
С уверенностью 
во вчерашнем дне
Экономические показатели 
переходят к росту

Никакой революции в российской 
экономике за 2016 год не прои-
зошло, но все негативные факто-
ры, влияющие на нее, стали ме-
нее существенными. Цены на 
нефть превысили заложенную 
в бюджете величину, о привыч-
ных уже экономических санкциях 
уже чаще вспоминают в связи с их 
возможным снятием, инвестици-
онные соглашения множатся день 
ото дня. В результате плохое — 
инфляция, ставки по кредитам, 
стоимость обслуживания госдол-
га — понемногу снижается, а хоро-
шее, такое, как фондовые индек-
сы или курс рубля, растет. 

О состоянии экономики любой 
страны можно судить по стандарт-
ному ряду ключевых индикаторов. 
Незначительно меняется от стра-
ны к стране и ряд основных факто-
ров, влияющих на ее благополучие. 
Даже беглый обзор поведения этих 
индикаторов в 2016 году показыва-
ет: до выхода из кризиса еще далеко, 
но и провальным уходящий год на-
звать никак нельзя.

Нефтяная рана, нанесенная рос-
сийской экономике в начале года, за-
тянулась довольно быстро. Несмотря 
на восстановление добычи Ираном 
после снятия санкций и рост буро-
вой активности в США, цены пошли 
вверх. Кризис научил нефтедобыва-
ющие страны договариваться, при-
чем как в рамках картеля ОПЕК, так 
и за его пределами, то есть прежде 
всего — с Россией. И принятое в но-
ябре решение о заморозке добычи 
(подробнее см. стр. 13) вынесло цены 
выше $50 за баррель, что превышает 
не только минимальные цены нача-
ла года, но и заложенные в россий-
ском бюджете ориентиры.

Большую часть года рубль следо-
вал за ценами на нефть. Но если еще 
летом Владимир Путин указывал спе-
кулянтам на нежелательность чрез-
мерной игры на укрепление рос-
сийской валюты, то осенью, в пред-
дверии решения ОПЕК, которое яв-
но подняло бы нефтяные цены, «бы-
ков» уже никто не сдерживал. В ито-
ге рублевая стоимость барреля Urals 
осталась на вполне комфортном для 
бюджета уровне — 3,2 тыс. руб. А курс 
доллара к концу декабря ушел ниже 
61 руб./$. И вот уже рубль по итогам 
года выходит в лидеры роста (на 22%) 
по отношению к доллару США среди 
валют развивающихся стран.
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Семнадцатого года не будет
Россия намерена прожить его как можно быстрее

К столетней годовщине революции в Рос-
сии страна пришла в совершенно нерево-
люционном настроении. Следующий год 
и власть, и бизнес, и общество предпоч-
ли бы просто пропустить. Все видимые 
 угрозы серьезных перемен в 2016 году 
 заблаговременно сняты, все большие пла-
ны перенесены на 2018 год. Именно такая 
 атмосфера наступающего 2017-го лучше 
всего подходит для всего того, чего никто 
не ожидал.

Почти любой разговор с нашими ньюсмей-
керами о ближайших планах в конце 2016 го-
да происходил по одному и тому же сценарию. 
Осторожных пока надежд и проектов довольно 
много, опасений — и того больше. Однако, как 
только речь заходит о наступающем 2017 годе, 
собеседники пожимают плечами и обычно пе-
реводят разговор на 2018, 2019, 2020 годы, в ко-
торых все, кажется, более или менее определе-
но. Но именно 2017 год в планах — это вроде 
бы спокойная, чуть напряженная и совершен-
но непроницаемая пустота. Что-то будет, ниче-
го особенного не ждем. И вообще — год этот 
должен не то чтобы пройти, а просто пролететь 
в один миг. Лучше бы, если бы этого семнадца-
того года не было. Он, исходя из опыта 2016 го-
да, никому особо не нужен — и корни этого от-
ношения к будущей столетней годовщине Ок-
тябрьского переворота не столько в суеверной 
исторической памяти (хотя, конечно, не без то-
го!), сколько в итогах 2016 года.

И ведь нельзя сказать, что уходящий год был 
незначимым и бедным на события. Так, имен-
но в 2016 году правительство приняло одно из 
самых ожидаемых и болезненных решений по 
бюджетной системе (см. материал на стр. 9) — 
решения РФ по бюджетной консолидации до 
2019 года серьезнее и радикальнее, чем в боль-
шинстве стран Европы в кризис 2009–2011 го-
дов. Но очень символичен и характер реше-
ния — сохранение номинальных федеральных 
расходов на 2017–2019 годы на уровне 2016-
го — и отказ от финального решения по буду-
щей среднесрочной стратегии. Если в будущем 
цены на нефть, хотя бы и в результате игр Рос-
сии с ОПЕК (см. материал на стр. 13), вырастут, 
то готового решения по тому, что страна будет 
делать со свежими нефтедолларами, еще нет. 
И не факт, что будет в 2017 году. Предложению 
Минфина определиться с «бюджетным прави-
лом» пополнения Резервного фонда до апреля 

2017 года в Белом доме есть глухая, но уверен-
ная оппозиция. Зачем так рано? Подождем чет-
вертого квартала 2017 года, а там и решим.

Со схожими сценариями в 2017 году при-
дется бороться всем, кто желает каких-ли-
бо реформ: и главе ЦСР Алексею Кудрину, ко-
торый предполагает представить президент-
скую предвыборную стратегию на 2018 год уже 
к апрелю, и «проектному офису», которому тре-
буются «быстрые победы» накануне выборов, 
и министерствам, и компаниям. Зачем и куда 
торопиться в 2017 году? Все остро необходимые 
политические реформы, как считается, уже за-
пущены в году уходящем (см. текст на этой стра-
нице). Реформа силового блока также запущена 
с созданием Росгвардии (см. материал на стр. 8), 
и ожидания того, что она мгновенно что-то из-
менит, улетучились уже в уходящем году. Как 
и надежда на то, что что-то изменит активиза-
ция антикоррупционной деятельности ФСБ,— 
главным вопросом к антикоррупционерам все 
равно остается «Что это было с министром эко-
номики Алексеем Улюкаевым?» (см. материал 
на стр. 2). Но это вопрос ноября 2016 года, а от-
вета на него, возможно, и в 2017-м не будет.

Особенность главной экономической рефор-
мы 2017 года, снижения ЦБ инфляции до уров-
ня 4% (см. материал на стр. 9),— в том, что она 
уже, в сущности, совершена: временные лаги 
между решениями совета директоров ЦБ и сни-
жением инфляции — до года, все эти решения 
уже приняты. В экономическом блоке расши-
ренного правительства в 2016 году победила 
(как и во всем мире) кейнсианская идея о запу-
ске цикла деловой активности настроениями 
предпринимателей, воодушевляемых дейст-
виями власти. Но, поскольку все вопросы нало-
говой реформы, вопросы о пенсионной рефор-
ме, о внутренних сбережениях (см. материал на 
стр. 15), о ВЭБе и институтах развития (см. мате-
риал на стр. 15), когда бы по ним ни принимать 
решения, все равно будут или не будут решены, 
по сути, только с 2019 года,— велик шанс на то, 
что окончательные постановления все равно бу-
дут приняты лишь в 2018 году. Здесь тоже нет ме-
ста 2017 году. Во многом это портит нервы бизне-
су. Совсем ничего не решать в следующем году 
сложно, инвестиции же в страну, которая с 2018 
года вроде бы должна как-то преображаться, де-
лать глупо — по крайней мере в 2017 году. 
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Хотя в 2016-м все было предусмотрено для того, чтобы следующий год прошел быстро  
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Поворот на Восток  
привел в Японию
Успехи и неудачи российской политики в Азии

2016 год стал для России годом поворо-
та в Азию. Главным открытием при этом 
была Япония, премьер которой Синдзо 
Абэ всего за год сумел составить конку-
ренцию Китаю в борьбе за внимание РФ. 
Впрочем, в отношениях с Токио Мос ква 
пока ограничивается в основном эко-
номикой, тогда как политически про-
должает медленно сдвигаться к  орбите 
 Пекина.

Год восходящего солнца
Опрошенные 

”
Ъ“ востоковеды практически 

единодушно назвали прорыв в отношениях 
с Токио главным событием 2016 года. Пре-
мьер-министр Синдзо Абэ сумел наконец-
то вывести двусторонние связи за преде-
лы спора о принадлежности Южных Курил 
и повел на Россию наступление на экономи-
ческом фронте. В мае в ходе неофициально-
го визита он представил план сотрудничест-
ва в восьми областях. Туда вошли медици-
на, градостроительство, сотрудничество ма-
лого и среднего бизнеса, энергетика, дивер-
сификация промышленности, строительст-

во инфраструктуры, обмен передовыми тех-
нологиями и гуманитарные связи. Програм-
ма, как заявил Синдзо Абэ во Владивостоке 
3 сентября, была создана на основе анализа 
посланий Владимира Путина Федеральному 
собранию России.

Все лето чиновники двух стран согласо-
вывали список совместных проектов. Не-
смотря на то что, по словам источников 

”
Ъ“ 

в Москве, многие российские предложения 
подверглись «усушке», результат все равно 
получился впечатляющий. В ходе визита 
Владимира Путина в Японию 15 и 16 декаб-
ря стороны подписали более 80 межведом-
ственных и бизнес-соглашений. Большин-
ство из них — необязывающие меморанду-
мы о взаимопонимании, но ряд японских 
компаний пошли на заключение реальных 
сделок с российскими фирмами, находящи-
мися под западными санкциями. Полити-
ки и эксперты в России восприняли это как 
«прорыв санкционной блокады» со стороны 
одной из стран G7.
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Системный развод
Как органы власти борются за влияние

Прошедшие в сентябре этого года дум-
ские выборы могли бы запустить про-
цесс системной перестройки органов 
власти. Этого не произошло. Попытка 
руководства Госдумы увеличить влия-
ние института за счет правительства бы-
ла связана с политическими амбициями 
спикера и не нашла понимания у других 
институтов власти. Не исключено, что 
в 2017 году усилия в этом направлении 
продолжатся, но до президентских вы-
боров реальной перезагрузки системы 
управления ожидать не стоит.

Осенняя сессия на Охотном Ряду заверша-
лась принятием поправок к думскому регла-
менту, согласно которым третье чтение за-
конопроекта будет назначаться только по-
сле представления правительством в Госду-
му информации о разработке необходимых 
нормативных актов. За эту меру, позволяю-
щую усилить парламентский контроль за 
работой исполнительной власти, бились де-
путаты Дум первых созывов. Поправка к ре-
гламенту, которая планировалась в виде от-
дельного закона,— часть кампании по из-
менению статуса нижней палаты парламен-
та, которую пытается вести ее нынешнее ру-
ководство и прежде всего спикер Вячеслав 

Володин. Ничто не мешало ему способство-
вать повышению влиятельности парламен-
та и на прошлой должности — первого заме-
стителя главы администрации президента 
(занимал с конца 2011 по октябрь 2016 года). 
Однако во время работы на Старой площади 
Вячеславу Володину самостоятельная Дума 
была не нужна. Последнюю попытку защи-
титься часть депутатов предприняла в пер-
вую сессию 2012 года, организовав итальян-
скую забастовку против принятия попра-
вок к закону «О митингах…». Поправки бы-
ли приняты, а Дума уже к концу 2012 года 
была предельно лояльна к любой политиче-
ской инициативе Старой площади и Белого 
дома. Хотя к правительству депутаты отно-
сятся чуть строже — по крайней мере на сло-
вах. Тем не менее пока нет никаких свиде-
тельств того, что политическое руководство 
страны заинтересовано в том, чтобы отныне 
законопроекты проходили через обе палаты 
парламента с большими хлопотами и мень-
шей скоростью. «Рост влияния Госдумы ог-
раничен институциональной ролью парла-
мента, которая по Конституции слаба»,— го-
ворит политолог Борис Макаренко.
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Отставка министра экономики 
Алексея Улюкаева после задер-
жания его в офисе «Роснефти» 
формально самая громкая кор-
рупционная история года. Впро-
чем, пока даже в правительстве 
не нашлось ни одного челове-
ка, открыто верящего в причаст-
ность министра к коррупции 
и в то, что «утрата доверия» им 
у президента Владимира Путина 
обоснованна,— есть, напротив, 
общая уверенность в том, что 
глава Минэкономики мог стать 
жертвой политических интриг во-
круг приватизации «Роснефти». 
Одной из причин происходящего 
следует считать невозможность 
рационального решения госслу-
жащего в случае неразрешимо-
го политического конфликта. 
Во всем мире это добровольная 
отставка, которую только в Рос-
сии можно не принять.

С задержания экс-министра эко-
номики Алексея Улюкаева по по-
дозрению в коррупции в офисе го-
сударственной нефтяной компа-
нии «Роснефть» — по версии СКР, 
при передаче ему $2 млн за содей-
ствие при покупке государственно-
го же пакета «Башнефти» — прошло 
полтора месяца. За это время в де-
ле не появилось подробностей из 
официальных источников, сам го-
сподин Улюкаев вины не призна-
ет, и насколько обоснованны обви-
нения, судить сложно: ранее задер-
жания представителей даже прези-
дентской ветви власти — экс-губер-
наторов Никиты Белых и Владисла-
ва Гайзера — сопровождались виде-
озаписями, но в случае с Алексеем 
Улюкаевым этого не произошло. За 
полтора месяца и из министерства 
не просочилось ни слова о том, что 
кого-то из чиновников подозрева-
ют, допросили или задержали. Как 
будто экс-министр получил миллио-
ны долларов за то, что аккуратно вы-
вел из-под подозрений в соучастии 
сотрудников, помощников, контр-
агентов и посредников, самостоя-
тельно, один обслуживая интересы 
государственной нефтяной компа-
нии «Роснефть».

Как уже писал 
”
Ъ“, чиновники до-

пускать такую возможность отказы-
ваются — по мотивам, которые чет-
ко сформулировал экс-глава ЦБ Сер-
гей Дубинин: «Очень трудно пове-
рить в версию, что кто-то разумный 
захотел вымогать деньги у 

”
Роснеф-

ти“ и у Сечина. Я знаю Улюкаева мно-
го лет, мы не были близкими друзья-
ми, но он точно разумный человек». 
И эта позиция успела стать общим 
местом в Белом доме. Власти же не 
спешат развеивать это коллективное 

неверие (в политическом смысле, от-
метим, для «вертикали» скорее тре-
вожное) ни словом, ни делом — 23 
декабря Владимир Путин заявил: до 
суда «выводы делать нецелесообраз-
но и вредно».

Возможно, впрочем, что сюжет, 
эпизодом в котором стал арест ми-
нистра, объясняется не в уголовной 
или медицинской, а в администра-
тивной логике. На одном из предно-
вогодних мероприятий непосред-
ственный руководитель господина 
Улюкаева глава правительства Дмит-
рий Медведев неофициально под-
твердил: незадолго до ареста экс-ми-
нистр намекал ему на желание уво-
литься, хотя и не подавал формаль-
ного прошения об отставке. Премь-

ер добавил: если бы с чиновником 
не произошло то, что произошло, он 
со временем сам бы его уволил — в 
последнее время министр чаще жа-
ловался на здоровье и заметно мень-
ше работал.

Оформленная как намек просьба 
Алексея Улюкаева совпала с резким 
ослаблением его административной 
позиции. Основное, чего от Минэко-
номики добивались в Белом доме в 
2016 году — переверстка макроэко-
номического прогноза под новые 
ориентиры ЦБ по инфляции, без ко-
торого не мог быть сверстан бюджет 
2017–2019 годов (де-факто самый 
проблемный бюджет России с нача-
ла 2000-х годов),— было уже сдела-
но, и чиновник перестал быть неза-
менимым и для коллег, и для руко-
водства. Однако нельзя сказать, что 
министра оставили в покое — как 
минимум он осуществлял формаль-
ный контроль над сделками, кото-
рые в 2016 году принесли бюджету 
1 трлн руб. То же, что ни одна из них 
не соответствовала в итоге схемам, 
о которых говорил министр, свиде-
тельствует о том, что трения с осталь-
ными участниками процесса у него 
на момент приезда в офис «Роснеф-
ти» были.

Отправь премьер-министр подчи-
ненного в отставку — и ему самому, 
и следователям нечего было бы де-
лать в офисе на Софийской набереж-
ной. Общаясь с обитателями Белого 
дома, мы нередко слышим истории 
о том, что имярек «хочет уволиться, 
но его не отпускают». И если неве-
рие чиновников во внезапную утра-
ту Алексеем Улюкаевым всякого раз-
ума и осторожности может привести 
к выработке хоть какой-то конструк-
тивной позиции в правительстве, то 
позицию эту стоило бы сформулиро-
вать так: не отпускать того, кто хочет 
в отставку, опасно и для него само-
го, и для окружающих. Понимание 
же этого всеми обитателями Белого 
дома, наоборот, может стать для них 
коллективной гарантией безопасно-
сти — оказывать давление можно 
только на тех, кто не имеет возмож-
ности его избежать.

Олег Сапожков

Увольнение неволей
Алексею Улюкаеву не дали вовремя уйти в отставку, предпочтя туда отправить

Да, все не плохо, но и не хорошо: 
и с недвижимостью (см. материал на 
стр. 17), и в автопроме (см. матери-
ал на стр. 17), и с машиностроением. 
И тем более в нефтегазовом секто-
ре. «Приватизация» «Роснефти» в де-
кабре 2016 года то ли прошла, то ли 
не прошла — во всяком случае глав-
ный кредитор этой сделки, Intesa 
SanPaolo, до сих пор продолжает ут-
верждать, что еще думает: дать денег 
или не дать.

И не будет удивительно исхо-
дя из структуры операций «Роснеф-
ти», если думать о том, есть ключе-
вая для нефтегазового сектора стра-
ны сделка или нет, неспешно будут 
весь 2017 год. При этом, по опросам 
Росстата в декабре, именно эконо-
мическая неопределенность стала в 
2016 году главным фактором риска 
для российских компаний. Не став-
ки кредита, не дефицит рабочей си-
лы, не низкий внешний и внутрен-
ний спрос, а именно что отсутствие 
ответа на вопрос «А что дальше?» бес-
покоит более 55% предпринимате-
лей. Но в 2017 году ожидаемый ответ 
власти на этот вопрос: «Да вы подо-
ждите год, и дальше-то все будет хо-
рошо!» Подождать — значит не то-
ропиться с новыми проектами и ин-
вестициями: скорее всего, надежды 
на инвестиционный рост в 2017 го-
ду тщетны.

С другой стороны, в неопределен-
ности 2017 года есть немало плюсов: 
прошедший год по факту был еще 
и доказательством того, что на пу-
ти почти любого радикального на-
чинания, даже потенциально изме-
няющего статус-кво, будут установ-

лены невидимые, но эффективные 
барьеры. Главная угроза 2016 года 
— «закон Яровой», грозящий разру-
шением внутренней IT-индустрии 
в России, пока слова (см. материал 
на стр. 19), как и предыдущая ини-
циатива Ирины Яровой в ритейле 
(см. материал на стр. 18). Главной ре-
формой в Минобрнауки пока являет-
ся отказ от слогана 2015 года «Мини-
стерство будущего» (см. материал на 
стр. 5). И даже на культурном фронте 
бесспорная, казалось бы, фронталь-
ная атака «патриотов» на недобитых 
еще сторонников «прав человека» 
выражается в том числе и в том, что 
военно-патриотические блокбасте-
ры снимаются режиссерами все 
больше в расчете на успехи в миро-
вом прокате (см. материал на стр. 21).

Зрителям на 2017 год предлагает-
ся утешаться новым сериалом Twin 
Peaks — о жизни, в которой есть ме-
сто только очень странным подви-
гам странных людей, и официаль-
ным годом экологии. Березки и елоч-
ки, строящийся на месте гостиницы 
«Россия» парк «Зарядье», горные лы-
жи, пляжи и вообще внутренний ту-
ризм (см. материал на стр. 18), а если 
рубль укрепится (см. материал на 
стр. 1), то даже и внешний, напри-
мер вновь открывшийся союзник 
по сирийскому фронту (см. матери-
ал на стр. 11) Турция. И даже в футбо-
ле в 2017 году можно особенно не бе-
гать (см. материал на стр. 23). Все рав-
но впереди главное событие — чем-
пионат FIFA-2018 в России.

Именно тогда, когда все согласи-
лись, что семнадцатый год для всех 
было бы лучше пропустить, он как 
раз и начинается.

Дмитрий Бутрин

Семнадцатого года 
не будет

Кампания за повышение субъектности 
Думы, о которой активно говорят ориенти-
рующиеся на Вячеслава Володина полито-
логи и социологи, должна продемонстри-
ровать, что после ухода со Старой площа-
ди ее председатель сохранил политическое 
и аппаратное влияние в прежних объемах. 
Действительно, переход из администрации 
президента и правительства в Думу обыч-
но воспринимается как некоторое пониже-
ние, только если депутатская должность не 
на три порядка выше предыдущей. Повыше-
ние статуса палаты позволило бы говорить и 
о росте влияния спикера.

Нарастить влияние за счет другого ин-
ститута власти нижней палате парламента 
не так просто: единственный орган власти 
(помимо президента), рейтинг которого вы-
ше, чем у Думы и Совета федерации (СФ),— 
это кабинет. Правительство (60,9%) одобря-
ют больше и Госдумы (52,1%), и СФ (50,5), по-
казывают опросы ВЦИОМа. Социологи по-
лагают, что именно наведение дисциплины 
на Охотном Ряду — инициатива исходила от 
спикера Вячеслава Володина — и проведен-
ные при его участии выборы в сентябре по-
высили рейтинг Госдумы. Однако уровень 
одобрения нижней палаты вырос вместе с 
рейтингом других органов власти.

Вместе с тем руководству Думы еще пред-
стоит решить вопрос с отрицательным ими-
джем нижней палаты и ее представителей. 
Госдума — институт, работу которого не одо-
бряют больше всего респондентов (33,3%), 
в сравнении с ним выгодно смотрится как 
правительство (28,1%), так и верхняя палата 
(антирейтинг 19,7%). Также ВЦИОМ замеря-
ет персональный рейтинг главы правитель-
ства (61,1%) и его антирейтинг (29%). Отноше-
ние к спикеру палаты отдельно не оценива-
ется, отмечает гендиректор соцслужбы Вале-
рий Федоров. Будет ли это делаться в даль-
нейшем, он комментировать отказался.

Не исключено, что на относительно вы-
соком рейтинге правительства и Дмитрия 
Медведева сказывается постоянный контакт 

премьера и президента, который тщательно 
транслируется по всем возможным каналам. 
С Вячеславом Володиным после его избрания 
спикером Госдумы один на один Владимир 
Путин под камеры пока не встречался. Арест 
министра экономического развития Алексея 
Улюкаева господин Медведев эмоциональ-
но назвал «тяжелым событием и для власти, 

и для правительства». После чего добавил: «Я 
обсуждал эту тему и с президентом страны. 
У него такое же мнение». Глава правительст-
ва как никто другой понимает, что за послед-
ние годы обвинения в коррупции чиновни-
ков и региональных руководителей больше 
использовались для решения аппаратно-по-
литических вопросов, чем имели отношение 
к борьбе с коррупцией. А чем очевиднее ста-
новится участие Владимира Путина в прези-
дентских выборах 2018 года, тем острее вста-
ет вопрос о новом составе правительства и, 
возможно, новом премьер-министре.

Накануне думских выборов господин 
Медведев уже соглашался разменять не са-
мого популярного министра образования 
Дмитрия Ливанова, которого заменили заме-
стителем начальника управления президен-
та по общественным проектам Ольгой Васи-
льевой. Не исключено, что последнюю атаку 
Вячеслава Володина на правительство, свя-
занную с попыткой законодательно обязать 
кабинет представлять информацию об НПА, 
Дмитрию Медведеву удалось отбить при под-
держке президента. С ним, согласно офици-
альному сайту Кремля, премьер-министр 

встречался перед беседой с Вячеславом Воло-
диным. О необходимости Госдуме и Белому 
дому работать «согласованно и эффективно», 
чтобы «все обещания, взятые перед гражда-
нами, были выполнены», говорил Владимир 
Путин и на первой думской пленарке 5 октя-
бря, и в послании Федеральному собранию.

При этом рейтинг обеих палат парламен-
та и правительства имеет свой предел и ог-
раничен рейтингом президента. Опросы со-
циологических служб показывают, что дове-
рие к нему намного выше, чем к другим ин-
ститутам и политикам. Его работу одобряют 
85,8% респондентов ВЦИОМа (на 18 декаб-
ря), причем поддержка в последние месяцы 
только растет.

Подтвердить эти показатели Владимиру 
Путину необходимо будет в результате пре-
зидентских выборов 2018 года. Решением 
этой задачи занимается сейчас куратор вну-
триполитического блока Кремля Сергей Ки-
риенко. К этому процессу господину Кириен-
ко явно хотелось бы подойти исключительно 
с технологической точки зрения — то есть не 
участвуя в политических конфликтах.

Вместе с тем сначала его подчиненных 
отказались пускать на совет Думы, потом 
на Охотном Ряду неожиданно решили про-
игнорировать поправку о выведении Цент-
ризбиркома из-под закона о госзакупках, ко-
торые ведомство не успевало провести к вы-
борам. Об этом, по сведениям 

”
Ъ“, Сергея Ки-

риенко просила на встрече глава Центриз-
биркома Элла Памфилова. В итоге аппарат-
ные атаки были отбиты — поправку внесли 
с голоса на заседании Госдумы и приняли, 
чиновники вернулись на совет, и в админи-
страцию президента пришел давний сорат-
ник господина Кириенко Александр Хари-
чев. Вместе с куратором внутриполитическо-
го блока им предстоит решить вопрос, как 
повысить явку избирателей на выборах 2018 
года, после которых, возможно, в устройство 
органов власти и практику их взаимоотно-
шений будут внесены коррективы. Если, ко-
нечно, у кого-нибудь из влиятельных игро-
ков будут на это время и желание.

Софья Самохина, Максим Иванов

Системный развод

Сергей Кириенко уже нашел свое  место 
в системе политических координат. 
Другие игроки его еще ищут 
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Расставание Алексея Улюкаева 
с постом министра экономики 
было решено проводить  
в силовых декорациях 
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31 декабря исполнится 60 лет заместителю министра обороны РФ  
Юрию Борисову
1 января исполнится 58 лет главе МЧС Владимиру Пучкову
4 января исполнится 50 лет первому заместителю председателя  
правительства РФ Игорю Шувалову
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Уходящий год для российской ар-
мии выдался крайне напряженным. 
Операция в Сирии, предполагавшая-
ся как краткосрочная, затягивается; 
конфронтация с США и НАТО усили-
лась до такой степени, что отноше-
ния начали сравнивать с периодом 
холодной войны. Экономический 
кризис, на который военные ранее 
могли позволить себе не обращать 
внимания, начал грозить реализации 
оборонных программ. Однако аппа-
ратный ресурс и популярность воен-
ного ведомства только росли.

Начавшаяся в сентябре 2015 года во-
енно-воздушная операция РФ в Сирии 
стала для российской армии более серь-
езной проверкой, чем все вооруженные 
конфликты последнего десятилетия. Пя-
тидневная война с Грузией, вскрывшая 
в августе 2008 года практически полную 
неготовность военных оперативно ре-
агировать на конфликты, стала отправ-
ной точкой для придания войскам но-
вого облика. Спустя шесть лет — в мар-
те 2014-го — вооруженные силы РФ бы-
ли применены в полноценной и круп-
ной по нынешним российским меркам 
военной операции в Крыму.

Однако полноценное боевое креще-
ние армия нового типа должна была по-
лучить в Сирии. Для вооруженных сил 
ведение боевых действий против реаль-
ных противников — радикальных исла-
мистов из группировок «Исламское госу-
дарство» и «Джебхат ан-Нусра» (запреще-
ны в РФ) — должно было стать финаль-
ным экзаменом, испытанием, которое 
бы подвело итог реформ, начатых Ана-
толием Сердюковым и продолженных 
Сергеем Шойгу. Последние три года во-
еннослужащих и офицеров усиленно го-
товили к внезапным переброскам на не-
знакомый театр действий, учили опера-
тивно создавать разнородные группи-
ровки, много работали над слаженно-
стью авиации, и все это пригодилось в 
Сирии. За год военные превратили си-
рийскую землю в самый настоящий по-
лигон для испытания вооружений. Сот-
ни ракет, тысячи бомб, новейшие сред-
ства связи и разведки, стратегическая 
авиация и системы ПВО, авианосная 
группировка и высокоточное оружие — 
все это удалось испробовать в реальных 
условиях. Свою состоятельность доказа-
ли и силы специальных операций, зани-
мающиеся уничтожением лидеров бан-
дформирований. Всего за время кампа-
нии, как утверждает Минобороны РФ, 

погибли 25 российских военнослужа-
щих — это с учетом того, что Россия не 
вводила в Сирию сухопутный контин-
гент. Новый год военные начнут в но-
вых условиях: в США сменится админи-
страция (в Москве очень рассчитывают, 
что изменится и подход Вашингтона к 
сирийскому вопросу), в Сирии должен 
начать действовать режим прекраще-
ния огня (достижению этого способст-
вовала Турция), а сами военные считают 
возможным пойти на сокращение сил и 
средств, переброшенных в Сирию.

По данным 
”
Ъ“, в Москве рассчитыва-

ют, что приход Дональда Трампа должен 
если не снять напряженность в отноше-
ниях Минобороны РФ и НАТО, то хотя бы 
ослабить ее. В этом году от риторики и об-
винений в нарушении международных 
договоренностей стороны перешли на 
новую стадию конфронтации. Тлеющий 
конфликт на юго-востоке Украины, рас-
ширение инфраструктуры НАТО у границ 
РФ, многочисленные инциденты с пере-
хватом самолетов в Балтийском море — 
это накаляло нервозную обстановку, да-
вая российским военным повод просить 
еще больше денег, говоря о защите наци-
ональных интересов. Финансовые вопро-
сы для Минобороны РФ крайне важны. В 
последние годы ведомству удавалось из-
бегать секвестра госпрограммы вооруже-
ний на 2011–2020 годы, на котором на-
стаивал финансово-экономический блок 
правительства (во многом сокращений 
удалось избежать из-за жесткой позиции 
Сергея Шойгу). В 2017 году финансовая ба-
талия будет продолжена, причем коснет-
ся она не только существующей програм-
мы, но и той, которая должна действовать 
в 2018–2025 годах. Расхождения Минобо-
роны и Минфина в вопросе ее финанси-
рования составляют рекордные 10 трлн 
руб.— и здесь поводов для сближения по-
зиции у ведомств попросту нет.

Наследство 2016 года выглядит не-
простым. Сирийская кампания, кото-
рая должна была стать маленькой побе-
доносной войной, превратилась в затяж-
ную многоходовку со многими неизвест-
ными. Отношения с НАТО даже после 
ухода Барака Обамы с поста президента 
США вряд ли улучшатся хотя бы в сред-
несрочной перспективе. Экономическая 
ситуация внутри страны играла и игра-
ет против военных. Но даже несмотря на 
все это, ведомству удается увеличивать 
свой аппаратный вес и популярность — 
воевать, кроме Минобороны, некому.

Иван Сафронов

По всем линиям фронта
С каким наследством  
Минобороны встретит 2017 год

Главным внешнеполитическим 
событием года стали президент-
ские выборы в США, принесшие 
сенсационный результат. Побе-
да не считавшегося фаворитом 
миллиардера Дональда Трам-
па заставила многих рассуждать 
о том, что не только в американ-
ской, но и в мировой политике 
началась смена вех. Прошедший 
год выявил глобальный тренд: 
взлетевший спрос на новые лица 
и новые подходы на фоне все бо-
лее очевидной амортизации тра-
диционных институтов власти 
и  растущей усталости от полити-
ческого мейнстрима.

Уходящий 2016 год, последний 
год правления президента Обамы, 
был ознаменован стремительным 
падением влияния США в разных 
точках земли — от Европы и Ближ-
него Востока до Азиатско-Тихоо-
кеанского региона. На фоне утра-
ты Америкой ее лидирующих по-
зиций резко выросла роль России, 
Китая, Ирана, освободившегося от 
санкций, и других держав незапад-
ного мира.

Впрочем, американское лидер-
ство все же дало о себе знать как 
минимум один раз, представ в со-
вершенно неожиданном ракурсе 
— предъявив миру лидера нового 
типа и процесс его формирования. 

Это произошло после того, как 
президентская гонка в США завер-
шилась 8 ноября победой кандида-
та, которого заведомо считали аут-
сайдером и не рассматривали все-
рьез. Им оказался экстравагант-
ный миллиардер Дональд Трамп, 
построивший свою избиратель-
ную кампанию по принципу «сам 
себе режиссер» и при этом благо-
получно проигнорировавший не 
только правила политеса, но и во-
обще какие-либо законы традици-
онной политики. 

В итоге политики, считающие 
себя аутсайдерами или внесистем-
ными кандидатами в разных стра-
нах Европы и Азии, посмотрев-
шись в зеркало, бросились искать 
черты сходства с американским 
родоначальником нового тренда, 
примеряя на себя его опыт и зада-
ваясь вопросом: «Чем я не Трамп?»

В самой Америке победа До-
нальда Трампа привела к фунда-
ментальным сдвигам. 

Во-первых, она повлекла за со-
бой скоропостижную политиче-
скую смерть династии Клинтон, 
заодно отправив в нокдаун всю Де-
мократическую партию. До выбо-
ров считалось, что в нокдауне на-
ходится именно Республиканская 
партия и выдвижение Дональда 
Трампа — это верный признак то-
го кадрового безрыбья, в котором 
оказалась «партия слонов». 

Во-вторых, победа Трампа от-
крыла дорогу во власть предста-
вителям политической, военной 
и бизнес-элиты, которые находи-
лись в ее втором эшелоне, тене-
вым или малоизвестным фигу-
рам, которые еще менее двух меся-
цев назад даже и не мечтали войти 
в новую команду Белого дома.

В-третьих, продолжающиеся 
попытки представить победу До-
нальда Трампа как результат «вме-
шательства Москвы» означает, что 
избранный 45-й президент США 

как лидер нации появился на свет 
с родовой травмой. Борьба за то, 
чтобы воспринимаемое как ано-
малия президентство Трампа за-
кончилось бесславно и как можно 
скорее, началась уже сейчас. Идет 
она и, судя по всему, будет продол-
жаться и дальше под знаком про-
тивостояния российской угрозе. 

Кроме того, прошедшие пре-
зидентские выборы в США пока-
зали нарастающую общую уста-
лость общества от политическо-
го мейнстрима, запрос на новые 
лица и новые и подходы на фоне 
все более очевидной утраты дове-
рия к традиционным институтам 
власти. 

Подтверждением этого тренда 
также стали быстрый бесславный 
конец президентского похода Дже-
ба Буша — представителя полити-
ческой династии Буш, а также фе-
номен Берни Сандерса — демокра-
тического претендента на прези-
дентское кресло, которого в опре-
деленный момент даже называли 
«демократическим Трампом».

Впрочем, победа Дональда 
Трампа стала политическим земле-
трясением не только для Америки, 
но и для всего мира, выявив новый 

глобальный тренд: взлетевший 
спрос на новые лица и новые под-
ходы в политике. Азиатским ана-
логом Трампа стали называть фи-
липпинского президента Родриго 
Дутерте — еще одно открытие ухо-
дящего года. Пошедший против 
традиционной элиты ниспровер-
гатель устоев Родриго Дутерте не 
скрывает, что готов произвести пе-
реворот во внутренней и внешней 
политике своей страны.

В отличие от «азиатского Трам-
па», «европейский Трамп» в этом 
году так и не появился. Им мог 
стать кандидат от ультраправой 
Партии свободы на президентских 
выборах в Австрии Норберт Хофер, 
которому прочили победу на вол-
не «трампизации» Европы. Тем не 
менее еще одной сенсации не по-
лучилось: Норберт Хофер уступил 
72-летнему преподавателю эконо-
мики, бывшему лидеру зеленых 
Александру Ван дер Беллену.

Это, однако, отнюдь не означа-
ет, что в новом году в Европе и ми-
ре не появятся новые желающие 
продолжить тренд, который до 
2016 года выглядел как обычный 
популизм. 

Сергей Строкань

Америка выбрала нештатную ситуацию
45-м президентом США стал внесистемный политик 

После победы Дональда 
Трампа внесистемные  
политики из самых разных 
стран стали примерять  
его успех на себя 
ФОТО REUTERS
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Возглавив Центризбирком (ЦИК) в марте 2016 го-
да, Элла Памфилова выполнила главную свою за-
дачу: избавила комиссию от негативного шлейфа, 
который был связан с именем экс-председателя 
ЦИКа Владимира Чурова. Элла Памфилова прове-
ла выборы в Госдуму, изменив риторику Центриз-
биркома, но изменить подход власти к участникам 
избирательного процесса не смогла.

«Это воля, которую выразил президент. Давайте 
честно скажем: если бы не было политической воли, 
нацеленной на это, то не было бы такого состава ЦИКа 
и, наверное, не было бы председателя специфичного 
— под задачу»,— рассказывала в июне о своем назна-
чении Элла Памфилова, имея в виду под задачей «чест-
ные, открытые, справедливые» выборы. К тому момен-
ту она уже прошла первое испытание со стороны оппо-
зиции, заставив отменить скандальные муниципаль-
ные выборы в Барвихе, где сторонники Алексея На-
вального обнаружили массовую прописку новых жите-
лей и масштабные нарушения при досрочном голосо-
вании. Был снят со своего поста одиозный глава Мосо-
близбиркома Ирек Вильданов. Агрессивная кампания 
сторонников Алексея Навального против Эллы Памфи-
ловой вызвала симпатию к ней даже со стороны значи-
тельной части оппозиции. Повторные выборы в Барви-
хе уже почти не привлекли внимания.

Элла Памфилова пыталась доказать, что ее заявле-
ния — «это не просто декларация о том, что выборы 
должны быть честными, открытыми, справедливы-
ми», что за этими словами «не кроется никакого двой-
ного дна». Она заступалась за наблюдателей, звала 
международных наблюдателей на выборы Госдумы, 
призывала региональные и местные администрации 
не препятствовать «неугодным» кандидатам и обеспе-
чить видеонаблюдение на участках. В ноябре госпо-
жа Памфилова предложила сразу несколько иници-
атив по либерализации выборного законодательст-
ва. В конце года глава ЦИКа предложила губернато-
ру Московской области Андрею Воробьеву (этот ре-
гион она называла неблагополучным с точки зрения 
прозрачности выборов) направить в облизбирком со-
председателя движения «Голос» Андрея Бузина. Губер-
натор в итоге отказался, и Элла Памфилова предложи-
ла эксперту другую работу — возглавить группу, кото-
рая займется «аналитическим сопровождением дея-
тельности председателя ЦИКа». «Есть много индика-
торов того, что ей не хочется повторить судьбу Чуро-
ва, стать живым символом фальсификаций. Она заме-
нила ряд одиозных функционеров в избирательной 
системе, она общается с наблюдательским сообщест-

вом, она реагирует на информацию о нарушениях»,— 
признал даже правая рука Алексея Навального Лео-
нид Волков, добавив, правда, что «у нее ничего не по-
лучится» в действующей системе.

Элла Памфилова изначально должна была стать 
именно символом обновления избирательной систе-
мы, после того как в марте из ЦИКа ушел одиозный Вла-
димир Чуров, который для части общества стал симво-
лом фальсификаций на выборах. Стилистика высту-
плений двух глав ЦИКа действительно оказалась со-
вершенно разной. Так, перед выборами в Госдуму 2011 
года по инициативе Владимира Чурова за публикацию 
«Карты нарушений» штрафовали «Голос», он обращался 
к генпрокурору, обвиняя наблюдателей в «покушении 
на присвоение властных полномочий», ЦИК предупре-
ждал избиркомы на местах о подозрительных наблю-
дателях перед региональными выборами.

Когда стало необходимо декларировать «конку-
рентные и открытые выборы», подход к обществен-
никам тоже пришлось менять. Например, Элла Пам-
филова по просьбе «Голоса» рекомендовала регионам 

включить представителей движения в избиркомы. 
Правда, в регионах прислушиваться к ней не стали — 
в итоге в избиркомах не оказалось ни одного предста-
вителя «Голоса». Критиковали представителей «Голо-
са» и другие члены ЦИКа.

Вскрытие недостатков на выборах со стороны ЦИ-
Ка иногда совпадало с интересами куратора политиче-
ского блока Кремля Вячеслава Володина. Так, у адми-
нистрации президента были вопросы к самарскому гу-
бернатору Николаю Меркушкину, конфликтовавшему 
с федеральным руководством «Единой России», а госпо-
жа Памфилова критиковала губернатора за примене-
ние административного ресурса. Кроме того, ЦИК не 
допустил до выборов главных кандидатов Российской 
партии пенсионеров за справедливость, представи-
тели которой открыто заявляли, что это месть Старой 
площади за то, что партия не согласовала с ней свои 
списки. Элла Памфилова не раз повторяла — разделяя 
эту позицию с российскими охранителями, что в стра-
не действуют люди и силы, которые пытаются дискре-
дитировать выборы, в том числе за деньги.

При госпоже Памфиловой был окончательно ут-
вержден важный для российской политики принцип: 
итоги федеральных выборов в РФ невозможно оспо-
рить. В 2014 году срок, который отводится на оспари-
вание в суде итогов голосования, был сокращен с года 
до трех месяцев. Теперь собрать достаточное количе-
ство данных о нарушениях для иска практически не-
возможно. В нынешнем году отменить итоги выборов 
пыталось «Яблоко», но его претензии были отвергну-
ты и в суде, и в избиркоме.

После выборов 18 сентября и кадровых изменений 
во власти Элла Памфилова должна была найти свое ме-
сто в системе координат и наладить связи с новым вну-
триполитическим блоком Кремля. Кажется, ей это уда-
лось: госпожа Памфилова уже смогла доказать, что спо-
собна выполнить главную задачу, которую ставит пе-
ред руководителем ЦИКа власть,— защитить результа-
ты голосования и сделать это достаточно убедительно 
для большей части общества. Вхождение Эллы Памфи-
ловой «в курс дела» закончилось в конце декабря, ког-
да она отчиталась президенту о том, что только в 23 ре-
гионах из 85 были «в той или иной степени серьезные 
нарушения». А главное, она заявила, что перед «боль-
шим, серьезным избирательным циклом, включая 
президентские выборы в марте 2018 года» уже прове-
дена «работа над ошибками». Судя по всему, Элла Пам-
филова готова обеспечить новые «конкурентные, от-
крытые и легитимные» президентские выборы.

Максим Иванов, Таисия Бекбулатова

К избирателям повернулись новым лицом
Как Элла Памфилова приспособилась быть главой ЦИКа

Среди участников споров и ссор, сотрясавших в 
2016 году российское публичное пространство, 
не было новых, хотя эмоциональный накал при-
ближался к максимуму. Но те, для кого эти споры 
остаются лишь фоном повседневной жизни, начи-
нают от них уставать и задумываться, как все мо-
жет измениться, если одна из ругающихся сторон 
одержит верх.

2016 год многие заканчивают расстроенными и пе-
рессорившимися. Расстроенными из-за потерь, перессо-
рившимися из-за того, что все слишком по-разному вос-
принимают и переживают эти потери. И еще из-за того, 
что нынешний раунд ссор и споров повторяет и продол-
жает предыдущие, а начало этого дурного ряда где-то так 
далеко, что, кажется, это было совсем давно, не с нами и 
чуть ли не в другой стране, но продолжает происходить 
и никак не закончится: «попробовали бы они в мечети», 
«мы здесь власть», «Крым наш», скандал в 57-й школе, пе-
тиция о запрете бесплатных абортов, «Офицеры России» 
на выставке Джока Стерджеса…

Каждый раз друг другу противостоят две давно сло-
жившиеся армии убежденных в своей правоте людей. 
Одни считают себя консерваторами, хранителями тради-
ций, защитниками нравственности и опорой государст-
ва. Правда, год назад некоторые из них образовали «Ко-
митет 25 января» с оппозиционной программой, кото-
рой позавидовал бы иной митинг на Болотной площади, 
а потом призвали своих сторонников не участвовать в 
выборах в Государственную думу, то есть бойкотировать 
институты оберегаемого ими государства. Другие к тра-
дициям относятся критически, обижаются, когда к ним 
обобщенно применяют утративший смысл термин «ли-
бералы», но, может быть, согласились бы с возникшим в 
советской фантастике словом «прогрессоры». Они редко 
проводят день, не критикуя российскую политическую 
систему, почти не сомневаются в том, что ее следовало 
бы поменять, но порой проявляют неожиданный пие-
тет к никуда, с их точки зрения, не годным институтам 

— например, идут на парламентские выборы, чтобы с га-
рантией их проиграть. При этом ненависть и недоверие 
этих групп друг к другу находятся примерно на одном 
уровне, на котором прочие мировоззренческие нюан-
сы уже нет смысла анализировать. «Вы все равно что Гит-
лер!» — к уподоблению оппонентов средоточию миро-
вого зла в наиболее принятой советской версии на пике 
полемики прибегают и те и другие. А в битве против Гит-
лера каждый, разумеется, имеет право быть Сталиным, 
то есть обострять классовую борьбу по мере строительст-
ва социализма вплоть до физического уничтожения оп-
понентов. Лютая ненависть клокочет с обеих сторон, за-
ставляя относительно мирных граждан задумываться, 
какая сторона улицы будет менее опасна при обстреле, 
если сетевые и пока локальные уличные битвы разра-
стутся, и удастся ли выжить, если одна из сторон излов-
чится и победит.

Есть распространенная точка зрения, будто россий-
ская власть с удовольствием вдыхает этот запах взаим-
ной ненависти, потому что переругавшимися и готовы-
ми передраться гражданами проще управлять. Но, кажет-
ся, издержки оценили и в Кремле: Владимир Путин в де-
кабрьском послании Федеральному собранию призвал 
вернуть власти функцию арбитра, способного судить с 
позиции здравого смысла: «Вы знаете, если кто-то счита-
ет себя более продвинутым, более интеллигентным, да-
же считает себя поумнее кого-то в чем-то, если вы такие, 
то с уважением относитесь к другим людям, это же есте-
ственно». И добавил: «Конечно, считаю неприемлемой и 
встречную агрессивную реакцию, тем более если она вы-
ливается в вандализм и нарушение закона. На подобные 
факты государство будет реагировать жестко». В год столе-
тия русских революций, отметил президент, «уроки исто-
рии нужны нам прежде всего для примирения, для укре-
пления общественного, политического, гражданского со-
гласия, которого нам удалось сегодня достичь».

Хронологически следующая за посланием вспыш-
ка обоюдной ненависти последовала через три неде-

ли по поводу, который, казалось бы, должен был спло-
тить людей перед лицом потерь. Причем «передрались» 
между собой уже не просто «охранители» с «прогрессо-
рами», но и те и другие внутри себя. К счастью, пока все 
это происходит на просторах интернета, заставляя заду-
маться о том, не исчерпали ли социальные сети свой по-
тенциал как глобальный инструмент общения, превра-
тившись в источник стресса, средство мобилизации и 
канал трансляции ненависти к другим.

Но трудно не думать и об окончательной идейной ни-
щете слоя людей в России, претендовавшего на то, что-
бы внутри управленческой машины и вне ее быть поли-
тическим классом. Почти все они втянуты в эти беско-
нечные баталии, не имея времени, похоже, на то, чтобы 
реагировать на действительно существенные вещи — 
от эволюции российской внешней политики до качест-
ва муниципальных услуг и роста стоимости продукто-
вой корзины. Этим, возможно, частично объясняется ни-
чтожный результат оппозиции на думских выборах. На 
этом же будет покоиться новый виток роста доверия рос-
сиян к президенту — единственному, кто хотя бы заявля-
ет о необходимости остановить не имеющую конца скло-
ку. Если так, то это высокий политтехнологический ре-
зультат работы авторов текста послания.

Но есть, кажется, итог и поважнее, прямо-таки ново-
годнего масштаба. У общества, уставшего уворачивать-
ся от летящих со всех сторон комьев ненависти, не при-
выкшего к тому, что не каждый политический поворот 
или экономический кризис непременно ведет к полно-
му обрушению мира, есть шанс еще раз начать сначала. 
Выйти в неяркий январский день, набрать в легкие по-
больше воздуха, уволить наконец в силу полного долж-
ностного несоответствия всех, кто претендовал на ста-
тус политического класса и право репрезентации инте-
ресов граждан, и продолжить решать свои повседнев-
ные проблемы. Возможно, начиная с кучи неубранно-
го снега во дворе.

Иван Сухов

Неразумное, недоброе, невечное
Бесконечный спор охранителей с прогрессорами лишает будущего и тех и других

Демократическая оппозиция не только не смогла объ-
единиться на думских выборах, но по их итогам и вовсе 
распалась на мелкие группы. Очевидно, что на прези-
дентских выборах в 2018 году ей не удастся выдвинуть 
единого кандидата. 

После убийства Бориса Немцова 27 февраля 2015 года ка-
залось, что объединение оппозиции неминуемо — Рубикон 
пройден. Однако прошедшие 18 сентября 2016 года думские 
выборы показали, что в современной России этого не прои-
зойдет никогда. К весне, когда было необходимо принимать 
решение по выдвижению на думских выборах, оппозиция 
уже находилась в конфронтации: «Яблоко» заранее выдви-
нуло Григория Явлинского кандидатом в президенты в 2018 
году, а сформировавшаяся в 2015 году демкоалиция заранее 
поставила во главу своего списка на думские выборы лиде-
ра ПАРНАС Михаила Касьянова. Более того, политкомитет 
«Яблока» определил ПАРНАС как конкурента и решил, что 
они объединятся лишь с теми, кто поддержит Григория Яв-
линского на президентских выборах.

К началу лета, когда партии начали официально выдви-
гать списки на думских выборах, распалась не только дем-
коалиция, но и начался раскол в ПАРНАС, на базе которой 
должны были идти в Госдуму демократы. Спусковым меха-
низмом стал показанный НТВ фильм «Касьянов день», в кото-
ром господин Касьянов и его подруга Наталья Пелевина не-
лицеприятно отзываются о соратниках по партии и коали-
ции, в том числе об Алексее Навальном, а господин Касьянов 
признается, что строил партию для госпожи Пелевиной. Тре-
бование членов демкоалиции и однопартийцев участвовать 
в праймериз, отказавшись от забронированного первого ме-
ста в партсписке, господин Касьянов отверг. В результате дем-
коалицию покинула Партия прогресса Алексея Навального 
и «Демократический выбор», а ПАРНАС вторым номером в 
списке поставила националиста Вячеслава Мальцева.

На думские выборы демократы пошли двумя колонами 
— «Яблоко», которое включило в свой список экс-сопредсе-
дателя ПАРНАС Владимира Рыжкова, соратников Алексея 
Навального и оставшегося без партии Дмитрия Гудкова, и 
ПАРНАС во главе с Михаилом Касьяновым. В итоге отсут-
ствующие в Госдуме с 2003 года демократы не попали туда 
вновь: «Яблоко» набрало 1,9%, ПАРНАС — 0,7%. Такие резуль-
таты не изменили решения Григория Явлинского, который 
возглавлял список «Яблока» в Госдуму, идти на президент-
ские выборы. Готовность Алексея Навального выдвинуть-
ся в президенты планы господина Явлинского также не из-
менили. В то же время Михаил Касьянов заявил, что в ны-
нешних условиях баллотироваться не будет, а кого поддер-
жит его партия, решится ближе к выборам. Впрочем, к то-
му времени ПАРНАС может или прекратить свое существо-
вание, или, как говорят бывшие партийцы, остаться лишь 
фан-клубом Михаила Касьянова, потеряв заработанную по-
бедившим на выборах в ярославскую облдуму Борисом Не-
мцовым льготу выдвигать кандидатов без сбора подписей. 
Нежелание Михаила Касьянова признать ошибки с выдви-
жением по списку демократической партии национали-
стов, а также отказаться от единоличного управления пар-
тией привели к тому, что в декабре из ПАРНАС вышла груп-
па соратников Бориса Немцова — зампреды партии Илья 
Яшин и Владимир Кара-Мурза-младший, адвокат дочери Бо-
риса Немцова Жанны Немцовой Вадим Прохоров, ряд чле-
нов политсовета и лидеров региональных отделений. Мно-
гие из них заявили, что продолжат политическую деятель-
ность в движении «Солидарность», одним из учредителей 
которого был Борис Немцов. В феврале они планируют про-
вести съезд «Солидарности», на котором обновится руковод-
ство, будет принята программа действий и определена стра-
тегия на «президентскую кампанию».

На фоне разборок внутри российских демократов в 2016 го-
ду образовались новые оппозиционные группы. Одна из них 
— политические эмигранты, которые ведут деятельность. Ми-
хаил Ходорковский в ноябре провел учредительную конфе-
ренцию движения «Открытая Россия» и возглавил его. Жан-
на Немцова как основатель Фонда Бориса Немцова за свобо-
ду провела в Берлине форум его имени с участием многих 
российских оппозиционеров и европейских политиков. Це-
лью еще одного форума Бориса Немцова — в Европарламен-
те с участием его главы Мартина Шульца — Михаил Ходорков-
ский и Жанна Немцова назвали налаживание российско-ев-
ропейского диалога. Речь, в частности, шла о создании комму-
никаций представителей российского гражданского общест-
ва и европейских общественно-политических структур, «по-
мимо Кремля». Выдвигаться на президентских выборах госпо-
дин Ходорковский, по его словам, не планирует. Он запустил 
проект «Вместо Путина», с помощью которого рассчитывает 
найти кандидата в президенты «из числа молодых полити-
ков». «Идеального кандидата» он называть пока не хочет.

Мария-Луиза Тирмастэ

Демократическая 
оппозиция 
окончательно 
поделилась
Думские выборы показали,  
что единого кандидата в президенты 
не будет

При Элле Памфиловой Центризбирком  
по-прежнему решал, кого допустить до выборов,  
а кого отсечь   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Уходящий год стал переломным не только 
для самого Министерства образования и на-
уки, где практически полностью сменилась 
команда, но и для всей образовательной си-
стемы. Произошла не просто смена главы 
ведомства — изменился ответ власти на об-
щественный запрос: устав навязывать мо-
дернизацию, она словно решила уступить 
желанию если не вернуться в прошлое, то 
вернуть хотя бы некоторые его атрибуты.

Большую перемену в образовательной полити-
ке страны в 2016 году более или менее эмоцио-
нально отметили, пожалуй, все участники образо-
вательных процессов — от школьника до бывше-
го первого замминистра. Одним теперь предстоит 
привыкать к новым формам школьной жизни — 
например, к трудовому воспитанию, другим — к 
новым местам работы. Но хотя с назначения ново-
го министра прошло уже четыре месяца, оценить 
характер, направление и скорость изменений не 
берутся даже эксперты, заставшие не одну смену 
руководства Минобрнауки.

Трех предшественников Ольги Васильевой на 
посту министра образования часто рассматрива-
ют как одно целое — единую команду реформа-
торов с не очень ясно обозначенной целью и по-
тому вызывавшую недоверие, а иногда и резкое 
неприятие. Владимира Филиппова сменил Анд-
рей Фурсенко, господина Фурсенко — Дмитрий 
Ливанов, но когда именно это произошло и что 
существенно изменило, вряд ли помнят даже 
родители, чьи дети в начале 2000-х — середине 
2010-х сдавали ЕГЭ, и не исключено, что это луч-
ший комплимент для министров-технократов. 
Неожиданный переход в Минобрнауки из адми-
нистрации президента Ольги Васильевой мгно-
венно произвел чуть ли не революцию в умах. В 
одном из первых выступлений госпожа Василье-
ва заявила, что нужно «взять лучшее, отмести то, 
что не стоит брать дальше, и идти вперед». Вы-
сказывания министра развязали руки тем, у ко-
го они до этого были связаны,— то есть различ-
ным консервативным группам и отдельным ком-
ментаторам. Вполне вероятно, сама Ольга Васи-
льева не ставила целью немедленно запустить 
консервативные перемены в системе образова-
ния. Но в обществе решили, что уловили смену 
курса, и начали играть «на опережение». Так, ми-
нистр предложила вернуть в школы уроки астро-
номии, а в ответ посыпались предложения ввес-
ти повсеместные уроки православной культуры. 
Исходили они не от министерства, но пусковой 
механизм сработал. В повестку дня быстро вер-
нулись казавшиеся раз и навсегда принятыми 

решения — например, о возвращении выпуск-
ных экзаменов для школьников или о новом раз-
деле полномочий Российской академии науки и 
Федерального агентства научных организаций.

Слово «вернулись» в этом контексте ключевое. 
Впервые за долгие годы на высшем уровне управ-
ления образованием официально признали, что 
вернуть в образовательную среду нужно многое 
из того, что было отменено, но вдруг оказалось 
утраченным: письменные вступительные экза-
мены в вузы, участие учеников в уборке школь-
ных помещений, профориентацию и, наконец, 
школьных психологов. Части этих предложений 
суждено сбыться уже в наступающем году: в экс-
тренном порядке разрабатывают задания для уст-
ной части ЕГЭ по русскому языку, проходят обще-
ственные обсуждения изменения в федеральный 
государственный стандарт, позволяющие сделать 
астрономию отдельным предметом.

Но система образования по смыслу ее работы 
не отличается высокой скоростью изменений: 
чтобы эффект от действия проявился завтра, на-

чать его нужно было 10–15 лет назад. Отличным 
примером являются российские результаты в 
международных исследованиях качества обра-
зования PISA и TIMSS: после неудачных первых 
волн в 2000 и 2003 годах с выявленными про-
блемами стали работать целенаправленно, и в 
итоге в 2016 году российские школьники резуль-
таты улучшили. Состав российского правитель-
ства может обновиться всего через два учебных 
года: даже очень опытный управленец едва ли 
сможет в такой срок добиться радикальных из-
менений. Но задать тренд можно, тем более ког-
да точно подмечено настроение. Когда Ольга Ва-
сильева вступила в должность, стало понятно, 
что именно расплывчато консервативный ответ 
на множество вопросов об образовании устро-
ит большинство: даже внешний облик мини-
стра ассоциировался у многих с чем-то знако-
мым, из советской школы, и, значит, понятным. 
Власть больше не переубеждает общество в том, 
что ЕГЭ — это не тесты, а астрономия и так часть 
курса физики: курс на возвращение принят без 
возражений. В 2017 год Минобрнауки входит по-
сле ребрендига сайта ведомства, в результате ко-
торого со страницы исчез висевший там прежде 
баннер: «Министерство будущего».

Анна Макеева

Школе примерили старую форму
Ольга Васильева задает системе образования консервативный тренд

Федеральная служба Российской 
Федерации по контролю за обо-
ротом наркотиков (ФСКН) выда-
ла восемь грантов автору проекта 
колонизации Марса. Прокурату-
ра добилась закрытия уже пятой 
организации, которая боролась 
с эпидемией ВИЧ. Общественни-
ки обвинили иллюстрированный 
Уголовный кодекс в пропаган-
де гомосексуализма. Профессор 
МГУ призвала спасти детей от ин-
формационных драконов. Дет-
скому омбудсмену доложили про 
угрозу со стороны детей-гомосе-
ков. Кубанские казаки избили до-
бровольцев «Гринписа», прие-
хавших в регион тушить пожары. 
«Офицеры России» сорвали вы-
ставку эротических фотографий. 
В подростковых самоубийствах 
следствие обвинило китов.

Рассказывать читателям о внутрен-
ней кухне журналистского цеха всег-
да считалось моветоном, но сейчас 
без объяснения не обойтись. С легкой 
руки 

”
Ъ“ подобные темы получили 

общее название — ФЦП «Больше ада». 
В современной России в эту рубрику 
попадают специфические истории, о 
которых писать вроде бы смешно, но 
и не писать нельзя. Еще лет пять назад 
редакторы деловых СМИ недоуменно 
пожимали плечами от подобных но-
востей, сейчас их приносят с каждо-
го второго заседания Общественной 
палаты или московского парламента, 
их находят в пресс-релизах федераль-
ных министерств и ведомств, их даже 
комментирует пресс-секретарь прези-
дента страны. Тенденция, однако.

Губернатор поддержал идею о вве-
дении политпросвещения в школе. 
Учебники, изданные Фондом Сороса, 
сожгли на костре. Донбасские опол-
ченцы сорвали московскую фотовы-
ставку о войне на Украине. Декан юр-
фака назвал борьбу с ВИЧ «противо-
действием интересам России». МВД 
предложило приравнять пропаган-
ду гомосексуализма к экстремизму. В 
российских вузах, как оказалось, бе-
рут на карандаш политические взгля-
ды студентов и преподавателей. Ми-
нюст оштрафовал врачей за научный 
грант, полученный от Гарварда. Ми-
нистр образования потребовала сроч-
но сократить количество учебников 

по всем предметам. Учителей призва-
ли к нравственному служению.

Чем дольше ты работаешь журна-
листом, тем чаще вспоминаешь сказ-
ку Андерсена про новое платье коро-
ля. На заседании Общественной па-
латы долго зачитывают План Даллеса 
— и слушатели покорно молчат, в луч-
шем случае ехидно улыбаются. Пле-
вать, что это фальшивка 30-летней 
давности, ведь она идеально уклады-
вается в созданную в СМИ картину 
мира. Духовность, нравственность, 
геополитические интересы России 
— эти фразы звучат на каждой вто-
рой пресс-конференции, как только 
речь заходит о проблемах и неудачах. 
Страна неожиданно обнаружила себя 
на священной войне, которая все спи-
шет. А там — ну как получится.

В Мосгордуме заявили, что «про-
блема ВИЧ/СПИДа используется в 
качестве элемента информацион-
ной войны против России». Профес-
соров московских вузов обвинили 
в деструктивной пропаганде анти-
государственных идей. Обществен-
ная палата призвала возродить кре-
стоходчество. Нефтяники обвинили 
экологов в оскорблении чувств веру-
ющих ненцев. Государство выделило 
многомиллионный грант на мотопа-
ломничество.

Наверное, каждый помнит кар-
тинку из детства — огромный ка-
мень, который ты из чистого инте-
реса пытаешься перевернуть. А ког-
да тебе это удается, под камнем на-
ходишь пару жучков, три мокрицы, 
уховертку и яростно извивающую-
ся противную желтую многоножку. 
А больше ничего и нет.

Власти признали эпидемию ВИЧ в 
20 российских регионах. Роспотреб-
надзор обнаружил пропаганду суи-
цида в священном буддийском тек-
сте V века. Минюст признал «ино-
странными агентами» избитых каза-
ками добровольных пожарных. Акти-
вист из Петербурга добился увольне-
ния 60 учителей за аморальное пове-
дение. Следственный комитет Иркут-
ска предупредил, что Смерть едет в 
Ад на единороге. Искусственный ин-
теллект, разработанный российски-
ми учеными, научился испытывать 
страх и отвращение.

Александр Черных

ФЦП «Больше ада»
”Ъ“ вспоминает новости 2016 года,  
о которых лучше забыть

Российские чиновники в этом го-
ду так и не решились назвать эпи-
демией ситуацию с распростра-
нением ВИЧ, несмотря на то что 
число инфицированных превы-
сило 1 млн человек. Но именно 
об эпидемии неоднократно пре-
дупреждали эксперты.

В этом году о ВИЧ говорили, по-
жалуй, не реже, чем в 1990-е. Од-
ной из причин вновь вспыхнувше-
го интереса к теме стало слово «эпи-
демия». В начале ноября СМИ сооб-
щили, что управление здравоохра-
нения Екатеринбурга официаль-
но заявило об эпидемии в городе, 
где инфицированными являются 
почти 2% населения города (26 693 
человека). Получается, что диагноз 
«ВИЧ» есть у каждого пятидесятого 
жителя города. Осознав это, жители 
Екатеринбурга выстроились в оче-
реди у пунктов тестирования. Но-
вость стала одной из самых попу-
лярных, и чиновникам пришлось 
оправдываться. Уже на следующий 
день после сообщений СМИ заме-
ститель начальника городского 
управления здравоохранения Та-

тьяна Савинова заявила, что ее сло-
ва о том, что Екатеринбург «уже дав-
но вошел в стадию эпидемии», СМИ 
неверно трактовали. По ее словам, 
официального объявления эпиде-
мии не было, произнесенный ею 
термин «ничего не значит», но при 
этом «в Екатеринбурге официаль-
но генерализированная стадия рас-
пространения ВИЧ-инфекции», что 
было объявлено «не вчера или по-
завчера, а давно». Реагируя на об-
щественный резонанс, в середи-
не ноября министр здравоохране-
ния РФ Вероника Скворцова сооб-
щила, что в России десять «критиче-
ских регионов» (по уровню распро-
странения инфекции) и на первом 
месте — Екатеринбург и Свердлов-
ская область. Однако слова «эпиде-
мия» так произнесено и не было. В 
Минздраве характеризовали эпиде-
миологическую ситуацию как «на-
пряженную», отмечая, что это пока 
не эпидемия, но ситуация к этому 
«очень близка».

В отличие от Минздрава, экспер-
ты Федерального центра по борьбе 
со СПИДом Роспотребнадзора еще в 

марте констатировали, что в 20 рос-
сийских регионах эпидемия дости-
гла высшей стадии (она носит на-
звание генерализованной, соглас-
но критериям ВОЗ и Объединенной 
программы ООН по ВИЧ). Если в ре-
гионе инфицированы более 1% бе-
ременных, то это генерализованная 
эпидемия, которая распространяет-
ся не только в группах риска (нарко-
потребители, работники коммер-
ческого секса, мужчины, имеющие 
секс с мужчинами).

Сейчас в России с ВИЧ живут бо-
лее 854 тыс. человек. Общее число 
тех, кому был поставлен диагноз, 
приблизилось к 1,1 млн человек (из 
них умерли более 233 тыс. человек). 
Накануне Всемирного дня по борь-
бе с ВИЧ (1 декабря) глава федераль-
ного СПИД-центра Вадим Покров-
ский рассказал, что в России эпиде-
мия уже достигла второй стадии — 
концентрированной (заражено бо-
лее 5% в одной из групп риска): ин-
фицированы 20% наркопотребите-
лей, 20% секс-работников и 8% муж-
чин, имеющих секс с мужчинами. 
По мнению господина Покровско-

го, страна «находится в стадии пе-
рехода» от концентрированной к ге-
нерализованной эпидемии. Он так-
же выразил уверенность, что число 
инфицированных в России долж-
но быть больше, так как примерно 
500–600 тыс. человек просто не зна-
ют о своем диагнозе.

В октябре 2016 года премьер РФ 
Дмитрий Медведев утвердил стра-
тегию по противодействию распро-
странению ВИЧ в РФ. В Минздра-
ве, в экспертном и пациентских со-
обществах, как ни странно, едино-
душно говорят о документе только 
как о «декларации о намерениях»: 
там не записано конкретных мер 
борьбы. План мероприятий по реа-
лизации стратегии ожидается в се-
редине января. И стратегия, и про-
ект плана предполагают активное 
вовлечение ВИЧ-сервисных НКО в 
работу с группами риска. Однако 
несколько крупнейших некоммер-
ческих организаций, занимающих-
ся профилактикой ВИЧ, в 2016 го-
ду были признаны иностранными 
агентами.

Валерия Мишина

Есть эпидемия, которой нет
Чиновники и эксперты расходятся в оценках распространения ВИЧ в России

В феврале 2016 года в Гаване  
состоялась первая в истории  
Русской православной и Римско- 
католической церквей встреча  
их предстоятелей. Ее итогом стал 
совместный документ, призван-
ный привлечь внимание мирового 
сообщества к гонениям на христи-
ан на Ближнем Востоке и упадку 
моральных ценностей в мире.

Встречу патриарха Московского и 
всея Руси и папы римского готовили 
почти двадцать лет. Впервые ее пла-
нировалось провести еще в 1997 году 
в Австрии. В ходе предварительных 
переговоров тогда был подготовлен 
проект совместного заявления, где, в 
частности, содержался отказ от уни-
атства как средства воссоединения 
церквей и от католического прозели-
тизма в России и других странах СНГ. 
Но в самый последний момент руко-
водство Римско-католической цер-
кви решило исключить эти пункты 
из совместного документа, и встре-
чу пришлось отменить. В 2002 году 
произошел новый виток обостре-
ния в отношениях между церквями, 
когда папа Иоанн Павел II повысил 
статус административных структур 
Римско-католической церкви на тер-
ритории России до уровня епархий 
без предварительной консультации 
со священноначалием Русской пра-
вославной церкви. В итоге возмож-
ность встречи двух первоиерархов 
надолго была сведена к нулю.

Только после вступления на Свя-
той престол папы Бенедикта XVI, ко-
торый сумел снять напряжение, су-
ществовавшее при предыдущем 
понтификате, православно-католи-
ческие отношения приняли пози-
тивный и поступательный харак-
тер. Скорее всего, если бы папа Бе-
недикт XVI не ушел на покой в 2013 
году, то состоялась бы его встреча с 
патриархом Кириллом. Папа Фран-
циск продолжил политику своего 
предшественника по нормализации 
отношений между Ватиканом и Мос-
ковским патриархатом, что в конеч-
ном итоге позволило провести исто-
рическую встречу.

Первая встреча православных и 
католиков «на высшем уровне» по-
сле разделения в 1054 году христи-
анской церкви на Восточную и За-
падною (не считая Флорентийского 
собора 1439 года) прошла почти 53 
года назад: 5 января 1964 года Кон-
стантинопольский патриарх Афи-
нагор и папа Павел VI встретились 

в Иерусалиме. В результате в 1965 го-
ду были отменены взаимные анафе-
мы. Встреча стала возможна благо-
даря Второму Ватиканскому собору 
(1962–1965), который «открыл» Като-
лическую церковь для диалога с дру-
гими религиями: «Истину следует ис-
кать посредством обмена и диалога».

Первую встречу патриарха Мос-
ковского и всея Руси с папой рим-
ским было решено провести на Кубе 
в Международном аэропорту имени 
Хосе Марти. Это было связано с тем, 
что патриарх Кирилл с самого нача-
ла не хотел, чтобы она проходила в 
Европе, поскольку именно там раз-
ворачивалась многовековая тяжелая 
история разделений и конфликтов 
между христианами.

Основной темой переговоров на 
Кубе стало обсуждение острых соци-
альных, политических и нравствен-
ных проблем современности. В ито-
говом документе, который подпи-
сали патриарх и папа, в частности, 
говорилось о гонении христиан на 
Ближнем Востоке. Иерархи призы-
вали международное сообщество «к 
незамедлительным действиям для 
предотвращения дальнейшего вы-
теснения христиан с Ближнего Вос-
тока». Помимо этого они выступили 
с призывом урегулировать конфликт 
на Украине. Одним из принципиаль-
ных пунктов документа является 
признание папой римским того, что 
уния не является средством восста-
новления церковного единства. Так-
же в документе говорилось о защите 
семейных ценностей и о сближении 
православной и католической пози-
ций по вопросу прозелитизма: сто-
роны призвали отказаться от него, 
поскольку это «имеет практическую 
значимость для мирного сосущество-
вания». При этом обе церкви подчер-
кивают, что на встрече не обсужда-
лись ни богословские, ни канониче-
ские вопросы. Это говорит о том, что 
она была организована не для реше-
ния догматических разногласий, а 
для того, чтобы привлечь внимание 
мирового сообщества к существую-
щим проблемам — в частности, к во-
оруженным конфликтам, гонени-
ям на христиан и упадку моральных 
ценностей в мире. Патриарх и папа 
продемонстрировали миру, что, не-
смотря на догматические разногла-
сия, христиане готовы совместно от-
стаивать общехристианские ценно-
сти во все более секулярном мире.

Павел Коробов

Вокруг размера, облика и места 
установки памятника крестителю 
Руси весь прошлый год яростно 
ругались обитатели Воробьевых 
гор, «Ночные волки», чиновни-
ки и дирекция ЮНЕСКО. По ито-
гам монумент потерял разве что 
свое основание, зато прописал-
ся в еще более козырном месте, 
чем задумывалось.

Президент Владимир Путин, под-
писывая в мае 2014 года указ №350 
о проведении памятных меропри-
ятий в честь 1000-летия преставле-
ния «крестителя Руси великого кня-
зя Владимира», вряд ли предпола-
гал, в какой затянувшийся сериал 
выльется пункт документа об уста-
новке памятника князю. Начина-
лось все вроде мирно: Минкульту 
было предписано устроить конкурс 
на проект монумента, а Российско-
му военно-историческому общест-
ву (РВИО) — установить памятник. 
Первые сложности начались, когда 
из конкурса выплыл 25-метровый и 
300-тонный постамент работы Сала-
вата Щербакова, а местом его уста-
новки Мосгордума определила смо-
тровую площадку у МГУ на Воробье-
вых горах. Трудно было тут не уви-
деть политику: в таком виде и на та-
ком месте монумент живо бы напо-

минал гиперболу статуи князя на 
Владимирской горке в Киеве, тем 
более что и сама история столично-
го памятника началась на фоне рез-
кого обострения отношений между 
Украиной и Россией.

Идею с МГУ (обсуждались также 
Лубянка и Киевский вокзал) парла-
менту предложила инициативная 
группа под руководством влиятель-
ного архимандрита Тихона (Шев-
кунова) и лидера «Ночных волков» 
Александра Залдостанова. Именно 
члены этого байк-клуба и пошли в 
первую рукопашную за памятник 
князю. Они схлестнулись с жителя-
ми Воробьевых гор, недовольны-
ми будущими видами на огромную 
статую и ее потенциальной возмож-
ностью сползти в реку. Отдельное 
оживление в стане противников па-
мятника вызвало желание москов-
ских чиновников укрепить склон 
горы против оползней за 404 млн 
руб. (при себестоимости самого па-
мятника втрое-вчетверо меньше). 
Скандал набрал обороты: десятки 
тысяч собранных подписей с обеих 
сторон и письма в адрес главы госу-
дарства привели к тому, что памят-
ник у МГУ ставить передумали. Как 
тогда объясняли 

”
Ъ“ эксперты, не-

гоже князю Владимиру порождать 

скандалы — он же должен, наобо-
рот, объединять граждан.

В общем, с памятником решили 
устроить почти полную демокра-
тию, спросив у народа, где же его 
ставить. Дело обставили так: РВИО 
обратилось в Мосгордуму (этот ор-
ган утверждает места под изваяния 
в Москве) с просьбой подобрать мо-
нументу новое место, параллель-
но устроив на сайте РВИО голосо-
вание об оптимальной площадке. 
Вскоре московский градоначаль-
ник Сергей Собянин, обычно край-
не аккуратный в оценках, сообщил, 
что считает оптимальной установ-
ку памятника на Боровицком хол-
ме. Впрочем, мэр заверил, что место 
определят горожане, и немедленно 
объявил на этот счет голосование 
в системе «Активный гражданин». 
Однако это заявление мэра дало по-
вод экспертам порассуждать в бесе-
дах с «Ъ», что вопрос с местом уже 
якобы решен на высшем уровне. 
Тем более что место у Кремля, как 
выяснилось, нравится и церкви.

Вторая порция скандалов выш-
ла международной. В директорате 
ЮНЕСКО заявили, что просто так, 
будто на пустыре, а не в «историче-
ском ландшафте», возводить новоде-
лы у старинной русской крепости не 

выйдет: замаячили даже перспекти-
вы лишения Кремля статуса объек-
та всемирного наследия. В Минкуль-
те замах оценили: за два месяца был 
проведен архитектурный конкурс на 
обустройство Боровицкой площади 
с параллельным обещанием умень-
шить изваяние в размерах. Так у кня-
зя Владимира появилось волноо-
бразно расходящееся, будто круги на 
воде, каменное основание. Россий-
ские чиновники, утерев пот со лба, 
сообщили, что ЮНЕСКО это устрои-
ло: из штаб-квартиры организации 
внятных возражений действительно 
не поступало, как, впрочем, и внят-
ного одобрения памятника.

Монумент был открыт 4 ноября, 
с опозданием ровно на год. Но соот-
ветствующая церемония с участием 
руководства страны в полном соста-
ве продемонстрировала сохраняю-
щийся политический вес всей затеи 
с князем, несмотря на вроде бы не-
сколько отошедшее на второй план 
противостояние с Киевом. Ну а сам 
памятник по итогам стычек, скан-
далов и демократических выборов 
потерял лишь восьмиметровый ка-
менный постамент — зато приобрел 
столь козырное местоположение, о 
котором и не мечтал.

Александр Воронов

Первая для первоиерархов
Патриарх Московский и всея Руси  
и папа римский повстречались в аэропорту

Князь остановился у Кремля
Эпопея со скитаниями по Москве памятника князю Владимиру наконец завершилась

Ольга Васильева дала понять, что готова 
пересмотреть достижения своих предшест-
венников в должности главы Минобрнауки 
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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события, лица, цифры

КУРС $ (РУБ.)

ЦЕНА БАРРЕЛЯ НЕФТИ URALS ($)

01.01
США ОФИЦИАЛЬНО СТАЛИ 
ПОСТАВЩИКАМИ НЕФТИ 
ПОСЛЕ СНЯТИЯ 40-ЛЕТНЕГО 
ЭМБАРГО. ПОЛУЧАТЕЛЕМ 
ПЕРВОЙ ПАРТИИ ТЕХАССКОЙ 
НЕФТИ КОРПОРАЦИИ 
CONOCOPHILLIPS СТАЛА 
ШВЕЙЦАРСКАЯ ТРЕЙДИНГОВАЯ 
ГРУППА VITOL
За 40 лет эмбарго США накопили 
самые большие резервы в мире — 
714 млн баррелей

10.01
СКОНЧАЛСЯ МУЗЫКАНТ 
ДЭВИД БОУИ

13.01
СКР ПРЕКРАТИЛ РАССЛЕДОВА-
НИЕ УГОЛОВНОГО ДЕЛА 
В ОТНОШЕНИИ ГЛАВЫ 
АФК «СИСТЕМА» ВЛАДИМИРА 
ЕВТУШЕНКОВА
Он обвинялся в отмывании акций 
«Башнефти», присвоенных, по вер-
сии следствия, сыном бывшего 
президента Башкирии Уралом 
Рахимовым, а затем проданных АФК

16.01
ООН, США И ЕС СНЯЛИ ЭКОНО-
МИЧЕСКИЕ И ФИНАНСОВЫЕ 
ОГРАНИЧЕНИЯ В ОТНОШЕНИИ 
ИРАНА, ВВЕДЕННЫЕ В СВЯЗИ 
С ЕГО ЯДЕРНОЙ ПРОГРАММОЙ  
При этом указы президента США 
об американских cанкциях против 
Исламской Республики 
пока полностью не отменены, 
а только приостановлены

02.02
ГУБЕРНАТОР ТУЛЬСКОЙ 
ОБЛАСТИ ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ 
ПОКИНУЛ ПОСТ 
«ПО СОБСТВЕННОМУ 
ЖЕЛАНИЮ»

03.03
СКОНЧАЛАСЬ АКТРИСА 
НАТАЛЬЯ КРАЧКОВСКАЯ

02.04
В НАГОРНОМ КАРАБАХЕ НАЧА-
ЛИСЬ САМЫЕ СЕРЬЕЗНЫЕ 
СТОЛКНОВЕНИЯ С 1994 ГОДА
За время боев погибли 92 гражда-
нина Армении, Азербайджан потерял 
31 военного. Договоренность о пре-
кращении огня была достигнута 
в Москве на встрече начальников 
генштабов двух стран

02.05
«ЛЕСТЕР» ВПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ 
СТАЛ ЧЕМПИОНОМ АНГЛИИ 
ПО ФУТБОЛУ

«Одна такая победа — и мы убедились 
в том, что не деньги играют в футбол» 

Футболист Александр Мостовой 
в интервью Чемпионат.ру

01.06
МЭР ВЛАДИВОСТОКА ИГОРЬ 
ПУШКАРЕВ ЗАДЕРЖАН ПО ПОДО-
ЗРЕНИЮ В ЗЛОУПОТРЕБЛЕНИИ 
СЛУЖЕБНЫМ ПОЛОЖЕНИЕМ 
И КОММЕРЧЕСКОМ ПОДКУПЕ 
Во время судебного разбирательства 
бывший градоначальник заявил, 
что считает свое дело заказным

14.07
В НИЦЦЕ НА ПРАЗДНОВАНИИ 
ДНЯ ВЗЯТИЯ БАСТИЛИИ ВЫХО-
ДЕЦ ИЗ ТУНИСА НАПРАВИЛ 
ГРУЗОВИК В ТОЛПУ ЛЮДЕЙ
В результате атаки погибли 
84 человека, пострадали около 200. 
Жертвами теракта стали граждане 
по меньшей мере восьми стран, 
в том числе и России

05.08
В РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО ОТКРЫЛИСЬ 
ЛЕТНИЕ  ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ

02.09
СКОНЧАЛСЯ ПРЕЗИДЕНТ 
УЗБЕКИСТАНА ИСЛАМ 
КАРИМОВ

05.10
ВЛАДИМИР ПУТИН ПОДПИСАЛ 
УКАЗ О НАЗНАЧЕНИИ СЕРГЕЯ 
КИРИЕНКО НА ПОСТ ПЕРВОГО 
ЗАМЕСТИТЕЛЯ ГЛАВЫ АДМИНИ-
СТРАЦИИ ПРЕЗИДЕНТА 
Его предшественник Вячеслав 
Володин был избран спикером 
Госдумы РФ

02.11
СКОНЧАЛСЯ КЛОУН 
ОЛЕГ ПОПОВ

01.12
ПРЕЗИДЕНТ ВЛАДИМИР ПУТИН 
ПОДПИСАЛ УКАЗ ОБ УТВЕРЖ-
ДЕНИИ НОВОЙ КОНЦЕПЦИИ 
ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ РОССИИ
В документе, в частности, говорится, 
что Россия рассматривает создание 
ПРО США как угрозу своей безопас-
ности и оставляет за собой право 
на ответные меры

05.12
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ИТАЛИИ 
МАТТЕО РЕНЦИ ОБЪЯВИЛ 
ОБ УХОДЕ В ОТСТАВКУ ПОСЛЕ 
ПОРАЖЕНИЯ ИНИЦИАТИВЫ 
КОНСТИТУЦИОННОЙ РЕФОРМЫ 
НА РЕФЕРЕНДУМЕ

25.12
САМОЛЕТ ТУ-154 МИНИСТЕР-
СТВА ОБОРОНЫ РОССИИ УПАЛ 
В ЧЕРНОЕ МОРЕ ПОСЛЕ ВЗЛЕТА 
ИЗ АЭРОПОРТА АДЛЕРА 
На борту находились 92 человека, 
в том числе исполнительный дирек-
тор фонда «Справедливая помощь» 
Елизавета Глинка (Доктор Лиза) 
и 64 артиста ансамбля 
имени Александрова 

07.12
ЗА €10,5 МЛРД 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТРЕЙДЕР
GLENCORE И КАТАРСКИЙ 
СУВЕРЕННЫЙ ФОНД КУПИЛИ 
19,5% АКЦИЙ «РОСНЕФТИ» 

11.12
ОТРЯДЫ «ИСЛАМСКОГО ГОСУ-
ДАРСТВА» ЗАХВАТИЛИ ПАЛЬ-
МИРУ СПУСТЯ 259 ДНЕЙ 
ПОСЛЕ ЕЕ ОСВОБОЖДЕНИЯ
«Все, что происходит в Пальмире,— 
это результат несогласованных дейст-
вий между так называемой междуна-
родной коалицией, сирийскими 
властями и Россией» 
Владимир Путин во время 
ежегодной пресс-конференции

13.12
ДОНАЛЬД ТРАМП ОПРЕДЕЛИЛ-
СЯ С КАНДИДАТУРОЙ НОВОГО 
ГОССЕКРЕТАРЯ США. 
ИМ СТАНЕТ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ И CEO 
НЕФТЯНОЙ КОМПАНИИ 
EXXONMOBIL РЕКС ТИЛЛЕРСОН

15.12
ПРЕЗИДЕНТ СИРИИ БАШАР 
АСАД ПОЗДРАВИЛ ЖИТЕЛЕЙ 
РЕСПУБЛИКИ С ОСВОБОЖДЕ-
НИЕМ АЛЕППО 

15.12
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ 
ВЛАДИМИР ПУТИН И ПРЕМЬЕР-
МИНИСТР ЯПОНИИ СИНДЗО 
АБЭ СОГЛАСОВАЛИ ЗАЯВЛЕНИЕ 
О НАЧАЛЕ КОНСУЛЬТАЦИЙ 
ПО СОВМЕСТНОЙ ХОЗЯЙСТ-
ВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
НА ЮЖНЫХ КУРИЛАХ
«У нас нет территориальных проблем 
с Японией, это Япония считает, что 
у нее есть территориальные проблемы, 
но мы готовы это обсуждать» 
Владимир Путин в интервью
японским СМИ

19.12
В АНКАРЕ ВО ВРЕМЯ ОТКРЫТИЯ 
ФОТОВЫСТАВКИ «РОССИЯ 
ГЛАЗАМИ ТУРОК» УБИТ ПОСОЛ 
РОССИИ АНДРЕЙ КАРЛОВ

15.12
ФИЛЬМ РОССИЙСКОГО 
РЕЖИССЕРА АНДРЕЯ 
КОНЧАЛОВСКОГО «РАЙ» 
ВОШЕЛ В ШОРТ-ЛИСТ 
ПРЕМИИ «ОСКАР» 

25.11
СКОНЧАЛСЯ ФИДЕЛЬ КАСТРО

07.11
ГУБЕРНАТОР ОДЕССКОЙ 
ОБЛАСТИ МИХАИЛ СААКАШ-
ВИЛИ ПОДАЛ В ОТСТАВКУ

08.11
В США ПРОШЛИ ВЫБОРЫ 
ПРЕЗИДЕНТА, ПОБЕДУ 
НА КОТОРЫХ ОДЕРЖАЛ 
БИЗНЕСМЕН-РЕСПУБЛИКАНЕЦ 
ДОНАЛЬД ТРАМП

14.11
МИНИСТР ЭКОНОМИКИ 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ ЗАДЕРЖАН 
С ПОЛИЧНЫМ ПО ПОДОЗРЕНИЮ 
В «ВЫМОГАТЕЛЬСТВЕ ВЗЯТКИ 
У ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ “РОСНЕФ-
ТИ”, СОПРЯЖЕННОМ С УГРОЗА-
МИ». ЕЕ СУММА, ПО ВЕРСИИ
СЛЕДСТВИЯ, СОСТАВИЛА 

$2 МЛН

06.10
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИ-
ТЕЛЬ СЛЕДСТВЕННОГО 
КОМИТЕТА ВЛАДИМИР МАРКИН 
УШЕЛ В ОТСТАВКУ

07.10
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ДМИТРИЙ 
МЕДВЕДЕВ ПОДПИСАЛ УКАЗ 
ОБ ОТСТАВКЕ ГЛАВЫ ФЕДЕРАЛЬ-
НОГО АГЕНТСТВА ПО ДЕЛАМ 
МОЛОДЕЖИ (РОСМОЛОДЕЖЬ) 
СЕРГЕЯ ПОСПЕЛОВА
Росмолодежь возглавил его зам 
Алексей Паламарчук 
(в качестве врио) 

10.10
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР РОССИИ 
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ПОДПИ-
САЛ РАСПОРЯЖЕНИЕ 
О ПРОДАЖЕ «РОСНЕФТИ» 
50,08% АКЦИЙ «БАШНЕФТИ» 

ЗА 329,69 
МЛРД РУБ. 

17.10
ИРАКСКИЕ ВВС ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
США И ТУРЦИИ НАЧАЛИ ОПЕРА-
ЦИЮ ПО ОСВОБОЖДЕНИЮ 
МОСУЛА ОТ ТЕРРОРИСТОВ ИГ 
Численность сухопутных подразде-
лений, задейстованных в операции, 
превышает 60 тыс. человек

05.09
В МОСКВЕ ЗАДЕРЖАНЫ ГЛАВА 
КОМПАНИИ «Т ПЛЮС» БОРИС 
ВАЙНЗИХЕР И СОВЛАДЕЛЕЦ 
КОМПАНИИ «РЕНОВА» ЕВГЕНИЙ 
ОЛЬХОВИК ПО ПОДОЗРЕНИЮ 
В ДАЧЕ ВЗЯТКИ НА СУММУ 

БОЛЕЕ 800 МЛН РУБ. 

09.09
ВЛАДИМИР ПУТИН ОТПРАВИЛ 
В ОТСТАВКУ ДЕТСКОГО ОМБУД-
СМЕНА ПАВЛА АСТАХОВА. 
НОВЫМ УПОЛНОМОЧЕННЫМ 
ПО ПРАВАМ РЕБЕНКА НАЗНА-
ЧЕНА ГЛАВА ИСПОЛКОМА ОНФ 
В ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
АННА КУЗНЕЦОВА

09.09
9 МЛРД РУБ. ОБНАРУЖЕНЫ 
ПРИ ОБЫСКЕ В КВАРТИРЕ 
СЕСТРЫ ВРИО ГЛАВЫ УПРАВЛЕ-
НИЯ «Т» ГУЭБИПК МВД РФ ПОЛ-
КОВНИКА ДМИТРИЯ ЗАХАРЧЕНКО

18.09
В РОССИИ ПРОШЛИ ВЫБОРЫ 
В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ РФ, 
ПО ИТОГАМ КОТОРЫХ «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» ПОЛУЧИЛА 343 
ИЗ 450 МЕСТ В ПАРЛАМЕНТЕ 

22.09
ПРЕЗИДЕНТ ВЛАДИМИР ПУТИН 
ПОДПИСАЛ УКАЗ О НАЗНАЧЕ-
НИИ ДИРЕКТОРОМ СЛУЖБЫ 
ВНЕШНЕЙ РАЗВЕДКИ СЕРГЕЯ 
НАРЫШКИНА

19.10
ВЛАДИМИР ПУТИН НАЗНАЧИЛ 
ВИТАЛИЯ МУТКО ВИЦЕ-
ПРЕМЬЕРОМ ПО ВОПРОСАМ 
СПОРТА, ТУРИЗМА И МОЛО-
ДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ 
Министерство спорта возглавил 
его заместитель Павел Колобков

27.10
БЫВШИЙ ПРЕМЬЕР ФРАНСУА 
ФИЙОН ОДЕРЖАЛ ПОБЕДУ 
НА ПРАЙМЕРИЗ ПРАВОЦЕН-
ТРИСТОВ ВО ФРАНЦИИ 
С 67% ГОЛОСОВ

27.10
ПРЕЗИДЕНТ ВЛАДИМИР ПУТИН 
ОСВОБОДИЛ ОТ ДОЛЖНОСТЕЙ 
ЧЕТЫРЕХ ЧИНОВНИКОВ, 
НАРУШИВШИХ НЕГЛАСНЫЙ 
ЗАПРЕТ ИЗБИРАТЬСЯ В РОС-
СИЙСКУЮ АКАДЕМИЮ НАУК

30.10
В НЬЮ-ЙОРКЕ НА ТАЙ-БРЕЙКЕ 
МАТЧА ЗА ЗВАНИЕ ЧЕМПИОНА 
МИРА ПО ШАХМАТАМ 
НОРВЕЖЕЦ МАГНУС КАРЛСЕН 
ОБЫГРАЛ РОССИЯНИНА 
СЕРГЕЯ КАРЯКИНА

30.10
В ВЕНЕ НА САММИТЕ СТРАН—
ЧЛЕНОВ ОПЕК ДОГОВОРИЛИСЬ 
О СОКРАЩЕНИИ С 1 ЯНВАРЯ 
ДОБЫЧИ НЕФТИ НА 1,2 МЛН 
БАРРЕЛЕЙ В СУТКИ, 
ДО 32,5 МЛН БАРРЕЛЕЙ

19.10
В БЕРЛИНЕ ПРОШЛИ ПЕРЕГОВО-
РЫ ЛИДЕРОВ «НОРМАНДСКОЙ 
ЧЕТВЕРКИ», ДЛИВШИЕСЯ 
ПОЧТИ ПЯТЬ ЧАСОВ
«Нормандский формат» действительно 
не демонстрирует сверхэффективности. 
Остается только сожалеть о том, что он 
работает так вяло. Но другого нет. 
И я лично считаю, что работа в этом 
формате должна быть продолжена. 
Если мы утратим этот механизм, 
этот инструмент, то ситуация будет 
деградировать и довольно быстро, 
чего бы не хотелось» 
Владимир Путин во время 
ежегодной пресс-конференции

24.10
В МОСКВЕ НА ВСЕРОССИЙ-
СКОМ ТЕАТРАЛЬНОМ ФОРУМЕ 
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ 
КОНСТАНТИН РАЙКИН 
ВЫСТУПИЛ С РЕЧЬЮ ПРОТИВ 
ЦЕНЗУРЫ И О БОРЬБЕ 
ГОСУДАРСТВА «ЗА НРАВСТ-
ВЕННОСТЬ В ИСКУССТВЕ»
«Словами о нравственности, Родине 
и народе, патриотизме прикрываются, 
как правило, очень низкие цели. 
Не верю я этим группам возмущенных 
и обиженных людей, у которых, видите 
ли, религиозные чувства оскорблены. 
Не верю! Верю, что они проплачены» 
Константин Райкин

31.10
СКОНЧАЛСЯ 101-ЛЕТНИЙ 
АКТЕР ВЛАДИМИР ЗЕЛЬДИН 

22.09
СИРИЙСКАЯ ПРАВИТЕЛЬСТВЕН-
НАЯ АРМИЯ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
ВКС РОССИИ НАЧАЛА МАСШТАБ-
НОЕ НАСТУПЛЕНИЕ НА АЛЕППО
Основными их противниками на этом 
направлении были боевики «Джабхат 
Фатх аш-Шам» и ИГ

28.09
СКОНЧАЛСЯ ШИМОН ПЕРЕС

28.09
АКЦИОНЕРЫ БЕЛЬГИЙСКОЙ 
ПИВОВАРЕННОЙ КОМПАНИИ 
ANHEUSER-BUSCH INBEV 
И БРИТАНСКОЙ SABMILLER 
ОДОБРИЛИ ИХ СЛИЯНИЕ.
СУММА ИСТОРИЧЕСКОЙ
СДЕЛКИ СОСТАВИЛА 

$106 МЛРД

07.08
В КРЫМУ, ПО СООБЩЕНИЮ 
ФСБ РОССИИ, ЗАДЕРЖАЛИ 
ТРЕХ УКРАИНСКИХ 
ДИВЕРСАНТОВ

09.08
CКОНЧАЛСЯ СКУЛЬПТОР 
ЭРНСТ НЕИЗВЕСТНЫЙ 

11.08
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ 
НАЗНАЧЕН ТРЕНЕРОМ 
СБОРНОЙ РФ ПО ФУТБОЛУ

15.07
БОЛЕЕ 200 ЧЕЛОВЕК ПОГИБЛИ 
В ТУРЦИИ В РЕЗУЛЬТАТЕ 
ПОПЫТКИ ВОЕННОГО ПЕРЕВО-
РОТА. 2,5 ТЫС. АРЕСТОВАНЫ 
После ее подавления из турецкой 
армии были уволены 1684 офицера, 
из них 149 генералов и адмиралов 
и 1099 офицеров среднего звена

18.07
НЕЗАВИСИМАЯ КОМИССИЯ 
WADA ПРЕДСТАВИЛА ДОКЛАД 
РИЧАРДА МАКЛАРЕНА 
О ВОЗМОЖНЫХ СЛУЧАЯХ 
ПРИМЕНЕНИЯ ДОПИНГА 
НА ОЛИМПИАДЕ-2014 В СОЧИ
Согласно ему, система сокрытия 
допинг-проб в России действовала 
с конца 2011 года по август 2015 
и охватывала 30 видов спорта. 
Вторая часть доклада была пред-
ставлена в декабре и затрагивает 
более тысячи спортсменов

19.07
$1 МЛН В КАЧЕСТВЕ ВЗЯТКИ 
ОТ ВОРА В ЗАКОНЕ ШАКРО МОЛО-
ДОГО, ПО ВЕРСИИ СЛЕДСТВИЯ, 
ПОЛУЧИЛИ НАЧАЛЬНИК УПРАВ-
ЛЕНИЯ СОБСТВЕННОЙ БЕЗО-
ПАСНОСТИ СКР МИХАИЛ
МАКСИМЕНКО, РУКОВОДИТЕЛЬ 
УПРАВЛЕНИЯ СОБСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ ВЕДОМСТВА 
АЛЕКСАНДР ЛАМОНОВ 
И ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
НАЧАЛЬНИКА ГЛАВНОГО СЛЕД-
СТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ СКР 
ПО МОСКВЕ ДЕНИС НИКАНДРОВ 
(БЫЛИ ЗАДЕРЖАНЫ)

20.07
В КИЕВЕ ПРИ ВЗРЫВЕ 
АВТОМОБИЛЯ ПОГИБ 
ЖУРНАЛИСТ ПАВЕЛ ШЕРЕМЕТ

21.07
CAS ОТКЛОНИЛ ИСК ОЛИМПИЙ-
СКОГО КОМИТЕТА РОССИИ 
И 68 РОССИЙСКИХ 
ЛЕГКОАТЛЕТОВ К IAAF
В итоге российская сборная 
по легкой атлетике не смогла 
выступить на Олимпийских 
играх-2016 в Рио-де-Жанейро

26.07
ФСБ И СКР ПРОВЕЛИ ОБЫСКИ 
В ЗАГОРОДНОМ ДОМЕ ГЛАВЫ 
ФТС АНДРЕЯ БЕЛЬЯНИНОВА 
В опись попали 9,5 млн руб., 
$390 тыс. и €350 тыс. 
и другие ценные предметы

12.08
ВЛАДИМИР ПУТИН ОСВОБОДИЛ 
ОТ ЗАНИМАЕМОЙ ДОЛЖНОСТИ 
ГЛАВУ АДМИНИСТРАЦИИ 
ПРЕЗИДЕНТА СЕРГЕЯ ИВАНОВА 
И НАЗНАЧИЛ НА НЕЕ ЕГО ЗАМА 
АНТОНА ВАЙНО

19.08
ВЛАДИМИР ПУТИН ОТПРАВИЛ 
В ОТСТАВКУ МИНИСТРА ОБРА-
ЗОВАНИЯ ДМИТРИЯ ЛИВАНОВА 
И НАЗНАЧИЛ НА ЕГО МЕСТО 
ЗАМНАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ 
АП ПО ОБЩЕСТВЕННЫМ 
ПРОЕКТАМ ОЛЬГУ ВАСИЛЬЕВУ

24.08
В ИТАЛИИ ПРОИЗОШЛО 
ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ МАГНИТУДОЙ 
6,4 ПО ШКАЛЕ РИХТЕРА. 
ПОГИБЛИ 295 ЧЕЛОВЕК, 
БОЛЕЕ 400 ПОСТРАДАЛИ

28.08
СНЯТ ДЕЙСТВОВАВШИЙ ПОЧТИ 
ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ МОРАТОРИЙ 
НА ЧАРТЕРНЫЕ АВИАПЕРЕВОЗ-
КИ ИЗ РОССИИ В ТУРЦИЮ

31.08
СЕНАТ БРАЗИЛИИ ПРИНЯЛ 
РЕШЕНИЕ ОБ ОТСТАВКЕ 
ПРЕЗИДЕНТА БРАЗИЛИИ 
ДИЛМЫ РУССЕФФ

28.07
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО ПОКИНУЛ 
ПОСТ ГУБЕРНАТОРА СЕВАСТО-
ПОЛЯ, ПЕРЕЙДЯ НА ПОСТ 
ПОЛПРЕДА ПРЕЗИДЕНТА 
В СИБИРСКОМ ФО
Ему на смену пришел замминистра 
промышленности и торговли РФ 
Дмитрий Овсянников

31.07
СКОНЧАЛСЯ 
ФАЗИЛЬ ИСКАНДЕР 

10.06
В МАРСЕЛЕ НА ЧЕМПИОНАТЕ 
ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ ПРО-
ИЗОШЛА МАССОВАЯ ДРАКА 
МЕЖДУ РОССИЙСКИМИ 
И АНГЛИЙСКИМИ БОЛЕЛЬ-
ЩИКАМИ
В результате пострадали 34 чело-
века, один погиб. Более 20 
российских болельщиков выслали 
из страны, троих приговорили 
к 12–24 месяцам тюрьмы

18.06
14 ДЕТЕЙ И ИНСТРУКТОР 
ПОГИБЛИ ВО ВРЕМЯ СПЛАВА 
В ДЕТСКОМ ЛАГЕРЕ НА СЯМ-
ОЗЕРЕ В КАРЕЛИИ. ОБВИНЕНИЕ 
ПО ДЕЛУ ПРЕДЪЯВЛЕНО 
ВЛАДЕЛЬЦУ И ДИРЕКТОРУ 
ДЕТСКОГО ОЗДОРОВИТЕЛЬНОГО 
ЛАГЕРЯ ЕЛЕНЕ РЕШЕТОВОЙ, 
НАЧАЛЬНИКУ ЛАГЕРЯ ВАДИМУ 
ВИНОГРАДОВУ И ИНСТРУКТОРУ 
ВАЛЕРИЮ КРУПОДЕРЩИКОВУ

22.06
ПО ПОДОЗРЕНИЮ 
В МОШЕННИЧЕСТВЕ 
ЗАДЕРЖАН ЭКС-ГЛАВА 
«РУСГИДРО» ЕВГЕНИЙ ДОД
По версии следствия, с помощью 
главбуха Дмитрия Финкеля 
он завысил собственную премию 
по итогам 2013 года на 73,2 млн руб.

03.06
СКОНЧАЛСЯ МОХАММЕД АЛИ

05.05
В ИСТОРИЧЕСКОМ АМФИТЕАТРЕ 
ПАЛЬМИРЫ ВЫСТУПИЛ ОРКЕСТР 
МАРИИНСКОГО ТЕАТРА ПОД УП-
РАВЛЕНИЕМ ВАЛЕРИЯ ГЕРГИЕВА 
В рамках выступления виолончелист 
Сергей Ролдугин исполнил «Кадриль» 
Родиона Щедрина. На концерт 
пришло около 500 местных жителей, 
сирийских и российских военных

«В музыке — наша боль, наш протест 
против варварства и насилия, против 
нелюдей, устроивших казни. 
Наш призыв — объединить силы 
в борьбе с терроризмом» 

Валерий Гергиев в Пальмире

21.05
В ПАКИСТАНЕ АМЕРИКАНСКИЙ 
БЕСПИЛОТНИК УНИЧТОЖИЛ 
ЛИДЕРА ДВИЖЕНИЯ «ТАЛИБАН» 
АХТАРА МАНСУРА
«Устранение Мансура с поля боя 
удалило одно из препятствий 
на пути к миру в Афганистане» 

Министр обороны США 
Эштон Картер

14.05
ОКОЛО 200 ЧЕЛОВЕК УЧАСТВО-
ВАЛИ В МАССОВОЙ ДРАКЕ 
НА ХОВАНСКОМ КЛАДБИЩЕ 
В МОСКВЕ 
По версии СКР, три человека 
погибли, а 29 пострадали из-за 
попытки передела сфер влияния 
в «криминальном бизнесе» 

19.05
САМОЛЕТ AIRBUS A320 ЕГИПЕТ-
СКОЙ АВИАКОМПАНИИ EGYPTAIR 
РАЗБИЛСЯ В СРЕДИЗЕМНОМ 
МОРЕ. В РЕЗУЛЬТАТЕ АВИА-
КАТАСТРОФЫ ПОГИБЛИ 
66 ЧЕЛОВЕК 
На их останках были обнаружены 
следы взрывчатки

03.04
МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОНСОРЦИ-
УМ ЖУРНАЛИСТОВ-РАССЛЕДО-
ВАТЕЛЕЙ И OCCRP ОПУБЛИКО-
ВАЛИ «ПАНАМСКОЕ ДОСЬЕ»
В базе компаний юридической 
фирмы  Mossack Fonseca обнару-
жили 2229 россиян и 7319 оф-
шорных фирм, зарегистрирован-
ных из РФ. Сообщалось, что часть 
из них связана с семьями 
12 российских должностных лиц

05.04
ПРЕЗИДЕНТ РФ ВЛАДИМИР 
ПУТИН ПОДПИСАЛ УКАЗ О ПРЕ-
ОБРАЗОВАНИИ ВНУТРЕННИХ 
ВОЙСК МВД В НАЦИОНАЛЬНУЮ 
ГВАРДИЮ, ПОДЧИНЯЮЩУЮСЯ 
НЕПОСРЕДСТВЕННО ГЛАВЕ 
ГОСУДАРСТВА. ЕЕ ЧИСЛЕН-
НОСТЬ СОСТАВИТ ОКОЛО 
170 ТЫС. ЧЕЛОВЕК
«Вопрос обсуждался давно и много-
кратно. Первое и основное, что лежит 
в основе принятого решения,— 
это поставить под особый контроль 
оборот оружия в стране» 

Владимир Путин во время прямой 
линии

12.04
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР РФ 
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ 
ПОДПИСАЛ РАСПОРЯЖЕНИЕ 
ОБ УВОЛЬНЕНИИ ГЛАВЫ 
РОСИМУЩЕСТВА 
ОЛЬГИ ДЕРГУНОВОЙ

14.04
АРСЕНИЙ ЯЦЕНЮК ПОДАЛ 
В ОТСТАВКУ С ПОСТА ПРЕМЬЕР-
МИНИСТРА УКРАИНЫ, 
ПРОРАБОТАВ В ЭТОЙ 
ДОЛЖНОСТИ 777 ДНЕЙ

19.04
КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД РФ 
ВПЕРВЫЕ ИСПОЛЬЗОВАЛ 
ПРАВО ОТКАЗАТЬ В ИСПОЛНЕ-
НИИ РЕШЕНИЯ СТРАСБУРГ-
СКОГО СУДА
По мнению судей, вердикт ЕСПЧ 
по делу «Анчугов и Гладков против 
России» противоречит Конституции 
РФ, в которой содержится запрет 
на предоставление избирательных 
прав заключенным

21.05
ЗА 93 ГОДА СВОЕГО СУЩЕСТВО-
ВАНИЯ ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ 
«ДИНАМО» ВПЕРВЫЕ ВЫЛЕТЕЛ 
ИЗ ВЫСШЕЙ ЛИГИ

23.06
ОКОЛО 52% ЖИТЕЛЕЙ 
СОЕДИНЕННОГО КОРОЛЕВСТВА 
ПРОГОЛОСОВАЛИ 
НА РЕФЕРЕНДУМЕ ЗА ВЫХОД 
ВЕЛИКОБРИТАНИИ ИЗ ЕС

24.06
В МОСКВЕ ПРИ ПОЛУЧЕНИИ 
ВЗЯТКИ В €400 ТЫС. ЗАДЕРЖАН 
ГУБЕРНАТОР КИРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ НИКИТА БЕЛЫХ

24.06
ГОСДУМА ПРИНЯЛА «ПАКЕТ 
ЯРОВОЙ» — ЗАКОН О ПРОТИ-
ВОДЕЙСТВИИ ТЕРРОРИЗМУ

27.06
ПРЕЗИДЕНТ ТУРЦИИ РЕДЖЕП 
ТАЙИП ЭРДОГАН В ПОСЛАНИИ 
ПРЕЗИДЕНТУ РФ ВЛАДИМИРУ 
ПУТИНУ ИЗВИНИЛСЯ ЗА СБИТЫЙ 
ТУРЕЦКИМИ ВВС СУ-24. 
НАЧАЛАСЬ НОРМАЛИЗАЦИЯ 
ОТНОШЕНИЙ МЕЖДУ РОССИЕЙ 
И ТУРЦИЕЙ

25.05
В АЭРОПОРТАХ БОРИСПОЛЬ 
И ВНУКОВО СОСТОЯЛСЯ 
ОБМЕН УКРАИНСКОЙ ЛЕТЧИЦЫ 
НАДЕЖДЫ САВЧЕНКО 
НА РОССИЙСКИХ ВОЕННЫХ 
ЕВГЕНИЯ ЕРОФЕЕВА 
И АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА
Он стал возможен после того, 
как Владимир Путин и Петр 
Порошенко подписали указы об их 
помиловании. До этого Надежда 
Савченко была приговорена 
к 22 годам тюрьмы, 
а Евгений Ерофеев и Александр 
Александров к 14 годам

30.05
В ЖУКОВСКОМ ОФИЦИАЛЬНО 
ОТКРЫЛИ ЧЕТВЕРТЫЙ 
АЭРОПОРТ МОСКОВСКОГО 
АВИАУЗЛА РАМЕНСКОЕ  
На церемонии открытия 
присутствовал премьер-министр 
Дмитрий Медведев

20.04
ОКРУЖНОЙ СУД ГААГИ ОТМЕ-
НИЛ РЕШЕНИЕ О ВЫПЛАТЕ 
РОССИЕЙ $50 МЛРД БЫВШИМ 
АКЦИОНЕРАМ ЮКОСА

22.04
ДЕПУТАТЫ ГОСДУМЫ ВЫБРАЛИ 
УПОЛНОМОЧЕННЫМ ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА (ОМБУДСМЕНОМ) 
ГЕНЕРАЛ-МАЙОРА МВД 
ТАТЬЯНУ МОСКАЛЬКОВУ

28.04
В АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ 
СО ВТОРОЙ ПОПЫТКИ 
СОСТОЯЛСЯ ПЕРВЫЙ ПУСК 
С КОСМОДРОМА ВОСТОЧНЫЙ. 
РАКЕТА-НОСИТЕЛЬ «СОЮЗ-2.1А» 
ВЫВЕЛА НА ОРБИТУ ТРИ 
НАУЧНЫХ СПУТНИКА

07.03
НА ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ 
В ЛОС-АНДЖЕЛЕСЕ МАРИЯ 
ШАРАПОВА СООБЩИЛА, 
ЧТО В ЕЕ ДОПИНГ-ПРОБЕ 
ОБНАРУЖЕН МЕЛЬДОНИЙ

Мария Шарапова во время 
пресс-конференции в США: 
«Это моя ошибка, и я несу полную 
ответственность за это. Я подвела 
своих фанатов и свою семью. 
Не знаю, какие будут последствия. 
Я не хочу завершать карьеру таким 
образом. Надеюсь, что у меня будет 
еще шанс играть в теннис»

15.03
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
КУЛЬТУРЫ РФ ГРИГОРИЙ 
ПИРУМОВ ЗАДЕРЖАН 
ПО «ДЕЛУ РЕСТАВРАТОРОВ». 
УЩЕРБ СОСТАВЛЯЕТ 

НЕ МЕНЕЕ 50 МЛН РУБ. 

19.03
В РОСТОВЕ-НА-ДОНУ ПРИ ЗА-
ХОДЕ НА ПОСАДКУ РАЗБИЛСЯ 
ПАССАЖИРСКИЙ BOEING 737-
800 АВИАКОМПАНИИ FLYDUBAI 
Причиной авиакатастрофы, 
в которой погибли 62 человека, 
стали действия экипажа

20.03
ПРЕЗИДЕНТ США БАРАК ОБАМА 
ПРИБЫЛ НА КУБУ. ЭТО СТАЛО 
ПЕРВЫМ ОФИЦИАЛЬНЫМ 
ВИЗИТОМ ГЛАВЫ БЕЛОГО ДОМА 
НА ОСТРОВ ЗА 88 ЛЕТ
Барак Обама во время визита: 
«Господин Кастро, на нашей встрече 
в Панаме вы сказали, что если 
сегодня мы с чем-то не согласны, 
то мы можем согласиться с этим 
завтра. В течение последних 15 
месяцев с нашими двусторонними 
отношениями именно так и проис-
ходит, поэтому этот визит 
стал возможен»

22.03
БОЛЕЕ 340 ЧЕЛОВЕК ПОСТРА-
ДАЛИ ВО ВРЕМЯ АТАК БОЕВИ-
КОВ ИГ В АЭРОПОРТУ И МЕТРО-
ПОЛИТЕНЕ БРЮССЕЛЯ, 
32 ЧЕЛОВЕКА ПОГИБЛИ 
Позже бельгийским спецслужбам 
удалось задержать предполагаемого 
организатора атак Мохамеда Абрини

27.03
СИРИЙСКАЯ АРМИЯ ОСВОБО-
ДИЛА ПАЛЬМИРУ ОТ БОЕВИКОВ 
ИГ. ОПЕРАЦИЯ ПРОХОДИЛА 
ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ВКС РОССИИ, 
КОТОРЫЕ С 20 ПО 27 МАРТА 
СОВЕРШИЛИ 121 ВЫЛЕТ 
В РАЙОН ГОРОДА И НАНЕСЛИ 
УДАРЫ ПО 421 ОБЪЕКТУ
«Освобождение Пальмиры было 
бы невозможным без поддержки 
России» 
Президент Сирии Башар Асад 
в разговоре с Владимиром Путиным

28.03
В МОСКВЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
ЦЕНТРАЛЬНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 
КОМИССИИ ИЗБРАЛИ 
ЭЛЛУ ПАМФИЛОВУ

09.02
53 ТОРГОВЫХ ПАВИЛЬОНА 
БЫЛИ СНЕСЕНЫ В МОСКВЕ 
В «НОЧЬ ДЛИННЫХ КОВШЕЙ». 
В ОБЩЕЙ СЛОЖНОСТИ ОПАСНЫМ 
САМОСТРОЕМ В ЭТОМ ГОДУ 
БЫЛИ ОБЪЯВЛЕНЫ 308 
СТОЛИЧНЫХ ОБЪЕКТОВ

12.02
В ГАВАНЕ СОСТОЯЛАСЬ 
ПЕРВАЯ В ИСТОРИИ 
РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ 
И РИМСКО-КАТОЛИЧЕСКОЙ 
ЦЕРКВЕЙ ВСТРЕЧА 
ИХ ПРЕДСТОЯТЕЛЕЙ — 
ПАТРИАРХА КИРИЛЛА И ПАПЫ 
РИМСКОГО ФРАНЦИСКА

19.02
СКОНЧАЛАСЬ ПИСАТЕЛЬНИЦА 
ХАРПЕР ЛИ

27.02
В СИРИИ ВСТУПИЛ В СИЛУ 
РЕЖИМ ПЕРЕМИРИЯ, 
УСЛОВИЯ КОТОРОГО БЫЛИ 
СОГЛАСОВАНЫ РОССИЕЙ, США 
И ДРУГИМИ ПОСРЕДНИКАМИ
«История сурово нас осудит, если мы 
не выполним свою роль и по меньшей 
мере не попытаемся покончить 
с этим ужасным конфликтом дипло-
матическим путем» 
Барак Обама после совещания 
по вопросам безопасности 
в Госдепе

26.02
ШВЕЙЦАРЕЦ ДЖАННИ 
ИНФАНТИНО ИЗБРАН 
ПРЕЗИДЕНТОМ FIFA 
Он завершит срок своего 
предшественника Йозефа Блаттера, 
избранного в мае 2015 года и вскоре 
покинувшего пост из-за коррупци-
онного скандала

18.02
В МОСКВЕ БЫЛ ЗАДЕРЖАН 
ОСНОВНОЙ ВЛАДЕЛЕЦ 
АЭРОПОРТА ДОМОДЕДОВО 
ДМИТРИЙ КАМЕНЩИК
по обвинению в оказании услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности. После предписа-
ния Генпрокуратуры СКР 
прекратил дело «в связи 
с отсутствием состава преступ-
ления по реабилитирующим 
обстоятельствам»

21.01
В ВЕЛИКОБРИТАНИИ БЫЛ 
ОБНАРОДОВАН ДОКЛАД 
О СМЕРТИ БЫВШЕГО СОТРУД-
НИКА ФСБ АЛЕКСАНДРА 
ЛИТВИНЕНКО
Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков заявил, что доклад 
не представляет интереса и не входит 
в повестку дня в России, но отметил, 
что с ним ознакомятся

21.01
187,4 МЛРД РУБ., 
ПО ОЦЕНКАМ, СОСТАВИЛ 
РАЗМЕР «ДЫРЫ» В КАПИТАЛЕ 
ВНЕШПРОМБАНКА. ЦЕНТРО-
БАНК УЛИЧИЛ РУКОВОДСТВО 
БАНКА В РАЗНООБРАЗНЫХ 
ОПЕРАЦИЯХ ПО ВЫВОДУ 
АКТИВОВ И ЛИШИЛ 
ЕГО ЛИЦЕНЗИИ

25.01
РОСКОМНАДЗОР ПОЛУЧИЛ 
РЕШЕНИЕ МОСГОРСУДА 
О ВЕЧНОЙ БЛОКИРОВКЕ 
RUTRACKER ПО ИСКУ 
ИЗДАТЕЛЬСТВА «ЭКСМО» 
О НЕЗАКОННОМ РАСПРОС-
ТРАНЕНИИ КНИГ. 
СОВЕТНИК ПРЕЗИДЕНТА 
ПО ИНТЕРНЕТУ ГЕРМАН 
КЛИМЕНКО СРАВНИЛ 
БЛОКИРОВКУ RUTRACKER 
«С ПЛОХОЙ КОМЕДИЕЙ»

Я Н В А Р Ь Ф Е В Р А Л Ь М А Р Т А П Р Е Л Ь М А Й И Ю Н Ь И Ю Л Ь А В Г У С Т С Е Н Т Я Б Р Ь О К Т Я Б Р Ь Н О Я Б Р Ь Д Е К А Б Р Ь01 02 03 04 05 06 07 08 09 10 11 12
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КУРС $ (РУБ.)

ЦЕНА БАРРЕЛЯ НЕФТИ URALS ($)

01.01
США ОФИЦИАЛЬНО СТАЛИ 
ПОСТАВЩИКАМИ НЕФТИ 
ПОСЛЕ СНЯТИЯ 40-ЛЕТНЕГО 
ЭМБАРГО. ПОЛУЧАТЕЛЕМ 
ПЕРВОЙ ПАРТИИ ТЕХАССКОЙ 
НЕФТИ КОРПОРАЦИИ 
CONOCOPHILLIPS СТАЛА 
ШВЕЙЦАРСКАЯ ТРЕЙДИНГОВАЯ 
ГРУППА VITOL
За 40 лет эмбарго США накопили 
самые большие резервы в мире — 
714 млн баррелей

10.01
СКОНЧАЛСЯ МУЗЫКАНТ 
ДЭВИД БОУИ

13.01
СКР ПРЕКРАТИЛ РАССЛЕДОВА-
НИЕ УГОЛОВНОГО ДЕЛА 
В ОТНОШЕНИИ ГЛАВЫ 
АФК «СИСТЕМА» ВЛАДИМИРА 
ЕВТУШЕНКОВА
Он обвинялся в отмывании акций 
«Башнефти», присвоенных, по вер-
сии следствия, сыном бывшего 
президента Башкирии Уралом 
Рахимовым, а затем проданных АФК

16.01
ООН, США И ЕС СНЯЛИ ЭКОНО-
МИЧЕСКИЕ И ФИНАНСОВЫЕ 
ОГРАНИЧЕНИЯ В ОТНОШЕНИИ 
ИРАНА, ВВЕДЕННЫЕ В СВЯЗИ 
С ЕГО ЯДЕРНОЙ ПРОГРАММОЙ  
При этом указы президента США 
об американских cанкциях против 
Исламской Республики 
пока полностью не отменены, 
а только приостановлены

02.02
ГУБЕРНАТОР ТУЛЬСКОЙ 
ОБЛАСТИ ВЛАДИМИР ГРУЗДЕВ 
ПОКИНУЛ ПОСТ 
«ПО СОБСТВЕННОМУ 
ЖЕЛАНИЮ»

03.03
СКОНЧАЛАСЬ АКТРИСА 
НАТАЛЬЯ КРАЧКОВСКАЯ

02.04
В НАГОРНОМ КАРАБАХЕ НАЧА-
ЛИСЬ САМЫЕ СЕРЬЕЗНЫЕ 
СТОЛКНОВЕНИЯ С 1994 ГОДА
За время боев погибли 92 гражда-
нина Армении, Азербайджан потерял 
31 военного. Договоренность о пре-
кращении огня была достигнута 
в Москве на встрече начальников 
генштабов двух стран

02.05
«ЛЕСТЕР» ВПЕРВЫЕ В ИСТОРИИ 
СТАЛ ЧЕМПИОНОМ АНГЛИИ 
ПО ФУТБОЛУ

«Одна такая победа — и мы убедились 
в том, что не деньги играют в футбол» 

Футболист Александр Мостовой 
в интервью Чемпионат.ру

01.06
МЭР ВЛАДИВОСТОКА ИГОРЬ 
ПУШКАРЕВ ЗАДЕРЖАН ПО ПОДО-
ЗРЕНИЮ В ЗЛОУПОТРЕБЛЕНИИ 
СЛУЖЕБНЫМ ПОЛОЖЕНИЕМ 
И КОММЕРЧЕСКОМ ПОДКУПЕ 
Во время судебного разбирательства 
бывший градоначальник заявил, 
что считает свое дело заказным

14.07
В НИЦЦЕ НА ПРАЗДНОВАНИИ 
ДНЯ ВЗЯТИЯ БАСТИЛИИ ВЫХО-
ДЕЦ ИЗ ТУНИСА НАПРАВИЛ 
ГРУЗОВИК В ТОЛПУ ЛЮДЕЙ
В результате атаки погибли 
84 человека, пострадали около 200. 
Жертвами теракта стали граждане 
по меньшей мере восьми стран, 
в том числе и России

05.08
В РИО-ДЕ-ЖАНЕЙРО ОТКРЫЛИСЬ 
ЛЕТНИЕ  ОЛИМПИЙСКИЕ ИГРЫ

02.09
СКОНЧАЛСЯ ПРЕЗИДЕНТ 
УЗБЕКИСТАНА ИСЛАМ 
КАРИМОВ

05.10
ВЛАДИМИР ПУТИН ПОДПИСАЛ 
УКАЗ О НАЗНАЧЕНИИ СЕРГЕЯ 
КИРИЕНКО НА ПОСТ ПЕРВОГО 
ЗАМЕСТИТЕЛЯ ГЛАВЫ АДМИНИ-
СТРАЦИИ ПРЕЗИДЕНТА 
Его предшественник Вячеслав 
Володин был избран спикером 
Госдумы РФ

02.11
СКОНЧАЛСЯ КЛОУН 
ОЛЕГ ПОПОВ

01.12
ПРЕЗИДЕНТ ВЛАДИМИР ПУТИН 
ПОДПИСАЛ УКАЗ ОБ УТВЕРЖ-
ДЕНИИ НОВОЙ КОНЦЕПЦИИ 
ВНЕШНЕЙ ПОЛИТИКИ РОССИИ
В документе, в частности, говорится, 
что Россия рассматривает создание 
ПРО США как угрозу своей безопас-
ности и оставляет за собой право 
на ответные меры

05.12
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ИТАЛИИ 
МАТТЕО РЕНЦИ ОБЪЯВИЛ 
ОБ УХОДЕ В ОТСТАВКУ ПОСЛЕ 
ПОРАЖЕНИЯ ИНИЦИАТИВЫ 
КОНСТИТУЦИОННОЙ РЕФОРМЫ 
НА РЕФЕРЕНДУМЕ

25.12
САМОЛЕТ ТУ-154 МИНИСТЕР-
СТВА ОБОРОНЫ РОССИИ УПАЛ 
В ЧЕРНОЕ МОРЕ ПОСЛЕ ВЗЛЕТА 
ИЗ АЭРОПОРТА АДЛЕРА 
На борту находились 92 человека, 
в том числе исполнительный дирек-
тор фонда «Справедливая помощь» 
Елизавета Глинка (Доктор Лиза) 
и 64 артиста ансамбля 
имени Александрова 

07.12
ЗА €10,5 МЛРД 
МЕЖДУНАРОДНЫЙ ТРЕЙДЕР
GLENCORE И КАТАРСКИЙ 
СУВЕРЕННЫЙ ФОНД КУПИЛИ 
19,5% АКЦИЙ «РОСНЕФТИ» 

11.12
ОТРЯДЫ «ИСЛАМСКОГО ГОСУ-
ДАРСТВА» ЗАХВАТИЛИ ПАЛЬ-
МИРУ СПУСТЯ 259 ДНЕЙ 
ПОСЛЕ ЕЕ ОСВОБОЖДЕНИЯ
«Все, что происходит в Пальмире,— 
это результат несогласованных дейст-
вий между так называемой междуна-
родной коалицией, сирийскими 
властями и Россией» 
Владимир Путин во время 
ежегодной пресс-конференции

13.12
ДОНАЛЬД ТРАМП ОПРЕДЕЛИЛ-
СЯ С КАНДИДАТУРОЙ НОВОГО 
ГОССЕКРЕТАРЯ США. 
ИМ СТАНЕТ ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ И CEO 
НЕФТЯНОЙ КОМПАНИИ 
EXXONMOBIL РЕКС ТИЛЛЕРСОН

15.12
ПРЕЗИДЕНТ СИРИИ БАШАР 
АСАД ПОЗДРАВИЛ ЖИТЕЛЕЙ 
РЕСПУБЛИКИ С ОСВОБОЖДЕ-
НИЕМ АЛЕППО 

15.12
ПРЕЗИДЕНТ РОССИИ 
ВЛАДИМИР ПУТИН И ПРЕМЬЕР-
МИНИСТР ЯПОНИИ СИНДЗО 
АБЭ СОГЛАСОВАЛИ ЗАЯВЛЕНИЕ 
О НАЧАЛЕ КОНСУЛЬТАЦИЙ 
ПО СОВМЕСТНОЙ ХОЗЯЙСТ-
ВЕННОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
НА ЮЖНЫХ КУРИЛАХ
«У нас нет территориальных проблем 
с Японией, это Япония считает, что 
у нее есть территориальные проблемы, 
но мы готовы это обсуждать» 
Владимир Путин в интервью
японским СМИ

19.12
В АНКАРЕ ВО ВРЕМЯ ОТКРЫТИЯ 
ФОТОВЫСТАВКИ «РОССИЯ 
ГЛАЗАМИ ТУРОК» УБИТ ПОСОЛ 
РОССИИ АНДРЕЙ КАРЛОВ

15.12
ФИЛЬМ РОССИЙСКОГО 
РЕЖИССЕРА АНДРЕЯ 
КОНЧАЛОВСКОГО «РАЙ» 
ВОШЕЛ В ШОРТ-ЛИСТ 
ПРЕМИИ «ОСКАР» 

25.11
СКОНЧАЛСЯ ФИДЕЛЬ КАСТРО

07.11
ГУБЕРНАТОР ОДЕССКОЙ 
ОБЛАСТИ МИХАИЛ СААКАШ-
ВИЛИ ПОДАЛ В ОТСТАВКУ

08.11
В США ПРОШЛИ ВЫБОРЫ 
ПРЕЗИДЕНТА, ПОБЕДУ 
НА КОТОРЫХ ОДЕРЖАЛ 
БИЗНЕСМЕН-РЕСПУБЛИКАНЕЦ 
ДОНАЛЬД ТРАМП

14.11
МИНИСТР ЭКОНОМИКИ 
АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ ЗАДЕРЖАН 
С ПОЛИЧНЫМ ПО ПОДОЗРЕНИЮ 
В «ВЫМОГАТЕЛЬСТВЕ ВЗЯТКИ 
У ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ “РОСНЕФ-
ТИ”, СОПРЯЖЕННОМ С УГРОЗА-
МИ». ЕЕ СУММА, ПО ВЕРСИИ
СЛЕДСТВИЯ, СОСТАВИЛА 

$2 МЛН

06.10
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИ-
ТЕЛЬ СЛЕДСТВЕННОГО 
КОМИТЕТА ВЛАДИМИР МАРКИН 
УШЕЛ В ОТСТАВКУ

07.10
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР ДМИТРИЙ 
МЕДВЕДЕВ ПОДПИСАЛ УКАЗ 
ОБ ОТСТАВКЕ ГЛАВЫ ФЕДЕРАЛЬ-
НОГО АГЕНТСТВА ПО ДЕЛАМ 
МОЛОДЕЖИ (РОСМОЛОДЕЖЬ) 
СЕРГЕЯ ПОСПЕЛОВА
Росмолодежь возглавил его зам 
Алексей Паламарчук 
(в качестве врио) 

10.10
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР РОССИИ 
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ ПОДПИ-
САЛ РАСПОРЯЖЕНИЕ 
О ПРОДАЖЕ «РОСНЕФТИ» 
50,08% АКЦИЙ «БАШНЕФТИ» 

ЗА 329,69 
МЛРД РУБ. 

17.10
ИРАКСКИЕ ВВС ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
США И ТУРЦИИ НАЧАЛИ ОПЕРА-
ЦИЮ ПО ОСВОБОЖДЕНИЮ 
МОСУЛА ОТ ТЕРРОРИСТОВ ИГ 
Численность сухопутных подразде-
лений, задейстованных в операции, 
превышает 60 тыс. человек

05.09
В МОСКВЕ ЗАДЕРЖАНЫ ГЛАВА 
КОМПАНИИ «Т ПЛЮС» БОРИС 
ВАЙНЗИХЕР И СОВЛАДЕЛЕЦ 
КОМПАНИИ «РЕНОВА» ЕВГЕНИЙ 
ОЛЬХОВИК ПО ПОДОЗРЕНИЮ 
В ДАЧЕ ВЗЯТКИ НА СУММУ 

БОЛЕЕ 800 МЛН РУБ. 

09.09
ВЛАДИМИР ПУТИН ОТПРАВИЛ 
В ОТСТАВКУ ДЕТСКОГО ОМБУД-
СМЕНА ПАВЛА АСТАХОВА. 
НОВЫМ УПОЛНОМОЧЕННЫМ 
ПО ПРАВАМ РЕБЕНКА НАЗНА-
ЧЕНА ГЛАВА ИСПОЛКОМА ОНФ 
В ПЕНЗЕНСКОЙ ОБЛАСТИ 
АННА КУЗНЕЦОВА

09.09
9 МЛРД РУБ. ОБНАРУЖЕНЫ 
ПРИ ОБЫСКЕ В КВАРТИРЕ 
СЕСТРЫ ВРИО ГЛАВЫ УПРАВЛЕ-
НИЯ «Т» ГУЭБИПК МВД РФ ПОЛ-
КОВНИКА ДМИТРИЯ ЗАХАРЧЕНКО

18.09
В РОССИИ ПРОШЛИ ВЫБОРЫ 
В ГОСУДАРСТВЕННУЮ ДУМУ РФ, 
ПО ИТОГАМ КОТОРЫХ «ЕДИНАЯ 
РОССИЯ» ПОЛУЧИЛА 343 
ИЗ 450 МЕСТ В ПАРЛАМЕНТЕ 

22.09
ПРЕЗИДЕНТ ВЛАДИМИР ПУТИН 
ПОДПИСАЛ УКАЗ О НАЗНАЧЕ-
НИИ ДИРЕКТОРОМ СЛУЖБЫ 
ВНЕШНЕЙ РАЗВЕДКИ СЕРГЕЯ 
НАРЫШКИНА

19.10
ВЛАДИМИР ПУТИН НАЗНАЧИЛ 
ВИТАЛИЯ МУТКО ВИЦЕ-
ПРЕМЬЕРОМ ПО ВОПРОСАМ 
СПОРТА, ТУРИЗМА И МОЛО-
ДЕЖНОЙ ПОЛИТИКИ 
Министерство спорта возглавил 
его заместитель Павел Колобков

27.10
БЫВШИЙ ПРЕМЬЕР ФРАНСУА 
ФИЙОН ОДЕРЖАЛ ПОБЕДУ 
НА ПРАЙМЕРИЗ ПРАВОЦЕН-
ТРИСТОВ ВО ФРАНЦИИ 
С 67% ГОЛОСОВ

27.10
ПРЕЗИДЕНТ ВЛАДИМИР ПУТИН 
ОСВОБОДИЛ ОТ ДОЛЖНОСТЕЙ 
ЧЕТЫРЕХ ЧИНОВНИКОВ, 
НАРУШИВШИХ НЕГЛАСНЫЙ 
ЗАПРЕТ ИЗБИРАТЬСЯ В РОС-
СИЙСКУЮ АКАДЕМИЮ НАУК

30.10
В НЬЮ-ЙОРКЕ НА ТАЙ-БРЕЙКЕ 
МАТЧА ЗА ЗВАНИЕ ЧЕМПИОНА 
МИРА ПО ШАХМАТАМ 
НОРВЕЖЕЦ МАГНУС КАРЛСЕН 
ОБЫГРАЛ РОССИЯНИНА 
СЕРГЕЯ КАРЯКИНА

30.10
В ВЕНЕ НА САММИТЕ СТРАН—
ЧЛЕНОВ ОПЕК ДОГОВОРИЛИСЬ 
О СОКРАЩЕНИИ С 1 ЯНВАРЯ 
ДОБЫЧИ НЕФТИ НА 1,2 МЛН 
БАРРЕЛЕЙ В СУТКИ, 
ДО 32,5 МЛН БАРРЕЛЕЙ

19.10
В БЕРЛИНЕ ПРОШЛИ ПЕРЕГОВО-
РЫ ЛИДЕРОВ «НОРМАНДСКОЙ 
ЧЕТВЕРКИ», ДЛИВШИЕСЯ 
ПОЧТИ ПЯТЬ ЧАСОВ
«Нормандский формат» действительно 
не демонстрирует сверхэффективности. 
Остается только сожалеть о том, что он 
работает так вяло. Но другого нет. 
И я лично считаю, что работа в этом 
формате должна быть продолжена. 
Если мы утратим этот механизм, 
этот инструмент, то ситуация будет 
деградировать и довольно быстро, 
чего бы не хотелось» 
Владимир Путин во время 
ежегодной пресс-конференции

24.10
В МОСКВЕ НА ВСЕРОССИЙ-
СКОМ ТЕАТРАЛЬНОМ ФОРУМЕ 
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИИ 
КОНСТАНТИН РАЙКИН 
ВЫСТУПИЛ С РЕЧЬЮ ПРОТИВ 
ЦЕНЗУРЫ И О БОРЬБЕ 
ГОСУДАРСТВА «ЗА НРАВСТ-
ВЕННОСТЬ В ИСКУССТВЕ»
«Словами о нравственности, Родине 
и народе, патриотизме прикрываются, 
как правило, очень низкие цели. 
Не верю я этим группам возмущенных 
и обиженных людей, у которых, видите 
ли, религиозные чувства оскорблены. 
Не верю! Верю, что они проплачены» 
Константин Райкин

31.10
СКОНЧАЛСЯ 101-ЛЕТНИЙ 
АКТЕР ВЛАДИМИР ЗЕЛЬДИН 

22.09
СИРИЙСКАЯ ПРАВИТЕЛЬСТВЕН-
НАЯ АРМИЯ ПРИ ПОДДЕРЖКЕ 
ВКС РОССИИ НАЧАЛА МАСШТАБ-
НОЕ НАСТУПЛЕНИЕ НА АЛЕППО
Основными их противниками на этом 
направлении были боевики «Джабхат 
Фатх аш-Шам» и ИГ

28.09
СКОНЧАЛСЯ ШИМОН ПЕРЕС

28.09
АКЦИОНЕРЫ БЕЛЬГИЙСКОЙ 
ПИВОВАРЕННОЙ КОМПАНИИ 
ANHEUSER-BUSCH INBEV 
И БРИТАНСКОЙ SABMILLER 
ОДОБРИЛИ ИХ СЛИЯНИЕ.
СУММА ИСТОРИЧЕСКОЙ
СДЕЛКИ СОСТАВИЛА 

$106 МЛРД

07.08
В КРЫМУ, ПО СООБЩЕНИЮ 
ФСБ РОССИИ, ЗАДЕРЖАЛИ 
ТРЕХ УКРАИНСКИХ 
ДИВЕРСАНТОВ

09.08
CКОНЧАЛСЯ СКУЛЬПТОР 
ЭРНСТ НЕИЗВЕСТНЫЙ 

11.08
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ 
НАЗНАЧЕН ТРЕНЕРОМ 
СБОРНОЙ РФ ПО ФУТБОЛУ

15.07
БОЛЕЕ 200 ЧЕЛОВЕК ПОГИБЛИ 
В ТУРЦИИ В РЕЗУЛЬТАТЕ 
ПОПЫТКИ ВОЕННОГО ПЕРЕВО-
РОТА. 2,5 ТЫС. АРЕСТОВАНЫ 
После ее подавления из турецкой 
армии были уволены 1684 офицера, 
из них 149 генералов и адмиралов 
и 1099 офицеров среднего звена

18.07
НЕЗАВИСИМАЯ КОМИССИЯ 
WADA ПРЕДСТАВИЛА ДОКЛАД 
РИЧАРДА МАКЛАРЕНА 
О ВОЗМОЖНЫХ СЛУЧАЯХ 
ПРИМЕНЕНИЯ ДОПИНГА 
НА ОЛИМПИАДЕ-2014 В СОЧИ
Согласно ему, система сокрытия 
допинг-проб в России действовала 
с конца 2011 года по август 2015 
и охватывала 30 видов спорта. 
Вторая часть доклада была пред-
ставлена в декабре и затрагивает 
более тысячи спортсменов

19.07
$1 МЛН В КАЧЕСТВЕ ВЗЯТКИ 
ОТ ВОРА В ЗАКОНЕ ШАКРО МОЛО-
ДОГО, ПО ВЕРСИИ СЛЕДСТВИЯ, 
ПОЛУЧИЛИ НАЧАЛЬНИК УПРАВ-
ЛЕНИЯ СОБСТВЕННОЙ БЕЗО-
ПАСНОСТИ СКР МИХАИЛ
МАКСИМЕНКО, РУКОВОДИТЕЛЬ 
УПРАВЛЕНИЯ СОБСТВЕННОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ ВЕДОМСТВА 
АЛЕКСАНДР ЛАМОНОВ 
И ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
НАЧАЛЬНИКА ГЛАВНОГО СЛЕД-
СТВЕННОГО УПРАВЛЕНИЯ СКР 
ПО МОСКВЕ ДЕНИС НИКАНДРОВ 
(БЫЛИ ЗАДЕРЖАНЫ)

20.07
В КИЕВЕ ПРИ ВЗРЫВЕ 
АВТОМОБИЛЯ ПОГИБ 
ЖУРНАЛИСТ ПАВЕЛ ШЕРЕМЕТ

21.07
CAS ОТКЛОНИЛ ИСК ОЛИМПИЙ-
СКОГО КОМИТЕТА РОССИИ 
И 68 РОССИЙСКИХ 
ЛЕГКОАТЛЕТОВ К IAAF
В итоге российская сборная 
по легкой атлетике не смогла 
выступить на Олимпийских 
играх-2016 в Рио-де-Жанейро

26.07
ФСБ И СКР ПРОВЕЛИ ОБЫСКИ 
В ЗАГОРОДНОМ ДОМЕ ГЛАВЫ 
ФТС АНДРЕЯ БЕЛЬЯНИНОВА 
В опись попали 9,5 млн руб., 
$390 тыс. и €350 тыс. 
и другие ценные предметы

12.08
ВЛАДИМИР ПУТИН ОСВОБОДИЛ 
ОТ ЗАНИМАЕМОЙ ДОЛЖНОСТИ 
ГЛАВУ АДМИНИСТРАЦИИ 
ПРЕЗИДЕНТА СЕРГЕЯ ИВАНОВА 
И НАЗНАЧИЛ НА НЕЕ ЕГО ЗАМА 
АНТОНА ВАЙНО

19.08
ВЛАДИМИР ПУТИН ОТПРАВИЛ 
В ОТСТАВКУ МИНИСТРА ОБРА-
ЗОВАНИЯ ДМИТРИЯ ЛИВАНОВА 
И НАЗНАЧИЛ НА ЕГО МЕСТО 
ЗАМНАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ 
АП ПО ОБЩЕСТВЕННЫМ 
ПРОЕКТАМ ОЛЬГУ ВАСИЛЬЕВУ

24.08
В ИТАЛИИ ПРОИЗОШЛО 
ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЕ МАГНИТУДОЙ 
6,4 ПО ШКАЛЕ РИХТЕРА. 
ПОГИБЛИ 295 ЧЕЛОВЕК, 
БОЛЕЕ 400 ПОСТРАДАЛИ

28.08
СНЯТ ДЕЙСТВОВАВШИЙ ПОЧТИ 
ДЕВЯТЬ МЕСЯЦЕВ МОРАТОРИЙ 
НА ЧАРТЕРНЫЕ АВИАПЕРЕВОЗ-
КИ ИЗ РОССИИ В ТУРЦИЮ

31.08
СЕНАТ БРАЗИЛИИ ПРИНЯЛ 
РЕШЕНИЕ ОБ ОТСТАВКЕ 
ПРЕЗИДЕНТА БРАЗИЛИИ 
ДИЛМЫ РУССЕФФ

28.07
СЕРГЕЙ МЕНЯЙЛО ПОКИНУЛ 
ПОСТ ГУБЕРНАТОРА СЕВАСТО-
ПОЛЯ, ПЕРЕЙДЯ НА ПОСТ 
ПОЛПРЕДА ПРЕЗИДЕНТА 
В СИБИРСКОМ ФО
Ему на смену пришел замминистра 
промышленности и торговли РФ 
Дмитрий Овсянников

31.07
СКОНЧАЛСЯ 
ФАЗИЛЬ ИСКАНДЕР 

10.06
В МАРСЕЛЕ НА ЧЕМПИОНАТЕ 
ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ ПРО-
ИЗОШЛА МАССОВАЯ ДРАКА 
МЕЖДУ РОССИЙСКИМИ 
И АНГЛИЙСКИМИ БОЛЕЛЬ-
ЩИКАМИ
В результате пострадали 34 чело-
века, один погиб. Более 20 
российских болельщиков выслали 
из страны, троих приговорили 
к 12–24 месяцам тюрьмы

18.06
14 ДЕТЕЙ И ИНСТРУКТОР 
ПОГИБЛИ ВО ВРЕМЯ СПЛАВА 
В ДЕТСКОМ ЛАГЕРЕ НА СЯМ-
ОЗЕРЕ В КАРЕЛИИ. ОБВИНЕНИЕ 
ПО ДЕЛУ ПРЕДЪЯВЛЕНО 
ВЛАДЕЛЬЦУ И ДИРЕКТОРУ 
ДЕТСКОГО ОЗДОРОВИТЕЛЬНОГО 
ЛАГЕРЯ ЕЛЕНЕ РЕШЕТОВОЙ, 
НАЧАЛЬНИКУ ЛАГЕРЯ ВАДИМУ 
ВИНОГРАДОВУ И ИНСТРУКТОРУ 
ВАЛЕРИЮ КРУПОДЕРЩИКОВУ

22.06
ПО ПОДОЗРЕНИЮ 
В МОШЕННИЧЕСТВЕ 
ЗАДЕРЖАН ЭКС-ГЛАВА 
«РУСГИДРО» ЕВГЕНИЙ ДОД
По версии следствия, с помощью 
главбуха Дмитрия Финкеля 
он завысил собственную премию 
по итогам 2013 года на 73,2 млн руб.

03.06
СКОНЧАЛСЯ МОХАММЕД АЛИ

05.05
В ИСТОРИЧЕСКОМ АМФИТЕАТРЕ 
ПАЛЬМИРЫ ВЫСТУПИЛ ОРКЕСТР 
МАРИИНСКОГО ТЕАТРА ПОД УП-
РАВЛЕНИЕМ ВАЛЕРИЯ ГЕРГИЕВА 
В рамках выступления виолончелист 
Сергей Ролдугин исполнил «Кадриль» 
Родиона Щедрина. На концерт 
пришло около 500 местных жителей, 
сирийских и российских военных

«В музыке — наша боль, наш протест 
против варварства и насилия, против 
нелюдей, устроивших казни. 
Наш призыв — объединить силы 
в борьбе с терроризмом» 

Валерий Гергиев в Пальмире

21.05
В ПАКИСТАНЕ АМЕРИКАНСКИЙ 
БЕСПИЛОТНИК УНИЧТОЖИЛ 
ЛИДЕРА ДВИЖЕНИЯ «ТАЛИБАН» 
АХТАРА МАНСУРА
«Устранение Мансура с поля боя 
удалило одно из препятствий 
на пути к миру в Афганистане» 

Министр обороны США 
Эштон Картер

14.05
ОКОЛО 200 ЧЕЛОВЕК УЧАСТВО-
ВАЛИ В МАССОВОЙ ДРАКЕ 
НА ХОВАНСКОМ КЛАДБИЩЕ 
В МОСКВЕ 
По версии СКР, три человека 
погибли, а 29 пострадали из-за 
попытки передела сфер влияния 
в «криминальном бизнесе» 

19.05
САМОЛЕТ AIRBUS A320 ЕГИПЕТ-
СКОЙ АВИАКОМПАНИИ EGYPTAIR 
РАЗБИЛСЯ В СРЕДИЗЕМНОМ 
МОРЕ. В РЕЗУЛЬТАТЕ АВИА-
КАТАСТРОФЫ ПОГИБЛИ 
66 ЧЕЛОВЕК 
На их останках были обнаружены 
следы взрывчатки

03.04
МЕЖДУНАРОДНЫЙ КОНСОРЦИ-
УМ ЖУРНАЛИСТОВ-РАССЛЕДО-
ВАТЕЛЕЙ И OCCRP ОПУБЛИКО-
ВАЛИ «ПАНАМСКОЕ ДОСЬЕ»
В базе компаний юридической 
фирмы  Mossack Fonseca обнару-
жили 2229 россиян и 7319 оф-
шорных фирм, зарегистрирован-
ных из РФ. Сообщалось, что часть 
из них связана с семьями 
12 российских должностных лиц

05.04
ПРЕЗИДЕНТ РФ ВЛАДИМИР 
ПУТИН ПОДПИСАЛ УКАЗ О ПРЕ-
ОБРАЗОВАНИИ ВНУТРЕННИХ 
ВОЙСК МВД В НАЦИОНАЛЬНУЮ 
ГВАРДИЮ, ПОДЧИНЯЮЩУЮСЯ 
НЕПОСРЕДСТВЕННО ГЛАВЕ 
ГОСУДАРСТВА. ЕЕ ЧИСЛЕН-
НОСТЬ СОСТАВИТ ОКОЛО 
170 ТЫС. ЧЕЛОВЕК
«Вопрос обсуждался давно и много-
кратно. Первое и основное, что лежит 
в основе принятого решения,— 
это поставить под особый контроль 
оборот оружия в стране» 

Владимир Путин во время прямой 
линии

12.04
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР РФ 
ДМИТРИЙ МЕДВЕДЕВ 
ПОДПИСАЛ РАСПОРЯЖЕНИЕ 
ОБ УВОЛЬНЕНИИ ГЛАВЫ 
РОСИМУЩЕСТВА 
ОЛЬГИ ДЕРГУНОВОЙ

14.04
АРСЕНИЙ ЯЦЕНЮК ПОДАЛ 
В ОТСТАВКУ С ПОСТА ПРЕМЬЕР-
МИНИСТРА УКРАИНЫ, 
ПРОРАБОТАВ В ЭТОЙ 
ДОЛЖНОСТИ 777 ДНЕЙ

19.04
КОНСТИТУЦИОННЫЙ СУД РФ 
ВПЕРВЫЕ ИСПОЛЬЗОВАЛ 
ПРАВО ОТКАЗАТЬ В ИСПОЛНЕ-
НИИ РЕШЕНИЯ СТРАСБУРГ-
СКОГО СУДА
По мнению судей, вердикт ЕСПЧ 
по делу «Анчугов и Гладков против 
России» противоречит Конституции 
РФ, в которой содержится запрет 
на предоставление избирательных 
прав заключенным

21.05
ЗА 93 ГОДА СВОЕГО СУЩЕСТВО-
ВАНИЯ ФУТБОЛЬНЫЙ КЛУБ 
«ДИНАМО» ВПЕРВЫЕ ВЫЛЕТЕЛ 
ИЗ ВЫСШЕЙ ЛИГИ

23.06
ОКОЛО 52% ЖИТЕЛЕЙ 
СОЕДИНЕННОГО КОРОЛЕВСТВА 
ПРОГОЛОСОВАЛИ 
НА РЕФЕРЕНДУМЕ ЗА ВЫХОД 
ВЕЛИКОБРИТАНИИ ИЗ ЕС

24.06
В МОСКВЕ ПРИ ПОЛУЧЕНИИ 
ВЗЯТКИ В €400 ТЫС. ЗАДЕРЖАН 
ГУБЕРНАТОР КИРОВСКОЙ 
ОБЛАСТИ НИКИТА БЕЛЫХ

24.06
ГОСДУМА ПРИНЯЛА «ПАКЕТ 
ЯРОВОЙ» — ЗАКОН О ПРОТИ-
ВОДЕЙСТВИИ ТЕРРОРИЗМУ

27.06
ПРЕЗИДЕНТ ТУРЦИИ РЕДЖЕП 
ТАЙИП ЭРДОГАН В ПОСЛАНИИ 
ПРЕЗИДЕНТУ РФ ВЛАДИМИРУ 
ПУТИНУ ИЗВИНИЛСЯ ЗА СБИТЫЙ 
ТУРЕЦКИМИ ВВС СУ-24. 
НАЧАЛАСЬ НОРМАЛИЗАЦИЯ 
ОТНОШЕНИЙ МЕЖДУ РОССИЕЙ 
И ТУРЦИЕЙ

25.05
В АЭРОПОРТАХ БОРИСПОЛЬ 
И ВНУКОВО СОСТОЯЛСЯ 
ОБМЕН УКРАИНСКОЙ ЛЕТЧИЦЫ 
НАДЕЖДЫ САВЧЕНКО 
НА РОССИЙСКИХ ВОЕННЫХ 
ЕВГЕНИЯ ЕРОФЕЕВА 
И АЛЕКСАНДРА АЛЕКСАНДРОВА
Он стал возможен после того, 
как Владимир Путин и Петр 
Порошенко подписали указы об их 
помиловании. До этого Надежда 
Савченко была приговорена 
к 22 годам тюрьмы, 
а Евгений Ерофеев и Александр 
Александров к 14 годам

30.05
В ЖУКОВСКОМ ОФИЦИАЛЬНО 
ОТКРЫЛИ ЧЕТВЕРТЫЙ 
АЭРОПОРТ МОСКОВСКОГО 
АВИАУЗЛА РАМЕНСКОЕ  
На церемонии открытия 
присутствовал премьер-министр 
Дмитрий Медведев

20.04
ОКРУЖНОЙ СУД ГААГИ ОТМЕ-
НИЛ РЕШЕНИЕ О ВЫПЛАТЕ 
РОССИЕЙ $50 МЛРД БЫВШИМ 
АКЦИОНЕРАМ ЮКОСА

22.04
ДЕПУТАТЫ ГОСДУМЫ ВЫБРАЛИ 
УПОЛНОМОЧЕННЫМ ПО ПРАВАМ 
ЧЕЛОВЕКА (ОМБУДСМЕНОМ) 
ГЕНЕРАЛ-МАЙОРА МВД 
ТАТЬЯНУ МОСКАЛЬКОВУ

28.04
В АМУРСКОЙ ОБЛАСТИ 
СО ВТОРОЙ ПОПЫТКИ 
СОСТОЯЛСЯ ПЕРВЫЙ ПУСК 
С КОСМОДРОМА ВОСТОЧНЫЙ. 
РАКЕТА-НОСИТЕЛЬ «СОЮЗ-2.1А» 
ВЫВЕЛА НА ОРБИТУ ТРИ 
НАУЧНЫХ СПУТНИКА

07.03
НА ПРЕСС-КОНФЕРЕНЦИИ 
В ЛОС-АНДЖЕЛЕСЕ МАРИЯ 
ШАРАПОВА СООБЩИЛА, 
ЧТО В ЕЕ ДОПИНГ-ПРОБЕ 
ОБНАРУЖЕН МЕЛЬДОНИЙ

Мария Шарапова во время 
пресс-конференции в США: 
«Это моя ошибка, и я несу полную 
ответственность за это. Я подвела 
своих фанатов и свою семью. 
Не знаю, какие будут последствия. 
Я не хочу завершать карьеру таким 
образом. Надеюсь, что у меня будет 
еще шанс играть в теннис»

15.03
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МИНИСТРА 
КУЛЬТУРЫ РФ ГРИГОРИЙ 
ПИРУМОВ ЗАДЕРЖАН 
ПО «ДЕЛУ РЕСТАВРАТОРОВ». 
УЩЕРБ СОСТАВЛЯЕТ 

НЕ МЕНЕЕ 50 МЛН РУБ. 

19.03
В РОСТОВЕ-НА-ДОНУ ПРИ ЗА-
ХОДЕ НА ПОСАДКУ РАЗБИЛСЯ 
ПАССАЖИРСКИЙ BOEING 737-
800 АВИАКОМПАНИИ FLYDUBAI 
Причиной авиакатастрофы, 
в которой погибли 62 человека, 
стали действия экипажа

20.03
ПРЕЗИДЕНТ США БАРАК ОБАМА 
ПРИБЫЛ НА КУБУ. ЭТО СТАЛО 
ПЕРВЫМ ОФИЦИАЛЬНЫМ 
ВИЗИТОМ ГЛАВЫ БЕЛОГО ДОМА 
НА ОСТРОВ ЗА 88 ЛЕТ
Барак Обама во время визита: 
«Господин Кастро, на нашей встрече 
в Панаме вы сказали, что если 
сегодня мы с чем-то не согласны, 
то мы можем согласиться с этим 
завтра. В течение последних 15 
месяцев с нашими двусторонними 
отношениями именно так и проис-
ходит, поэтому этот визит 
стал возможен»

22.03
БОЛЕЕ 340 ЧЕЛОВЕК ПОСТРА-
ДАЛИ ВО ВРЕМЯ АТАК БОЕВИ-
КОВ ИГ В АЭРОПОРТУ И МЕТРО-
ПОЛИТЕНЕ БРЮССЕЛЯ, 
32 ЧЕЛОВЕКА ПОГИБЛИ 
Позже бельгийским спецслужбам 
удалось задержать предполагаемого 
организатора атак Мохамеда Абрини

27.03
СИРИЙСКАЯ АРМИЯ ОСВОБО-
ДИЛА ПАЛЬМИРУ ОТ БОЕВИКОВ 
ИГ. ОПЕРАЦИЯ ПРОХОДИЛА 
ПРИ ПОДДЕРЖКЕ ВКС РОССИИ, 
КОТОРЫЕ С 20 ПО 27 МАРТА 
СОВЕРШИЛИ 121 ВЫЛЕТ 
В РАЙОН ГОРОДА И НАНЕСЛИ 
УДАРЫ ПО 421 ОБЪЕКТУ
«Освобождение Пальмиры было 
бы невозможным без поддержки 
России» 
Президент Сирии Башар Асад 
в разговоре с Владимиром Путиным

28.03
В МОСКВЕ ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ 
ЦЕНТРАЛЬНОЙ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ 
КОМИССИИ ИЗБРАЛИ 
ЭЛЛУ ПАМФИЛОВУ

09.02
53 ТОРГОВЫХ ПАВИЛЬОНА 
БЫЛИ СНЕСЕНЫ В МОСКВЕ 
В «НОЧЬ ДЛИННЫХ КОВШЕЙ». 
В ОБЩЕЙ СЛОЖНОСТИ ОПАСНЫМ 
САМОСТРОЕМ В ЭТОМ ГОДУ 
БЫЛИ ОБЪЯВЛЕНЫ 308 
СТОЛИЧНЫХ ОБЪЕКТОВ

12.02
В ГАВАНЕ СОСТОЯЛАСЬ 
ПЕРВАЯ В ИСТОРИИ 
РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ 
И РИМСКО-КАТОЛИЧЕСКОЙ 
ЦЕРКВЕЙ ВСТРЕЧА 
ИХ ПРЕДСТОЯТЕЛЕЙ — 
ПАТРИАРХА КИРИЛЛА И ПАПЫ 
РИМСКОГО ФРАНЦИСКА

19.02
СКОНЧАЛАСЬ ПИСАТЕЛЬНИЦА 
ХАРПЕР ЛИ

27.02
В СИРИИ ВСТУПИЛ В СИЛУ 
РЕЖИМ ПЕРЕМИРИЯ, 
УСЛОВИЯ КОТОРОГО БЫЛИ 
СОГЛАСОВАНЫ РОССИЕЙ, США 
И ДРУГИМИ ПОСРЕДНИКАМИ
«История сурово нас осудит, если мы 
не выполним свою роль и по меньшей 
мере не попытаемся покончить 
с этим ужасным конфликтом дипло-
матическим путем» 
Барак Обама после совещания 
по вопросам безопасности 
в Госдепе

26.02
ШВЕЙЦАРЕЦ ДЖАННИ 
ИНФАНТИНО ИЗБРАН 
ПРЕЗИДЕНТОМ FIFA 
Он завершит срок своего 
предшественника Йозефа Блаттера, 
избранного в мае 2015 года и вскоре 
покинувшего пост из-за коррупци-
онного скандала

18.02
В МОСКВЕ БЫЛ ЗАДЕРЖАН 
ОСНОВНОЙ ВЛАДЕЛЕЦ 
АЭРОПОРТА ДОМОДЕДОВО 
ДМИТРИЙ КАМЕНЩИК
по обвинению в оказании услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности. После предписа-
ния Генпрокуратуры СКР 
прекратил дело «в связи 
с отсутствием состава преступ-
ления по реабилитирующим 
обстоятельствам»

21.01
В ВЕЛИКОБРИТАНИИ БЫЛ 
ОБНАРОДОВАН ДОКЛАД 
О СМЕРТИ БЫВШЕГО СОТРУД-
НИКА ФСБ АЛЕКСАНДРА 
ЛИТВИНЕНКО
Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков заявил, что доклад 
не представляет интереса и не входит 
в повестку дня в России, но отметил, 
что с ним ознакомятся

21.01
187,4 МЛРД РУБ., 
ПО ОЦЕНКАМ, СОСТАВИЛ 
РАЗМЕР «ДЫРЫ» В КАПИТАЛЕ 
ВНЕШПРОМБАНКА. ЦЕНТРО-
БАНК УЛИЧИЛ РУКОВОДСТВО 
БАНКА В РАЗНООБРАЗНЫХ 
ОПЕРАЦИЯХ ПО ВЫВОДУ 
АКТИВОВ И ЛИШИЛ 
ЕГО ЛИЦЕНЗИИ

25.01
РОСКОМНАДЗОР ПОЛУЧИЛ 
РЕШЕНИЕ МОСГОРСУДА 
О ВЕЧНОЙ БЛОКИРОВКЕ 
RUTRACKER ПО ИСКУ 
ИЗДАТЕЛЬСТВА «ЭКСМО» 
О НЕЗАКОННОМ РАСПРОС-
ТРАНЕНИИ КНИГ. 
СОВЕТНИК ПРЕЗИДЕНТА 
ПО ИНТЕРНЕТУ ГЕРМАН 
КЛИМЕНКО СРАВНИЛ 
БЛОКИРОВКУ RUTRACKER 
«С ПЛОХОЙ КОМЕДИЕЙ»
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Не уголовное это дело, а благотворительное
Как в деле Домодедово прокуроры победили следствие

Скандальное уголовное дело владельца 
аэропорта Домодедово Дмитрия Камен-
щика и троих его предполагаемых со-
общников из числа топ-менеджеров ста-
ло поводом для принятия прецедентно-
го решения прокуратурой. Генпрокурор 
впервые лично потребовал от СКР пре-
кратить преследование коммерсантов, 
обвинявшихся в оказании услуг, не от-
вечающих требованиям безопасности. 
Это решение является обязательным 
к исполнению, и его невозможно обжа-
ловать. Между тем, как утверждал СКР, 
воспользовавшись недостатками систе-
мы досмотра, возникшими по вине ме-
неджмента аэропорта, в январе 2011 го-
да в него смог проникнуть террорист-
смертник, самоподрыв которого при-
вел к гибели 37 человек и ранению почти 
200. Прокуратура настаивала, что свя-
зи между действиями руководства аэ-
ропорта и взрывом нет. Потерпевшие из 
числа близких жертв теракта от претен-
зий к Домодедово отказались, получив 
от аэропорта добровольные благотво-
рительные выплаты.

Громкое уголовное дело было возбуждено 
28 апреля 2015 года в отношении Дмитрия Ка-
менщика, Вячеслава Некрасова, а также быв-
шей главы российского представительст-
ва компании Airport Management Company 
Limited Светланы Тришиной и экс-управля-
ющего директора ЗАО «Домодедово Эрпорт 
Авиэйшн Секьюрити» Андрея Данилова по 
ч. 3 ст. 238 УК РФ (оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасности, повлекшее 
смерть двух и более лиц). Все обвиняемые бы-
ли отправлены судом под домашний арест, но 
потом меру пресечения им изменили на под-

писку о невыезде. С самого начала это скан-
дальное расследование стало камнем пре-
ткновения между СКР и надзорным ведомст-
вом. По версии следствия, фигуранты дела в 
свое время необоснованно упростили проце-
дуру досмотра при входе в аэропорт. И имен-
но это якобы позволило 24 января 2011 года 
проникнуть в зал международных прилетов 
террористу Магомеду Евлоеву и совершить 

там самоподрыв. В результате теракта поги-
бли 37 человек и 170 получили ранения.

Сразу после трагедии СКР расследовал уго-
ловные дела по нескольким направлениям 
— шел розыск организаторов теракта и пособ-
ников взорвавшегося террориста (ст. 205 УК), 
а параллельно велось разбирательство о пред-
полагаемом нарушении требований в обла-
сти транспортной безопасности (ст. 263.1 УК 
РФ). Первое дело завершилось обвинитель-
ным приговором Мособлсуда четверым тер-
рористам: трое получили пожизненные сро-
ки, а еще один сел на десять лет. Второе же уго-
ловное дело СКР прекратил в августе 2015 го-
да, не найдя в действиях фигурантов — быв-

ших сотрудников транспортной милиции и 
тех же коммерсантов Вячеслава Некрасова и 
Андрея Данилова — состава преступления 
как лиц, которые отвечали за транспортную 
безопасность.

Между тем в рамках нового уголовного де-
ла следователи СКР ссылались не только на 
недостатки действовавшей в 2011 году систе-
мы досмотра пассажиров, но и на показания 
Ислама Яндиева, одного из осужденных на 
пожизненный срок террористов. Он пояснял, 
что приезжал на разведку в Домодедово и на 
основании своих наблюдений дал указания 
смертнику, через какой вход пройти внутрь, 
как обойти детектор и т. д. Сами новые фигу-
ранты во главе с Дмитрием Каменщиком сво-
ей вины в рамках следующего расследова-
ния не признали, настаивая, что или добросо-
вестно выполняли свои обязанности, или же 
не имели отношения к службе авиационной 
безопасности. Их позицию почти сразу же 
поддержал заместитель генпрокурора Влади-
мир Малиновский, курирующий Централь-
ный федеральный округ. Он направил пред-
седателю СКР Александру Бастрыкину ряд 
требований об устранении нарушений зако-
нодательства, допущенных в ходе следствия. 
Представитель надзорного ведомства наста-
ивал: «причинно-следственные связи» между 
действиями фигурантов дела и наступивши-
ми последствиями в виде гибели людей «сле-
дователем не добыты», в связи с чем предъяв-
ленные им обвинения в тяжком преступле-
нии «являются незаконными». Господин Ма-
линовский также ссылался на решения не-
скольких судов, ранее отказавших одной из 
пострадавших в теракте в компенсации мо-
рального и материального вреда от структур 
аэропорта. Однако, несмотря на вмешательст-

во Генпрокуратуры, следствие продолжалось.
Более ста человек, ранее признанных по-

страдавшими от теракта, были признаны 
следствием потерпевшими по делу по ст. 238 
УК. Сами жертвы с помощью адвоката Игоря 
Трунова подали к Домодедово гражданские 
иски, суммы которых доходили до 50–70 млн 
руб. Впрочем, летом этого года в споре СКР и 
Генпрокуратуры вокруг скандального и неод-
нозначного дела, которое многие в бизнес-со-
обществе связывали с очередной попыткой 
сменить собственника аэропорта, была на-
конец поставлена точка. И. о. генпрокурора 
Александр Гуцан, руководивший ведомством 
во время командировки Юрия Чайки и его 
первого зама Александра Буксмана, направил 
в СКР еще одно требование. Оно, в отличие от 
предыдущих, в соответствии с законодатель-
ством не могло быть отменено или обжало-
вано, так как было подписано первым лицом 
Генпрокуратуры. К этому времени фигуранты 
уголовного дела находились на свободе, а До-
модедово создало специальный благотвори-
тельный фонд, который добровольно выпла-
чивал потерпевшим определенные компен-
сации. Все взятые перед ними обязательства 
Домодедово выполнило.

В итоге расследовавший уголовное дело 
следователь ГСУ СКР Сергей Василовский вы-
нес постановление о его прекращении, оста-
вив за уже бывшими обвиняемыми право на 
реабилитацию. При этом в самом документе 
он ясно дал всем понять, что не согласен с пози-
цией прокуратуры, но вынужден подчиниться 
ее требованию. По данным 

”
Ъ“, бывшие обви-

няемые не стали требовать компенсаций за не-
законное уголовное преследование и извине-
ний от правоохранительных органов.

Владимир Баринов

ФСБ осваивает  
Уголовный кодекс
Спецслужба расширила тематику своих расследований

В 2016 году сотрудники ФСБ продолжа-
ли расширять направления своей дея-
тельности. Спецслужба не только взя-
ла на себя практически все самые гром-
кие коррупционные расследования, 
но и стала активно участвовать в опера-
тивном сопровождении и следственных 
действиях по уголовным делам и дру-
гой, ранее несвойственной чекистам на-
правленности. Сейчас ФСБ самостоя-
тельно занимается расследованием да-
же таких преступлений, как мошенниче-
ства, незаконная банковская деятель-
ность и т. п., которые ранее целиком 
относились к компетенции органов вну-
тренних дел.

Первые шаги ФСБ по освоению несвой-
ственных ранее спецслужбе по тематике 
расследований можно отнести к 2011 го-
ду, когда чекисты стали участвовать в сов-
местных оперативных разработках с Глав-
ным управлением экономической безопас-
ности и противодействия коррупции (ГУЭ-
БиПК) МВД России, которое к тому време-
ни возглавил генерал Денис Сугробов. Од-
ной из первых таких операций стало задер-
жание в ноябре по подозрению в незакон-
ной банковской деятельности (ст. 172 УК 
РФ) теневого финансиста Романа Недялко. 
Возглавляемая им группа менее чем за год 
незаконно вывела за рубеж около 100 мл-
рд руб., заработав на этом 1 млрд руб. Затем 
последовал ряд основанных на совмест-
ных разработках громких дел: «Оборонсер-
виса», о хищениях более ста объектов госу-
дарственной недвижимости в Москве об-
щей стоимостью более 10 млрд руб., Мас-
тер-банка и многих других.

Ситуация резко изменилась в 2014 го-
ду, когда партнерские отношения между 
«смежниками» были разрушены из-за дела 
ОПС в ГУЭБиПК. Напомним, что полицей-
ские оперативники взяли в разработку пол-
ковника ФСБ, предложив ему через агента 
$10 тыс. за крышевание бизнеса. Однако в 
оперативной комбинации чекисты переиг-
рали коллег из МВД, в результате чего была 
задержана, а впоследствии арестована це-
лая группа руководителей и сотрудников 
ГУЭБиПК, включая генерала Дениса Сугро-
бова и его заместителя Бориса Колеснико-
ва. Им инкриминировали создание ОПС, 
провокацию взятки, а также превышение 
должностных полномочий при расследо-
вании примерно десятка уголовных дел. 
Сейчас слушание дела полицейского ОПС 
завершается в Мосгорсуде, где гособвини-
тель запросил для генерала Сугробова 22 
года колонии строгого режима.

Именно после этой истории чекисты 
и стали самостоятельно расследовать де-
ла, которыми ранее занимались совмест-
но с коллегами из МВД. Первое такое гром-
кое дело было возбуждено в июле 2015 года 
следственным управлением ФСБ по Кры-
му по ч. 4 ст. 159 (мошенничество, совер-
шенное группой лиц в особо крупном раз-
мере) в отношении министра промышлен-
ной политики республики Андрея Скрын-
ника. Он, по версии следствия, якобы 
 незаконно помог завладеть двум гражда-
нам имуществом Бахчисарайского рай-
онного потребительского общества на об-
щую сумму 48 млн руб. Глава Крыма Сергей 
 Аксенов тогда назвал задержание минист-
ра «чистой провокацией», однако в декаб-
ре того же года  Андрей Скрынник лишил-
ся своей должности. А дела о мошенниче-

стве прочно  закрепились в практике ФСБ. 
Уже через месяц чекисты по той же ст. 159 
УК РФ задержали нескольких сотрудников 
Объединенной судостроительной корпора-
ции, а также предприятий, входящих в ее 
систему. В сентябре сотрудники ФСБ задер-
жали около двух десятков фигурантов уго-
ловного дела об организованном преступ-
ном сообществе и о махинациях с госиму-
ществом в Коми, главным обвиняемым по 
которому проходит экс-глава региона Вя-
чеслав Гайзер. В декабре 2015 года чеки-
сты выявили предполагаемое мошенниче-
ство в особо крупном размере со стороны 
президента и совладельца Внешпромбан-
ка Ларисы Маркус, заподозренной в хище-
нии более 1 млрд руб. Кстати, это было од-
но из первых «банковских» дел, оператив-
ное сопровождение по которому осуществ-
ляли не сотрудники ГУЭБиПК, традицион-
но работающие в тесном взаимодействии 
со следственным департаментом МВД (к чь-
ей компетенции относятся дела такого ро-
да), а ФСБ.

Наконец, в уходящем году сотрудники 
ФСБ не только уверенно возглавили борь-
бу с коррупцией в среде высокопоставлен-
ных чиновников, но и стали активно участ-
вовать в оперативном сопровождении и 
расследовании уголовных дел самой разно-
образной направленности. В марте после-
довало громкое дело чиновников Минкуль-
та, которым инкриминировали соучастие в 
хищении средств, выделенных из бюджета 
на реставрацию объектов культурного на-
следия. Тогда, напомним, были задержаны 
замминистра культуры Григорий Пирумов, 
начальник департамента управления иму-
ществом и инвестиционной политики Бо-
рис Мазо и двое его заместителей. В апреле 
фигурантами вызвавшего резонанс рассле-
дования с участием ФСБ стали двое судей 
Московского арбитражного суда Вадим Сто-
рублев и Игорь Корогодов. Последнего че-
кисты задержали при получении «куклы», 
имитирующей $70 тыс. Как полагали в ФСБ, 
за эти деньги в арбитраже должны были вы-

нести положительное решение по делу, ко-
торое рассматривал Вадим Сторублев.

Начиная с июня 2016 года ФСБ провела 
ряд разоблачений в Следственном комите-
те России (СКР). Сначала по подозрению в 
получении крупной взятки контрразведчи-
ки задержали заместителя начальника Гага-
ринского межрайонного следственного от-
дела столичного главка СКР Арама Абрамя-
на. А уже через месяц ФСБ России впервые 
провела в СКР самостоятельно масштаб-
ную антикоррупционную операцию. По 
подозрению в получении взятки в разме-
ре $1 млн от вора в законе Захария Калашо-
ва (Шакро Молодой) чекисты задержали на-
чальника главного управления межведом-
ственного взаимодействия и собственной 
безопасности СКР Михаила Максименко, 
считавшегося человеком из ближайшего 
окружения главы комитета Александра Ба-
стрыкина, руководителя управления собст-
венной безопасности ведомства Александ-
ра Ламонова и лишь недавно назначенного 
первым заместителем начальника ГСУ СКР 
по Москве Дениса Никандрова. Отметим, 
что это дело пересекается с расследуемы-
ми другими ведомствами делами об ОПС 
Шакро Молодого и вымогательстве денег у 
владелицы одного из столичных рестора-
нов. По слухам, все эти расследования мо-
гут быть в итоге переданы чекистам.

Последнее инициированное ФСБ гром-
кое расследование — дело о получении 
взятки в размере $2 млн в офисе ПАО «НК 

”
Роснефть“» тогдашним главой Минэконо-

мики Алексеем Улюкаевым.
Остается отметить активную роль ФСБ 

и в расследовании обстоятельств крупных 
авиакатастроф последнего времени. Впро-
чем, нужно оговориться, что версия терак-
та при подобных ЧП рассматривается обя-
зательно, а борьба с терроризмом относит-
ся к компетенции ФСБ. Напомним, имен-
но директор спецслужбы Александр Борт-
ников сообщил, что на борту A321, упавше-
го на Синайском полуострове в прошлом 
году, был совершен теракт. Тогда специали-
стам удалось обнаружить следы взрывчат-
ки на обломках самолета. И напротив, по-
сле недавнего падения Ту-154 Миноборо-
ны при вылете из Сочи чекисты, пожалуй, 
впервые еще до предварительных выводов 
экспертов назвали предполагаемые техни-
ческие версии катастрофы.

Олег Рубникович

Гвардейский марш
Президент упразднил две силовые структуры  
и создал одну новую

В уходящем году президент Владимир 
Путин провел самую масштабную за по-
следнее время реформу правоохрани-
тельной системы. В России появилась 
новая, подчиняющаяся непосредствен-
но главе государства мощная силовая 
структура — Росгвардия. При этом два 
ведомства — Федеральная служба по 
контролю за оборотом наркотиков и Фе-
деральная миграционная служба — бы-
ли ликвидированы, а их функции верну-
лись к МВД. Предполагается, что рефор-
ма повысит уровень обеспечения право-
порядка, оптимизирует бюджет право-
охранительной системы и избавит ее от 
дублирования функций.

Реформа, начало которой положил указ 
президента от 5 апреля, поначалу многим по-
казалась слишком радикальной, но на самом 
деле предпосылки для нее существовали дав-
но. Например, идея выведения из структуры 
МВД внутренних войск (ВВ) и создания на их 
основе подчиненной непосредственно главе 
государства национальной гвардии — по по-
добию аналогичных силовых структур в дру-
гих странах — выдвигалась еще в начале 2000-
х в законопроекте, авторство которого припи-
сывалось тогдашнему первому заместителю 
главы администрации президента Дмитрию 
Козаку. До рассмотрения в Госдуме тот доку-
мент по разным причинам не дошел, одна-
ко через несколько лет о гвардии заговорили 
снова. Поводом стал приход в 2013 году в МВД 
одного из ближайших соратников Владимира 
Путина, экс-главы Службы безопасности пре-
зидента РФ Виктора Золотова. Уже когда он 
стал первым замминистра — главкомом вну-
тренних войск МВД, в центральном аппарате 
ведомства предсказывали дальнейший карь-
ерный рост генерала. Причем контуры струк-
туры, которую он вскоре может возглавить, 
прояснились сразу: как первый замминистра 
господин Золотов стал курировать, помимо 
«своих» ВВ, вневедомственную охрану, ФГУП 
«Охрана», лицензионно-разрешительную си-
стему, специальные отряды быстрого реаги-
рования (СОБРы), ОМОН, Центр специально-
го назначения сил оперативного реагирова-
ния, водный транспорт и авиацию МВД. В ито-
ге все эти структуры и вошли в Федеральную 
службу войск национальной гвардии (Рос-
гвардия). Отметим, что при господине Золо-
тове еще в МВД внутренние войска были уси-
лены в техническом и кадровом отношении, 
их практически не задели последние сокра-
щения органов внутренних дел и их бюджета.

Новое силовое ведомство унаследовало 
без особых изменений все задачи и полно-
мочия внутренних войск и других полицей-
ских структур, перешедших в его состав. Оно 
участвует в охране общественного порядка 
и режима чрезвычайного положения, борь-
бе с терроризмом и экстремизмом, охраня-
ет важные государственные объекты и спец-
грузы и т. п. При этом стоит отдельно отме-
тить, что Росгвардия сосредоточила в своих 
руках большую часть вооружений и военной 
техники, не относящихся к Минобороны и 
погранвойскам, а также благодаря лицен-
зионно-разрешительной системе взяла под 
контроль оборот оружия.

Собеседники 
”
Ъ“ в силовых структурах 

считают, что создание нового мощного сило-
вого ведомства, подчиненного непосредст-
венно президенту РФ, позволит более эффек-
тивно реагировать на разного рода внутрен-
ние и внешние угрозы. Кроме того, говорят 
силовики, имеются и менее заметные плюсы. 
К ним они относят возможность более жест-
кого контроля за оружием, унификации и, со-
ответственно, удешевления поставок воору-
жений внутренним войскам, ОМОНу и СОБ-

Рам, сокращения расходов за счет уменьше-
ния числа баз, центров подготовки и т. п., ко-
торые ранее действовали в разных структурах 
МВД, а теперь объединены. Собеседники 

”
Ъ“ 

также отмечают, что уже можно констатиро-
вать резкое уменьшение случаев нецелевого 
использования на местах спецназа, патрулей 
вневедомственной охраны и др. Отметим, что 
подразделения спецназа гвардии находятся 
в оперативном подчинении министра вну-
тренних дел и руководителей территориаль-
ных органов МВД, однако начальники управ-
лений и отделов полиции вряд ли теперь их 
смогут задействовать не по прямому назначе-
нию, например для пресловутых «масок-шоу» 
на малозначимых следственно-оперативных 
мероприятиях вроде выемок документов.

Потеряв подразделения, перешедшие в 
Росгвардию, МВД одновременно усилилось 
подразделениями по контролю за оборотом 
наркотиков и миграцией — это стало возмож-
ным после упразднения ФСКН И ФМС. Ранее, 
еще в начале 2000-х годов, в системе органов 
внутренних дел уже работали специализиро-
ванные антинаркотические и паспортно-ви-
зовые структуры. В связи с этим собеседни-
ки 

”
Ъ“ напоминают, что в свое время ФСКН 

и ФМС возглавлялись людьми из ближайше-
го окружения президента — Виктором Чер-
кесовым и Константином Ромодановским. 
Хотя и после этого полицейские продолжа-
ли параллельно с коллегами раскрывать пре-
ступления, связанные с наркотиками (этим 
занимался уголовный розыск), а также боро-
лись с незаконной миграцией. Время от вре-
мени, говорят источники в правоохранитель-
ных органах, вопрос о ликвидации какого-то 
из двух недавно созданных ведомств подни-
мался, но в докризисные времена удавалось 
обходиться без столь радикальных решений. 
Теперь же возврат сразу двух служб в систему 
МВД позволяет решить несколько важней-
ших задач. В первую очередь речь идет об оп-
тимизации их финансирования и штатной 
численности, а заодно избавлении от дубли-
рования функций различными ведомствами. 
К настоящему времени в МВД уже действуют 
главные управления по контролю за оборо-
том наркотиков и вопросам миграции и их 
территориальные подразделения.

Александр Игорев

После возбуждения уголовного дела 
в отношении экс-начальника ГУЭБиПК 
МВД Дениса Сугробова и его бывших 
подчиненных наиболее крупными 
коррупционными расследованиями 
стала заниматься ФСБ   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Дело Дмитрия Каменщика  
стало первым расследованием, 
которое было прекращено по личному 
требованию генпрокурора РФ   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Новую мощную силовую структуру — 
Росгвардию, подчиняющуюся 
непосредственно главе государства, 
возглавил экс-руководитель  
Службы безопасности президента РФ 
Виктор Золотов  ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Структурная адаптация прави-
тельства к кризису в уходящем 
году была не столь очевидна, как 
это было в 2015 году, запомнив-
шемся слиянием ведомств. Од-
нако принципиальными в этой 
части итогами можно назвать со-
здание «проектного офиса», при-
званного переформатировать 
работу Белого дома, а также офи-
циальный старт реформы контр-
ольно-надзорной деятельности 
(КНД), предполагающей оптими-
зацию работы всех госорганов.

Адаптацию правительства к кри-
зисным явлениям в 2015 году пла-
нировалось проводить по уже зна-
комому пути — в Белом доме возро-
дили идею слияния ведомств, из-
вестную после предыдущего кри-
зиса в 2009 году, но не реализован-
ную тогда. Впрочем, после переда-
чи полномочий по тарифной поли-
тике Федеральной антимонополь-
ной службе с ликвидацией Феде-
ральной службы по тарифам стало 
ясно, что такой метод нужных ре-
зультатов не дает. Чтобы реформа 
не стала простой сменой вывесок, 
Белому дому потребовалась более 
системная оптимизация собствен-
ной деятельности. 

В связи с этим в течение 2016 года 
речь о сокращении или ликвидации 
ведомств в публичном поле практи-
чески не заходила — лишь под конец 
года министр по делам «Открытого 
правительства» сообщил, что такие 
меры обсуждаются. Однако реформа 
КНД за это время стала детальной, 
получив собственную «дорожную 
карту», рассчитанную до 2024 года. 
При этом эти планы получили осо-
бый статус — они стали приоритет-
ным направлением работы прави-
тельства в рамках созданного летом 
«проектного офиса». 

Отметим, проектный метод рабо-
ты как подход появился в правитель-
стве впервые — до этого он практи-
ковался лишь в отдельных ведомст-

вах (например, ФНС), где показал по-
ложительные результаты. Само со-
здание «проектного офиса» пресле-
дует практически те же цели, что 
и реформа КНД,— оптимизация ра-
боты, но уже самого Белого дома. 
Предполагается, что такой проект-
ный формат позволит правительству 
отойти от привычной работы по бес-
численным поручениям и позволит 
более оперативно решать вопросы, 

минуя длительные процедуры меж-
ведомственного согласования. 

Одновременно с этим внутрен-
няя реформа деятельности прави-
тельства была частично вынесе-
на за пределы Белого дома. Напом-
ним, в течение полугода после то-
го, как президент в конце 2015 го-
да объявил о создании «проектно-
го офиса», правительство посвяти-
ло полгода обсуждению его структу-
ры. Варианты были разные — вклю-
чить «проектный офис» в структуру 
самого правительства или же выне-
сти его за пределы Белого дома. Ито-
говое решение вопроса об органи-
зации работы самого «проектного 
офиса» было компромиссным. С од-

ной стороны, совет (в состав которо-
го также входят предприниматели 
и эксперты) возглавляет президент, 
с другой — «головной офис» (депар-
тамент по проектной работе) нахо-
дится все-таки в структуре Белого до-
ма. Внедрение проектного подхода 
было поручено и на региональном 
уровне. 

В течение второго полугодия ра-
бота «проектного офиса» выглядела 
весьма технично — формировались 
пакеты приоритетных проектов, об-
суждались и утверждались целевые 
показатели. Кроме того, было опре-
делено финансирование проектов, 
которое потребовало особого под-
хода к бюджету: средства на прио-
ритетные направления резервиру-
ются, а остальные расходы подле-
жат тщательному анализу и сокра-
щению. В следующем году на реали-
зацию всех приоритетных проектов 
заложено около 150 млрд руб., что су-
щественно отличает их, например, 
от нацпроектов 2006–2011 годов,— 
на них правительство тратило значи-
тельно больше средств.

Учитывая масштабы заявленной 
реформы — некоторые из отобран-
ных 11 проектов (среди них — ипоте-
ка, моногорода, поддержка несырье-
вого экспорта, образование, здраво-
охранение) рассчитаны почти на де-
сятилетие,— ощутимых результатов 
по итогам уходящего года по очевид-
ным причинам ждать не стоит. Впро-
чем, первые промежуточные итоги 
должны появиться уже в наступаю-
щем году, когда «проектный офис» 
займется мониторингом исполне-
ния своих программ. Возможно, 
сделать выводы, насколько внедре-
ние проектного подхода отразилось 
на реальной работе правительства, 
можно будет по итогам 2017 года.

По ним же можно будет судить 
и о том, насколько проектный под-
ход изменит течение жизни на Крас-
нопресненской набережной.

Евгения Крючкова

Очень тихо и запредельно тщательно
Правительство потратило 2016 год на будущие реформы

Если бы чиновники составляли перечень терминов года, в 2016 году 
в него попала бы «прослеживаемость», о которой заговорили на раз-
ных уровнях — от ЕАЭС до обсуждений отраслевых стратегий. Расска-
зывая о ней, чиновники описывают идеального активного гражданина, 
считывающего на смартфон метку товара и узнающего его происхо-
ждение и компоненты. На практике речь может идти скорее о росте воз-
можностей государства узнать, где искать левую, серую и незаконную 
продукцию, как выявлять нарушителей и за счет чего можно собирать 
больше налогов.

Государство сделало еще пару шагов к тому, чтобы знать больше о гражда-
нах и бизнесе — за счет введения маркировок товаров и дистанционного 
контроля. Минпромторг и ФНС ввели маркировку шуб и запрет на их прода-
жу без RFID-меток в августе 2016 года. За четыре месяца количество товаров 
в легальном обороте выросло в 13 раз, а оборот втрое превысил весь оборот 
2015 года. Жалобы бизнеса на издержки и нехватку меток чиновники, похо-
же, всерьез не восприняли. Распространение запрета на весь ЕАЭС задержива-
ется из-за межгосударственных причин (пилотный проект продлевают на тер-
ритории союза до конца 2018 года), но в ЕЭК рассчитывают, что, когда он будет 
введен, фискальные поступления в пяти странах ЕАЭС вырастут на $500 млн 
в год. Следующая на очереди — маркировка лекарств: с марта 2017 года Мин-
здрав проведет эксперимент со штрихкодами на препаратах от рака крови, ге-
мофилии, муковисцидоза и других редких заболеваний, чтобы проследить их 
на пути от производителя до аптеки и проконтролировать ценообразование.

В перспективе чиновники готовятся прослеживать всю цепочку производст-
ва, импорта и продажи товаров. Большим Братом готовится стать ФНС. Ведомст-
во успешно отслеживает уплату НДС, собрав в 2016 году на 4,5% больше налогов, 
чем в 2015 году. Среди процедур, к которым готовится служба в 2017 году,— вы-
плата страховых взносов, внедрение онлайн-касс и интеграция налоговых и та-
моженных баз данных. В перспективе нескольких лет заработают и система АСК 
«Налог-3», позволяющая отслеживать уплату налогов помимо НДС, и единая ба-
за идентификации граждан по разрозненным данным загсов.

Интерес к маркировке проявили разные ведомства. Так, Роспотребнад-
зор предложил создать систему для прослеживания оборота продовольствия, 
Минпромторг хотел бы отслеживать товары легкой промышленности и дре-
весину, а Минфин уже подготовил законопроект о маркировке — для контр-
оля оборота маркированных товаров, подтверждения их подлинности и про-
тиводействия незаконному ввозу и обороту. Их энтузиазм поддерживают и на-
копленный опыт ФНС, и снижение затрат: по данным statisticbrain.com, толь-
ко с 2005 по 2016 год цена хранения 1 Гб данных в мире снизилась в 65 раз — 
с $1,2 до $0,019.

Среди ближайших задач ведомств — борьба с незаконным оборотом то-
варов (серым импортом, неучтенной продукцией, контрафактом и фальси-
фикатом): никто толком не знает, сколько его в РФ. По данным Минпромтор-
га — от 5% до 30% в зависимости от отрасли, по оценкам ВШЭ — от 4% в табач-
ной до 40% в алкогольной продукции. Пока из-за отсутствия точных данных 
нельзя отследить и потери — оценка ущерба производителям от контрафакта 
в 3,9 млрд руб. в 2015 году несопоставима с триллионными оборотами розни-
цы. Впрочем, бизнес пока реагирует на идеи властей вразнобой — если легаль-
ные и крупные участники рынка во многом поддерживают «расчистку» рын-
ков, то мелкие предприниматели удаленных регионов грозят уходом в тень от 
избыточной, по их мнению, прозрачности.

Глубина этой прозрачности также пока неясна. Если в рознице цепочка 
поставок «оборвется» на прилавке, то при контроле оборота льготных ле-
карств государство как раз рассчитывает на знание не только производите-
ля и посредников, но и потребителя каждой упаковки. На степень прозрач-
ности немало повлияет и то, как и какие базы данных будут интегрирова-
ны и кто и какие выводы сделает после их анализа. В 2013 году два иссле-
дователя Стэнфорда (Лиран Эйнав и Джонатан Левин) резонно предполо-
жили, что накопленная статистика цен и потребительского поведения по-
зволит точнее отслеживать инфляцию, анализировать эффективность со-
циальных программ и экономической политики для конкретных групп 
бизнеса и потребителей, а не только для экономики в целом. Может быть, 
к 2018 году и мы, и чиновники будем знать о теневом секторе экономики 
России больше, чем нам хотелось бы.

Софья Окунь

Бой Большого Брата 
с тенью
Цифровое всеведение государства 
в экономике становится реальностью

В 2016 году в российской социальной сфере не было недостатка в но-
вых идеях, а вот возможностей финансировать их все одновремен-
но оказалось явно недостаточно. Новый источник средств — взносы 
напрямую с зарплат населения с учетом их стагнации в перспективе 
— не будет в состоянии обеспечить индивидуальное участие росси-
ян одновременно в новой пенсионной схеме и в системе здравоохра-
нения. Правительству придется выбирать первоочередную задачу, 
и вряд ли оно готово предложить гражданам инвестировать в здоро-
вье, а не в старость.

2016 год стал годом новых идей для всей социальной сферы — от пен-
сионной до медицинской отраслей. И это было очень некстати. При сни-
жении реальных доходов бюджета в 2017 году и далее правительству при-
дется выбирать из полученного списка идей сначала самые дешевые и 
вписывающиеся в узкий горизонт планирования и лишь потом перспек-
тивные.

В условиях постоянного бюджетного дефицита (до 2019 года он в любом 
случае сохранится) у правительства возникает вопрос о том, как далее финан-
сировать социальные службы — официально сократить список социальных 
услуг населению считается невозможным по политическим причинам. Повы-
шение налогов — также шаг в первую очередь политический и потому нереа-
лизуемый, по крайней мере, до выборов 2018 года. Наиболее безопасным, оче-
видно, власти посчитали третий путь — начать взимать взносы на социальные 
сервисы с граждан напрямую, минуя работодателей. Такой шаг включает в се-
бя предложенная Минфином и ЦБ реформа пенсионной системы (см. 

”
Ъ“ от 

28 марта), это же наконец в 2016 году публично предложил Минтруд в отноше-
нии системы здравоохранения (см. 

”
Ъ“ от 21 октября).

Не все новые схемы заявлены как необходимые для поддержания статус-
кво, как в случае с пенсионной реформой. Параллельно с предложением вве-
сти доплаты с доходов неработающего населения Минздрав предлагает разра-
батывать и проекты лекарственного страхования по аналогии с ЕС. Если пи-
лотный вариант 2017 года в данной сфере себя оправдает, это станет по-насто-
ящему важным шагом в обеспечении здоровья россиян — практика самоле-
чения в России слишком широка. Идея отслеживания лекарственного потре-
бления населения в 2016 году реализовала себя еще в одном проекте — мар-
кировке лекарств, она также в пилотной версии стартует в 2017 году. Следу-
ющий год за счет новых техник контроля лекарственного оборота в стране, 
видимо, имеет шанс начать нормализацию на этом рынке. Впрочем, эти же 
техники позволят власти собирать еще больше информации о пациентах — в 
России это всегда риск для граждан.

Впрочем, насколько ни были бы свежи и привлекательны идеи прави-
тельства об индивидуальных взносах на здравоохранение, ждать, что на-
селение потянет сразу два проекта на одну зарплату — пенсионный от ЦБ 
и Минфина и медицинский от Минздрава и ФОМС,— никто в здравом уме 
не будет. При наличии политической воли выбор мог бы быть не так без-
надежен. Вложения в здоровье населения позволят сократить стоимость 
пенсионной системы в будущем хотя бы потому, что большинство потерь 
в численности экономически активного населения до 2025 года — это 
уход пенсионеров с рынка труда из-за болезней. Но, поскольку решимость 
предпринимать не самые очевидные шаги в соцсфере последний раз де-
монстрировал в 2003 году тогда глава Минздрава Михаил Зурабов, прави-
тельство с большой вероятностью выберет в 2017 году интересы не здоро-
вых пожилых работников 2035 года, а болеющих пенсионеров 2025 года.

Анастасия Мануйлова

Таблетка от бедности
Российская социальная политика выбирает 
между пенсионерами и пациентами

Убедительные победы Банка России над ин-
фляцией в 2016 году позволили ему уверенно 
предсказывать в декабре: стартовый этап пе-
рехода к инфляционному таргетированию бу-
дет завершен в 2017 году, после чего поддер-
жание инфляции на постоянном уровне 4% 
годовых станет проще. Победу ЦБ, впрочем, 
портит мало зависящая от нее деталь — в бу-
дущей макростабильности кредитовать эко-
номику будут, видимо, в основном госбан-
ки,— и это, а не инфляция будет в перспективе 
главной проблемой ЦБ.

Более убедительную победу над инфляцией 
Банк России одерживал в последний раз лишь 
в 1996 году, когда индекс потребительских цен 
в годовом измерении снизился с 104% в январе до 
чуть более 20% в декабре. В январе 2016 года ин-
фляция составляла около 9,8% в годовом измере-
нии. Последние точные данные есть за ноябрь — 
это 5,8% годовых, и ни у кого нет сомнения, что 
Эльвира Набиуллина выиграла: инфляционные 
ожидания во втором полугодии 2016 года медлен-
но снижались, почти не реагируя на курсовые ко-
лебания и нефтяные цены. В декабре 2017 года ЦБ 
объявит о достижении «таргета» — цель по инфля-
ции в 4% будет достигнута.

Разумеется, можно вспомнить, что летом 2012 
года «таргет», объявленный несколько ранее, уже 
достигался (тогда с февраля по июнь годовая дина-
мика ИПЦ была ниже 4%), и никто не объявлял это 
достижением денежно-кредитной политики. Рав-
но как и то, что победа над инфляцией была одер-
жана ЦБ не осенью 2016 года, а в конце 2015 года,— 

решения ЦБ по ставкам имеют огромную инерцию 
и влияют на ценовые индексы с лагом порядка де-
вяти месяцев. Наконец, можно вспомнить и совет 
директоров ЦБ, неустанно повторявший: одним из 
главных факторов снижения инфляции является 
низкий внутренний спрос. Иными словами, спад 
ВВП 2016 года — ожидаемые 0,5–0,7% при сниже-
нии оборотов розницы на 3% — во многом и есть 
оружие победы. Но в отличие и от 1996, и от 2012 го-
да на этот раз это результат плановых и скоордини-
рованных с Минфином и правительством в целом 
действий. Остановить рост цен после сильной де-
вальвации в олигопольной экономике, адаптиро-
ванной к ИПЦ на уровне 10%,— достижение: боль-
шинство стран со сходным качеством экономиче-
ской политики (как Турция и Аргентина в конце XX 
века) выходили из таких шоков в стагнацию и рост 
инфляции. Параллельно ЦБ продолжал и «чистку» 
банковской системы — но ни она, ни борьба с ин-
фляцией не привели пока ни к системному кризи-
су (если не считать мини-кризиса конца года в бан-
ках Татарстана), ни к депрессивным явлениям 
в банковской системе.

Впрочем, в будущий 2018 год банковская сис-
тема в силу ряда обстоятельств вступит в состоя-
нии, которое само по себе будет структурной про-
блемой. На протяжении всего 2016 года концент-
рация в банковской системе росла, как и доля гос-
банков в активах банковского сектора и в креди-
товании. Причины — и продолжение «чистки» 
с перемещением депозитной базы в более круп-
ные и надежные банки (как правило, государст-
венные), и ужесточение госрегулирования, и вос-

становление в 2016 году зависимости сектора от 
депозитов госкорпораций и госструктур, и про-
блемы неликвидной недвижимости на балансах 
частных средних банков, и отказ (по многим при-
чинам — от страновых рисков и санкций до про-
блем материнских структур) западных банков 
в РФ развивать розничный банковский бизнес. 
Госбанки сильны в ипотеке, наиболее бурно рас-
тущем банковском сегменте, тогда как розничное 
кредитование, где частные банки могли бы «до-
брать» свое, ЦБ из-за инфляционных рисков огра-
ничивает. Осенний то появляющийся, то уходя-
щий структурный профицит ликвидности выгля-
дел уже довольно понятно — крупные и в основ-
ном государственные банки имели избытки лик-
видности, средние и негосударственные — де-
фицит. К части из них «море денег» — средств Ре-
зервного фонда, хлынувших в экономику, чтобы 
остаться в ней на несколько лет, вообще не при-
дет. Идея разделения банков на «региональные» 
и общенациональные лишь завершит процесс: 
общенациональные банки еще в большей степе-
ни будут синонимичны госбанкам.

Проблемы, которые генерирует это будущее, по-
тенциально не менее серьезны, чем инфляция. Их 
характер руководство ЦБ вполне может наблюдать 
в банковской системе КНР и, чтобы не ходить так 
далеко, в ВЭБе. Государство не самый эффективный 
собственник и не самый эффективный собствен-
ник одного банка. Но государство как монополь-
ный собственник банковской системы — это даже 
более опасно, чем высокая инфляция.

Дмитрий Бутрин

Инфляции как не бывало
Достижения ЦБ в борьбе с ценами не остановили огосударствление кредита

Принятый в этом году бюджет внешне выгля-
дит идеологически очень правильным и прора-
ботанным документом. Он снова трехлетний, 
его дефицит каждый год красиво снижается 
ровно на один пункт ВВП, а расходы решитель-
но замораживаются на весь период. В общем, 
консолидация и жизнь по средствам, о которой 
всегда мечтал Минфин. Но, похоже, растущая 
в цене нефть разрушит бухгалтерскую четкость 
конструкции: вслед за доходами, подсчитан-
ными из явно заниженных $40 за баррель, на 
практике неизбежно поплывут и расходы. 

В этом году консервативный подход Минфи-
на к составлению финансовой сметы страны воз-
обладал в полной мере. Оппонировавшее ему 
Минэкономики, в прежние годы продвигавшее 
идею увеличения госинвестиций ради эконо-
мического роста, аппаратно ослабло, перекрои-
ло макропрогноз под ориентиры Минфина и ЦБ, 
а после замены министра, вероятно, станет над-
ежным партнером финансового ведомства в деле 
бюджетной консолидации.

Несмотря на внешние атрибуты перемен, закон 
о бюджете по-прежнему не предполагает никаких 
структурных реформ и фактически замораживает 
конструкцию этого года, сохраняя в качестве при-
оритетов расходы на оборону и социальные обяза-
тельства. Поскольку общую сумму трат необходи-
мо сохранить, прочие разделы госказны ждет со-
кращение. Напомним, доходы-2017 — это 13,5 тр-

лн руб., расходы — 16,2 трлн руб., дефицит — 3,2% 
ВВП. Закрываться дыра в бюджете будет за счет 
средств Резервного фонда (до, как пугает Минфин, 
его полного исчерпания), деньгами Фонда нацио-
нального благосостояния и втрое увеличенными 
внутренними займами. В 2018 и 2019 годах доходы 
будут немного прирастать, расходы — падать, что 
позволит сократить бюджетный дефицит до 2,2% 
и 1,2% соответственно.

По замыслу Белого дома, такое поступательное 
оздоровление госфинансов будет происходить на 
фоне поразительной стабильности прежде всегда 
переменчивой средней цены на нефть — $40 за бар-
рель во все три года трехлетки, а также невиданной 
пока в современной России инфляции в 4% и курса 
рубля, умеренно слабеющего в полном соответст-
вии с интересами бюджета и отечественного про-
изводителя (до 71 руб./$ в 2019 году). Все это должно 
вылиться в долгожданный экономический рост — 
для начала 0,6% в 2017 году.

Однако к реалистичности этой тройки макропо-
казателей (нефть—курс—инфляция) вопросы есть 
у большинства наблюдателей — от аналитиков ин-
вестбанков до Счетной палаты. Нефть по большин-
ству прогнозов в 2017-м будет стоить явно дороже 
$40, и до решения ОПЕК по заморозке добычи речь 
шла о $50–55 за баррель, сейчас обещают больше. 
К концу года уже сам глава Минфина Антон Силу-
анов признал, что ВВП России в наступающем го-
ду может вырасти значительнее — на 1–1,5%. По 

его оценкам, при цене $50 за баррель даже с уче-
том укрепления рубля дополнительно можно бу-
дет получить около 1 трлн руб. Минфин надеется 
часть этих денег спрятать в резервы, но понимает, 
что оставшееся придется потратить, приоритетом 
уже названа поддержка промышленности. «Вопрос 
пропорций будем обсуждать на правительстве»,— 
говорил о будущем разделе триллиона министр.

Как это может примерно выглядеть, показала 
история с внезапно возникшим к концу году реше-
нием о досрочном погашении за счет бюджета кре-
дитов на 800 млрд руб. на выполнение оборонно-
го заказа. Это в итоге заметно исказило бюджетную 
картину 2016 года — без такого платежа госбанкам 
дефицит казны составил бы 2,7%, а не 3,7% ВВП. Та-
кая подвижность структуры расходной части, впро-
чем, привычное дело. Правительство и Госдума не 
первый раз переписывают, казалось бы, выверен-
ный финплан. При недавнем втором чтении зако-
на о бюджете без особых проблем на 2017 год были 
перераспределены между разделами сразу 540 мл-
рд руб. (более 3% всей расходной части), всего же 
по трехлетке был найден целый триллион «непра-
вильных» расходов. Два этих примера многое гово-
рят о качестве верстки бюджета и эффективности 
его ассигнований. Так что доходная и расходная ча-
сти бюджета предвыборного 2017 года в ходе реаль-
ного исполнения могут обрести немалую «подвиж-
ность», а консолидация — остаться на бумаге.

Вадим Вислогузов

Ускользающая красота бюджета
Дорожающая нефть может нарушить планы консолидации госказны

Негромкость работы прави-
тельства Дмитрия Медведе-
ва в 2016 году объяснялась ее 
сложностью — впервые Белый 
дом готовили не к реформам, 
а к подготовке реформ
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Быстрая смена технологий в промышлен-
ности на фоне роста нестабильности и не-
эффективности финансовой системы 
— проблема, с которой столкнулись все 
крупные компании в 2016 году. Способ-
ная в теории вернуть страны ОЭСР к бы-
лым темпам экономического роста «Ин-
дустрия 4.0», обсуждаемая с 2011 года, 
требует крупных инвестиций, но ожида-
емые революции в финансовых сферах 
тормозятся ужесточением регулирова-
ния, проблемами банков и ростом по-
требностей огосударствленной социаль-
ной сферы. 2017 год может стать первым 
годом снижения ожиданий от технологи-
ческого прогресса. На него, возможно, 
нет средств, а обществу более интересна 
борьба с неравенством, требующая срав-
нимых по масштабу затрат.

Формально 2016 год должен был стать пер-
вым годом подготовки к будущей «четвер-
той индустриальной революции». Напом-
ним, впервые о ней заговорили в 2011 году, а 
в 2013 году начали формироваться две круп-
нейшие программы — немецкая окологосу-
дарственная Industrie 4.0 и Industrial Internet 
Consortium пяти частных американских ком-
паний (GE, Intel, Cisco, IBM и AT&T),— при-
званные эту революцию готовить. Тогда же 
появились аналогичные инициативы в Ки-
тае, Нидерландах, Великобритании, Бельгии, 
Японии. Результаты первых экспериментов 
по запуску «Индустрии 4.0» должны были по-
зволить предсказывать сроки и характер бу-
дущей промышленной революции, которая 
должна выйти на пик в 2025–2030 годах.

Напомним, революция, о которой так мно-
го говорили в последние годы и предприни-
матели, и философы, и социологи, но почти 
никогда — политики и финансисты, пока за-
ключается в следующем. Промышленные тех-
нологии, сейчас основывающиеся на круп-
ном специализированном отраслевом пред-
приятии с жестким набором выпускаемой 
продукции, во втором десятилетии XXI века 
подошли к точке, в которой новые предприя-
тия такого рода лишаются смысла и становят-
ся поставщиками сырья (с умеренной добав-
ленной стоимостью) для нового типа произво-
дителей. Это, с одной стороны, сильно автома-
тизированные фабрики—производители сое-
диненных стандартными интерфейсами «ум-
ных» компонентов для самой разнообразной 
продукции в «промышленный интернет ве-
щей» (IIoT), с другой стороны, производители 
«кастомизированной» продукции для потре-
бителя в промышленности (средства произ-
водства) и ритейле (потребительские товары). 

К этой идиллии теоретики подключают 
разработки в области автоматизации произ-
водства (искусственный интеллект), марке-
тинга (интернет-торговля, big data) и менед-
жмента. Главный тренд, который начерно 
должен был определиться в 2016 году,— кто 

и как возглавит революцию, которая сама се-
бя не сделает: транснациональные компа-
нии как таковые (версия США) или их альянс 
с правительствами (версия стран ЕС, от пра-
вительств требуются в данном случае вложе-
ния в НИОКР и стандартизация). В последнем 
случае ставка делалась на средние и мелкие 
компании — в Европе полагают, что «Инду-
стрия 4.0» будет сопровождаться «трансфор-
мацией капитализма» и изменениями в биз-
нес-практиках при резком сокращении тра-
диционной занятости. В США эта концепция 
менее поддерживается.

Но 2016 год смешал будущей революции 
все карты. Для нее требуются высокие тем-
пы роста мирового ВВП и крупные инвести-
ции, но даже при нулевых ключевых став-
ках в США, ЕС и Японии готовности вкла-
дывать, например, в Германии $40 млрд до 
2025 года в новую индустрию у инвесторов 
нет. Значительная часть проблемы — состоя-
ние финансовых институтов после кризиса 
2008 года и фактическая стагнация в «финте-
хе» — инновационном секторе финансового 
рынка, где новые требования центробанков 
(например, существенно ограничивающих 
«цифровые валюты» и трансакции на осно-
ве blockchain-технологий), и огосударствле-
ние сектора, и стагнация накоплений насе-
ления не дают возможностей для такого бур-
ного развития, как запланировано в «Инду-
стрии 4.0». Прежний источник роста — кре-
дитная экспансия и наращивание госдолга 
— вряд ли будет доступен в течение ближай-
ших 10–15 лет и, возможно, даже дольше. На 
этом же фоне в 2016 году в академической 
среде и в международных организациях ак-
тивизировались дискуссии о влиянии нера-
венства на экономический рост. В основном 
они ведутся вокруг старой темы финансиро-
вания будущих соцрасходов — однако в 2016 
году впервые появились соображения о том, 
что участие сверхбогатых в «Индустрии 4.0» 
также повлияет на уровни неравенства в ми-
ре (и неизвестно как).

Отсутствие прочной финансовой основы 
для «скачка в будущее» в 2017 году, возмож-
но, приведет к разочарованию в будущем — 
без бурного экономического роста для госу-
дарств ОЭСР приоритетом останутся соци-
альные расходы и медицина. По сути, вы-
бор именно между ними: или «умный дом», 
«умная фабрика» и «интернет вещей» — или 
пенсии и рост продолжительности жизни. 
Дилемму предстоит решать политикам, и 
«Индустрия 4.0» этот спор пока уверенно 
проигрывает. Промежуточный итог — сни-
жение МВФ и ВБ среднесрочных прогно-
зов темпов роста мирового ВВП и экономик 
стран ОЭСР в 2016 году. Других идей для ро-
ста у промышленности пока нет, поэтому об 
«Индустрии 4.0» в 2016 году говорили много 
меньше, чем в предыдущую пятилетку.

Дмитрий Бутрин

Интернет вещей  
против долгой жизни
Четвертой промышленной революции  
не хватает денег даже на агитацию

9 ноября в Индии стартова-
ла одна из самых крупных 
финансовых реформ в мире 
— в стране с 1,3 млрд населе-
ния и 98% наличных платежей 
в экономике изъято из обра-
щения 86% наличных денег, 
и около половины их прину-
дительно помещены на бан-
ковские счета. Это лишь часть 
большой реформы премь-
ер-министра Индии Нарен-
дры Моди, которая в сентя-
бре 2017 года продолжится 
отменой НДС и введением об-
щеиндийского налога с про-
даж. Готовность к рефор-
мам такого масштаба в одной 
из крупнейших экономик ми-
ра показывает, насколько ра-
дикальными они могут быть 
в других экономиках — пре-
мьер-министр Моди не экс-
тремист, а часть нового мейн-
стрима в мировой политике.

Националист Нарендра Мо-
ди пришел к власти после мно-
гих лет вполне успешного ру-
ководства вполне развитым по 
меркам Индии штатом Гуджа-
рат, в котором он по вполне за-
падным рецептам (ОЭЗ, упро-
щение ведения бизнеса, прива-
тизация) добился с 2002 по 2013 
год вполне звездного роста ВПР 
на уровне выше 10% в год. Пере-
ход Нарендры Моди к управле-
нию экономикой для всех 29 ин-
дийских штатов с 1,3 млрд насе-
ления в 2014 году не позволял 
предполагать, что столь опыт-
ный и в меру прозападный по-
литик будет склонен к острым 
экспериментам. Тем не менее 
выступление господина Моди 8 
ноября по национальным теле-
каналам анонсировало то, что 
оппоненты премьер-министра, 
в том числе в Верховном суде 
Индии, объявили «началом хао-
са в экономике страны».

Формально речь идет о кон-
фискационной денежной ре-
форме, что для Индии, в об-
щем, не новость — такие рефор-
мы проводились в стране в 1947 
и 1978 годах, впрочем, на фоне 
высокой инфляции. Она пред-
варялась кампанией по лега-
лизации доходов в стране, где 
98% платежей в ритейле (оцен-
ка Economist) осуществляется 
в наличной форме, значитель-
ная часть накоплений делается 
в золоте и драгкамнях и лишь 

3% населения имеют так назы-
ваемые PAN-карточки — доку-
мент плательщика подоходно-
го налога, без которого невоз-
можны не только крупные без-
наличные платежи, но и, напри-
мер, легальное приобретение 
номера мобильного телефона. 
При этом именно теневая эко-
номика в Индии умеренна — 
порядка 22–23% ВВП. Легализа-
ция доходов, закончившаяся в 
сентябре, предполагала штраф 
в 45% от декларируемой сум-
мы, поэтому успешной не бы-
ла. Поэтому, когда правительст-
во объявило о том, что купюры 
в 500 и 1000 рупий ($7,5 и $15, 
крупнейшие номиналы) с 9 но-
ября недействительны, ограни-
ченный их обмен производит-
ся в банках, а суммы в этих ку-
пюрах свыше 20 тыс. рупий при-
нудительно помещаются на бан-
ковские счета, Индия вздрогну-
ла — в безналичную форму пе-
реводилось около $200 млрд из 
$240 млрд наличных денег. Но-
вые купюры в 500 и 2000 рупий 
уже имели свое происхождение 
с известных счетов, старые нако-

пления в наличных, которые не 
были декларированы, де-факто 
аннулировались — или стано-
вились известны правительст-
ву. Мало того, в июле правитель-
ство страны ужесточило начатое 
в 1988 году преследование бе-
нами, анонимного имущества 
с подставными собственника-
ми,— участие в таких сделках, 
являющихся основой местной 
экономики и коррупционных 
практик, карается теперь семью 
годами тюрьмы. Одновременно 
власти Индии возобновили ре-
прессии держателей крупных 
золотых накоплений — основы 
института хавалы, неофициаль-
ной системы денежных транс-
фертов, в том числе для плате-
жей из США и Великобритании.

В 2016 году Индия, по разным 
подсчетам, потеряет на монетар-
ном шоке около 2–3% ВВП из го-
дового роста в 7%. В 2017 году «де-
монетизация» (официальное на-
звание реформы), видимо, от-
берет у индийского роста при-
мерно столько же. Однако это 
еще не все: реформа рассматри-
вается как менее значительная 
часть более крупной, анонсиро-
ванной на сентябрь 2017 года — 
уход от плохо собираемых и раз-
ных в разных территориях кос-
венных налогов и введение еди-

ного для всех штатов Индии на-
лога с продаж (GST). Собствен-
но, резкое увеличение доли без-
наличных платежей как более 
контролируемых властью, кото-
рая не в состоянии создать сис-
тему сбора подоходного налога, 
и предполагается основой буду-
щей GST-системы.

Ноябрьский крупнейший в 
мире денежный эксперимент 
в Индии или будет успешен, 
или быстро «погасит» темпы ро-
ста последней быстрорастущей 
крупной экономики мира после 
Китая — это ставки Нарендры 
Моди. Важно то, что такой экс-
перимент по скачку из «эконо-
мики наличных» в «экономику 
цифровых денег» посчитан воз-
можным: в правительстве Ин-
дии много образованных эконо-
мистов, а премьер-министр Мо-
ди, вполне поддерживающийся 
в стране,— не экстремист, слу-
чайно пришедший к власти, а 
адекватный по крайней мере в 
глазах своих коллег по БРИКС 
и G20 глава государства. Если 
такое возможно в Индии, стра-
не не самой спокойной и лояль-
ной власти,— какие реформы те-
перь считаются рискованными, 
но возможными в правительст-
вах других стран, смотрите сами.

Дмитрий Бутрин

Бросок цифровой рупии
Индия в 2016 году попробовала скачком перейти в мир электронных денег

итоги года / мировая экономика

На 2016 год пришлось сразу несколько 
событий, которые учитывались в песси-
мистичных, но не базовых сценариях,— 
как Brexit или победа на президентских 
выборах в США Дональда Трампа. Низ-
кие ставки больше не основной рецепт 
стимулирования экономик (еще год на-
зад аналитики и рынки больше рисков 
видели в их повышении), а фискальные 
планы новой администрации США уже 
внесли корректировки в мировые про-
гнозы роста. Ожидаемое же финансо-
вое дерегулирование, поддержавшее 
в 2016 году ралли на американском рын-
ке, грозит быстрым перегревом эконо-
мики и в США, и во всем мире.

Если сопоставить прогнозы и фактиче-
ское влияние тех или иных событий на рын-
ки, то можно заметить, что на схожие ново-
сти инвесторы реагируют совершенно по-
разному — при пессимистичных ожидани-
ях даже незначительный спад какого-либо 
статистического показателя грозит усилени-
ем обвала, а на волне роста, наоборот, инвес-
торы его игнорируют. В 2016 году подобные 
картины можно было наблюдать как мини-
мум в трех случаях. В начале года основное 
беспокойство было связано с состоянием 
экономики КНР, затем с последствиями вы-
хода Великобритании из ЕС и, наконец, по-
бедой Дональда Трампа на выборах в США.

К концу года, однако, трактовка этих ри-
сков изменилась. В Китае ждут более жест-
кого регулирования и накачки роста ВВП 
традиционными средствами (в них не вхо-
дит ослабление юаня, речь идет в основном 
о госинвестициях и усилении контроля над 
оттоком капитала), в Европе — долгих пере-
говоров об условиях Brexit без драматиче-
ских последствий (в ЕС требуют сохранения 
открытости всех рынков, а не только тор-
говли). Последствия Brexit пока отразились 
только на британской экономике (главным 
образом за счет ослабления фунта на 20% и 
роста неопределенности для инвесторов). 
Но главный риск — цепная реакция выхо-
да стран из ЕС — не реализовался. Так, да-
же после ухода в отставку итальянского пре-
мьер-министра Маттео Ренци подавляющая 
часть населения Италии не поддерживает 
отказ от евро, а проблемные банки в Италии 
обходятся без госвливаний.

В экономической политике во всем ми-
ре в 2016 году резко возросла популярность 
идей дерегулирования. Хотя этот пункт вхо-
дит в стандартный набор рекомендаций 
МВФ любой стране, его включение в полити-

ческую повестку началось совсем недавно. 
Во Франции кандидатом от республиканцев 
в 2017 году будет Франсуа Фийон, выступа-
ющий за резкое сокращение госсектора (да-
же повестка Марин Ле Пен, за исключением 
пункта о выходе из зоны евро, выглядит ме-
нее радикально), кандидат от социалистов, 
экс-премьер Манюэль Вальс, также поддер-
живает эту идею.

Главным сюжетом для мировых рынков в 
2017 году, безусловно, будет не Европа, а бу-
дущая политика администрации Дональда 
Трампа не только в части нашумевших пред-
ложений пересмотреть торговые соглаше-
ния и ограничить приток китайских това-
ров — довольно агрессивные выступления 
по этим вопросам, вероятно, стоит рассма-
тривать как попытку выторговать лучшие 
условия. Важнейший параметр для участ-
ников рынка — ставки и то, как на них бу-
дет влиять ФРС, а также фискальные меры 
новой администрации (последние, предпо-
ложительно, должны повысить инфляцию 
и таким образом ускорить процесс повыше-
ния ставок). Впрочем, рынки, кажется, пе-
реоценивают скорость принятия и полноту 
этих мер — снижение налогов администра-
цией Рейгана (на что явно ссылаются новые 
министры) было предпринято при госдолге 
26% ВВП (и сопровождалось ростом налогов 
на фонд оплаты труда), сейчас — более 100% 
($19,5 трлн).

Экономические советники Дональда 
Трампа рассчитывают, что ускорение роста 
позволит нарастить сборы, однако сопутст-
вующее повышение ставок увеличит и тра-
ты на обслуживание долга. Более того, не-
смотря на то что в обеих палатах республи-
канцев большинство, резкий рост дефици-
та бюджета может встретить некоторое со-
противление внутри партии, а сокращение 
соцрасходов стало бы явным нарушением 

обещаний перед избирателями, которые, 
хотя и считают Оbamacare не слишком до-
ступной, едва ли рассчитывают на полную 
отмену программы (программы Medicare и 
Medicaid действуют для пенсионеров и ма-
лоимущих). При этом президент Трамп об-
ещает отменить введенные для финансиро-
вания программы 3,8-процентный налог на 
инвестиционный доход и налог на дорогую 
недвижимость.

Еще одна линия разлома — финансовое де-
регулирование. Новый глава Минфина Сти-
вен Мнучин считает, что требования к бан-
кам были ужесточены чрезмерно, что приве-
ло к ограничению кредитования (в том числе 
ипотечного), и выступает за отмену регули-
рования, принятого после ипотечного кри-
зиса 2008–2009 годов. Глава ФРС Джанет Йел-
лен, напротив, полагает, что это опасно,— на 
пресс-конференции в декабре 2016 года она 
заявила, что облегчение коснется лишь не-
больших местных банков (community banks). 
Основная же цель ФРС неизменна: любой 
банк в США должен иметь достаточно резер-
вов, чтобы не рассчитывать на применение к 
нему принципа too big to fail.

При этом ожидать роста строительного 
сектора в США можно практически при лю-
бом решении вопроса — если не за счет но-
вых кредитов (хотя выдача ипотеки и так 
растет), то, как следствие, за счет господдер-
жки инфраструктурных проектов. Рано или 
поздно аналитики начнут говорить и о ри-
сках перегрева — на фоне долгого периода 
низких ставок, поддерживавших рост стои-
мости акций, финансовое дерегулирование 
и в США, и во всем мире может оказаться 
чрезмерным — если «новая нормальность» в 
мировой экономике действительно предпо-
лагает низкий рост, первые черты этого пе-
регрева будут видны уже в 2017 году.

Татьяна Едовина

Кипение у нуля
Мировая экономика готова перегреться сразу после выхода из стагнации

От администрации президента США 
 Дональда Трампа ожидают крайне резких 
антизеленых мер, включая выход из Па-
рижского климатического соглашения, 
снижение уровня экологического госре-
гулирования, сворачивание программ 
поддержки возобновляемой энергети-
ки и стимулирование добычи нефти и га-
за. Вероятно, реальная политика новой 
администрации окажется не столь ради-
кальной: большинство зеленых иници-
атив в США — в руках частного сектора, 
 городов и штатов. 

Администрация Барака Обамы, уходя-
щая в начале следующего года, запомнит-
ся в том числе и активной зеленой полити-
кой. Так, вводимые на протяжении послед-
них восьми лет налоговые льготы для возоб-
новляемой энергетики (ВИЭ) вывели США 
на второе место в мире по установленной 
мощности ветроэнергетики и на четвертое 
— по солнечной. Все новые ограничения 
для предприятий на выбросы загрязняю-
щих веществ и парниковых газов привели к 
существенному снижению обоих показате-
лей почти во всех штатах и в стране в целом. 
А 20 декабря администрация США совмест-
но с правительством Канады ввела запрет на 
добычу нефти и газа в обширных районах 
Арктики и Атлантики. Во многом благодаря 
договоренностям двух крупнейших эмитен-
тов парниковых газов — Китая и США — в 
декабре 2015 года было утверждено новое 
Парижское климатическое соглашение, а 
в ноябре 2016 года оно вступило в силу. По-
чти все зеленые меры Барака Обамы вызы-
вали серьезную волну критики бизнес-кру-
гов внутри страны, их позицию традици-
онно поддерживали Конгресс и Верховный 
суд, заблокировавший план «чистой энерге-
тики» США с новыми ограничениями для 
угольного сектора страны.

Дональд Трамп, «президент угля», не раз 
выступал против любых ограничительных 
мер для американского бизнеса, угрожал 
выйти из Парижского климатического со-
глашения, отменить поддержку научных ис-
следований в области климата и экологии и 
налоговых льгот для ВИЭ, распустить Агент-
ство по охране окружающей среды (EPA), 
взамен дав старт новым проектам в области 
нефти и газа. Большинство кандидатов го-
сподина Трампа на ключевые посты в новой 
администрации, по словам Huffington Post, 
выглядят как «правительство нефти и газа». 

В их числе глава ExxonMobil Рекс Тиллерсон, 
кандидат на пост госсекретаря, и бывший 
генпрокурор штата Оклахома Скотт Пруитт, 
основной критик EPA во власти в США,— он 
готовится EPA возглавить.

Если бы все слова превращались в дела, 
2017 год мог стать первым годом большого 
кризиса зеленой повестки во всем мире. Од-
нако, как ожидается, популистские предвы-
борные лозунги будут существенным обра-
зом отличаться от реальной политики но-
вой администрации. Из Парижского согла-
шения США, скорее всего, не выйдут (вдоба-
вок этот процесс юридически может занять 
до пяти лет, что превышает срок президент-
ства Дональда Трампа) и EPA не распустят. Из 
наиболее реальных антизеленых мер — сни-
жение налоговой поддержки ВИЭ и сокра-
щение поддержки научных исследований. 
Кроме того, ввиду крайне высокой представ-
ленности лоббистов нефтегазового сектора в 
новой администрации не исключен запуск 
новых программ налоговой поддержки сек-
тора ископаемого топлива, прежде всего в 
области сланцевой нефти, и это может при-
вести к дальнейшему падению цен на нефть, 
что для сектора критично.

Есть у Дональда Трампа и ряд дополни-
тельных ограничителей — и внешних, и 
внутренних. В числе первых активная зеле-
ная политика Китая, который ряд аналити-
ков уже называют претендентом на статус 
климатического лидера в мире, если им от-
кажутся быть США. Второе — внутриамери-
канские стимулы. В ряде штатов США есть 
собственные системы поддержки энергоэф-
фективности и ВИЭ, города сокращают по-
требление и инвестиции в сектор ископае-
мого топлива, в Калифорнии и северо-вос-
точных штатах США запущены углеродные 
рынки. Зеленая экономика — это уже серьез-
ный сектор экономики США, более 200 круп-
нейших американских компаний объявили 
о собственных целях по снижению выбро-
сов парниковых газов, десятки компаний 
обязались перейти на 100% ВИЭ на фоне де-
шевеющей солнечной и ветряной энергети-
ки — отказаться от этого слишком дорого.

В итоге основания предполагать что-то 
большее, чем небольшую паузу в развитии 
сектора, могут появиться лишь в 2017 году 
— и сторонникам, и противникам будуще-
го курса Дональда Трампа стоит подождать 
с прогнозами.

Ангелина Давыдова

Климатическая пауза
Как изменится мировая зеленая повестка  
с приходом Дональда Трампа

Гражданам Индии в 2016 
году первым в мире дали 
понять, что деньги — это 
просто бумага  ФОТО REUTERS
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В уходящем году самыми горячими фронтами 
борьбы с международным терроризмом остава-
лись Сирия и Ирак. И в обеих этих странах к концу 
года ситуация в значительной степени проясни-
лась. Определенный баланс сил, существовав-
ший еще год назад, нарушен, и в обоих случаях 
не в пользу исламских радикалов.

В Сирии главным событием стали успехи пра-
вительственных войск и иностранных сил (Россия, 
Иран, ливанская шиитская группировка «Хезболла») 
в битве за Алеппо. Оппозиционные отряды, четыре 
года контролировавшие восточную половину этого 
ключевого города на севере Сирии, потерпели сокру-
шительное поражение.

Обращает на себя внимание то обстоятельство, что 
осада Алеппо проходила по принципиально иному 
сценарию, чем операции по взятию других сирийских 
городов, контролировавшихся оппозицией, в первую 
очередь Хомса и Хамы. Там осада растягивалась на ме-
сяцы, если не годы, правительственные силы продви-
гались вперед черепашьими темпами и в итоге дости-
гали своей цели лишь тактикой измора — лишенные 
продовольствия, подкреплений и боеприпасов оппо-
зиционные отряды соглашались покинуть город.

В Алеппо все было иначе. Штурм шел стремительно 
— создавалось впечатление, что наступавшие на город 
силы спешили успеть установить новый статус-кво на 
сирийском фронте до инаугурации избранного прези-
дента США Дональда Трампа. Да и почерк атакующих 
порой радикально отличался от тактики сирийской ар-
мии в ходе других операций — складывается ощуще-
ние, что на сей раз среди исполнителей появились но-
вые лица, что в итоге и обеспечило результат.

Исход боев в Алеппо решительным образом изме-
нил расклад в противостоянии сирийских правитель-
ственных войск с оппозиционными силами, которые 
в Дамаске и Москве называют «террористами» и «бан-
дформированиями», а на Западе, в странах Персидско-

го залива и Анкаре — «борцами с режимом» Башара Аса-
да. Как бы то ни было, какие бы формулировки ни упо-
треблялись для их обозначения, ясно одно — в случае, 
если в наступающем году возобновятся переговоры о 
мирном урегулировании в Сирии, позиции Дамаска на 
них будут гораздо более прочными, Башар Асад сможет 
разговаривать со своими оппонентами с позиции силы.

Помимо успехов правительственной армии на си-
рийском театре военных действий в 2016 году прои-
зошло еще два принципиальных изменения.

Первое: в конфликт вступил новый участник — 
Турция ввела войска на север Сирии. Официальная 
цель операции — борьба с террористами из запрещен-
ного в России «Исламского государства» (ИГ), факти-
чески же главный противник Анкары — сирийские 
курды, пытающиеся создать вдоль границы с Турци-
ей свою автономию.

Второе изменение касается «Исламского государст-
ва», для борьбы с которым, по официальной версии, в 
сирийскую войну 15 месяцев назад вступила Россия. 
За минувший год его позиции были существенно по-
дорваны, символом чего стало взятие Пальмиры и 
концерт оркестра Валерия Гергиева, проведенный в 
античном амфитеатре в мае.

В конце года, однако, ИГ сумело хлопнуть дверью — 
воспользовавшись тем, что основные правительствен-
ные силы были отвлечены на осаду Алеппо, они суме-
ли отбить Пальмиру и прилегающие территории. Не-
смотря на символическое значение города, с военной 
точки зрения это был тем не менее сугубо локальный 
успех, не влияющий на расклад сил. Он свидетельству-
ет лишь о том, что борьба с ИГ на сирийском фронте за-
тянется. Это же подтверждает и ситуация вокруг Ракки 
— столицы самопровозглашенного «исламского хали-
фата». Объявленное наступление на нее силами курдов 
и «умеренной оппозиции» застопорилось.

Зато в соседнем Ираке за прошлый год «Исламское 
государство» понесло огромные (и, похоже, необра-

тимые) территориальные потери. Правительствен-
ные войска и их союзники — пусть и с огромным тру-
дом, пусть ценой больших потерь — в итоге все-таки 
освободили от ИГ ключевые города — Эль-Фаллуджу 
и Рамади.

В то же время штурм иракской «столицы халифата» 
— Мосула — идет натужно, безнадежно выбившись из 
графика. Сопротивление радикалов оказалось более 
серьезным и ожесточенным, чем ожидалось, а боеспо-
собность иракской армии и отрядов ополчения — ни-
же, чем рассчитывали американские советники, по-
могавшие разрабатывать план операции. Тем не ме-
нее исход битвы за Мосул предопределен. Рано или 
поздно город будет взят — слишком очевидно превос-
ходство сил штурмующих.

И тогда ИГ фактически будет вытеснено из Ирака. 
Остатки его отрядов, по-видимому, переберутся в Си-
рию, в Ракку, где в наступающем году могут дать «по-
следний и решительный бой» разрозненным силам 
антитеррористической коалиции. Исход этого боя 
также предрешен.

Итог войны с ИГ на иракско-сирийском фронте ясен 
уже сейчас — «халифат» будет ликвидирован. К сожале-
нию, из этого вовсе не следует, что исчезнут (или пере-
воспитаются) его последователи, носители идей джи-
хада. Кто-то из них вернется на родину — в Саудовскую 
Аравию, Тунис, Египет, Йемен, многие — в Европу, кто-
то — в Центральную Азию и на российский Северный 
Кавказ. И там, судя по всему, продолжат свою «священ-
ную войну», окончательно выиграть которую цивили-
зованный мир никогда не сумеет.

Но и потерпеть в ней поражение он точно не может 
себе позволить.

Максим Юсин, Георгий Степанов

Границы ИГ стали короче
В Сирии и Ираке исламские радикалы отступают по всем фронтам

Сергей Строкань,
обозреватель ”Ъ“

Миф о похищении Европы в уходящем году получил новое 
неожиданное прочтение — вполне в духе современной гео-
политики, все более непредсказуемой и выламывающейся 
из всех схем. Когда, следуя букве античного сюжета, Азия и 
еще один далекий заморский материк боролись за Европу, в 
облике ее похитителя Зевса на лужайке Соединенного Коро-
левства 23 июня предстал «Брексит». Однако вместо счастли-
вого брака похищенная и похититель начали трудный брако-
разводный процесс.

После того как от любви не осталось и следа и непонятно, 
была ли вообще любовь, каждая из сторон пытается сегодня 
выторговать для себя наиболее благоприятные условия рас-
ставания и раздела «совместно нажитого имущества». Имуще-
ства, нажитого под крышей общеевропейского дома.

На финише года, после того как страсти вокруг Brexit нем-
ного улеглись, нелишне напомнить, что Великобритания 
всегда была в Евросоюзе если не слабым звеном, то уж никак 
не мотором общеевропейской интеграции. Этими моторами 
были Берлин и Париж, в то время как Лондон скорее играл 
роль ручного тормоза. Мутил воду, нередко прибегая к демар-
шам, выражая недовольство или как минимум особое мнение 
по поводу решений, принимавшихся в рамках Евросоюза.

Островное сознание и неизжитый исторический ком-
плекс величия «империи, над которой никогда не заходит 
солнце», так и не позволили Великобритании свыкнуться с 
ролью всего лишь одной из 28 стран—членов Евросоюза. Ве-
ликобритания всегда мыслила себя чем-то неизмеримо боль-
шим — самодостаточным центром силы. В итоге и без того 
никогда не бывшая достаточно прочной связь порвалась, не 
выдержав дополнительной нагрузки обрушившихся на ЕС 
проблем — беспрецедентного наплыва мигрантов, усталости 
от давления со стороны неизбираемой бюрократии в Брюссе-
ле и, наконец, все большего размежевания внутри самого ЕС, 
где каждый становится сам за себя.

Где тонко, там и рвется. В том, что первой из ЕС выпала Ве-
ликобритания, нет ничего необычного. Тем не менее ее вы-
ход стал шоком прежде всего потому, что создал прецедент, 
приведя в движение евроскептиков по всей Европе.

После британского голосования главный вопрос состоит 
в том, станет ли этот случай первым и последним или в буду-
щем нас ждет парад суверенитетов с последующим выходом 
из-под брюссельского зонтика других государств. Недоброже-
латели, желающие Евросоюзу скорейшего распада (а таковых 
сегодня немало и в России), довольно потирая руки, уже со-
ставляют списки будущих «брекситов». Длина того или иного 
списка зависит от квалификации эксперта, богатства его воо-
бражения и степени его ангажированности: «нексит» (Нидер-
ланды), «дексит» (Дания), «фрексит» (Франция), «грексит» (Гре-
ция). При желании список можно продолжить, узнав из «Ви-
кипедии», какие страны входят в ЕС.

Впрочем, реальный расклад политических сил в Европе, 
сложившийся на конец декабря нынешнего года, а также 
опросы общественного мнения показывают: очередь на вы-
ход из ЕС пока не выстроилась. Даже проигравший на недав-
них президентских выборах в Австрии кандидат от ультра-
правой Партии свободы Норберт Хофнер, которому прочи-
ли роль ниспровергателя устоев — европейского Дональда 
Трампа, никогда не ставил вопрос столь радикально: он при-
зывал лишь пересмотреть отношения с Брюсселем и провес-
ти их тонкую настройку, но все же не подавать на развод.

Наиболее заметный на данный момент политик в ста-
не евроскептиков — лидер ультраправого «Национального 
фронта» во Франции Марин Ле Пен, ждавшая, но так и не до-
ждавшаяся победы Норберта Хофера в Австрии. Весьма веро-
ятно, что сторонники Марин Ле Пен не дождутся и ее побе-
ды на президентских выборах весной будущего года. Фаво-
ритом гонки опросы называют кандидата от правоцентрист-
ской партии «Республиканцы» Франсуа Фийона — сторонни-
ка сильной единой Европы.

Происшедшая под занавес года внезапная смена лидера 
в Италии — отставка премьер-министра Маттео Ренци, кото-
рую также поспешили интерпретировать как «удар по еди-
ной Европе»,— пока не принесла итальянской оппозиции и 
евроскептикам в целом никаких дивидендов. Нет признаков 
того, что партия «Движение 5 звезд» бывшего комика Беппе 
Грилло вместе с «Лигой Севера» в случае прихода к власти бу-
дут педалировать вопрос о выходе из зоны евро, а там, гля-
дишь, и из Евросоюза.

Впрочем, все это не означает, что в случае с «Брекситом» Ев-
росоюз отделался легким испугом. Уже после референдума в 
Соединенном Королевстве произошло еще одно, почти не за-
меченное у нас, но при этом знаковое событие. Бельгийский 
регион Валлония в определенный момент заблокировал ра-
тификацию торгового соглашения между ЕС и Канадой, уви-
дев в нем потенциальную угрозу местным сельхозпроизводи-
телям. Только ценой немалых усилий и ощутимых имидже-
вых потерь для Брюсселя соглашение было ратифицировано.

Комментируя ситуацию, один британский бизнесмен объ-
яснял мне: «Этот случай должен помочь вам понять, почему 
произошел ”Брексит“. Мы не захотели находиться в союзе, 
где существует такой механизм заключения международных 
соглашений. В союзе, где какая-то Валлония — даже не стра-
на, а всего лишь регион — может наложить вето на решение, 
в котором заинтересованы все. Нам не нужен был этот инсти-
туциональный паралич. Поэтому мы и проголосовали за вы-
ход из ЕС».

Это означает, что прозвучавший для ЕС в этом году первый 
звонок нельзя считать ложной тревогой. Сегодня Евросоюз 
переживает серьезный кризис — по совокупности всех фак-
торов, возможно, самый глубокий кризис в своей истории.

Брюссельской бюрократии пора проснуться и задуматься, 
почему так происходит. Задуматься до того, как другие госу-
дарства-участники придут к выводу, что в этой коробке доро-
гого бельгийского шоколада для них больше не осталось кон-
фет и шуршат лишь пустые фантики.

Похитить Европу в 2017 году может только сама Европа. 
Похитить или поставить себя на место.

Очередь на выход из Евро
союза пока не выстроилась. 
Но это не значит, что он 
 отделался легким испугом

Похищенная 
Европа

Прогресса в территориальном споре достичь не уда-
лось, но Москва и Токио согласились на «совместное 
хозяйствование», ради которого для Южных Курил бу-
дет введен «специальный правовой режим». Его только 
предстоит разработать. 

Среди наиболее значимых соглашений — выдача 
компании НОВАТЭК кредита в €200 млн от Японского 
банка международного сотрудничества (JBIC) по ком-
фортной ставке. «Газпром» добился кредита в €800 млн 
от консорциума японских банков во главе с Sumitomo 
Mitsui. JBIC подписал соглашение о сотрудничест-
ве с Внешэкономбанком. «Роснефть» договорилась с 
Marubeni Corporation о совместной разведке и добыче 
энергоносителей, а также строительстве газохимиче-
ского комплекса. Японские власти допустили на свой 
рынок обработанное мясо холдингов «Ратимир» и «Ми-
раторг», в возможность чего, по информации 

”
Ъ“, ма-

ло кто в правительстве РФ верил. Наконец, Токио упро-
стил выдачу виз гражданам России. 

Год отдыхающего дракона
Если 2014 и 2015 годы были наполнены совместными 
жестами российско-китайской дружбы, то в 2016 году 
две страны решили взять паузу и посмотреть, как будут 
идти уже запущенные проекты. Тем не менее перспек-
тивные начинания были и в этот раз, в основном в сфере 
инфраструктуры. В феврале был запущен грузовой же-
лезнодорожный маршрут Хэйлунцзян—Екатеринбург, 
две страны договорились о строительстве железной до-
роги из провинции Цзилинь в Восточную Сибирь. 

В апреле китайская компания Haier открыла в На-
бережных Челнах завод по производству холодильни-
ков, который стал первым реализованным совмест-
ным проектом двух стран за пределами энергетики. 
Полным ходом идет проработка строительства сов-
местного тяжелого вертолета и широкофюзеляжно-
го самолета. Китайские государственные ExIm Bank и 
China Development Bank согласовали выделение кре-
дита в $12,1 млрд на реализацию проекта «Ямал СПГ». 
В августе Китайская национальная нефтегазовая кор-
порация объявила о начале строительства своей части 
второго отвода от нефтепровода Восточная Сибирь—
Тихий океан.

Впрочем, большинство опрошенных 
”
Ъ“ экспертов 

наиболее важным событием на китайском направле-
нии назвали фактическую поддержку Москвой претен-
зий Пекина на острова Южно-Китайского моря, кото-
рые Гаагский арбитраж 12 июля признал незаконны-
ми. Несмотря на то что Россия заявила об отсутствии 
позиции в самом споре, Сергей Лавров в апреле выска-
зался против интернационализации конфликта, что 
вызвало одобрение Пекина. Поддержал позицию Ки-
тая и Владимир Путин на саммите G20 в Ханчжоу. В сен-
тябре 2016 года Москва и Пекин впервые провели сов-
местные учения в акватории Южно-Китайского моря. 
Многие эксперты истолковали это как «сползание Мо-
сквы в зависимость от Пекина», роль которого во внеш-
ней политике России заметно выросла после кризиса 
в отношениях с Западом весной 2014 года.

Год трудностей и надежд
В отношениях с остальными странами Азии результа-
ты были менее яркими, но и здесь не обошлось без ин-
тересных событий. В мае в Сочи прошел саммит Рос-
сии и Ассоциации стран Юго-Восточной Азии (АСЕАН). 
На нем был принят комплексный план сотрудничест-
ва на 2016–2020 годы. «Роснефть» в марте начала буре-
ние во Вьетнаме, и это было первый раз, когда россий-
ская компания выступила оператором работ на между-
народном шельфе. Вьетнам также стал в октябре пер-
вой страной, с которой у возглавляемого Россией Ев-
разийского экономического союза (ЕАЭС) появилась 
полноценная зона свободной торговли. Началось обсу-
ждение перспектив открытия зон свободной торговли 
с Сингапуром, Таиландом и Южной Кореей. 

России наконец-то удалось подписать соглашения 
об избежании двойного налогообложения с Китаем, 
Гонконгом и Сингапуром. По словам информирован-
ного собеседника 

”
Ъ“ в Москве, «это откроет россий-

ским компаниях дорогу на азиатские рынки». Там у 
России, по мнению экспертов, «большой неиспользо-
ванный потенциал»: товарооборот со странами Азии, 
просевший в 2015 году в среднем на 25–30%, так и не 
восстановился. С Китаем, правда, за 11 месяцев 2016 го-
да он вырос на 1,6% — до $62,4 млрд, зато с Японией си-
туация лишь ухудшилась: торговый оборот продолжил 
падение и за январь—сентябрь сократился на 28% — до 
$11,5 млрд против $33,2 млрд в 2013 году. 

Южная Корея в этом году преподнесла несколько 
сюрпризов. Ракетно-ядерные испытания Пхеньяна вы-
нудили Совет Безопасности ООН принять в марте резо-
люцию №2270, запрещавшую закупку у КНДР 80% ее 
традиционной экспортной номенклатуры. После этого 
Южная Корея вышла из совместного с Россией и КНДР 
проекта «Хасан—Раджин» (транспортировка угля из РФ 
в порты Северной Кореи с последующей отправкой по 
морю), несмотря на то что для него в резолюции были 
сделаны исключения. Впрочем, разразившийся осенью 
политический скандал в Южной Корее привел к импич-
менту президента Пак Кын Хе. Следующим главой госу-
дарства с большой долей вероятности станет представи-
тель левых сил, которые традиционно выступают за со-
трудничество с КНДР и вполне могут проект возродить.

Михаил Коростиков

Поворот на Восток привел в Японию

В 2017 году разрозненная коалиция даст 
 окончательный бой «Исламскому государству», 
но его последователи никуда не исчезнут  

Россия учится по-новому смотреть на восток
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23 декабря в ”Ъ“,  
на rusfond.ru и в эфи-
ре ГТРК «Южный Урал» 
мы рассказали историю 
13-летнего Васи Лихват-
ских («Дорогой телохрани-
тель», Светлана Иванова). 
У мальчика несовершен-
ный остеогенез, чрезвы-

чайно хрупкие кости. Хотя с рождения Вася пе-
ренес десять переломов, диагноз поставили 
лишь недавно и лечения мальчик не получал.  
Он ходит с трудом, испытывает боли. Срочно 
начать терапию, укрепляющую кости, готовы 
в клинике Глобал Медикал Систем (GMS Clinic, 
Москва). Рады сообщить: вся сумма (920 тыс. 
руб.) собрана. Наталья, мама Васи, благодарит 
всех за помощь. Примите и нашу признатель-
ность, дорогие друзья.

Всего с 23 декабря 704 550 читателей rusfond.ru, 

”
Ъ“, телезрителей «Первого канала», ГТРК «Южный 

Урал», «Тверь», «Ока», «Вятка», «Белгород», «Иртыш», 
«Пенза», а также 148 региональных СМИ — партне-
ров Русфонда исчерпывающе помогли 67 детям на 
68 146 781 руб.

полный отчет 
rusfond.ru/sdelano

l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 30 декабря 2016 №244   l   Коммерсантъ

Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных се-
тях Facebook, «ВКонтакте» и «Одноклассники», а также в 148 печат-
ных, телевизионных и интернет-СМИ в регионах РФ. Решив помочь, 
вы получаете у нас реквизиты фонда и дальше действуете сами. 
Возможны переводы с кредитных карт, электронной наличностью 
и SMS-сообщением, в том числе из-за рубежа (подробности на 
rusfond.ru). Мы просто помогаем вам помогать. Читателям и теле- 
зрителям затея понравилась: всего собрано свыше 9,051 млрд руб. 
В 2016 году (на 29 декабря) собрано 1 588 404 747 руб., помощь 
получили 3499 детей. Мы организуем и акции помощи в дни на-
циональных катастроф. Русфонд — лауреат национальной премии 
«Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — Лев Ам-
биндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 года в но-
минации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по России  
бесплатный, благотворительная линия от МТС),  
факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Осторожный 
оптимизм
Пишу эту колонку 24 декабря: в последнюю не-
делю года еду в Казань для проработки с адми-
нистрацией города пяти совместных проектов. 
Финансисты Русфонда прикинули: фандрай-
зинговый итог года ожидается в 1,6 млрд руб., 
помощь получат свыше 3,5 тыс. детей. Арт-ди-
рекция Русфонда подготовила для печати в по-
следнюю неделю года 50 писем с просьбами 
на 66 млн руб. И еще 37 писем на 28 млн руб. на 
верстке. В эти последние дни уходящего года 
все надежды семей с тяжелобольными детьми 
на вас, дорогие наши читатели и телезрители.

Внешне итоги этого года в Русфонде мало чем от-
личаются от прошлогодних. Те же сборы, то же число 
семей с тяжелобольными детьми, получившими по-
жертвования тысяч читателей 

”
Ъ“ и rusfond.ru, мил-

лионов телезрителей «Первого канала» и 67 регио-
нальных телестанций медиахолдинга ВГТРК, других 
федеральных и региональных СМИ.

Это равенство итогов прошлого и уходящего го-
дов должно бы успокаивать, вот и друзья говорят: на 
дворе кризис, а Русфонд держится, благотворители 
ему не изменяют. Радуйся. И я соглашаюсь: да, кри-
зис. Однако не тот очевидный, что у всех на дворе. 
Суммарно-то по ощущениям (точных данных нет) в 
стране благотворительные сборы не падают, а рас-
тут — что в прошлом году, что нынче. И жертвова-
телей в этом году стало в России на миллионы боль-
ше. А кризис — на благотворительной кухне третье-
го сектора, и это кризис роста. В последние два года 
резко обострилась конкуренция фандрайзинговых 
фондов и, что особенно интересно, возникла конку-
ренция в СМИ за рейтинги собственных благотвори-
тельных рубрик. Если еще пять лет назад Русфонд в 

”
Ъ“, на «Первом канале» и в региональной прессе да 

«АиФ. Доброе сердце» были единственными замет-
ными сборщиками пожертвований в СМИ, то сегод-
ня редкий ТВ-канал и газета в стране обходятся без 
собственных благотворительных публикаций, фак-
туру для которых поставляют десятки фондов.

Уходящий год на пожертвования был в России 
даже более щедрым, чем 2015-й. Владелец одной 
газеты в Казани так объяснил мне причины роста 
этой щедрости: «Тренд пошел». Предприниматель, 
он вдруг предложил Русфонду страницу в своем ре-
кламном издании. Действительно, если в 2015 году 
число корпоративных доноров Русфонда существен-
но сократилось — ушел малый бизнес, то нынче оно 
вновь подросло на 200 компаний и на 10 млн руб.— 
и как раз за счет среднего и малого бизнеса. Меняет-
ся и структура частных пожертвований: отмечен но-
вый рост адресных пожертвований и новое сокра-
щение безадресных. Меняются и механизмы част-
ной филантропии: упали SMS-пожертвования, но 
выросли банковские, электронные переводы, в том 
числе при помощи мобильной связи. Занятная де-
таль: в 2016 году мы запустили мобильные приложе-
ния для айфонов и андроидов, которые приносят до-
полнительно до 2 млн руб. в месяц.

Итак, уменьшились телевизионные сборы (SMS-
пожертвования), а читатели 

”
Ъ“ и rusfond.ru (банков-

ские и электронные переводы) сохраняют размеры 
пожертвований 2015 года. Отслеживая эти переме-
ны, мы начали реструктуризацию Русфонда — бо-
лезненную, как любая перестройка, но, в отличие 
от других перестроек, уже оправдывающую себя и, 
главное, вселяющую осторожный оптимизм на бу-
дущее. Мы объединили региональные проекты  
Русфонда с аудиториями федеральных СМИ — РБК, 
«Вести.ру», «Лента.ру», Gismeteo, «Финам», РИА «Но-
вости», «Коммерсантъ FM» и «Говорит Москва» — и 
удвоили сборы региональной дирекции, доведя их 
до 300 млн руб. 

Этот рост стал возможен благодаря новым парт-
нерам Русфонда из региональных детских клиник. 
В эти годы вообще это тенденция: растет сотрудни-
чество Русфонда с регионами-донорами и падает 
— с регионами-реципиентами. Логика тут простая, 
как и популизм, который исповедуют губернато-
ры-реципиенты. Если крепкие регионы теперь да-
же настаивают, чтобы Русфонд больше помогал их 
клиникам, то в регионах-реципиентах начальство 
полагает, будто народный фандрайзинг в местных 
СМИ есть недопустимая критика. Нас и не допуска-
ют здесь ни в СМИ, ни в клиники. 

Может, декабрьское президентское послание 
внесет перемены и в эту политику? Хочется верить.

С наступающим Новым годом, дорогие друзья!

Милана Кан, 5 лет, детский церебральный  
паралич, требуется лечение. 161 620 руб.
Внимание! Цена лечения 199 620 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 38 тыс. руб.

Милана родилась в тяжелом состоянии, месяц ее 
выхаживали в больнице. Несмотря на постоянное 
лечение в разных больницах, дочка заметно отста-
вала в развитии. Я влезла в долги и дважды возила 
малышку в Китай, но лечение давало временный 
эффект. Благодаря Русфонду мы смогли попасть на 
обследование и лечение в Институт медтехнологий 
(ИМТ). Лечение дает результаты: Милана уже сама 
встает, ходит с поддержкой, понимает речь и повто-
ряет все больше слов. Врач рекомендует продолжать 
это лечение, и я вновь прошу вашей помощи. Я одна 
воспитываю дочь. Елена Кан, Алтайский край
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Мила-
не надо закрепить полученные навыки и двигаться 
дальше: улучшить координацию движений и опо-
ру на ноги, стимулировать развитие речи и памяти».

Полина Шухалова, 5 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы  
к инсулиновой помпе. 100 165 руб.
Внимание! Цена расходных материалов  
на полтора года 155 165 руб.  
Телезрители ГТРК «Вологда» соберут 55 тыс. руб.

Дочка заболела в три года. Ее стала мучить жажда, 
появились слабость и рвота. Анализ крови показал, 
что уровень сахара повысился до критического уров-
ня. Полину в состоянии, близком к коме, на скорой 
забрали в больницу, поместили в реанимацию. После 
выписки назначили инъекции инсулина. Пока дела-
ли уколы шприцами, уровень сахара постоянно ме-
нялся. Спасла инсулиновая помпа, которую Полине 
установили по госквоте в 2015 году. А вот расходными 
материалами нас не обеспечили. Стоят они дорого. Я 
не работаю, у нас двое маленьких детей. Пожалуйста, 
помогите! Ольга Шухалова, Вологодская область
Эндокринолог Череповецкой городской поли-
клиники №7 Ольга Щетинина: «Инсулиновая 
помпа помогла Поле компенсировать заболевание, 
снизить риск осложнений. Помповую инсулиноте-
рапию необходимо продолжить».

Кристина Савельева, 8 лет,  
врожденная деформация обеих стоп,  
требуется операция. 206 680 руб.
Внимание! Цена операции 277 680 руб.  
Телезрители ГТРК «Красноярск» соберут 71 тыс. руб.

Кристина родилась с сильно искривленными нож-
ками, стопы загибались внутрь, как крючки. Ортопед 
назначил гипсования. Через три месяца стопы выров-
нялись. Но как только Кристина начала ходить, сто-
пы опять стали загибаться внутрь. Дочка носит орто-
педическую обувь, но и это не спасает. У Кристины 
развивается сколиоз, болят ноги, она не может дол-
го ходить. Рентген показал патологию развития ко-
стей: вертикальный таран слева и косой таран спра-
ва. Местные врачи не могут нам помочь. Дочку гото-
вы лечить в ярославской клинике, но оплатить лече-
ние мы не в силах. Я продавец в магазине, муж — ра-
бочий на стройке. Марина Вакилова, Красноярский край
Травматолог-ортопед ООО «Клиника Константа» 
Максим Вавилов (Ярославль): «Необходимо хирур-
гическое лечение для стабилизации заднего отдела 
стоп (операция Грайса). Это лечение нормализует по-
ходку Кристины, избавит ее от боли в ногах и остано-
вит искривление позвоночника».

Диана Гильманова, 4 года,  
врожденный порок сердца,  
спасет эндоваскулярная операция. 182 750 руб.
Внимание! Цена операции 333 750 руб.  
Фонд «СУЭК — РЕГИОНАМ» внесет 100 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Кузбасс» соберут 51 тыс. руб.

Когда дочке был месяц, педиатр услышал у нее шу-
мы в сердце. После обследования диагностировали 
врожденный порок сердца — открытый артериаль-
ный проток и дефект межпредсердной перегород-
ки. Начались бесконечные походы по врачам, при-
ем лекарств. В девять месяцев артериальный проток 
закрылся. А дефект остался. Диане провели по квоте 
операцию в Кемеровском кардиоцентре, но закрыть 
дефект не удалось. Дочка худенькая и слабая, часто 
болеет, жалуется на сильное сердцебиение. Томские 
кардиохирурги обещают закрыть дефект щадяще. По-
могите оплатить эту операцию! Я одна воспитываю 
троих детей. Татьяна Михеева, Кемеровская область
Детский кардиолог НИИ кардиологии кандидат 
медицинских наук Виктория Савченко (Томск): 
«Диане необходимо эндоваскулярно закрыть дефект 
межпредсердной перегородки. После щадящей опе-
рации девочка быстро восстановится, окрепнет и бу-
дет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Гоши Севостьянова из города Со-
ветска Калининградской области 
острый бифенотипический лей-
коз — сразу два вида острого лей-
коза. Спасти мальчика может толь-
ко трансплантация костного мозга 
(ТКМ). Россиянин, готовый поде-
литься своими клетками, уже най-
ден в Национальном регистре до-
норов костного мозга имени Васи 
Перевощикова. Но денег на акти-
вацию донора и дорогостоящие ле-
карства, необходимые после про-
цедуры, у Гошиной мамы нет.

В больнице Гоша подружился со Ста-
сом. Гоша очень любит конструкторы 
лего. И когда он узнал, что у мальчи-
ка из соседней палаты такое же увле-
чение, сразу отправился к нему. Стас в 
то время не вставал с кровати — не мог. 
Но разве это помеха для дружбы? Маль-
чишки днями напролет собирали кон-
структор, болтали, мечтали, строили 
планы на будущее.

Потом Гошу ненадолго забрали из 
больницы домой. Когда он вернулся, 
Стаса в соседней палате уже не было. 
На вопросы Гоши, где же его друг, ма-
ма и врачи отвечали уклончиво и отво-
дили глаза. Но кто-то из детей рассказал 
Гоше, что Стас умер.

— У сына был настоящий шок,— 
вспоминает Екатерина, мама Гоши.— 
Он несколько дней не мог прийти в се-
бя. Вернее, ушел в себя. Не знаю, о чем 
думал все это время, не рассказывал. 
Но потом спросил меня: «Мама, а за-
чем я лечусь, зачем все эти процедуры, 
пункции, если я тоже умру? Ведь у меня 
такая же болезнь».

Мама объяснила, что хотя болезнь и 
такая же, у всех она протекает по-раз-
ному. У Стаса шансов не было. А у Гоши 
они есть.

В апреле этого года у Гоши заболел 
живот. Екатерина сначала подумала, 
что это аппендицит, и отвезла сына к 
знакомому хирургу. Тот аппендицита 
не нашел и посоветовал сделать общий 
анализ крови. Сделали. Сначала маме 
сказали, что произошла какая-то пута-
ница, надо сдать еще раз. Еще раз сда-
ли. Путаницы не было, в крови нашли 
бласты — клетки, которые как раз и яв-
ляются признаками лейкоза. В област-
ной детской больнице сделали пунк-
цию костного мозга, а в Москве поста-
вили окончательный диагноз: острый 
бифенотипический лейкоз. То есть сра-
зу и лимфобластный, и миелобластный 

лейкозы. Екатерине сказали, что выход 
только один — ТКМ в период ремис-
сии, когда болезнь на время отступит.

А чтобы она отступила, назначили 
химиотерапию. Дети переносят ее по-
разному, Гоша, как и многие другие,— 
тяжело, с высокой температурой, рво-
той. Но все же пять блоков химиотера-
пии сделали свое дело: мальчика выве-
ли в ремиссию. И теперь, пока болезнь 
не атаковала снова, нужно скорее про-
вести трансплантацию — заменить Го-
шин больной костный мозг здоровым 
донорским. Гоша у мамы один, братьев 
и сестер нет, пришлось искать неродст-
венного донора. И его удалось найти, 
причем не за рубежом, а в России, в На-
циональном регистре имени Васи Пе-
ревощикова. Это большая удача.

Поиск совместимого донора в на-
шем регистре, в отличие от зарубеж-
ных, бесплатный. Сама процедура пе-
ресадки клеток — а ее должны прове-
сти в январе в Петербурге, в НИИ дет-
ской онкологии, гематологии и транс-
плантологии имени Р. М. Горбачевой, 
— оплачивается из бюджета. Но ведь 
донора нужно дважды привезти в Пе-
тербург, еще раз проверить их с Гошей 
совместимость, тщательно обследо-
вать, госпитализировать для того, что-
бы взять у него спасительные клетки. 
Это и называется активацией донора. 
Над каждым донором врачи просто 
трясутся, о нем заботятся не меньше, 
чем о пациенте. Так вот, активация из 
бюджета не оплачивается. Она не так 

дорога, как за рубежом, но и бесплат-
ной быть никак не может.

А после трансплантации главную 
роль играют лекарства, они помогают 
прижиться новому костному мозгу и 
предохраняют пациента от инфекций, 
которые в это время в прямом смысле 
губительны. Такие медикаменты по-
крываются государственной квотой 
лишь частично. Стоят они очень доро-
го, а мама Гоши получает всего 30 тыс. 
руб. Отец, с которым Екатерина разве-
лась, когда мальчику был год, семье по-
могает мало.

Гоша — всеобщий любимец. Весе-
лый, добрый, открытый. До болезни 
увлекался не только лего-конструиро-
ванием, но и робототехникой, и шахма-
тами, и даже танцами. Учителя и одно-
классники Гоше звонят и пишут пись-
ма. А когда его ненадолго отпускают 
домой, обязательно приходят в гости. 
И очень хотят, чтобы Гоша вернулся в 
свою школу.

Сейчас Гоша уже не спрашивает, за-
чем он лечится. Теперь говорит маме: 
«Мы же должны через это пройти».

Да, Гоша, должны. И ты, и мама, и мы 
все должны. Должны помочь тебе спра-
виться с болезнью.

Артем Костюковский,  
Калининградская область

Два лейкоза на одного
Восьмилетнего мальчика спасет пересадка костного мозга

Лев Амбиндер, 
ПРЕЗИДЕНТ РУСФОНДА,  
ЧЛЕН СОВЕТА  
ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ  
ПО РАЗВИТИЮ  
ГРАЖДАНСКОГО ОБЩЕСТВА  
И ПРАВАМ ЧЕЛОВЕКА

Из свежей почты

ЖИЗНЬ.  
ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Оксана Крупка 13 лет ждала детей 
и наконец забеременела близне-
цами. Но после родов одна девоч-
ка умерла, а у второй, как выяс-
нилось, сильно пострадал мозг. 
Лекарства, операции, шунты, в том 
числе сверхсовременные, куплен-
ные с помощью Русфонда, спасли 
Лизу Крупку, но девочка не говорит, 
не сидит, не ходит, почти не видит. 
Она бессильна и молчалива, но при 
этом загадочна и всесильна. Каж-
дый день она меняет целый мир, 
как это делает настоящая любовь. 
О ней мы и разговариваем с Окса-
ной Крупкой:

«Долго у нас с мужем не было де-
тей. Обследовались много раз. Все вро-
де хорошо, а деток нет. В конце концов 
пошли на ЭКО. С первой попытки по-
лучилось забеременеть, и с первой по-
пытки получились близнецы. Но пря-
мо с первого дня меня стали пугать. Го-
ворили, близнецов трудно выносить: 
у них одна плацента — и один будет 
жить за счет другого. Я обследовалась 
по этому поводу в роддоме у профес-
сора, который ведет сложные бере-
менности. Он меня успокаивал: ниче-

го страшного, доходим хотя бы до 34-
й недели. Но потом я перестала к нему 
ходить — не могла добираться из-за ог-
ромного живота.

Нашла роддом поближе к дому, по-
ехала на консультацию. Сделали они 
мне УЗИ и говорят: знаете, у вас начался 
обратный кровоток, срочно кесарево. 
Ну что делать? Всего 28-я неделя, глубо-
кая недоношенность. Профессор мой 
был в отпуске. Я дозвонилась только до 
мужа. Он примчался в роддом, погово-
рил с врачами, ему сказали, что в тече-
ние суток ребенок умрет, а после него 
умру я и второй ребенок.

Нужно было на что-то решаться. Че-
рез полтора часа меня прокесарили. 
Лизоньку сразу забрали в реанима-
цию — она была самой слабенькой. 
Сашеньку, вторую девочку, почему-то 
положили со мной в одно отделение. 
Видимо, решили, что 700-граммовый 
ребенок здоров. Прихожу, ребенок ле-
жит темно-синий. Стоит вокруг нее 
консилиум, говорят: ей почему-то ста-
ло плохо. Через час отнесли ее в реани-
мацию. А на пятый день она умерла от 
кровоизлияния.

Лиза выкарабкивалась с трудом. С 
переливанием крови ей занесли две 
инфекции — цитомегаловирус и гер-
пес второго типа. Узнали мы об этом 

только через год, когда обследовались. 
Узнали мы и о том, что шунт, который 
поставили Лизе для откачивания лиш-
ней жидкости из мозга, оказался шун-
том высокого давления, у ребенка на-
чал атрофироваться мозг. Девочка, в 
сущности, медленно умирала.

Каким-то чудом выяснилось, что 
внутричерепное давление у Лизы за-
шкаливает, нужна операция по заме-
не шунта. После этой операции, мож-
но сказать, девочка стала идеальной, у 
нее появились эмоции, она показыва-
ет свои желания, реагирует. Американ-
ский шунт, который нам помог купить 
Русфонд, позволяет в любой момент 
правильно отрегулировать внутриче-
репное давление. Это дает нам надежду 
на то, что мы восстановимся.

Знаете, мне вот звонит моя мама и 
иногда жалеет меня. Говорит: 

”
Бедная 

ты моя девочка“. Я говорю: 
”
Мама, да 

чего бедного-то? Я счастлива, мама. 
Счастлива, что могу помочь своему ре-
бенку. Я чувствую ее любовь и отвечаю 
на нее любовью“».

Сергей Мостовщиков,  
специальный корреспондент 
Русфонда

весь сюжет
rusfond.ru/after

Дочь тишины
Любовь и внутричерепное давление

Почта за неделю 23.12.16–29.12.16

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 43 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 39
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 4
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 6
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Донора для Гоши нашли в России, 
в Национальном регистре  
имени Васи Перевощикова.  
Это большая удача

русфонд / rusfond.ru 20 лет ПОМОГАЕМ ПОМОГАТЬ
rusfond.ru/app

Васю Лихватских ждут 
в Москве в январе
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К А К  П О М О Ч Ь
Д Л Я  С П А С Е Н И Я  Г О Ш И  С Е В О С Т Ь Я Н О В А  
Н Е  Х В А Т А Е Т  1  0 8 3  6 8 2   Р У Б .

Заведующий отделением НИИ детской онкологии, гематологии и трансплантоло-
гии имени Р.М. Горбачевой Кирилл Екушов (Санкт-Петербург): «У Гоши опасный вид 
болезни, сочетание двух видов острого лейкоза — лимфобластного и миелобластного. Высок риск 
рецидива. Поэтому мы рекомендуем ТКМ как единственный вариант излечения. В Национальном ре-
гистре имени Васи Перевощикова для Гоши найден совместимый донор. Для профилактики и лече-
ния опасных осложнений, часто возникающих после ТКМ, когда иммунитет практически не работает, 
потребуются дорогостоящие препараты. Активация донора и лекарства не покрываются квотой».

Стоимость активации донора и лекарств 1 956 042 руб. ООО НПП «Лазерные системы» внесет 
500 тыс. руб. Банк «Международный финансовый клуб» — 200 тыс. руб. Компания, традиционно 
пожелавшая остаться неназванной, внесет 118 360 руб. Телезрители ГТРК «Калининград» соберут 
54 тыс. руб. Не хватает 1 083 682 руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Гошу Севостьянова, пусть вас не смущает цена спа-
сения. Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить 

в Русфонд или на банковский счет Гошиной мамы — Екатерины Григорьевны 
Севостьяновой. Все необходимые реквизиты есть в Русфонде. Можно вос-
пользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожертвование 
с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью,  
в том числе и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).
Экспертная группа Русфонда



13

 деловые итоги года
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19145,14 (−256,58)
РТС 1145,37 (+7,06)
FTSE 100 7106,51 (+0,43)

DAX 30* 11454,04 (−20,95)
DJIA* 19840,12 (+6,44)
NASDAQ Composite* 5442,14 (+3,58)

*На 18:31.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.12.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.12.16
Австралийский доллар 43,4448
Английский фунт 73,8887
Белорусский рубль** 30,7987
Датская крона* 84,7543

Доллар США 60,2730
Евро 63,0214
Индийская рупия*** 88,4741
Казахский тенге*** 18,0753

Канадский доллар 44,5839
Китайский юань* 86,6689
Норвежская крона* 69,3136
СДР 80,6182

Сингапурский доллар 41,6394
Новая турецкая лира 17,0494
Украинская гривна* 22,0780
Шведская крона* 65,7938

Швейцарский франк 58,7743
Японская иена*** 51,7543
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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мобилизуют  
заместителя шеф-редактора

Ренату Ямбаеву

В этой колонке, итоговой, новогод-
ней, положено шутить. Выпускаю-
щие редакторы делового блока, мои 
заместители, два года подряд напол-
няли короткие 50 строк блестящей, 
актуальной, умной иронией. Теперь 
моя очередь, но мне не смешно.

Да, мы с ребятами много острили 
над качелями продажи «Башнефти». 
Когда весь этот сумбур в итоге вылил-
ся в почти неприлично лихорадоч-
ную сделку правительства с «Роснеф-
тью» (то есть государства с самим со-
бой), холодок уже где-то пробегал, 
но я еще была готова ерничать и об-
ширно цитировать в Facebook пасса-
жи Стругацких про профессора Выбе-
галло и универсального потребите-
ля. После показательного спектакля 
с арестом Алексея Улюкаева шутить 
расхотелось. Особенно на фоне ряда 
версий подоплеки произошедшего, 
суть одной из которых была проста: 
так легко из государственного аппа-
рата не выпускают, даже, по сути, на 
заслуженную пенсию (см. стр. 2).

Потешались мы и над абсурдной 
комичностью разборок вокруг ворку-
тинской энергетики, где заработать 

инвестору невозможно, а закрыть 
или продать станции ни в коем слу-
чае нельзя. Но когда в начале сентя-
бря санкционировали арест Бориса 
Вайнзихера, Евгения Ольховика и 
Михаила Слободина — настоящих 
профи и просто приличных людей, 
неплохо знакомых мне лично,— си-
туация перестала казаться забавной.

Да чего далеко ходить — мы мо-
гли как угодно оценивать работу кол-
лег из РБК, подчас и с сарказмом, но, 
когда их увольняли, всем было не до 
смеха.

Невозможно спорить с общей кар-
тиной, которую дают в том числе но-
вогодние колонки моих корреспон-
дентов и редакторов: экономическая 
ситуация в стране и правда, похоже, 
стабилизируется, нефть дорожает, 
рубль укрепляется, потребители на-
чинают верить в лучшее, участники 
рынка трезвеют, умнеют и адаптиру-
ются. Но еще они боятся. Боятся ком-
ментировать, критиковать, шутить и 
говорить, что думают, боятся любого 
напечатанного слова, боятся войны 
и Игоря Ивановича Сечина. Почитай-
те раздел «Новогодние ожидания» на 
стр. 20, вы поймете, о чем я.

Возможно, в России и нет моби-
лизационной экономики, но точ-
но есть мобилизационная психоло-
гия. Никто не удивляется, когда пре-
зидент объявляет деньги «Роснефте-
газа» фактически своим личным мо-
билизационным фондом. Кто-то гото-
вится к эвакуации, кто-то роет окопы, 
кто-то в них уже и сидит. 

Пару недель назад, после, мяг-
ко говоря, неприятностей с внеш-
татным фотографом 

”
Ъ“ в Петербур-

ге, на утреннюю редколлегию при-
шел наш начальник службы безопас-
ности и настойчиво попросил: ког-
да идете на мероприятия, сулящие 
неприятности, надевайте специаль-
ные жилеты с надписью «Пресса». Я 
вот выписала себе один. Защитить 
он, конечно, ни от чего не может, но 
может напомнить, кто мы такие. По-
тому что ни в эвакуацию, ни в окопы 
никак нельзя.

правила  
игры

Возможно, в России 
и нет мобилизацион-
ной экономики, 
но точно есть 
 мобилизационная 
психология

сюжеты  
года
 

Громкое решение о сокращении 
добычи нефти странами ОПЕК, 
прервавшее пугающее свободное 
падение цен, можно почти без 
натяжек назвать достижением 
России. Именно она смогла вре-
менно смягчить раздиравшие 
картель противоречия между 
Саудовской Аравией и Ираном. 
Однако неясно, насколько дли-
тельной и успешной будет эта до-
говоренность, которой серьезно 
угрожают не только рыночные, 
но и политические факторы.

Уверен, вам знакомо это чувст-
во, ибо все мы иногда теряем равно-
весие: мгновенный ужас свободно-
го падения и предвкушение, кото-
рое страшнее самого удара. Думаю, 
примерно так себя ощущали россий-
ские власти в январе, когда цена неф-
ти снизилась до $25 за баррель. Сокра-
щение пенсий и зарплат с неминуе-
мыми политическими последствия-
ми выглядело неизбежным, а на краю 
сознания маячили призраки банков-
ского кризиса, если не голодных бун-
тов, чему ситуация в Венесуэле служи-
ла живым примером. В такой ситуа-
ции любая возможность разворота не 
выглядела излишней, даже если для 
этого нужно договориться с арабами.

Скепсис вокруг переговоров Рос-
сии с ОПЕК был всеобщим — ни один 
уважающий себя аналитик не верил 
в заключение действенного соглаше-
ния, и тому были причины. История 
взаимоотношений РФ и картеля не 
имела примеров эффективного вза-
имодействия, саму ОПЕК раздирали 
внутренние противоречия: между 
Саудовской Аравией, ее союзниками 
из стран Залива и шиитским Ираном 
фактически идет непрямая война. На-
конец, над участниками переговоров 
висела угроза роста добычи сланце-
вой нефти в США — никому в картеле 
не хотелось пройти через сложные пе-
реговоры и взаимные уступки только 
для того, чтобы Джек и Том в Техасе 
расчехлили свою буровую.

Особенно сложной ситуация бы-
ла для Саудовской Аравии. Начав за 
год до этого ценовую войну в попыт-
ке вытеснить сланцевую нефть с рын-
ка и потратив сотни миллиардов дол-
ларов резервов, Эр-Рияд, казалось, за-
шел в тупик. Сланцевые производи-
тели оказались куда более устойчи-
выми к низким ценам, чем ожида-
лось, а коллеги по ОПЕК не собира-

лись уступать саудитам свою долю на 
рынке и тоже наращивали добычу.

Но в итоге соглашение было до-
стигнуто, причем гораздо более амби-
циозное, чем предполагалось. ОПЕК 
и Россия договорились не просто за-
морозить, а сократить добычу в це-
лом на 1,5 млн баррелей в сутки, что 
примерно соответствует 1,5% мирово-
го потребления. Причем до последне-

го позиция Москвы была крепка: со-
кратить добычу мы не можем по гео-
логическим причинам. Если скважи-
ны на обводненных месторождениях 
Западной Сибири закрыть, они будут 
потеряны навсегда.

Геологическая обстановка внезап-
но изменилась в конце ноября, когда 
стало понятно, что соглашение может 
провалиться из-за отказа Ирана не на-
ращивать добычу. По сути, Россия в 
рамках двусторонних договоренно-
стей с Саудовской Аравией взяла на 
себя обязательство сократить добычу 
на те 300 тыс. баррелей в сутки, на ко-
торые ее собирался увеличить Иран. 
Политические дивиденды такого раз-
мена очевидны — благодарность Са-
удовской Аравии, которой удалось в 
противоборстве с Ираном сохранить 
лицо, и благодарность Ирана, кото-
рый, ничего не потеряв, получит бо-
лее высокую цену на нефть для напол-
нения своего бюджета.

Для России условия сокращения 
не слишком обременительны: на уро-
вень 300 тыс. баррелей в сутки мы 
выйдем только к маю, то есть в реаль-
ности общий объем снижения добы-
чи окажется гораздо меньше заяв-
ленного. Конечно, даже это поставит 
в сложное положение нефтяников, с 
которыми идею сокращения никто 
заранее не обсуждал. Но хотя, в отли-
чие от арабских стран Залива, в Рос-
сии нет ни монархии, ни единой неф-
тяной госкомпании, мы, вероятно, 
достаточно продвинулись по этому 
пути, чтобы выполнить обязательст-
ва перед ОПЕК.

На вопрос, зачем все это было нуж-
но, исчерпывающе ответил Влади-
мир Путин на пресс-конференции в 
декабре, указав, что доходы россий-
ского бюджета от сделки с ОПЕК мо-
гут вырасти на 1,7 трлн руб. Вопрос, 
которым задаются люди в отрасли — 
что будет дальше?
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Гадание на картеле
Динамика цен на нефть остается неопределенной

С осени 2014 года, пока Россия на всех па-
рах ехала в экономический кризис, боль-
шинство граждан из-за постоянно падаю-
щих реальных доходов были вынуждены 
сокращать семейные бюджеты. Уходящий 
год не стал исключением, но со второй по-
ловины появились первые признаки то-
го, что потребители готовы пусть и немно-
го, но ослабить пояса. Хотя даже улучшение 
ситуации в экономике, на котором наста-
ивают власти, нескоро избавит россиян 
от привычки бережнее, чем раньше, распо-
ряжаться доходами.

Последние два года аналитики регулярно со-
общали нам, как неуютно в кризис стало жить 
отечественному потребителю. Стремление эко-
номить вынудило покупателя искать магазины с 
низкими ценами, переключаться на более деше-
вые бренды или вовсе отказываться от приобрете-
ния продуктов не первой необходимости. Потому 
мне было так удивительно на прошлой неделе по 

дороге в редакцию увидеть очередь из 15–20 чело-
век у входа в магазин с вывеской «Красная икра».

Конечно, только из этого эпизода делать вы-
вод, что население начало оправляться от кри-
зиса, нельзя: красная икра перед новогодними 
праздниками всегда пользуется большим спро-
сом. Но то, что потребители в России в конце это-
го года стали чувствовать себя свободнее в тратах, 
заметили и в исследовательских компаниях.

Так, эксперты Nielsen еще в начале 2016 года 
фиксировали минимальные за последние 11 лет 
значения потребительской уверенности в России. 
К концу года, пишут они, отечественный рынок 
и, в частности, индустрия товаров повседневно-
го спроса показали более позитивную динами-
ку. «Сокращение продаж замедлилось как мини-
мум вдвое, и такого острого роста цен, как был 
в 2015 году, мы уже не наблюдаем»,— утвержда-
ет руководитель направления оценки эффектив-
ности продаж и маркетинговых коммуникаций 
«Nielsen Россия» Марина Ерскова.

В результате, по ее словам, настроения потре-
бителей к концу года хоть и медленно, но стали 
улучшаться. То же самое заметили и в Deloitte: 
планируемый бюджет новогодних покупок сред-
него россиянина вырос на 2%, до 16,9 тыс. руб. В 
какой степени это учитывает фактор инфляции, 
в исследовании не сообщается.

«Мы видим, что пока россияне не склонны 
оценивать текущую ситуацию слишком пози-
тивно. Но со второго полугодия 2016 года наме-
тилась тенденция медленного улучшения потре-
бительских настроений»,— отмечает гендирек-
тор GfK Rus Александр Демидов. В исследовании 
компании сказано, что потребительские настро-
ения в России восстанавливаются с июля.

В Ipsos Comcon уточняют, что как раз с этого 
момента благосостояние россиян перестало па-
дать.
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В уходящем году власти продолжили попыт-
ки получения контроля над сетями связи. 
«Антитеррористический пакет» депутата 
Ирины Яровой и сенатора Виктора Озерова, 
законодательно закрепивший в стране все-
общую прослушку, вызвал удивление Совета 
по правам человека, телекоммуникацион-
ных операторов, религиозных деятелей, Эд-
варда Сноудена и обычных граждан, органи-
зовавших петиции и митинги за его отмену. 
Эффект оказался нулевым, но проблемы 
с технической реализацией закона могут 
снова продемонстрировать: инициативы 
по контролю за телекоммуникационной ин-
фраструктурой работают лишь на бумаге.

Важность контроля над общением граждан в 
рунете и других сетях связи государство осозна-
ло далеко не вчера. Первыми системами опера-
тивно-разыскных мероприятий инфраструкту-
ру телекоммуникационных операторов стали 
оснащать еще в середине 1990-х. Сейчас эти тех-
нические средства позволяют ФСБ и другим ор-
ганам после решения суда получать доступ к те-
лефонным переговорам и интернет-трафику че-

ловека за последние 12 часов. Во всяком случае 
так система описана в законодательстве.

В последние годы государство стремилось уси-
лить свою роль в сфере регулирования связи. Луч-
ше всего охранительные тенденции аккумулиро-
ваны в недавнем проекте стратегии развития ин-
формационного общества до 2030 года Совета без-
опасности. Он среди прочего предполагает созда-
ние в стране «централизованной системы монито-
ринга и управления единой сетью электросвязи», 
которая состоит из сетей передачи данных, теле-
фонных, телевизионных и прочих сетей.

Появление в 2016 году «пакета Яровой» хоть и 
стало неожиданностью, но вполне соответствует 
тенденциям. Важные положения этого закона — 
хранение до полугода всех телефонных разгово-
ров и интернет-трафика россиян, а также переда-
ча ключей для его дешифровки в ФСБ. В связи с не-
обходимостью срочно «обезоружить терроризм во 
всех проявлениях», в частности после недавних на 
тот момент терактов в Париже и Брюсселе, «пакет 
Яровой» быстро прошел Госдуму и Совет федера-
ции и 6 июля был подписан президентом Влади-
миром Путиным.

Часть общественности негодовала. Совет по 
правам человека призывал авторов закона не ре-
шать вопросы безопасности «за счет нарушения 
Конституции»; религиозные деятели выступи-
ли против ограничений на миссионерскую дея-
тельность; «Почта России» рассказала об огром-
ных расходах, которые понесет в связи с необхо-
димостью проверять посылки. Наконец, телеком-
операторы сообщали, что будут вынуждены повы-
сить цены из-за того, что суммарные инвестиции 
в создание системы снятия и хранения всего тра-
фика и переговоров составят около 2,2 трлн руб. 
В итоге на сайте «Российской общественной ини-
циативы» появилась петиция за отмену «пакета 
Яровой», которая быстро набрала положенные 
100 тыс. голосов, а митинг против закона в мос-
ковском парке «Сокольники» — около 4 тыс. чело-
век. Протесты не возымели эффекта, но закон еще 
могут похоронить проблемы с технической реа-
лизацией столь масштабной и не имеющей ана-
логов системы прослушки.

У потребителей приподнялось настроение
К концу 2016 года они стали готовы увеличивать траты

Пределы контроля
Пора ли бояться «закона Яровой»
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—14 СИСТЕМООБРА
ЗУ ЮЩИЕ ХАКЕРЫ 
Киберзащита банков 
объявлена вопросом 
национальной безопас-
ности. Хакеры пока зата-
ились, но что-то подска-
зывает: в наступающем 
году мы узнаем много 
нового о хищениях денег 
с банковских счетов

—15 САНАТОРИЙ 
ЗАКРЫ Т НА РЕМОНТ 
ЦБ решил полностью ре-
формировать оздоров-
ление банков. Прежний 
механизм, с ключевой 
ролью АСВ, регулятор 
признал неэффектив-
ным. Новой санации — 
под руководством ЦБ — 
рынок пока так и не 
увидел

—15 ПЕНСИИ 
ПО  БАЗОВОЙ ГЛИССАДЕ 
НПФ завершили ре-
формирование и ставят 
рекорды по привлечению 
клиентов. Полет нор-
мальный, но без новых 
накоплений отрасль 
будет лишь планировать 
с достигнутых высот

—16 НОВАЯ ФАС 
В  ПРОФИЛЬ 
В инфраструктурных 
отраслях заработал, 
по сути, новый регуля-
тор — Федеральная ан-
тимонопольная служба. 
Если раньше ФАС лишь 
отстаивала конкуренцию, 
то с 2016 года ей при-
ходится заниматься 
межотраслевым плани-
рованием, в том числе 
тарифным

—17 ПРИШЛО ВРЕМЯ 
ИСКАТЬ МЕСТО 
Российскому автопрому, 
видимо, придется реаль-
но развивать местное 
производство, повышать 
конкурентоспособность 
и фокусироваться на экс-
порте

—17 СТАРЫЕ БОЛЕЗНИ 
НОВОЙ РЕАЛЬНОСТИ 
На передел пассажи-
ропотоков «Трансаэро» 
и полномочий МАК у ави-
аотрасли ушел целый 
год. В итоге оказалось, 
что ни «Трансаэро», 
ни МАК не были главны-
ми источниками проблем

—18 СЛАБЫЕ УЗЫ 
На рынке недвижимости 
профильные игроки вы-
тесняют из поля слияний 
и поглощений госбанки, 
до сих пор в основном 
выступавшие спасате-
лями потенциальных 
банкротов. Но в целом 
запас прочности у отра-
сли все еще не больше, 
чем у карточного домика

—19 С ДОЛЕЙ 
 ЛОЯЛЬНОСТИ 
Практика ограничений 
в медиабизнесе, начатая 
еще в 2015 году с запрета 
иностранцам владеть 
более 20% в  российских 
СМИ, оказалась тенден-
цией. В 2016 году ана-
логичные ограничения 
введены для телеизме-
рительных компаний, на 
очереди — онлайн-виде-
осервисы. В расширении 
схемы видны уже не толь-
ко идеологические, но и 
коммерческие аспекты

—20 НАДЕЖДА 
ОТ  ПЕРВОГО ЛИЦА 
Вагоны из алюминия, 
носимые гаджеты, депо-
пуляция диких кабанов, 
праздник корабелов 
и другие ожидания 
первых лиц компаний 
и банков, министров 
и руководителей инфра-
структурных институтов
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В 2016 году государство и один 
из его традиционно ключевых 
институтов развития Внешэко
номбанк (ВЭБ), по сути, поменя
лись местами. Госкорпорации, 
долго использовавшейся в ка
честве спасательного круга для 
проектов в разных отраслях, 
 самой потребовалась реанима
ция. Новый глава ВЭБа Сергей 
Горьков и его команда за год 
смогли серьезно изменить 
 атмосферу внутри компании, 
но вот с накопленными за мно
гие годы проблемами разо
браться так и не удалось. Удаст
ся ли в итоге восстановить ин
ститут и его роль для экономи
ки, до сих пор вопрос.

В кризис, когда рыночные подхо-
ды перестают работать, значимую 
роль приобретают институты разви-
тия. Фактически через них государ-
ство стимулирует экономику и под-
держивает наиболее уязвимые сфе-
ры бизнеса или конкретные пред-
приятия, финансирует значимые 
инфраструктурные проекты. Одна-
ко один из ключевых российских 
институтов развития ВЭБ в 2016 го-
ду в этой роли фактически больше 
не выступал.

Госкорпорация активно играла 
роль спасателя еще с кризиса 2008 
года: санировала «Глобэкс» и Связь-
банк, финансировала олимпийские 
стройки, участвовала в решении 
проблем ряда стратегических пред-
приятий, например концерна «Трак-
торные заводы», угольного холдин-
га «Сибуглемет», украинского Инду-
стриального союза Донбасса. Все это 
привело к накоплению масштаб-
ных долгов, на начало года оценка 
необходимой поддержки ВЭБа дохо-
дила до 1,3 трлн руб.

Еще в конце 2015 года президент 
Владимир Путин прямо признал, 
что многие институты развития 
«превратились в настоящую помой-
ку для плохих долгов». Спустя пару 

месяцев Владимир Дмитриев, воз-
главлявший ВЭБ более 12 лет, усту-
пил место выходцу из Сбербанка 
Сергею Горькову. Именно его зада-
чей стало спасение спасателя, и она 
оказалась очень непростой.

«ВЭБ напоминает большой тан-
кер, который, чтобы остановиться, 
должен начать тормозить минут за 
сорок»,— отметил один из партне-

ров госкорпорации. Сергей Горьков 
решительно изменил направление 
движения, но, похоже, не нажал на 
тормоз. Его команда сразу присту-
пила к формированию нового 
ВЭБ 2.0, но почему-то начала, по су-
ти, снаружи, а не изнутри. Вместо 
«стаканов» на входе в большое суро-
вое здание ВЭБа, которые, как вспо-
минают сотрудники, пугали клиен-
тов, поставили прозрачные турни-
кеты. Полузаброшенное простран-
ство под куполом на крыше, которое 
использовалось как склад, переде-
лали в креативную лабораторию 
SkyLab, где проходят совещания, 
презентации, лекции. Часть перво-
го этажа перестроили в столовую, 
чтобы не приходилось, как раньше, 
разогревать еду в микроволновках. 

Работал в этих обновленных услови-
ях обновленный коллектив: ВЭБ 
расстался с 40% сотрудников, кото-
рые, по мнению руководства, не 
подходили под определение «лиде-
ры перемен».

Оставшимся сразу определили 
корпоративные ценности: разви-
тие, лидерство, партнерство, коман-
да, честность и патриотизм. А также 
принципиально другие, чем рань-
ше, задачи: новая команда решила 
превратить ВЭБ хотя бы частично в 
рыночного игрока. О новых мас-
штабных проектах с участием го-
скорпорации, кроме спасения ее са-
мой, в 2016 году ничего слышно не 
было. Зато топ-менеджеры ВЭБа 
много говорили о блокчейне, ди-
зайн-мышлении и прочих «прорыв-
ных технологиях».

Новый образ госкорпорации, со-
зданный за год Сергеем Горьковым, 
выглядит привлекательно. Однако 
за этим уже почти современным фа-
садом по-прежнему скрываются об-
ломки и проблемы старого ВЭБа. 
Финансовое положение госкорпо-
рации принципиально не улучшает-
ся. Риски те же, показатели качества 
активов, капитализации и доходно-
сти слабые. Несмотря на снижение 
объема кредитного портфеля и суб-
сидии из госбюджета (150 млрд руб. 
в 2016 году), ВЭБ продолжает полу-
чать убытки. В 2017 году ему пред-
стоит погасить около $2 млрд пу-
бличного долга, а бюджету — потра-
тить на поддержку бывшего спасате-
ля еще 150 млрд руб. В 2018 году — 
объем погашений $2,5 млрд, под-
держка из бюджета может составить 
те же 150 млрд руб.

Таким образом, получается, что 
государство и ВЭБ поменялись ме-
стами. Произойдет ли обратная ро-
кировка и станет ли госкорпорация 
вновь институтом развития, цель 
которого поддержка экономики,— 
вопрос открытый.

Юлия Полякова

Развитие встало на реформу
Как чувствуют себя спасатели  
в руках утопающих

О борьбе с киберугрозами 
в  уходящем году говорили 
все — президент, премьер, 
 министры, депутаты Госдумы, 
члены Совета федерации и, 
 конечно же, банкиры. Борьба 
с цифровыми взломщиками 
была объявлена одной из при
оритетных задач и вопросом 
национальной безопасности. 
Вот только хакеры кудато ис
чезли — информации о сколь
конибудь значительных атаках 
на банки не поступало всю вто
рую половину года. И чтото 
подсказывает: в наступающем 
году мы узнаем много нового 
о хищениях денег с банков
ских счетов.

Если в 2015 году сообщения о ки-
беругрозах шли откуда угодно — из 
Канады, Англии, Турции, Франции, 
США,— но не касались России, то в 
2016 году киберпреступники откры-
ли для себя нашу страну. Еще год на-
зад знакомые банкиры шутили: «Ха-
керы как инопланетяне, неизвест-
но, существуют ли они в реальном 
мире». На теоретическом уровне 
Россия все же готовилась к кибе-
ратакам — 1 июня 2015 года был со-
здан FinCERT (Центр мониторинга и 
реагирования на компьютерные 
инциденты при ЦБ). Но это была 
скорее профилактика. В основном 
виртуальные мошенники атакова-
ли не сами банки, а непосредствен-
но их клиентов. При этом суммы хи-
щений, называемые МВД, были ми-
зерные — пара сотен миллионов в 
год по всей банковской системе.

Но в 2016 году банкам пришлось 
не только поверить в инопланет-
ных хакеров, но и познакомиться с 
ними поближе. Кибермошенники, 
потренировавшись на клиентах, 
стали атаковать непосредственно 
банки. Согласно статистике ЦБ, за 
четвертый квартал 2015 — первый 
квартал 2016 года произошло 19 ин-
цидентов в банках, при этом хаке-

рам удалось вывести порядка 2 мл-
рд руб. Впрочем, ЦБ предал огласке 
эти данные лишь весной. Тогда же 
глава ЦБ Эльвира Набиуллина зая-
вила о росте рисков, связанных с 
киберпреступностью. Для того что-
бы купировать эти риски, FinCERT 
вдвое расшил штат — с 8 до 16 чело-
век. И тогда казалось, что этого бу-
дет достаточно.

Но уже 3 июня вопрос борьбы с 
киберпреступностью был поднят на 
высшем уровне. В Сбербанке состо-
ялось совещание во главе с премье-
ром Дмитрием Медведевым, в кото-
ром приняли участие профильные 
министры, представители МВД, 
ФСБ, ЦБ, АСВ и главы 11 крупней-
ших банков. Говоря о кибератаках, 
премьер констатировал: «Опыта и 
сил противостоять этому явлению 
пока явно недостаточно».

По итогам совещания решили со-
здать рабочие группы для выработ-
ки подхода к борьбе с киберпреступ-
ностью и внести поправки в законо-
дательство. И началось. Появился 
«антихакерский» законопроект, 
FinCERT опубликовал отчет с четки-
ми рекомендациями противодейст-
вия хакерам, был разработан обяза-
тельный для всех банков регламент 

кибербезопасности и стандарт по 
расследованию подобных престу-
плений. ЦБ сообщил, что создает 
единую базу обо всех хакерских ата-
ках, криминалистическую лабора-
торию. В общем, подготовились.

Хакеры же обновленную защиту 
российской банковской системы 
проверять не спешили. Сообщений 
о новых хищениях средств кибер-
преступниками у банков не было. 
Громкое заявление ФСБ о готовя-
щихся глобальных атаках на круп-
нейшие российские банки с целью 
подрыва финансовой устойчивости 
страны в итоге не нашло подтвер-
ждения. Атаки хоть и были, но не 
массовые и вроде бы безвредные.

Почему хакеры вдруг отверну-
лись от России? Киберпреступники 
оценили всю серьезность намере-
ний российских властей и просто 
испугались, нашли более интерес-
ные объекты для нападения или же 
мы просто чего-то не знаем?

Последний вариант мне кажется 
наиболее вероятным. Почему-то с 
трудом верится в то, что хакеры сда-
лись практически без боя и больше 
никогда нас не побеспокоят. Все-та-
ки российский банковский сектор 
— лакомый кусочек. По данным ЦБ, 
на 1 декабря в России насчитыва-
лось 635 банков, и очевидно, что да-
леко не все из них обладали доста-
точными возможностями противо-
стоять кибервзлому. Наиболее веро-
ятным представляется, что ЦБ не 
спешит представлять статистику о 
потерях банков из-за хакерских 
атак и не рекомендует банкам афи-
шировать подобные инциденты. 
По словам одного моего собеседни-
ка, статистика по данному вопросу 
будет представлена рынку не ранее 
февраля 2017 года. Так что новый 
год нам предстоит встретить в 
счастливом заблуждении относи-
тельно кибербезопасности нашей 
банковской системы.

Вероника Горячева

Системообразующие хакеры
Киберзащита банков  
как вопрос национальной безопасности

ЦИТАТА

Новый год нам предстоит встре-
тить в счастливом заблуждении 
относительно кибербезопасно-
сти нашей банковской системы
— Вероника Горячева,
корреспондент отдела финансов

ЦИТАТА

За новым фасадом по-прежнему 
скрываются обломки и проблемы 
старого ВЭБа. Финансовое  
положение госкорпорации  
принципиально не улучшается
— Юлия Полякова,
заместитель редактора  
отдела финансов
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Банк России на протяжении 
всего года сохранял консер-

вативную кредитную политику (под-
робнее см. стр. 8). Граждане, пару пред-
шествующих лет придерживавшиеся 
сберегательной линии (а чего еще 
можно было ожидать при том уровне 
процентных ставок!), в 2016 году нача-
ли постепенно (в соответствии со сни-
жением доходности) менять свои при-
оритеты — не сберегать, а тратить, за-
лезая в долги, или, выражаясь эконо-
мическим языком, наращивать потре-
бительскую активность. И вот уже во 
второй половине года ЦБ фиксирует 
рост розничного кредитного портфеля 
российских банков. В условиях сохра-
нения ключевой ставки банки и в 2017 
году ожидают роста кредитования.

Вместе с ростом надежд на стабили-
зацию и восстановление экономики 
отпала нужда в экстренном привлече-

нии новых инвесторов в государствен-
ные активы. Окрепла уверенность в за-
втрашнем дне, и громко анонсирован-
ная в начале года приватизация свер-
нулась в несколько сделок. Немного-
численные потенциальные иностран-
ные инвесторы получали предложе-
ния, которые делает правительство, не 
считающее каждую кризисную копе-
ечку: налоговые льготы, пониженные 
кредитные ставки. Впрочем, стабили-
зированной экономике рыночная 
приватизация не очень нужна. В отно-
шении продажи акций алмазной ком-
пании АЛРОСА вопросов о рыночно-
сти сделки не возникало. А вот покуп-
ка «Роснефтью» мажоритарного пакета 
«Башнефти» напоминала приватиза-
цию на госсредства. Да и продажа 
19,5% обновленной «Роснефти» остави-
ла много вопросов: вроде бы новые ак-
ционеры появились, но чьи средства 

они привлекли и надолго ли останутся 
в акционерах, пока неясно.

Зато точно известно, кто будет пре-
зидентом США по крайней мере бли-
жайшие четыре года. Избрание До-
нальда Трампа заметно оживило торги 
на российском фондовом рынке. И 
объем вложений западных инвесто-
ров в российские фонды к концу года 
превысил $700 млн — рекорд с 2010 го-
да. В декабре индекс ММВБ зафиксиро-
вал новый исторический максимум — 
2258,1 пункта.

В результате в конце года инвесторы 
смотрели на бурные события января, 
как смотрят на картины Ивана Айва-
зовского: бушует море, неистовствует 
ветер, люди цепляются за обломки ко-
рабля, но все это где-то далеко и с кем-
то другим. Из посетителей же выставки 
ко дну идти никто не собирается.

Дмитрий Ладыгин

С уверенностью во вчерашнем дне
с1
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В этом году ЦБ решил полностью 
реформировать механизм оздо
ровления банков. Прежний, 
с ключевой ролью Агентства 
по страхованию вкладов, регуля
тор признал неэффективным. 
 Последовав принципу «хочешь 
сделать хорошо — делай сам», 
Банк России решил самостоятель
но заняться оздоровлением бан
ков. В результате к концу года но
вый механизм так и не запущен, 
прежний не используется — после 
публичной резкой критики, а не
сколько крупных банков оказа
лись в подвешенном состоянии.

С заявлений о накопившихся пре-
тензиях к оздоровлению банковского 
сектора и санаторам в частности глава 
ЦБ Эльвира Набиуллина начала 2016 
год. Претензии эти имели основания. 
Механизм санации банков действует с 
предыдущего кризиса, с конца 2008 го-
да, и все эти годы проходил под руко-
водством Агентства по страхованию 
вкладов, действовавшего, в свою оче-
редь, на основании положений соот-
ветствующего законодательства. Но в 
начале 2016 года выяснилось, что ин-
весторы, отобранные АСВ для оздоров-
ления банков, выстроились в очередь 
за дополнительным финансировани-
ем. Видите ли, «дыры» в балансах сани-
руемых банков при ближайшем рас-
смотрении оказались гораздо больше, 
чем предполагалось при предвари-
тельной оценке. Единственным, кому 
удалось получить дополнительное фи-
нансирование, оказался СПМ-банк — 
санатор Мособлбанка. Но его пример, 
очевидно, вдохновил других. Санато-
ры посчитали, что в непростые време-
на попросить помощи не зазорно, а ис-
пользовать ее можно в том числе и для 
решения собственных проблем.

Но банкиры перегнули палку — в 
ЦБ явно не забыли о том, что на сана-
цию уже выделено больше 1,5 трлн 
государственных рублей. В результа-
те ЦБ, вместо того чтобы дать инвес-
торам еще денег, вообще признал их 
привлечение к оздоровлению бан-
ковской системы пережитком прош-
лого — как и весь механизм санации 
под руководством АСВ. В середине го-
да Эльвира Набиуллина заявила, что 
Банк России готов взять санацию на 
себя. Оценивать проблемные банки, 
спасать их и потом продавать плани-
ровалось с помощью нового спец-
фонда консолидации банковского 
сектора при ЦБ. Июльские тезисы 

звучали красиво — санация должна 
быть эффективнее и экономнее.

Однако оказалось, что реализовать 
идею ЦБ не так-то просто. Законопро-
ект о санации долго блуждал по кори-
дорам правительства. Сообщение о 
том, что он внесен в Госдуму, появи-
лось лишь 28 декабря, и когда он будет 
принят и вступит в силу, неизвестно. 
Открытым остается вопрос и о том, 

кто все-таки внутри ЦБ будет куриро-
вать тему санации и отвечать за при-
нятые решения. Аппаратные переста-
новки, которыми в ЦБ активно зани-
мались в уходящем году, ответа на этот 
вопрос не дали.

При этом в ЦБ дорожат репутацией 
регулятора решительного и беском-
промиссного: там не собираются сво-
рачивать с заявленного пару лет назад 
курса на «расчистку банковского рын-
ка от ненадежных игроков». И вот уже 
временная администрация введена в 
два банка из топ-50 — «Пересвет» и Тат-
фондбанк. Что должно последовать 

дальше — отзыв лицензии? Помимо 
масштаба бизнеса обоих банков, про-
тив такого решения регулятора как 
минимум два фактора. Во-первых, соб-
ственники банков — РПЦ и власти Та-
тарстана, не какие-нибудь предприни-
матели в бегах. Во-вторых, оба банка — 
участники госпрограммы ОФЗ, то есть 
в недавнее время прошли проверку то-
го же ЦБ, который теперь должен будет 
признать, что недосмотрел за подопеч-
ными. Наименее болезненным выхо-
дом из ситуации было бы отправить 
оба банка на оздоровление. Но как те-
перь это сделать? Новый механизм са-
нации — с ключевой ролью ЦБ, спец-
фондом под его управлением, новым 
порядком работы с инвесторами и 
т. д.— так и не появился. Пользоваться 
«старой» санацией, «по АСВ», после то-
го как госпожа Набиуллина подвергла 
эту схему публичной разгромной кри-
тике — на это тоже надо решиться.

В результате не только «Пересвет» и 
Татфондбанк встречают 2017 год в 
подвешенном состоянии. В банков-
ском секторе вообще нет новых сана-
ций с июня, а у действующих проек-
тов перспективы стали туманными. 
Повторный конкурс на отбор санато-
ра банка «Траст», который готовился 
почти год, закончился, мягко говоря, 
ничем. Транскапиталбанк рассчиты-
вал получить 26 млрд руб. на оздоров-
ление Инвестторгбанка, но получит 
ли, неизвестно. И так далее.

И вот стоит ЦБ, как витязь на распу-
тье: направо пойдешь — коня потеря-
ешь, налево пойдешь — главы ли-
шишься... А граждане и компании тем 
временем перестают доверять любым 
банкам, за исключением, может быть, 
наикрупнейших, да и банки друг дру-
гу доверяют все меньше.

Юлия Локшина

Санаторий закрыт на ремонт
Оздоровление банков ждет окончания реформы

Уходящий год для пенсионной 
отрасли был одним из самых 
 динамичных за всю историю. 
Вступление в систему гаранти
рования накоплений, создание 
двух легальных лоббистов и не
формального альянса, первые 
публичные размещения акций 
пенсионных фондов — под чут
ким контролем мегарегулято
ра отрасль будто взяла разбег 
на взлете в пенсионное будущее. 
Однако будет ли оно светлым и, 
что важнее для отрасли, денеж
ным, пока непонятно.

Для негосударственных пенсион-
ных фондов (НПФ) уходящий год был 
одним из самых удачных. Крупные 
фонды активно росли за счет слия-
ний, поглощений и консолидации — 
самой агрессивной была O1 Group Бо-
риса Минца, группа «Сафмар» Михаи-
ла Гуцериева объединяла активы, в 
конце года активизировалась и «Рено-
ва» Виктора Вексельберга. Пенсион-
ный фонд России продолжил радовать 
оттоком «молчунов». В результате 
крупные игроки — с активами от 
40 млрд руб.— оформили контроль за 
95% рынка. Общий объем накоплений 
и резервов под их управлением пере-
валил за 3 трлн руб.

И вроде полет нормальный, но ско-
рее — по воле ветра. Действительно, 
два самых ярких публичных события 
в отрасли, первые в ее истории пу-
бличные размещения акций — IPO 
«Будущего» и SPO «Европлана»,— 
прошли по схожему сценарию, оста-
вив впечатление весьма условно ры-
ночных. Широкого спроса сторонних 
инвесторов на пенсионные активы 
мы так и не увидели.

Ключевой вопрос — откуда в систе-
му придут новые деньги — по-преж-
нему не имеет внятного ответа. В ухо-
дящем году отрасль фактически пол-
ностью очистилась перед регулято-
ром. Выполнив требования ЦБ к рас-
крытию собственников и качеству 
собственного капитала, фонды вошли 
в систему гарантирования накопле-
ний. Сократив вложения в рискован-
ные активы, НПФ показали доход-
ность выше инфляции. Исполняя тре-
бования закона о саморегулируемых 
организациях, создали двух лобби-
стов — НАПФ и АНПФ. А правительст-
во по-прежнему считает, что новые на-
копления российским гражданам ни 
к чему, и они не формируются и не бу-
дут формироваться в следующем, по 
меньшей мере, году. Перевод «молчу-
нами» уже сформированных накопле-
ний из ВЭБа? Но с учетом все возраста-
ющего темпа переходов (нынешняя 
кампания обещает стать рекордной 
по их числу) запаса «молчунов» с хоро-
шими средними счетами в ВЭБе хва-
тит максимум на четыре года.

Конечно, и три триллиона уже 
имеющихся в распоряжении НПФ — 
неплохие деньги, и можно побороть-
ся за их передел. Одна проблема — 
борьба за «соседского» клиента доро-
го стоит. В уходящем году фонды по-
пытались создать неформальное со-
общество НПФ, договорившихся не 
оплачивать переходы клиентов меж-
ду членами «картеля», снижая таким 

образом свои издержки. Но проект 
проблемы расходов на привлечение 
новых клиентов не решил: актив-
ность дружественных госбанкам 
НПФ и крепких «середняков» за пе-
риметрами коалиции подстегивает 
рынок, в результате себестоимость 
переходов между НПФ остается до-
вольно высокой. А история с измене-
нием порядка перехода между НПФ, 
которое уменьшило бы «текучку», 
скорее всего, сойдет на нет из-за не-
достатка лоббистского ресурса авто-
ров этой идеи.

Новыми деньгами для пенсион-
ной отрасли станут средства индиви-
дуального пенсионного капитала. 
Этот проект, анонсированный в ухо-
дящем году ЦБ и Минфином, предпо-
лагает формирование у граждан ана-
лога накоплений, но из отчислений 
не работодателя, а самих трудящихся. 
Однако предполагается, что стартует 

этот проект лишь с 2019 года, и на пер-
воначальном этапе, даже при условии 
автоматической подписки для гра-
ждан на эту услугу (против чего кате-
горически выступает социальный 
блок правительства), значительного 
притока средств не прогнозируют да-
же инициаторы этой реформы.

В отсутствие ответа на главный во-
прос — об источнике новых денег — 
в 2017 году пенсионная отрасль будет 
отвечать на неглавные. Из первооче-
редных задач — переход на отчет-
ность по МСФО с планом счетов ее 
фонды должны сдать в ЦБ уже по ито-
гам первого квартала 2017 года, а ведь 
готового IT- решения у большинства 
игроков нет. Из более общего — за-
вершение формирования системы 
риск-менеджмента НПФ и корректи-
ровка инвестиционных стратегий, 
ведь фонды смогут больше инвести-
ровать самостоятельно, без управляю-
щих компаний. Для управляющих, 
специализирующихся на работе с 
НПФ, будущий год также обещает 
быть непростым: перераспределение 
полномочий между фондами и управ-
ляющими с высокой вероятностью 
отразится на доходах последних. Не 
исключено, что решение ЦБ о ком-
пенсации НПФ убытков или упущен-
ной выгоды в порядке регресса будет 
распространено и на УК.

Все это перспективы крупных и 
средних игроков. Судьба фондов с ак-
тивами менее 5 млрд руб. на фоне по-
стоянного ужесточения регулятор-
ных требований и расходов — утрата 
самостоятельности или постепенное 
проедание капитала и ликвидация. А 
из крупных игроков прервать пенси-
онный полет никто, по идее, не дол-
жен. Отбивать немалые расходы на 
привлечение или покупку фондов 
предстоит еще несколько лет. Прода-
жа бизнеса в данный момент, с учетом 
дисконта по вложениям в кэптивные 
проекты и бумаги дружественных 
эмитентов,— это в лучшем случае вы-
ход в ноль, а то и фиксация убытка. 
Так что еще полетаем. 

Павел Аксенов

Пенсии по базовой глиссаде
НПФ планируют бизнес после реформ 

В 2016 году ЦБ усилил борьбу с не
добросовестными практиками, 
в частности с манипулировани
ем на рынке ценных бумаг. Ко
личество доказанных фактов 
увеличилось, нанесенный ущерб 
подсчитан. Однако реальных на
казаний за манипулирование 
как не было, так и нет.

Уходящий год оказался урожай-
ным на количество доказанных фак-
тов манипулирования рынком цен-
ных бумаг. Было расследовано почти 
столько же случаев, сколько за два 
предыдущих года (двенадцать против 
восьми в 2015 году и шести — в 2014-
м). Прямо сейчас, говорил в середине 
декабря глава главного управления 
противодействия недобросовестным 
практикам поведения на открытом 
рынке ЦБ РФ Валерий Лях, расследу-
ется еще около 50 подобных дел.

Под нож по доказанным фактам 
манипулирования впервые пошли 
заслуженные компании. Так, в конце 
октября за манипулирование акция-
ми ОАО «Живой офис» были аннули-
рованы лицензии его маркет-мейке-
ра — санкт-петербургской инвести-
ционной компании «Элтра», которая 
проработала на рынке почти 25 лет. 
Значительно чаще, чем раньше, в от-
четах ЦБ стали фигурировать кон-
кретные люди: за год аттестатов ли-
шились 12 сотрудников финансовых 
компаний.

И, самое главное, впервые была 
названа конкретная сумма, на кото-
рую удалось обогатиться манипулято-
ру. Бриллиант в короне главного 
управления противодействия недо-
бросовестным практикам — эпизод 
манипулирования в рамках «семей-
ного подряда», организованного быв-
шим трейдером российского Дойче-
банка Юрием Хиловым. По оценке 
ЦБ, необоснованное обогащение в 
этом случае составило 255 млн руб.

Словом, борьба с манипулировани-
ем на рынке ценных бумаг активно вы-
ходит в публичную плоскость, начина-
ет затрагивать все более солидные фи-

нансовые институты. В нее включены 
уже все стороны процесса — от биржи 
до брокеров, которые хотя и не всегда 
знают, как правильно отделять мани-
пуляции от креативных стратегий, но 
все же стараются изо всех сил.

Тем не менее законченного живо-
писного полотна все никак не получа-
ется. Все старания участников финан-
сового рынка заканчиваются совер-

шенными в своей красоте эскизами. 
Колористику, по идее, должны внести 
правоохранительные органы. Закон 
«О противодействии неправомерно-
му использованию инсайдерской ин-
формации и манипулированию рын-
ком» вступил в силу еще в 2010 году. 
Однако по ст. 185 ч. 3, предполагаю-
щей разнообразные наказания 
(вплоть до длительного тюремного за-
ключения), если верить статистике су-
дебного департамента при Верхов-
ном суде РФ, ни один манипулятор до 
сих пор не был осужден, притом что 
уголовные дела хоть редко, но все же 
возбуждались: в 2012 и в 2014 годах — 
по одному, в 2015-м — два.

Почему так происходит? Во-пер-
вых, потому что трейдеры наши чрез-

вычайно талантливы и изобретатель-
ны — схемы становятся все более из-
ощренными, уследить за ними все 
труднее. Во-вторых, в правоохрани-
тельных органах, к сожалению, до 
сих пор остро стоит проблема специа-
листов, способных разбираться во 
всех тонкостях сделок с ценными бу-
магами. В-третьих, чтобы кого-то на-
казать, необходимо доказать ущерб. А 
значит, должна быть определена сто-
рона этого ущерба. Что в изрядной до-
ле случаев, связанных с манипулиро-
ванием, очень непросто. Да и в тех си-
туациях, когда потерпевший налицо 
(как, например, в случае с манипули-
рованием акциями ОАО «Ленэнерго», 
которое выплатило крупное возна-
граждение манипулятору в ущерб 
своим рыночным интересам), он да-
леко не всегда готов идти к правоохра-
нителям с заявлением.

На Западе за рыночные манипуля-
ции наказывают давно и жестко. Как 
наложением огромных штрафов 
(власти США собрали свыше $46 млрд 
с крупнейших банков за злоупотре-
бления при заключении сделок с ипо-
течными облигациями накануне 
кризиса 2008 года, наиболее круп-
ный штраф — $16,7 млрд — заплатил 
Bank of America Corp.), так и лишени-
ем свободы (в 2015 году бывший трей-
дер UBS и Citigroup Том Хейес полу-
чил 14 лет тюрьмы за манипуляции 
со ставкой LIBOR).

Хочется верить, что и в России что-
то изменится: умное, образованное и 
талантливое трейдерское сообщество 
станет внимательнее к проблеме ма-
нипулирования; эмитенты, несущие 
ущерб от манипуляций, поймут, что 
спасение утопающих — отчасти дело 
рук самих утопающих; правоохрани-
тели найдут общий язык с финансо-
вым регулятором. Пока же к манипу-
лированию на рынке ценных бумаг 
как к настоящему преступлению, ко-
торое должно повлечь за собой суро-
вое наказание, никто, кроме Банка 
России, кажется, не относится.

Мария Сарычева

На манипуляции нет реакции
Борьба с недобросовестными рыночными практиками 
бескомпромиссна и безрезультатна

ЦИТАТА

И вот стоит ЦБ, как витязь  
на распутье: направо пойдешь, 
налево пойдешь... А граждане 
и компании тем временем пере-
стают доверять любым банкам
Юлия Локшина,
руководитель банковской группы

ЦИТАТА

В уходящем году пенсионная 
 отрасль фактически полностью 
очистилась перед регулятором. 
И вроде полет нормальный, 
но скорее — по воле ветра
— Павел Аксенов,
корреспондент отдела финансов

ЦИТАТА

Законченной живописной  
картины борьбы с манипуляция-
ми на финансовом рынке никак 
не получается. Все старания  
ее участников заканчиваются  
совершенными по красоте  
эскизами
— Мария Сарычева,
старший корреспондент  
отдела финансов

КРУПНЕЙШИЕ СТРАХОВЫЕ СЛУЧАИ В БАНКОВСКОЙ СФЕРЕ 
В 2016 ГОДУ (МЛРД РУБ.)  ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ, АСВ.

Выплаты вкладчикам «Дыра» в капитале

«ИНТЕРКОММЕРЦ» РОСИНТЕРБАНК ВНЕШПРОМБАНК
ВОЕННО-

ПРОМЫШЛЕННЫЙ 
БАНК

«БФГ-КРЕДИТ»

65,1 79,6
64,3 45,049,2

36,6
28,7

47,4
22,0215,9

КРУПНЕЙШИЕ СДЕЛКИ M&A НА РЫНКЕ НПФ В 2016 ГОДУ 
ИСТОЧНИК: СООБЩЕНИЯ КОМПАНИЙ, НПФ.

Покупатель НПФ Активы НПФ (млрд руб.) Дата

XII 2016 II 2016 VI 2016 V 2016 IV 2016

O1 Group «МКБ Капитал»O1 GroupO1 GroupO1 Group

«Социальное 
  развитие» ОПК«Образование»«Русский 

 стандарт»«Уралсиб»

10,5 6,8 5,5 4,3 1,6
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В 2016 году в инфраструктур-
ных отраслях заработал, по су-
ти, новый регулятор с широ-
кими полномочиями — ФАС, 
объединившая контроль над ес-
тественномонопольным и сво-
бодным сегментами. Раньше 
служба скорее отстаивала ин-
тересы рынка, пока на нем 
не нарушаются правила кон-
куренции, выступая своего ро-
да отраслевым регулятором 
для конкурентных секторов. 
Теперь, усилив влияние, она 
столкнулась с противоречивы-
ми аспектами широкого пла-
нирования, заставив игроков 
стать крайне осторожными.

На самом деле новый регулятор 
— ФАС плюс ФСТ — появился на 
рынках, где существенный вес име-
ют и монопольный, и конкурент-
ный сегменты, еще в 2015 году, но 
фактически показательным для ра-
боты ведомства стал 2016 год, и он 
был непростым. Чем шире сфера 
контроля, тем теоретически нагляд-
нее для регулятора вся цепочка фак-
торов. Отраслевому ведомству лег-
че: ты отстаиваешь благополучие 
вверенного сегмента и смотришь 
на общеэкономическую ситуацию 
исключительно с его ракурса. ФАС 
с поглощением ФСТ стала в гораздо 
большей степени межотраслевым 
ведомством, унаследовав всю сопут-
ствующую головную боль.

Когда ведомства работали раз-
дельно, ФАС, как правило, отстаи-
вала интересы рынка и могла быть 
свободной от забот о стоимости 
всей цепочки для потребителя. ФСТ 
же, вольно или невольно, всегда за-
нимала консервативную позицию. 
Так, например, было, когда для нор-
мализации отношений на рынке те-
пла появилась концепция ограни-
чения цены предельным уровнем, 
равным себестоимости строительст-
ва новой котельной. Это закономер-
но повышало конечную цену тепла 
в регионах, где рост тарифа сдержи-
вался административно. ФАС под-
держивала реформу, ФСТ — нет из 
соображения, что раз предельный 
уровень коммунальных тарифов 
устанавливается административно, 
то либерализация цен на тепло не-

избежно приведет к ущемлению ин-
тересов других обитателей корзины 
— водоканалов и так далее.

Теперь аналогичную ситуацию 
мы наблюдаем в регулировании на 
транспорте. Обновленная служба ис-
ходит из цены всей цепочки, не раз-
деляя монопольного и конкурентно-
го сегментов. Раньше, отстаивая свою 
позицию, железнодорожные операто-
ры, работающие в рынке, могли при-
вести аргумент, что регулируемый та-

риф ОАО РЖД поступательно растет, 
тогда как цена на предоставление ва-
гонов подвержена резким колебани-
ям. Так, сейчас тариф ОАО РЖД состав-
ляет 214% от уровня января 2008 года, 
а ставка предоставления вагона — 
80% (а бывало и 60%). ОАО РЖД могло 
законно оппонировать, что не допу-
скает в последнее время резких взле-
тов тарифа, тогда как, например, стои-
мость услуг по перевалке в портах рас-
тет вдвое быстрее. Стивидоры, в свою 
очередь, возражали, что проходят пе-
риод окупаемости вложений в модер-
низацию портовой инфраструктуры.

Объединенная логика проинфра-
структурного и прорыночного ве-
домства диктует необходимость ре-
гулировать цепочку в целом. Отсюда 
произрастает обсуждение довольно 
неестественных предложений о пе-
рекрестном субсидировании между 
конкурентным и монопольным сег-
ментами — как, например, инициа-
тивы (уже неактуальной) о либерали-
зации тарифа ОАО РЖД на экспорт-

ных направлениях за счет ограниче-
ния роста цен на услуги стивидоров.

Операторы, которые только 
всплыли с ценового дна — и то не 
вслед за рынком, а лишь в результа-
те весьма свирепых административ-
ных решений о массовой утилизации 
вагонов, резонно возмущены необхо-
димостью отчитываться по росту цен 
на 7,5% и выше. Стивидоры, у кото-
рых рыночные цены едва проработа-
ли три года, вообще столкнулись с уг-
розой возвращения в регулируемый 
сегмент. А учитывая, что некоторые 
из них на деле те же грузоотправите-
ли, которые и должны, по правитель-
ственной логике, выгадать от ограни-
чений цены транспортировки товара, 
под сомнение попадает и сама логика 
сдерживания этой цены в отдельных 
сегментах: зачастую промышленни-
ку с терминалом выручка от собст-
венной перевалки возмещает часть 
потерь на транспортировке до порта.

Иллюстрацией установления бо-
лее строгого контроля по всей цепоч-
ке стал беспрецедентный уровень 
сложности переговоров ФАС и ОАО 
РЖД об индексации тарифа в этом 
году. Чтобы получить итоговые 6% и 
спрятать в поле неопределенности 
еще несколько процентов роста, ОАО 
РЖД понадобилась масса дискуссий 
и дипломатических усилий. Давле-
ние же рыночных транспортных сек-
торов, усиленное отраслевыми ве-
домствами, усложнило торг до неве-
роятности, поскольку нужно прини-
мать во внимание и необходимость 
загрузки машиностроителей, и сти-
мулирование спроса на новый транс-
порт, и интересы нефтяников...

В итоге важность ФАС как регуля-
тора инфраструктурных отраслей до-
стигла в этом году пика. Побочным 
эффектом восхождения стало ужесто-
чение контроля за ценовыми прогно-
зами, который раньше в основном ог-
раничивался потребительским рын-
ком. Участники отраслей, получив-
шие предостережения от ФАС, теперь 
осторожны, как саперы, в своих про-
гнозах. Поэтому и мы с полным пра-
вом разведем руками насчет конъюн-
ктурных ожиданий и пожелаем рос-
сийским инфраструктурным отра-
слям «держаться».

Наталья Скорлыгина

Новая ФАС в профиль
Почему транспортники растерялись перед регулятором

ЦИТАТА

Мы с полным правом разведем 
руками насчет конъюнктурных 
ожиданий и пожелаем россий-
ским инфраструктурным отра-
слям «держаться»
— Наталья Скорлыгина,
заместитель редактора отдела бизнеса

В 2016 году в российской внеш-
ней энергополитике были за-
ведены и начали тикать часы. 
Чтобы уйти после 2019 года от 
украинского газового транзи-
та, «Газпрому» нужно срочно 
определиться с альтернативами 
— «Турецким потоком» и Nord 
Stream 2. Оба проекта по-преж-
нему выглядят рискованными 
из-за политической нестабиль-
ности в Турции и противодейст-
вия части европейских стран. 
Но в этот раз «Газпрому», кажет-
ся, удалось убедить власти ЕС на-
чать следить за временем.

Очаги конфликтов и военных дей-
ствий на подступах к России и ЕС де-
лают повороты энергополитики все 
менее предсказуемыми. Еще недав-
но окончательная смерть или, нао-
борот, возрождение того или иного 
проекта могли тянуться годами. Те-
перь ситуацию меняют месяцы, неде-
ли и дни. Так, к началу 2016 года «Газ-
пром» подошел с далеко не новыми 
идеями труб для поставок газа в Евро-
пу в обход Украины — Nord Stream 2 
через Балтику и «Турецкого потока» 
через Черное море. И первый вари-
ант выглядел самым перспектив-
ным: монополии обещали экономи-
ческую и политическую поддержку 
давние партнеры в лице немецких 
E.ON и Wintershall, англо-голланд-
ской Shell, австрийской OMV и фран-
цузской Engie. Потенциальные про-
блемы казались разрешимыми. Си-
туация с «Турецким потоком», напро-
тив, представлялась патовой. Сби-
тый Турцией российский Су-24 по-
ставил крест на проекте, который и 
до этого продвигался туго: «Газпром» 
и турецкая госкомпания Botas за 
2015 год не смогли договориться ни 
о маршруте, ни о количестве ниток 
газопровода, а спор о скидке на газ в 
итоге впервые привел Москву и Ан-
кару в арбитраж. Казалось естествен-
ным, что «Газпром» сосредоточится 
на Nord Stream 2, а южный маршрут 
оставит до лучших времен.

Но по итогам года ситуация пол-
ностью перевернулась. Осложнив-
шаяся внутренняя ситуация выну-
дила Турцию летом прийти к России 
с повинной, отношения стран резко 
улучшились, и «Турецкий поток» по-
лучил второй шанс. «Газпрому» уже в 
сентябре выдали все нужные разре-
шения, в октябре стороны подписа-
ли межправсоглашение по двум нит-
кам, выбран подрядчик в лице швей-
царской Allseas.

Nord Stream 2, напротив, столк-
нулся с серьезными препятствия-
ми. Резко отрицательное отноше-
ние к проекту Польши было извест-
но, но не выглядело угрозой — пря-
мого отношения к газопроводу стра-
на не имеет. И тем не менее отказ 
местного регулятора в одобрении 
проекта привел к срыву соглаше-
ния его акционеров. Официально от 
Nord Stream 2 никто не отрекся, но в 
2017 год проект уходит с единствен-
ным акционером «Газпромом» и без 
схемы финансирования. Показа-
тельно, что монополия предложила 

укладку балтийской трубы той же 
Allseas, но подписала не контракт, 
а лишь соглашение о намерениях.

Конечно, это отнюдь не приговор 
для Nord Stream 2, как и межправсо-
глашение по «Турецкому потоку» — 
не гарантия его реализации. Анка-
ра — сложный партнер и, получив 
рычаг влияния в виде газопровода, 
вполне может использовать его для 
улучшения условий поставок газа. К 
тому же «Турецкий поток» не может 
заменить Nord Stream 2, который 
предназначен для Северной Европы 
и имеет гораздо большую мощность.

Тут внимательный читатель мо-
жет заявить, что за истекший год, 
собственно, ничего и не поменялось 
— сохраняется полная неопределен-
ность. Но появился новый ключевой 
фактор — время.

Осталось ровно три года до того, 
как истечет транзитный контракт 
«Газпрома» на прокачку газа через Ук-
раину, и это значит, что вести дискус-
сии уже некогда. И если позиция мо-
нополии понятна — она хочет избе-
жать рисков транзита через Украину 

или свести их к минимуму, то власти 
ЕС в гораздо более противоречивом 
положении. С одной стороны, Евро-
пе нужны стабильные поставки рос-
сийского газа, с другой — Брюссель 
продолжает политическую поддер-
жку Украины, но не готов на жертвы 
ради нее. Выходом могло бы стать 
решение европейских компаний и 
банков взять на себя модернизацию 
украинских газопроводов и обеспе-
чить долгосрочную стабильность 
маршрута. Но этого не произошло, а 
сейчас время упущено.

Украина в 2016 году впервые не 
покупала российский газ, получая 
его реверсом из ЕС. Это позволяло 
ЕС откладывать на неопределенный 
срок решение транзитной пробле-
мы. Но при угрозе холодной зимы 
иллюзия независимости от России 
на фоне минимальных закачек сы-
рья в украинские ПХГ может рассы-
паться как карточный домик. И это 
в Европе уже поняли. Как и в 2014–
2015 годах, этой зимой вице-прези-
дент ЕК Марош Шефчович опять вы-
нужден был проводить совещания 
по вопросу украинских газовых за-
пасов. И чем глубже Еврокомиссия 
погружалась в проблемы Украины, 
тем быстрее развеивались иллюзии.

Если в 2014 году Европа была убе-
ждена, что все беды Украины — от 
неравноправного контракта с «Газ-
промом» и российской «газовой ду-
бинки», то теперь, по наблюдениям 

”
Ъ“, появляется осознание, что быст-

ро решить проблемы Киева фактиче-
ски невозможно. На этом фоне ЕК по-
пыталась закончить один из самых 
старых и болезненных газовых спо-
ров с Россией — об использовании 
сухопутного отвода от Nord Stream 
OPAL, который позволяет увеличить 
поставки в обход Украины. «Газпром» 
получил доступ почти ко всем мощ-
ностям трубы (с оговоркой, что их 
нужно выиграть на открытых аукци-
онах, но конкурировать там не с кем). 
Варшава и Киев решили оспорить 
это в суде, что перевело конфликт во-
круг OPAL из парадигмы «противо-
стояние России с ЕС» в статус обыч-
ной внутриевропейской склоки.

До сих пор Россия и Европа играли 
в привычную игру: «Газпром» пытал-
ся увеличить присутствие на рынке, а 
страны ЕС пытались получить взамен 
скидки. Но теперь время поджимает, 
и нужно договариваться в условиях, 
когда альтернатив Nord Stream 2 и 
«Турецкого потока» не видно.

Ольга Мордюшенко

Сроки утекают по трубам
Почему «Газпром» и Европа  
больше не могут тратить время на разговоры

ЦИТАТА

До сих пор Россия и ЕС играли  
на газовом рынке в привычные 
игры, но теперь и нужно догова-
риваться — в условиях, когда  
альтернатив Nord Stream 2  
и «Турецкому потоку» не видно
— Ольга Мордюшенко,
обозреватель отдела бизнеса

Оптимисты, в том числе в Минэ-
нерго, полагают, что за полгода дей-
ствия соглашения запасы нефти в 
мировых хранилищах сократятся, а 
цены стабилизируются выше $55 за 
баррель. Добыча же сланцевой неф-
ти вырастет лишь на 300–400 тыс. 
баррелей в сутки, и этот объем по-
глотит увеличивающийся спрос. 
Пессимисты считают, что добыча 
сланцевой нефти вырастет гораздо 
сильнее, из-за чего цены вновь сни-
зятся, а участники сделки, в том чи-
сле Россия, потеряют часть доли на 
рынке. Самые дальновидные собе-
седники 

”
Ъ“ вообще отказывают-

ся рассуждать в таких категориях, 
утверждая, что есть более весомые 
для рынка факторы. Например, ка-
кую политику в отношении лицен-
зирования и правил добычи нефти 
выберет новый президент США До-
нальд Трамп.

Хотя сама идея сокращать добычу 
в условиях избыточного предложе-
ния выглядит странной, такой под-
ход вполне может быть успешным 

сравнительно короткое время — на-
пример, те самые полгода. По сути, 
добывающие страны выбирали меж-
ду быстрым падением цен до $40 за 
баррель в случае провала перегово-
ров и гипотетической угрозой слан-
цевой нефти в будущем. Последняя, 
конечно, может и не реализовать-

ся. Но рынок, как и казино, вдолгую 
всегда выигрывает, и нет гарантий, 
что в конце 2017 года производители 
вновь не вернутся к ценовой войне.

И даже в краткосрочной перспек-
тиве соглашение не гарантирует $55 
за баррель. Учитывая, как согласовы-
валась сделка, начиная с встречи Вла-
димира Путина и заместителя наслед-
ного принца Саудовской Аравии Му-
хаммада ибн Салмана в августе в Ки-
тае и заканчивая телефонным разго-
вором господина Путина с президен-
том Ирана Хасаном Роухани букваль-
но накануне заключения соглаше-
ния, нетрудно заключить, что она яв-
ляется прежде всего политической. 
Россия успешно конвертировала 
определенный уровень доверия обе-
их сторон в экономические выгоды, 
впервые в истории став неформаль-
ным медиатором переговоров внутри 
ОПЕК. Но и риски в результате будут 
не только в рыночной, но и в полити-
ческой плоскости. Поэтому, хотя неф-
тяной рынок начнет 2017 год на более 
высоком ценовом уровне, он точно не 
станет более предсказуемым.

Юрий Барсуков

Гадание на картеле

В 2016 году энергетика стала хи-
том биржевых инвесторов бла-
годаря невиданному до сих 
пор росту доходов, капитализа-
ции и дивидендов. Генераторы 
в основном завершили инвести-
ционный цикл, построили но-
вые ТЭС и начали получать дол-
гожданную прибыль. Почти все 
факторы сработали на рост до-
ходов: рынок все время разо-
гревали то необычная летняя 
жара, то зимние холода, то тре-
бование правительства к го-
скомпаниям поднять дивиден-
ды. В итоге энергокомпании 
наконец стали нормальным 
сектором utilities, хотя без яв-
ных перспектив бурного роста.

Уникальное сочетание несколь-
ких факторов, в том числе и трудно 
прогнозируемых, позволило элек-
троэнергетике в 2016 году впервые, 
пожалуй, в пореформенный период 
показать заметный рост. С одной сто-
роны, подошел к концу инвестицион-
ный цикл, запущенный в 2009–2010 
годах и заставивший генераторов тра-
тить все свободные деньги на строи-
тельство и модернизацию ТЭС по про-
грамме договоров поставок мощно-
сти (ДПМ). Большая часть новых мощ-
ностей уже работает, и многие компа-
нии начали впервые после РАО ЕЭС 
генерировать стабильный свободный 
денежный поток. На 2016 год пришел-
ся максимальный прирост платежей 
по ДПМ, составивший, по оценке 
Наталии Пороховой из АКРА, около 
60 млрд руб., в 2017 году к этой сумме 
добавятся еще 30 млрд руб.

Еще одним фактором, воодушевив-
шим инвесторов, стало то, что прави-
тельство начало всерьез требовать от 
госкомпаний высоких дивидендов — 
до 50% от чистой прибыли. На этом фо-
не энергетика показала стремитель-
ный рост капитализации — индекс 
сектора на ММВБ с начала года вырос 
на 114%. Лидерами роста капитализа-
ции стали «Интер РАО» и ФСК, чьи ак-
ции с начала года выросли примерно 
в 2,5–3 раза. Впрочем, импульс «Интер 
РАО» придала и продажа 40% в «Иркут-
скэнерго» структурам «Евросибэнер-
го» Олега Дерипаски за 70 млрд руб. 
Акции ФСК поднялись на фоне вы-
платы самых высоких в истории ком-
пании дивидендов — по итогам 2015 
года 17 млрд руб., прогноз по 2016 го-
ду — около 12 млрд руб. Схожую ди-
намику показали акции «Мосэнерго», 
ОГК-2 и ТГК-1. В небольшом плюсе ока-
залось даже «Юнипро», которое поне-
сло колоссальные расходы после ава-
рии на Березовской ГРЭС.

Но в целом рынок осознает, что та-
кой локальный рост котировок энер-
гокомпаний условен: многие отыг-
рали больше на ожиданиях инвесто-

ров, чем в силу реальной ситуации. 
«В некоторых случаях рынок дал 
большие авансы в плане будущих до-
ходов и дивидендов, и то, насколь-
ко компании будут соответствовать 
этим ожиданиям в ближайшем буду-
щем, и определит дальнейшую дина-
мику стоимости их акций»,— пола-
гает Михаил Расстригин из «ВТБ Ка-
питала». К тому же постоимостный 
мультипликатор большинства бумаг 

по-прежнему выглядит дешево. «Рос-
сийские энергокомпании преврати-
лись в utilities в нормальном смысле 
слова, как их принято воспринимать 
во всем мире, то есть в компании со 
стабильным, хорошо предсказуемым 
бизнесом без значительных перспек-
тив роста, но с внушительными диви-
дендами»,— считает Александр Кор-
нилов из «Атона». Следствие — сек-
тор будет привлекать средства до-
вольно консервативных инвесторов, 
в основном пенсионных фондов.

В этом году был и еще один локаль-
ный фактор роста — крайне удачная 
для энергетиков погода, когда насту-
пившая зима оказалась необычно хо-
лодной, а лето было жарким (в августе 
в «ЕЭС России» зафиксирован летний 
максимум потребления — 116,1 ГВт 
при 20,2 градуса). Похолодание на 10 
градусов увеличивает потребление 
мощности в Московском регионе бо-
лее чем на 1 ГВт, что сравнимо с потре-
блением, например, Рязанской обла-
сти. По данным «Системного опера-
тора», к середине декабря выработка 
электроэнергии выросла на 1,9%, по-
требление — на 1,7%. Прибавку дал и 
дополнительный день високосного 
года, и высокая водность (приток в Ан-
гаро-Енисейский каскад ГЭС вырос на 
22%, в Волжско-Камский — на 10%).

Но неясно, окажется ли расцвет 
энергетики долгосрочным. Денеж-
ный поток, идущий по ДПМ, небес-
конечен — уже с 2018 года он пойдет 
на спад, а к 2026 году обнулится. К 
этому моменту государство должно 
принять решение о новой поддер-
жке инвестиций. При этом потреби-
тели настаивают на отказе от продол-
жения вложений, оплата которых, 
по сути, ложится на их плечи. Но и 
государство пока не определилось, 
как может выглядеть новый инстру-
мент поддержки отрасли. Если мы 
рассчитываем на продолжение ро-
ста энергопотребления и массовый 
вывод старой генерации, то инвести-
ции нужны. Если же ни того ни дру-
гого не случится, то оплата модерни-
зации устаревших мощностей вы-
глядит как подыгрывание генерато-
рам, не желающим отказываться от 
получения гарантированного допол-
нительного дохода.

Татьяна Дятел

Жара, морозы и дивиденды
Как энергетика провела свой лучший год после РАО «ЕЭС России»
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16 января
C Ирана сняты 
ядерные санкции

16 марта
Россия, Саудовская Аравия, Венесуэла 
и Катар впервые заявили о возможности 
совместных действий на рынке

17 апреля
ОПЕК и России на встрече в Дохе 
не удалось договориться о заморозке
добычи нефти

29 сентября
ОПЕК на встрече в Алжире объявила 
о намерении сократить добычу 
до 32,5 млн баррелей в сутки

30 ноября
ОПЕК приняла решение о сокращении
добычи, Россия к нему присоединилась

4 августа
Появились первые сообщения 
о готовности ОПЕК вернуться 
к обсуждению заморозки
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ЦИТАТА

Хотя в отличие от арабских стран 
Залива в России нет ни монар-
хии, ни единой нефтяной госком-
пании, мы, вероятно, достаточно 
продвинулись по этому пути,  
чтобы выполнить обязательства 
перед ОПЕК
— Юрий Барсуков,
руководитель группы ТЭКа

ЦИТАТА

Неясно, будет ли расцвет энерге-
тики долгосрочным. Денежный 
поток по ДПМ к 2026 году обну-
лится, и к этому моменту государ-
ство должно найти решение о но-
вой поддержке инвестиций
— Татьяна Дятел,
корреспондент отдела бизнеса
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В 2016 году российский авто-
пром, по-видимому, наконец 
смирился с затянувшимся кри-
зисом. Это дает отрасли шанс 
перестать имитировать высо-
кий уровень локализации и на-
чать реально развивать мест-
ное производство, повышать 
конкурентоспособность и фо-
кусироваться на экспорте. Пра-
вительство пока недалеко ото-
шло от традиционной модели 
господкармливания в виде 
прямых вливаний в автопром, 
но уже обращает внимание 
на более стратегические и дол-
госрочные механизмы поддер-
жки отрасли.

Автопром в нашей стране при-
нято считать одним из самых про-
блемных сегментов промышлен-
ности: сначала — из-за советско-
го наследия, теперь — из-за спа-
да авторынка. Но стагнация в эко-
номике, как ни странно, пошла от-
расли на пользу. Продажи падают с 
марта 2013 года, и в 2016 году авто-
пром наконец признал существую-
щие проблемы и задумался всерь-
ез над их решением. До этого осоз-
нания мы наблюдали все классиче-
ские стадии психологического при-
нятия: было отрицание, были гнев, 
депрессия и даже торг (за господ-
держку). «Главное, что все протрез-
вели и поняли: кризис совсем не 
краткосрочный и надежды на бы-
стрый отскок, как после 2009 года, 
абсолютно нереалистичны,— рас-
сказывает один из автопроизводи-
телей.— Год напоминает похмелье: 
еще жива память о хорошей тусов-
ке, но уже понятно, что тебе очень 
плохо и, главное, это надолго».

Не особенно помогла и деваль-
вация рубля. Российский рынок 
не лишился импортных моделей. 
Более того, по словам моих источ-
ников из иностранных компаний 
с производством в стране, во мно-
гом благодаря импорту им удалось 
пережить этот год. На вопрос, по-
чему эти модели остаются востре-
бованными, следует ответ, что раз-
ница цен с местными заводами не-

критична. «В России все еще очень 
дорого собирать машины»,— гово-
рят они. В разгар девальвации этот 
факт стал удивительным открыти-
ем и для правительства. Понача-
лу власти пребывали в уверенно-
сти, что дешевый рубль принесет 
головокружительную конкуренто-
способность машинам российской 
сборки за рубежом. Но, как неод-
нократно и предполагал 

”
Ъ“, лока-

лизация, которую государство ста-
вило во главу угла и стимулирова-
ло изо всех сил в последние годы, 
оказалась условной: основные ком-
поненты автомобилей все еще им-
портные. В результате именно сей-
час отрасли пришлось вспомнить 
о существовании и значимости по-
ставщиков автокомпонентов.

Изменения наметились и по ча-
сти традиционно необъятной (отно-
сительно других отраслей) господ-
держки автопрома. Есть шанс, что 
она начнет обретать более цивили-
зованные формы: в правительстве 
задумались над прозрачностью ме-
ханизмов и четких критериях рас-
пределения денег. Хотя у иностран-
ных производителей, локализо-
ванных в России, на фоне опасе-
ний дефицита средств все же сло-
жилось ощущение, что «если рань-
ше господдержка доставалась хоть 

как-то всем игрокам, то в будущем 
перераспределять ее будут по из-
бранным». Впрочем, возможно, что 
именно безудержное вливание гос-
средств в автопром в последние па-
ру лет оказало отрасли медвежью 
услугу, задержав момент отрезвле-
ния. О качественных трансформа-
циях политики говорить рано (так, 
до сих пор нет стратегии развития 
отрасли), и государство все еще в 
основном подкармливает автопром 
напрямую, но постепенно появля-
ются и другие инструменты, напри-
мер поддержка экспорта.

В свою очередь, производители 
только в уходящем году по-настояще-
му и потянулись в сторону экспорта 
в надежде компенсировать дефицит 
внутренних продаж, притом что объ-
ективно экспортный потенциал в 
2016 году сократился — с введением 
в Казахстане утилизационного сбора 
Россия потеряла традиционно круп-
нейший внешний рынок сбыта ав-
томобилей, выпали и Украина с Бе-
лоруссией. Зато появились, пусть и 
единичные, случаи, когда иностран-
ные концерны перестраивают гло-
бальные цепочки поставок в пользу 
экспорта из РФ. «Все поняли, что на-
до заниматься реальной локализа-
цией и что это и есть самое справед-
ливое мерило вклада в Россию»,— 
говорит один из моих источников в 
иностранном концерне. Другой со-
беседник с меньшим энтузиазмом 
отметил, что «сейчас основная зада-
ча выжить».

Но в целом в отрасли сформи-
ровалось понимание, что внутрен-
ний рынок в РФ будет восстанав-
ливаться долго и, чтобы комфорт-
но чувствовать себя на нем, при-
дется усиленно работать над реаль-
ной локализацией машин и авто-
компонентов. При рациональном 
госрегулировании участники будут 
вынуждены перестать смотреть на 
свои площадки в России как на сбо-
рочные мануфактуры, и в перспек-
тиве российский автопром может 
наконец повзрослеть и стать более 
настоящим.

Яна Циноева

Пришло время искать место
Без реальной локализации автопрому не выехать из кризиса

От 2016 года в российской ави-
ации ждали многого: переде-
ла на рынке, потерявшем одно-
го из ключевых игроков в лице 
«Трансаэро», изменения регу-
лирования после лишения пол-
номочий МАК. Были большие 
надежды и большие опасения, 
например — резкого усиления 
«Аэрофлота». Но реальность 
оказалась куда прозаичнее. 
Весь год авиаторы со вкусом, 
но без скандалов пировали 
на останках пассажиропотока 
«Трансаэро», а чиновники яв-
но боялись подступиться к хи-
трой машине сертификации. 
В итоге отрасль сделала, по су-
ти, круг на месте, а главный 
результат — понимание, что 
отнюдь не «Трансаэро», как счи-
тали многие, была причиной 
многих проблем, в том числе 
демпинга.

Обычай съедать сердце, а то и дру-
гие части тела поверженного врага 
известен во многих точках земного 
шара. В ряде случаев считается, что 
так победитель забирает силу, муже-
ство и другие полезные качества про-
тивника. Вопрос, что при этом про-
исходит с его менее приятными чер-
тами, обычно обходится стороной. 
Примерно в таких терминах можно 
говорить и об итогах 2016 года в рос-
сийской гражданской авиации.

Год назад авиационная итого-
вая колонка оказалась реквиемом 
по «Трансаэро» — второму на рын-
ке игроку, который к тому моменту 
уже был списан со счетов, а осталь-
ные начали довольно активно рас-
таскивать и поглощать «останки» в 
виде маршрутной сети и, соответст-
венно, пассажиропотоков. Доволь-
но большой кусок достался и госо-
рганам, потому что «враг» ушел с «се-
мьей» в виде лишившегося полномо-
чий в России Межгосударственного 
авиационного комитета (МАК). Об-
становка была возбужденной и по-
чти праздничной. Авиаторы торопи-
лись быстрее поделить миллионы 
пассажиров «Трансаэро» в стране и 
за рубежом. Чиновники проводили 
совещания, формируя облик нового 
авиационного регистра, чтобы «в ин-
тересах производителей и разработ-

чиков авиатехники» была бы обес-
печена «максимальная степень пре-
емственности процедур и практики 
сертификации».

Но начавшая формироваться но-
вая реальность в действительнос-
ти оказалась виртуальной. Вместо 
равномерной конкуренции на ави-
арынке фактически появились два 
несоизмеримых лагеря: в одном те-
перь работает большая группа «Аэ-

рофлот», конкурировать с которой 
никому не под силу даже при боль-
шом желании. Во втором сосущест-
вуют компании эшелоном пониже, 
которые с переменным успехом бо-
рются за место на рынке одинаковы-
ми способами, главный из которых, 
судя по самым популярным сканда-
лам этого года, так называемые без-
багажные и прочие дешевые тарифы 
с разнообразными ограничениями. 
В итоге к концу года впервые за дол-
гое время рынок даже показал рост, 
но по факту он по-прежнему перема-
лывает уже существующих, а не но-
вых пассажиров.

Отсутствие четкого понимания 
последствий принимаемых реше-
ний привело к тому, что, ломая пусть 
и спорную, но уже хорошо зареко-
мендовавшую себя структуру МАК, 
чиновники лишь способствовали 
развитию двоевластия. Росавиация 
формально получила новые функ-
ции сертификации разработчиков 

и авиатехники, весь год основные 
ключевые работы, связанные с сер-
тификацией SSJ100, МС-21, как и пре-
жде, выполнял МАК. В результате под 
ударом оказался весь российский 
авиапром и, что самое главное, его 
экспортная составляющая. Формаль-
но для решения этого вопроса остает-
ся только три месяца, когда Росавиа-
ция окончательно вступит в свои но-
вые права. Но, по моим данным, рос-
сийский авиапром не готов доверить 
сертификацию своей продукции но-
вому регистру, поэтому «происходя-
щий фарс», как его окрестил один из 
высокопоставленных руководите-
лей отрасли, продолжится.

Осенью министр транспорта Мак-
сим Соколов рапортовал, что россий-
ская авиация «вошла в зону стабиль-
ного полета». Но на самом деле речь 
идет лишь об отсутствии идей и же-
лания перемен, это стабильность бо-
лота, во многом обеспеченная поте-
рей сильного, агрессивного, далеко 
не всегда корректного и даже адек-
ватного, но креативного конкурен-
та в лице «Трансаэро». Причем «съев-
шие» ее пассажиров конкуренты, по-
хоже, заразились и главным недо-
статком. Одним из ключевых обви-
нений, звучавших в адрес «Транса-
эро», был демпинг, обострившийся 
накануне ухода компании с рынка. 
Чиновники в один голос твердили, 
что, не будь «Трансаэро», авиаторы 
выставляли бы экономически обо-
снованные тарифы. Но 2016 год до-
казал обратное. Цены авиакомпа-
ний, по данным Минтранса, упали 
на 15%, отрасль готовится к убыткам, 
а сами перевозчики признают, что 
тарифы «минимальны».

«Покойников вспоминать не сто-
ит, а пассажирам и так хорошо жи-
вется»,— раздраженно отрезал топ-
менеджер одной из авиакомпаний 
в ответ на попытку корреспонден-
та 

”
Ъ“ обсудить ситуацию. Насколь-

ко действительно хорошо это «хоро-
шо», по идее должен показать 2017 
год — первый летний высокий се-
зон по-настоящему новой реально-
сти, который авиакомпании долж-
ны пройти уже сами, без подпорки 
в виде чужих пассажиров и чужих 
маршрутов.

Елизавета Кузнецова

Старые болезни новой реальности
Российские авиаторы потеряли целый год

ЦИТАТА

2017 год — первый летний высо-
кий сезон по-настоящему новой 
реальности, который авиакомпа-
нии должны пройти уже сами, без 
подпорки в виде чужих пассажи-
ров и чужих маршрутов
— Елизавета Кузнецова,
специальный корреспондент  
отдела бизнеса

Рынок железнодорожных пе-
ревозок входил в 2016 год в со-
стоянии, близком к тотально-
му коллапсу. Избыток вагонов 
и стагнация грузоперевозок 
уронили доходы операторов 
до минимума, который не по-
зволял окупать текущие расхо-
ды. Но запрет на использова-
ние старых вагонов отправил 
в утиль шестую часть парка, 
и ставка доходности вернулась 
почти к докризисному уровню. 
В итоге в отрасль к концу года 
даже начали приходить новые 
инвесторы.

Свободный сегмент рынка грузо-
вых перевозок по железной дороге 
волатилен, как и положено рынку: за 
девять месяцев ставка аренды может 
сократиться втрое, потом резко вы-
расти и снова упасть. В 2015 году она 
достигла исторического минимума 
в символические 400 руб. за вагон в 
сутки, что поставило отрасль под уг-
розу: в ряде случаев доходы не по-
крывали даже затрат на содержание 
вагонов. Операторы накупили мно-
го подвижного состава, а рост грузо-
потоков не оправдал ожиданий.

Но в этом году все изменилось 
благодаря, по сути, только одному 
жесткому решению государства — 
запрету на эксплуатацию на путях 
общего пользования старых ваго-
нов. Такой шаг формально не про-
тиворечил регламентам Таможенно-
го союза, разрешающим модерниза-
цию старых вагонов, он просто не до-
пускал их на сеть ОАО РЖД. В итоге 
под нож пошли полувагоны, цистер-
ны и зерновозы, то есть самый мас-
совый парк. С облегчением выдохну-
ли лишь операторы спецвагонов — 
цистерн для пищевых и химических 
грузов, рефрижераторов, термосов, 
платформ для техники, которых за-
прет не коснулся. В целом с учетом 
2015 года в металлолом отправилось 
220 тыс. вагонов — шестая часть рос-
сийского парка.

Профицит провозных емкостей 
практически сошел на нет, рынок 
вплотную приблизился к балансу. 
На ряде направлений и по некото-
рым видам вагонов даже возникли 
локальные дефициты: так, на фо-
не роста перевозок наблюдалась не-
хватка цистерн для сжиженных угле-
водородных газов, жаловались на 
это и строители. Во втором полуго-
дии на фоне взлета угольных цен по-
требовалась добавка полувагонов на 

линии Кузбасс—Дальний Восток. С 
сокращением парка ставки аренды 
полувагонов объяснимо росли, вы-
зывая уже жалобы грузоотправите-
лей: за первое полугодие цены под-
нялись вдвое, во втором достигли 
950–1200 руб. за вагон в сутки. Более 
того, целый ряд участников рынка 
ожидает в 2017 году полноценного 
дефицита вагонов.

Иллюстрацией оживления рын-
ка стал перелом в отношениях участ-
ников рынка с лизинговыми компа-
ниями. В 2015 году и начале 2016 го-

да операторы, не получавшие доста-
точной доходности, систематически 
прекращали отношения с лизинго-
дателями и арендодателями. А те, в 
свою очередь, крайне скептически 
относились к сотрудничеству с опе-
раторами. К концу года ситуация из-
менилась: владельцы вагонов все ак-
тивнее начали работать с банками, а 
лизингодатели перестали бояться, 
что изъятый парк «непутевых кли-
ентов» они не смогут реализовать.

Однако расклад сил на рынке 
после такой серьезной встряски не 

мог не измениться. Так, к концу го-
да Первая грузовая компания (вхо-
дит в UCL Holding Владимира Ли-
сина), активно списывавшая ста-
рые вагоны, утратила лидерство по 
грузообороту, уступив его активно 
приобретавшей вагоны Федераль-
ной грузовой компании ОАО РЖД 
(ФГК). Более того, после долгого пе-
рерыва интерес к сектору начали 
проявлять новые или хорошо забы-
тые старые инвесторы. На этот ры-
нок, например, вернулась группа 
«Промышленные инвесторы» Сер-
гея Генералова, заявив о себе двумя 
громкими сделками по приобрете-
нию компаний «Нитрохимпром» и 
«Восток1520».

Все эти явления выглядят абсо-
лютно рыночными и объяснимы-
ми, в том числе политикой государ-
ства, но логичность происходяще-
го не спасла отрасль от пристально-
го внимания ФАС, отреагировавшей 
на жалобы грузоотправителей. Пер-
вой под ограничения попала ФГК, 
которая больше не может без обо-
снования и согласия регулятора по-
вышать цену аренды вагонов более 
чем на 7,5%. Это требование распро-
страняется все шире по отрасли.

Да и в целом государство, убедив-
шись, что рынок выжил, начало сво-
рачивать на нем спасательные опе-
рации и ужесточать политику. Сни-
жаются субсидии, не продлена в пол-
ном объеме программа антикризис-
ной поддержки. Финального реше-
ния пока нет, но по текущим пла-
нам в 2017 году госсубсидии полу-
чат только покупатели довольно 
редких инновационных спецваго-
нов. Так что в развитии отрасли, не-
смотря на оптимистичные прогнозы 
по доходам, основным лейтмотивом 
на будущее по-прежнему выступает 
сокращение затрат и освоение тех-
нологий, повышающих эффектив-
ность и диверсификацию работы.

Анастасия Веденеева

Хирургическое  
оперирование вагонами
Как в 2016 году вылечили рынок, отрезав лишнее

Финансисты удивляются, что 
горно-металлургические компа-
нии РФ, снизившие в 2016 году 
долговую нагрузку и выигрыва-
ющие от слабого рубля, предпо-
читают выводить деньги на ди-
виденды, а не приступили, как 
обычно бывало, к M&A. Но по-
ка основные игроки не гото-
вы ни повторять неоднознач-
ный опыт зарубежных покупок, 
ни идти на альянсы на родине. 
В итоге инвестиционная актив-
ность уходит в многоходовые 
сделки — как правило, не объ-
яснимые отраслевой логикой 
и очевидно промежуточные 
или «парковочные».

Уже не первый год в моих беседах 
с бизнесменами и банкирами неиз-
менно возникает вопрос: когда же в 
отрасли начнется движение, хоть от-
даленно напоминающее короткую, 
но блистательную эпоху постсовет-
ской приватизации? В изрядно ми-
фологизированном прошлом оста-
лись залоговые аукционы, консоли-
дация заводов и рудников будущи-
ми олигархами, их победоносные (у 
кого как, конечно) зарубежные похо-
ды за активами, и есть тоска по этим 
временам. В последние годы тоже 
событий хватало: мирились акцио-
неры «Норникеля», крупнейший зо-
лотодобытчик «Полюс» уходил в ру-
ки двадцатилетнего сына Сулейма-
на Керимова Саида, пульс «Мечела» 
предательски не прощупывался са-
мыми разными посланными к ком-
пании докторами, и даже иногда на 
фоне массового выхода из ставших 
непривлекательными иностранных 
активов в черной металлургии про-
исходили сделки в цветной. Но, ка-
жется, пора начинать очередную 
большую игру, и в этом ощущении я 
не одинок.

«Отрасль сгрузила долги на не-
сколько десятков миллиардов дол-
ларов, понятно, что теперь и запад-
ные, и наши банкиры начинают ак-
тивно предлагать разные вариан-
ты, хотя у игроков еще отзывают-
ся болью неудачные покупки 2000-
х»,— описывает ситуацию мой собе-
седник среди финансистов, радуясь 
оживлению на рынке. Но это ожив-
ление зачастую не вписывается в от-
раслевую логику и пока выражается 
в странных или очевидно промежу-
точных сделках.

Вот пример: долго гадали, кому 
же ЛУКОЙЛ продаст алмазодобыва-
ющую «Архангельскгеолдобычу», ко-

торая лежит в его портфеле активов с 
середины 1990-х годов. Помимо сра-
зу приходившей на ум АЛРОСА пе-
речисляли почти всех, кто когда-ли-
бо имел или имеет отношение к ал-
мазному бизнесу в России. Но исто-
рия сделала такой неожиданный по-
ворот, что большинство моих собе-
седников только разводят руками и 
говорят про «парковку актива»: ком-
пания за $1,45 млрд уходит «Откры-
тие Холдингу», около 20% которого 

принадлежит тем же акционерам 
ЛУКОЙЛа Вагиту Алекперову и Ле-
ониду Федуну. Знакомый с ситуаци-
ей источник возражает против тер-
мина «парковка», объясняя высокий 
ценник премией за контроль, а саму 
сделку — потребностью финансово-
го холдинга в активе, откуда в любой 
момент можно взять наличность. 
АЛРОСА, чей интерес к АГД вписы-
вался бы в отраслевую логику, пред-
лагала за актив сильно меньше и да-
же не стала бороться за него.

Или взять другую громкую исто-
рию с продажей Михаилом Прохо-
ровым своей доли в «Русале» (17,2%). 
Весь год акции компании торгуются 
на исторических минимумах, а це-
ны на алюминий лишь немногим 
выше — не самое удачное время для 
продавца. Но ОНЭКСИМ расстается 
не только с «Русалом», желание го-
сподина Прохорова снизить присут-
ствие в российских активах его зна-
комые объясняют преимуществен-
но политикой. Sual Partners Викто-
ра Вексельберга и Леонарда Блават-
ника, некогда самостоятельно вла-
девшая алюминиевыми заводами 
и сейчас готовая докупить к своим 
15,8% акций «Русала» еще 12% от Ми-
хаила Прохорова, выглядит логич-

ным претендентом. Но в отрасли 
уверены, что «торг идет не за сам 

”
Русал“»: из спорадических и скром-

ных дивидендов компании окупать 
покупку доли ОНЭКСИМа долго, а 
продать блокпакет кому-то на сторо-
ну почти нереально (кажется, толь-
ко семья Керимовых была готова 
купить абонемент в этот неспокой-
ный клуб миллиардеров). Основная 
борьба, говорят источники, идет за 
«запечатанный» в «Русале» блокпа-
кет «Норникеля».

Еще одна сделка могла бы пока-
заться торжеством команды страте-
гов Газпромбанка (или его коман-
ды разведчиков), если бы о ее ре-
альных причинах рынок не знал 
как минимум за год. Банк летом за 
34 млрд руб. выкупил 49% в гигант-
ском Эльгинском угольном проек-
те «Мечела», что совпало с главной 
отраслевой историей года: неверо-
ятным ростом угольных цен из-за 
ограничений добычи в Китае. Но 
подноготная проста: крупнейший 
кредитор «Мечела», создавший под 
его долги лишь до трети необходи-
мых резервов, за счет сделки с Эль-
гой вернул около $500 млн из долга 
компании Сбербанку, грозившему 
ей банкротством. А реального поку-
пателя на долю в проекте и средства 
для развития Эльги до сих пор ищут 
всем миром.

Почему при наличии в секто-
ре (например, у сталеваров и «Нор-
никеля») свободных денег, уходя-
щих на дивиденды, не работают чи-
сто отраслевые M&A истории? Хоро-
ших активов за рубежом металлур-
ги не видят, а уступать друг другу ме-
сто на российском рынке или идти 
на альянсы за редким исключени-
ем пока не готовы. Даже на истори-
ческий аукцион на золоторудное ме-
сторождение Сухой Лог игроки за-
являются порознь, беря в партнеры 
лишь необходимые по его условиям 
госструктуры.

Есть такая неутешительная и ак-
туальная под Новый год карикатура: 
стеклянный шар, в котором вместо 
засыпаемых метелью домика и ново-
годней ели заточен офисный работ-
ник в вихре бумаг. Схожая пародий-
ная зарисовка (только людей в шар 
набилось ощутимо больше, они пе-
рекрикивают друг друга и не всег-
да готовы потесниться) встает у ме-
ня перед глазами и при попытках 
осмыслить происходящее в россий-
ской металлургии.

Анатолий Джумайло

Металлурги и горняки  
припарковали дивиденды
Благоприятная конъюнктура отрасли  
не дала новых идей для развития

ЦИТАТА

Улучшение ситуации на рынке 
убедило государство, что желез-
нодорожники как-то выживут 
и глобальную спасательную  
операцию в отрасли можно  
прекращать
— Анастасия Веденеева,
специальный корреспондент  
отдела бизнеса

ЦИТАТА

Хороших активов за рубежом ме-
таллурги не видят, а уступать друг 
другу место на российском рынке 
или идти на альянсы за редким 
исключением пока не готовы
— Анатолий Джумайло,
обозреватель отдела бизнеса
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ЦИТАТА

Автопром признал проблемы 
и задумался всерьез над их ре-
шением. До этого мы наблюдали 
все классические стадии психо-
логического принятия: отрица-
ние, гнев, депрессию и даже торг
— Яна Циноева,
корреспондент отдела бизнеса
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Текущий экономический кри-
зис выявил на рынке недвижи-
мости новую схему: профиль-
ные игроки вытесняют из 
поля слияний и поглощений 
госбанки, до сих пор в основ-
ном выступавшие спасателями 
потенциальных банкротов. 
Но радо ваться рано: отрасль 
все еще остается настолько 
зыбкой, что рискует рассы-
паться, как карточный домик 
при малейшем порыве ветра.

Один из девелоперов, называю-
щий себя другом основного акционе-
ра группы ПИК Сергея Гордеева, не-
давно рассказывал о выгодах, полу-
ченных бизнесменом от покупки по-
чти всех активов конкурента — ком-
пании «Мортон». В результате сделки, 
ставшей самой обсуждаемой на рын-
ке недвижимости в 2016 году, появил-
ся монстр, который ежегодно будет 
вводить более 1 млн кв. м жилья, или 
около 13% от всех объемов строитель-
ства в Москве и Подмосковье, убе-
жден мой собеседник. Но сам он не 
стал бы приобретать бизнес «Морто-
на» «даже за те сущие копейки, кото-
рые заплатил Сергей (Гордеев.— 

”
Ъ“)». 

Девелопер не стал пояснять, чему эк-
виваленты эти «сущие копейки», но 
речевой оборот в принципе отражает 
распространенное отношение к сдел-
ке: она была нерыночной.

Чистый долг «Мортона», как офи-
циально признавал бывший основ-
ной собственник компании Алек-
сандр Ручьев, составлял 22–24 млрд 
руб. Стороны сделки не стали раскры-
вать ее сумму и условия. А разброс 
оценок экспертов оказался сущест-
венным — от 45 млрд до 165 млрд руб. 
Расчеты Рейтингового агентства стро-
ительного комплекса (РАСК) показы-
вают, что на момент покупки активов 
«Мортона» ПИК располагала не более 
19 млрд руб. Если сделка проходила 
по этой цене, то, убеждены в РАСК, си-
туация в строительной отрасли на-
много хуже, чем кажется.

Уходящий год, возможно, обернет-
ся в будущем проблемами для девело-
перских империй. Покупка «Морто-
на» не единичный случай. ФСК «Ли-
дер» Владимира Воронина получила 
контроль над Домостроительным 
комбинатом-1 (ДСК-1), когда-то стро-
ившим по заказу мэрии Москвы соци-
альное жилье. Сейчас новому вла-
дельцу ДСК-1 приходится решать во-
просы с реструктуризацией долгов, 
достигающих 13 млрд руб. Одна из по-
следних новостей — закрытие сделки 
по продаже группой ОНЭКСИМ Ми-

хаила Прохорова девелоперской 
группы ОПИН структурам владельца 
Ingrad и Московского кредитного бан-
ка Романа Авдеева.

В кризис 2008–2009 годов ситуа-
ция была совершенно иной: активы 
девелоперов за символические день-
ги получали госбанки. Так у структур 
ВТБ оказались «Галс Девелопмент» и 
«Дон-строй Инвест». Но сейчас госбан-
ки минимизировали присутствие в 
отрасли, в 2016 году исключения бы-
ли редки: это, например, генподряд-
ное объединение «Ингеоком», оказав-
шееся у ВТБ, и санация СУ-155 банком 
«Российский капитал», который впро-
чем, не стал ее собственником. За-
стройщики, оказавшиеся на пороге 

банкротства, вынуждены сдаваться 
конкурентам, которые более или ме-
нее адаптировались к текущей конъ-
юнктуре в экономике.

Причины новой формы консоли-
дации рынка вполне объяснимы. 
Власти, как прежде, не могут запросто 
всучить проблемного застройщика 
кредитору, который из-за этого будет 
иметь неприятный разговор с ЦБ. Ре-
гулятор считает ликвидными не все 
девелоперские активы, поэтому тре-
бует от банков-владельцев увеличи-
вать резервы.

Но застройщики тоже далеко не 
всегда готовы поглощать даже крупно-
го конкурента. Самый очевидный 
пример — та же СУ-155. Вариант с «Рос-
сийским капиталом» был компромис-
сом, утверждают чиновники, куриру-
ющие в правительстве строительную 
отрасль. Они же обещают, что риски, 
подобные СУ-155, можно будет хеджи-
ровать уже с 2017 года, когда заработа-
ет компенсационный фонд, куда всем 
застройщикам жилья придется пла-
тить взносы. Эти средства предназна-
чены как раз для достройки жилья 
банкротящихся компаний.

Впрочем, этот механизм может 
привести к появлению на рынке но-
вой проблемы — компаний-парази-
тов, которые вначале насобирают 
средства с дольщиков, а позже объя-
вят о банкротстве. На неопытном 
рынке недвижимости России размен-
ной монетой при любом раскладе 
остаются покупатели.

Халиль Аминов

Слабые узы
Почему застройщики не могут до сих пор окрепнуть

Российская туристическая инду-
стрия — одна из немногих отра-
слей, не пахнущих нефтью и га-
зом, но у которой в уходящем 
году был шанс стать доходной 
для бюджета. Но не хватило по-
литической воли для облегче-
ния визового режима для инту-
ристов. А сейчас нивелируется 
и ценовое преимущество: сла-
бый рубль, привлекающий в 
страну поток путешественников, 
начал укрепляться. Сами же рос-
сияне отдыхать на домашних ку-
рортах будут только меньше: из-
за дорожающей национальной 
валюты провести отпуск в Тур-
ции опять дешевле, чем в Сочи.

Мой знакомый, вернувшийся из 
турпоездки по Ирану, утверждает: та-
мошние жители надеются, что рос-
сийские власти скоро облегчат визо-
вые процедуры для иранцев, прибы-
вающих в Москву в туристических 
группах. В последнее время иранцы 
действительно охотно путешествуют 
по России, как, впрочем, туристы из 
других стран. Это подтверждает и 
официальная статистика, которая 
гласит, что за девять месяцев 2016 го-
да число туристов из Ирана в Россию 
увеличилось на 78%, из Индии — на 
38,6%, из Китая — на 33%, из Бельгии 
— на 28%. Цифрам начинаешь ве-
рить, побывав на станции московско-
го метро «Площадь Революции», куда 
толпы интуристов приходят не толь-
ко потереть на счастье носы знамени-
тым статуям собак, но и посмотреть 
объекты подземной архитектуры.

Экономический эффект от визо-
вой либерализации хорошо виден 
на примере Южной Кореи. По ито-
гам 2014 года, когда отменили тури-
стические визы, поток путешествен-
ников в Россию из этой страны вы-
рос на 58%, в 2015 году — еще на 41%, 
свидетельствуют данные Росстата. В 
этом году вопросы о частичной от-
мене виз, в том числе для граждан 
Ирана, оформление разрешения на 
въезд в электронной форме и сво-
бодный транзит обсуждались как 
минимум дважды. Туроператоры от-
правляли предложения и в МИД, и в 
правительство. Но шансов у участ-
ников рынка немного. Осведомлен-
ный собеседник 

”
Ъ“ пояснил, что во-

прос об отмене виз в любом случае 
решается на основании рекоменда-
ций ФСБ, МИД лишь исполнитель. В 
то же время федеральным властям 
не нравится, что вклад туристиче-
ской отрасли в ВВП едва заметен — 
всего 1,6%, хотя во всем мире этот по-
казатель составляет в среднем 10%. В 
ноябре Владимир Путин указал на 
эту диспропорцию, но конкретных 
поручений ФСБ не дал.

Между тем в мировой туринду-
стрии Россия давно не terra incognita. 
В ноябре Москва, по версии Lonely 
Planet, впервые вошла в десятку луч-
ших городов для путешествий в 2017 
году. Россия заняла восьмую строчку 
в топ-10 наиболее привлекательных 
бюджетных направлений. А аналити-
ки GfK повысили туристический 
бренд России с 26-го места до 23-го в 
индексе национальных брендов 
Anholt-GfK. 

Но 2016 год может стать послед-
ним позитивным годом для отрасли. 
Российская туриндустрия не только 
не смогла дождаться визовых посла-
блений, но рискует лишиться послед-
него шанса привлечь в страну огром-
ный турпоток. Девальвирующий 
рубль, притягивавший интуристов в 

Россию, начал укрепляться после то-
го, как стабилизировались нефтяные 
цены (в 2016 году национальная ва-
люта прибавила 15% по отношению к 
доллару). Отельеры в ожидании на-
плыва гостей во время предстоящих 
футбольных матчей в рамках Кубка 
конфедерации уже объявили о повы-
шении стоимости размещения для 

туристических групп на лето 2017 го-
да. Средняя стоимость туров в Россию 
для иностранцев на этом фоне выра-
стет на треть — с €1 тыс. до €1,3 тыс., 
прогнозировали ранее в «Тари Туре».

Не так радужно в 2017 году может 
складываться ситуация и на расту-
щем два года подряд рынке внутрен-
него туризма. О его неминуемой стаг-
нации туроператоры заговорили еще 
летом, теперь в это поверили и чи-
новники. «Некоторые туристы в сле-
дующем сезоне уедут в Турцию»,— за-
являл в ноябре вице-мэр Сочи Олег 
Ясюк. Мораторий на поездки на попу-
лярные среди россиян заграничные 
курорты должен был способствовать 
росту внутреннего туризма. Но за-
прет на Турцию снят, условия для воз-
обновления прямого авиасообщения 
с Египтом сформулированы.

По данным «Онлайнтура», в итоге 
на внутренние направления перео-
риентировались лишь 25% путешест-
венников. Причина — в отсутствии 
необходимой инфраструктуры, ут-
верждают туроператоры. Постепенно 
нивелируется и ценовое преимуще-
ство: отдыхать в России снова стано-
вится дороже, чем на зарубежных ку-
рортах. Для операторов уже сейчас 
очевидно, что будущим летом разме-
щение в гостинице уровня «пять 
звезд» в Турции будет дешевле, чем от-
дых в отеле уровня «четыре звезды» в 
Сочи. Я для себя уже решила в насту-
пающем году поездить по странам, 
где туристы бывают нечасто, чтобы 
воочию увидеть, что ожидает россий-
скую туриндустрию.

Александра Мерцалова

Потерянные маршруты
Россия упустила шанс стать центром туризма

ЦИТАТА

На неопытном рынке  
недвижимости России  
разменной монетой при любом 
раскладе остаются покупатели
— Халиль Аминов,
редактор отдела  
потребительского рынка

В уходящем году участники про-
довольственного рынка громко 
обсуждали очередные поправки 
к закону «О торговле», призван-
ные ограничить аппетиты сетей 
и снизить взимаемые с произво-
дителей бонусы. Но в конечном 
итоге дискуссия стала всего 
лишь одним из аккордов в изби-
рательной кампании Ирины 
Яровой, которой, в том числе 
благодаря резонансным зако-
нопроектам, удалось добиться 
поста вице-спикера в новом со-
зыве Госдумы. Послесловие ока-
залось скромнее самой шумихи: 
принятые изменения не облег-
чили жизнь поставщиков и по-
требителей.

Еще задолго до очередных выбо-
ров в Госдуму осенью 2016 года ри-
тейлеры вновь попали под присталь-
ное внимание депутатов. Этому есть 
объяснение. Торговля и цены на про-
дукты питания — благодатная тема 
для громких заявлений, дающих по-
стояльцам Госдумы больше шансов 
задержаться в своих кабинетах на 
Охотном Ряду. Примерно так кратко 
можно описать пролог к карьерному 
взлету депутата Ирины Яровой, ак-
тивно продвигавшей в команде дру-
гих парламентариев — поборников 
интересов потребителей — новые по-
правки к закону «О торговле». Изме-
нения подоспели к последним дум-
ским выборам, в результате госпожа 
Яровая снова прошла в парламент и 
даже заняла пост вице-спикера.

Эти поправки стали не менее ре-
зонансной темой, чем иницииро-
ванный той же Ириной Яровой и се-
натором Виктором Озеровым «анти-
террористический пакет», призван-
ный установить тотальный контроль 
за телекоммуникационной сферой. 
Однако эффект выглядит как мини-
мум спорным, а перспективы реали-
зации до сих пор неясны. История с 
поправками к закону «О торговле» 
выглядит очень похоже.

Лоббируя изменения, законодате-
ли заявляли, что необходимо уме-
рить аппетиты ритейлеров, дерущих 
три шкуры со своих поставщиков. Де-
скать, это борьба неравных, которая в 
конце концов бьет по кошельку по-
требителей. Очередными поправка-

ми к закону Госдума ограничила раз-
мер взимаемых розничными сетями 
со своих поставщиков бонусов до 5%. 
Сюда же относится оплата всех логи-
стических услуг, услуг по подготовке, 
обработке, упаковке продовольствия 
и т. д. До этого размер ретробонуса за 
приобретение определенного коли-
чества товаров составлял максимум 
10% от цены продукции. Причем ве-
личина других бонусов вообще не 
была регламентирована. То есть по-
боры с поставщиков должны умень-
шиться минимум в два раза. 

Но как показали первые месяцы 
обсуждения применения обновлен-
ного закона «О торговле», ритейлеры 
так и не потеряли своей силы, а по-
ставщики не приобрели дополнитель-
ного влияния. Если раньше розница 
получала часть выручки от поставщи-
ка через различные рекламные, мар-
кетинговые или ретровыплаты, то по-
сле их ограничения эти же деньги се-
ти получат от потребителей, так как 
выпадающие доходы продавцы могут 
заложить в наценку. Но это совсем не 
значит, что средства, которые постав-
щик раньше отдавал ритейлеру, оста-
нутся у него в кармане: он их просто 
недополучит, так как примерно на та-
кую же сумму ему придется сделать 
скидку сетям, чтобы товар оставался 

на полке хотя бы с прежним ценни-
ком. Выходит, что некоторые произво-
дители при таком раскладе будут зара-
батывать даже меньше, чем раньше.

Тем временем тонкости обхода но-
вых норм множатся и публикуются 
целыми списками. Вот, например, на 
одном из отраслевых сайтов ритейле-
ры делятся советами, как обойти уже 
принятые поправки и при этом не по-
пасть на штрафы. Бывший топ-менед-
жер крупной сети, выступающий те-
перь в роли бизнес-консультанта, объ-
ясняет коллегам механизмы укрытия 
в договорах поставки премий, так что-
бы комар носа не подточил. Разумеет-
ся, все это делается с согласия произ-
водителей, вынужденных принимать 
новую реальность ради доступа к пол-
кам магазинов. Консультант резюми-
рует: «Данные поправки, как и плани-
ровалось, защищают интересы по-
ставщиков и производителей, но, к 
счастью, не мешают работать».

Все эти баталии вокруг очередного 
апгрейда закона «О торговле» напо-
минают мне до боли знакомую ситуа-
цию, когда девушка принимает при-
глашение молодого человека посмо-
треть у него дома кино. Чем кончится 
дело, она понимает еще до того, как 
узнает, что телевизор у принимаю-
щей стороны попросту отсутствует. 
То есть ритейлеры исходно осознава-
ли уровень популизма законодатель-
ной инициативы, но не подавали ви-
да. С другой стороны, тем же депута-
там невыгодно, чтобы торговля, как 
одна из самых рентабельных отра-
слей экономики, оказалась на дне. 
Только в прошлом году продажи про-
довольствия, напитков и табака, ис-
ходя из данных Росстата, превысили 
13 трлн руб. К тому же в некоторых го-
родах, где нет крупных производств, 
торговые предприятия остаются 
крупнейшими работодателями.

Поэтому вряд ли чиновники и де-
путаты всерьез выйдут на борьбу с от-
раслевыми хитростями, которыми 
сети оплетают, смягчают, а то и сводят 
на нет новые нормы. Популистский 
цикл прошел, теперь главное — ста-
бильность как минимум до следую-
щих, президентских выборов 2018 
года. Так что потрясений от года на-
ступающего сектору ждать не стоит.

Анастасия Дуленкова

Сети не затягиваются
Как участники рынка обходят новые нормы в торговле

ЦИТАТА

Как показали первые месяцы 
 обсуждения применения обнов-
ленного закона «О торговле»,  
ритейлеры так и не потеряли  
своей силы, а поставщики  
не приобрели дополнительного 
влияния
— Анастасия Дуленкова,
корреспондент  
отдела потребительского рынка

ЦИТАТА

Аналитики повысили туристиче-
ский бренд России с 26-го места 
до 23-го в индексе национальных 
брендов, но 2016 год может стать 
последним позитивным годом 
для отрасли
— Александра Мерцалова,
корреспондент  
отдела потребительского рынка

Более того, в третьем квартале 
впервые произошел значимый рост 
показателей среднего личного дохо-
да (с 25,24 тыс. руб. во втором кварта-
ле до 26,16 тыс. руб.) и среднего дохо-
да на члена семьи (с 22,78 тыс. руб. до 
23,68 тыс. руб.) при стабильной доле 
работающего населения.

В ноябре индекс потребитель-
ских настроений GfK достиг 92 пун-
ктов. Это самое высокое значение в 
этом году, который начинался всего 
с 69 пунктов, что ниже показателей 
кризисных 2008 и 2009 годов (85 и 91 
соответственно). Больше всего пес-
симистов среди потребителей GfK 
обнаружил на Северо-Западе и в Си-
бири: в четвертом квартале индекс в 
этих регионах составлял 87 и 88 пун-
ктов соответственно.

Оптимисты живут в Центральном 
регионе (98), Северном Кавказе (99) и 
на Дальнем Востоке (94). «Можно ска-
зать, что на Дальнем Востоке потре-

бители буквально воспряли духом, 
здесь мы зарегистрировали самое 
значительное восстановление потре-

бительских настроений — сразу на 
18 пунктов с сентября 2016 года»,— 
говорит господин Демидов.

Настроения москвичей, по дан-
ным исследования, волатильны: экс-
перты компании объясняют это ча-
сто меняющимися ожиданиями жи-
телей столицы относительно своего 
будущего. В ноябре, например, ин-
декс их настроения снизился до 93 
пунктов с 97 в сентябре.

Впрочем, аналитики считают, что 
кризисная бережливость россиян со-
хранится надолго. «Для многих ре-
жим экономии уже стал скорее обра-
зом жизни»,— поясняет Марина Ер-
скова. По ее мнению, по мере воз-
можного увеличения готовности 
тратить деньги российские потреби-
тели сохранят избирательность к ма-
газинам и товарам на полке. В треть-
ем квартале 83% из них утверждали, 
что даже при условии улучшения си-
туации они продолжат следовать 
стратегии экономии.

Олег Трутнев

У потребителей  
приподнялось настроение

ЦИТАТА

Россияне не склонны оценивать 
ситуацию слишком позитивно, 
но со второго полугодия  
наметилась тенденция  
медленного улучшения 
 потребительских настроений
— Олег Трутнев,
заместитель редактора отдела  
потребительского рынка
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ДИНАМИКА СРЕДНЕЙ ЦЕНЫ ПРЕДЛОЖЕНИЙ НА РЫНКЕ НОВОСТРОЕК МОСКВЫ
ИСТОЧНИК: EST-A-TET.

I кв. II кв. III кв. IV кв.
2014

I кв. II кв. III кв. IV кв.
2015

I кв. II кв. III кв. IV кв.
2016

Квартиры (тыс. руб./кв. м)*

Итого (тыс. руб./кв. м)

Апартаменты (тыс. руб./кв. м)

*БЕЗ УЧЕТА ЭЛИТНОГО СЕГМЕНТА.
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ДИНАМИКА ОБЪЕМА ПРЕДЛОЖЕНИЯ НА РЫНКЕ НОВОСТРОЕК МОСКВЫ 
ИСТОЧНИК: EST-A-TET.

I кв. II кв. III кв. IV кв.
2014

I кв. II кв. III кв. IV кв.
2015

I кв. II кв. III кв. IV кв.
2016

Апартаменты (млн кв. м)*БЕЗ УЧЕТА ЭЛИТНОГО СЕГМЕНТА. 0,635

Квартиры (млн кв. м)

Итого (млн кв. м)

2,204

2,840
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СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ ОРГАНИЗОВАННОГО ТУРА НА ЧЕЛОВЕКА ($)
ИСТОЧНИК: ПРОМСВЯЗЬБАНК.

Зарубежный тур Тур по России Общая средняя стоимость тура
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ОБЪЕМ РЫНКА ОРГАНИЗОВАННОГО ТУРИЗМА ($ МЛРД)    
ИСТОЧНИК: ПРОМСВЯЗЬБАНК.

По России Выездные направления
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ТОП-10 СТРАН ПО ВЪЕЗДУ ИНОСТРАННЫХ ТУРИСТОВ В РОССИЮ 
ПО ИТОГАМ ДЕВЯТИ МЕСЯЦЕВ 2016 ГОДА, ЯНВАРЬ–СЕНТЯБРЬ (ТЫС. ПОЕЗДОК)
ИСТОЧНИК: РОССИЙСКИЙ СОЮЗ ТУРИНДУСТРИИ НА ОСНОВЕ ДАННЫХ ПОГРАНИЧНОЙ СЛУЖБЫ ФСБ РФ.

Китай

Германия

США

Южная Корея

Израиль

Великобритания

Италия

Франция

Испания

Иран

2015 год

2016 год

Изменение (%)

33

7,7

8,2

23,7

14

6,7

6,5

17,5

9,4

78

1 января исполнится 54 года владельцу компании «Снегири Девелопмент» Александру Чигиринскому
2 января исполнится 59 лет председателю совета директоров GHP Group Марку Гарберу
2 января исполнится 49 лет председателю наблюдательного совета «Базового элемента» Олегу Дерипаске
3 января исполнится 59 лет генеральному директору лизинговой компании «Ильюшин Финанс Ко»  
Александру Рубцову
3 января исполнится 56 лет президенту ХК «Интеррос» Владимиру Потанину
4 января исполнится 53 года председателю правления Юникредит-банка Михаилу Алексееву

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Онлайн-сервисы, ориентиро-
ванные на глобальный рынок, 
в ближайшее время вряд ли 
 станут торопиться в Россию 
с ее непредсказуемым законода-
тельством и правоприменением. 
В 2016 году эти тенденции ярко 
проявлялись на примере лока-
лизации персональных данных. 
На роль показательной жертвы 
выбрали деловую социальную 
сеть LinkedIn, которая была за-
блокирована. В результате участ-
ники рынка встают перед выбо-
ром, который может повлиять и 
на их аудиторию: пользователи 
начинают покидать LiveJournal, 
переехавший в Россию после за-
крытия LinkedIn, и учатся обхо-
дить блокировки.

Уже несколько лет в интернет-ин-
дустрии событием года становится 
принятие или применение очеред-
ного закона, регулирующего работу 
рунета. В 2012 году был закон о чер-
ных списках сайтов, в 2013-м — ан-
типиратский закон, в 2014-м систем-
но испорченные отношения с Запа-
дом вылились в законы о блогерах и 
хранении данных граждан РФ на 
территории страны, в 2015-м эпопея 
с антипиратским законом продол-
жилась вечной блокировкой сайтов, 
повторно уличенных в пиратстве.

2016 год не стал исключением. Гла-
ва Роскомнадзора Александр Жаров 
убежден, что «самым знаковым и 
ключевым событием года» стало но-
ябрьское решение апелляционной 
коллегии по гражданским спорам 
Мосгорсуда, подтвердившей поста-
новление Таганского райсуда за-
крыть доступ к LinkedIn. Большой ре-
сурс с именем и базой более чем в 
400 млн зарегистрированных пользо-
вателей по всему миру поплатился за 
отказ сотрудничать с российскими 
властями и переносить сервера с дан-
ными граждан. Тот факт, что именно 
LinkedIn стал первой жертвой закона 
«О персональных данных», кажется 
вовсе не случайным. Хотя господин 
Жаров пресекает конспирологиче-
ские версии, говоря, что «от LinkedIn 
было наибольшее количество утечек 
личных данных», в отрасли считают, 
что дело не совсем в этом.

Сам закон был написан и опера-
тивно утвержден в 2014 году после 
заявлений президента Владимира 
Путина о том, что государство долж-
но отстаивать свои интересы в ин-
тернете, а информацию о россиянах, 
которая передается в сеть, нужно 
хранить в России. Несмотря на про-
тесты и просьбы индустрии придать 
закону «спящий» характер, предоста-
вив отсрочку, под действие попра-
вок, вступивших в силу 1 сентября 
2015 года, попали 2,6 млн организа-

ций. В итоге подавляющее большин-
ство крупных интернет-компаний, 
включая Apple, Samsung, Lenovo, 
eBay, PayPal, Alibaba Group, Booking.
com, Viber, не стали искушать судьбу 
и приступили к локализации дан-
ных граждан РФ.

LinkedIn оказался среди тех, кто 
закрыл глаза на требования. Возмож-
но, потому, что для России сеть была 
все-таки нишевым ресурсом. Ее еже-
месячная аудитория составляла око-
ло 5 млн человек, до лидеров с десят-

ками миллионов (как у Facebook) 
LinkedIn далеко. HR-специалисты 
уверяют, что на рынке труда блоки-
ровка в целом не отразится, хотя и 
доставит неудобства тем, кто ищет 
возможности за рубежом или в за-
падных компаниях.

А вот перенос серверов может 
иметь довольно серьезные последст-
вия. В конце декабря, по данным 
блогера Антона Носика, из Сан-
Франциско в Москву переехал сер-
вер сайта LiveJournal.com. Ряд поль-
зователей сервиса сразу же высказа-
ли опасения, что теперь их данные 
станут доступными для российских 
силовых структур, и заявили, что по-
кидают LiveJournal. Прямых под-

тверждений этим опасениям нет, од-
нако «Роскомсвобода» уже сообщи-
ла, что по требованию Генпрокурату-
ры в реестр запрещенных сайтов по-
сле переезда были внесены сразу 99 
аккаунтов и записей сервиса. Угроз 
Роскомнадзора в адрес LiveJournal не 
звучало, но ряд источников 

”
Ъ“ ут-

верждают, что судьба LinkedIn сыгра-
ла роль в переезде сервиса.

Собеседники 
”
Ъ“ сходятся во мне-

нии, что блокировка понадобилась 
как показательный процесс, чтобы 
продемонстрировать иностранным 
компаниям риски работы на россий-
ском рынке. Закрытие доступа к 
LinkedIn принесет больше дивиден-
дов, чем ущерба, объясняют они. 
Ведь под понятие персональных 
данных может попасть многое — на-
пример, IP-адреса пользователей и 
даже файлы cookies в их браузерах, 
как и произошло в случае с LinkedIn. 
Таким образом, прецедент может 
быть использован для закрытия лю-
бого сайта.

Пока LinkedIn взвешивает за и 
против продолжения работы на рос-
сийском рынке, есть и те, кто вовсе не 
планирует инвестировать в перенос 
данных и не боится репрессий. Осо-
бое мнение, например, у Twitter и 
Facebook. В Роскомнадзоре знают, что 
те не торопятся локализовать персо-
нальные данные, но с проверками не 
спешат. По словам источников 

”
Ъ“, 

знакомых с позицией Facebook, ме-
неджеры компании в приватных бе-
седах заявляют, что, как бы ни была 
ей интересна российская аудитория, 
сеть, если встанет такой выбор, про-
сто уйдет из страны. Тем более что од-
ним из последствий применения за-
кона становится просвещение поль-
зователей. Они все чаще вынуждены 
обходить блокировки с помощью тех-
нологий типа VPN и анонимайзеров. 
Больше трети пользователей LinkedIn 
в России представляют IT-индустрию, 
а значит, им не составит труда про-
должать посещать этот сайт и дальше. 
Другие учатся поневоле.

Роман Рожков

Ничего личного
Данные клиентов онлайн-компаний не торопятся в Россию

Практика ограничений в медиа-
бизнесе, начатая еще в 2015 году 
с запрета иностранцам владеть 
более 20% в российских СМИ, 
оказалась работоспособной и 
быстро закрепилась. В 2016 году 
аналогичные ограничения вве-
дены для телеизмерительных 
компаний, а в 2017-м попасть 
под ту же гребенку могут и он-
лайн-видеосервисы. Вместо того 
чтобы вмешиваться в медиабиз-
нес напрямую, государство по-
прежнему предпочитает контр-
олировать его косвенно — через 
лояльных собственников. Одна-
ко в расширении схемы уже вид-
ны не только идеологические, 
но и коммерческие аспекты.

Долго считалось, что проблемы с 
властью могут возникать только у об-
щественно-политических СМИ, но 
законодатели последовательно раз-
веивают этот стереотип, уделяя вни-
мание и не самым очевидным обла-
стям медиарынка. 2015 год прошел 
под знаком выдавливания иностран-
ных акционеров СМИ, включая раз-
влекательные телеканалы и глянце-
вые журналы. Модель ограничения 
иностранцев 20-процентной долей в 
капитале оказалась вполне успеш-
ной, и в 2016-м депутаты распростра-
нили ее на рынок телеизмерений.

Неправильно, что рейтинги для 
российского ТВ считает западная ком-
пания, объяснял автор закона Андрей 
Луговой. Претензий к измерителю 
TNS, по рейтингам которого продает-
ся реклама на ТВ, не скрывали и веща-
тели, упрекавшие компанию в кри-
визне панели, которая не охватывает 
ряд крупных городов и телесмотре-
ние вне дома. В неофициальных бесе-
дах чиновники всерьез высказывали 
опасения, что TNS, контролируемая 
британской группой WPP, может под-
кручивать рейтинги телевидения — 
самого охватного в стране медиа и 
важнейшего инструмента политиче-
ского влияния. «Так называемые спе-
циальные приборы, которые они ста-
вят в квартирах обычных граждан, 

они всегда могут ставить исходя из 
собственных предпочтений»,— него-
довал тот же господин Луговой.

В итоге законопроект был подпи-
сан президентом уже через месяц по-
сле внесения в Госдуму, WPP уступила 
80% в TNS структуре ВЦИОМа, а в де-
кабре Роскомнадзор ожидаемо выдал 
компании с уже российским граждан-
ством аккредитацию. Теперь TNS (уже 
под брендом Mediascope) продолжает 
работать, как прежде: измерительная 
панель, то есть те самые «специаль-
ные приборы», не претерпит никаких 
изменений, а анонсированные к 
сделке технологические новшества 
компания собиралась применять уже 
давно. Тем не менее с продажей TNS 
мания преследования у депутатов 
сразу же прекратилась.

И это не первая в российском ме-
диабизнесе покупка ключевого иг-
рока с помощью специально приня-
того закона. Аналогично еще в 2009 
году пришлось расстаться с компа-
нией учредителям крупнейшего 
продавца телерекламы — группы Vi 
(тогда «Видео Интернешнл»). Госдума 
приняла закон, ограничивающий 
долю Vi в продаже рекламы, и селле-
ра купили структуры, близкие к биз-
несмену Юрию Ковальчуку.

Но если тогда все объяснялось кон-
курентными соображениями, то сей-
час риторика изменилась. Так, новый 
законопроект Андрея Лугового, кото-
рый предписывает иностранцам сни-
зить долю в онлайн-кинотеатрах до 
тех же 20%, объясняют уже вопроса-
ми «национальной и экономической 
безопасности страны». Онлайн-кино-
театры предлагают в основном чисто 
развлекательный контент, их рынок 
крошечный по сравнению с телеви-
зионным, даже самые крупные игро-
ки убыточны.

Чем конкретно безопасности 
страны угрожают иностранные 
структуры, владеющие долями в он-
лайн-площадках вроде Ivi или 
Megogo, из материалов к законопро-
екту и комментариев его авторов по-
нять сложно. Зато по совпадению ми-
нувшей осенью стало известно о пла-
нах ключевых телехолдингов создать 
собственную онлайн-витрину для 
монетизации своего контента. Пока 
им не удалось договориться до чего-
то определенного, но желание зара-
батывать в интернете есть у боль-
шинства крупных телекомпаний. 
Сейчас их доходы в онлайне симво-
лические, и многие собеседники 
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связывают законопроект господина 
Лугового именно с этим обстоятель-
ством. Вероятно, крупнейшим игро-
кам и здесь придется продать 80% 
бизнеса российским партнерам, 
причем на подбор покупателя и про-
дажу бизнеса будет отведено всего 
полгода, до 1 июня 2017-го.

Впрочем, судя по исполнению за-
кона об иностранцах в СМИ, жест-
кие сроки обязательны не во всех 
случаях. Так, после дедлайна, уста-
новленного на февраль 2016 года, 
владельцы СМИ, пусть и не самые 
крупные, все еще продолжали пере-
страивать структуру. Руководитель 
Роскомнадзора Александр Жаров 
успокаивал, что злостных нарушите-
лей «нет ни одного», есть лишь «тех-
нические погрешности», жестко на-
казывать за которые никого не будут.

Анна Афанасьева

С долей лояльности
Почему государство переводит под контроль не только СМИ

В частности, туманно выглядит 
техническая реализация требова-
ний по снятию с сетей и хранению в 
течение полугода всех телефонных 
разговоров и интернет-трафика рос-
сиян, которые должны вступить в си-
лу 1 июля 2018 года.

Владимир Путин поручил органи-
зовать эту систему с использованием 
российского оборудования и про-
граммного обеспечения, чтобы не 
позволить иностранным вендорам 
поставить рекорды по объемам вы-
ручки от российского рынка. Однако 
необходимого для работы оборудова-
ния и софта нет не только в России, 
но и в мире. Например, для разделе-
ния голосового трафика, сообщений 
и видео операторам понадобится 
установить на своих сетях еще не су-
ществующую в природе систему. Нет 

в стране и оборудования для снятия 
таких огромных объемов трафика с 
сетей — это нестандартная задача. А 

имеющееся в стране «железо» для 
хранения данных просто не произво-
дится в нужных объемах. На разра-
ботку и выпуск всего необходимого 
оборудования и софта, а также их 
установку на сетях операторов оста-
лось только полтора года, но сроки, 
очевидно, срываются уже сейчас. 
Так, подзаконные акты к «пакету Яро-
вой» с разъяснением положений и 
технических требований должны 
были появиться еще 1 ноября, но до 
конца года так и не были приняты.

Надо отдать должное: если госу-
дарство совместно с телеком-опера-
торами в конечном итоге все же смо-
жет реализовать этот масштабный 
проект по снятию, хранению и рас-
шифровке десятков эксабайтов тра-
фика, это станет невероятным рос-
сийским ноу-хау. Но на текущем эта-
пе проект больше похож на утопию.

Мария Коломыченко

Пределы контроля
с13

ЦИТАТА

Долго считалось, что проблемы 
с властью могут возникать только 
у общественно-политических 
СМИ, но законодатели  
последовательно развеивают 
этот стереотип
— Анна Афанасьева,
корреспондент отдела медиа  
и телекоммуникаций

ЦИТАТА

Одним из последствий примене-
ния закона становится просвеще-
ние пользователей, которые все 
чаще обходят блокировки с помо-
щью технологий типа VPN и ано-
нимайзеров
— Роман Рожков,
корреспондент отдела медиа  
и телекоммуникаций

ЦИТАТА

Скандальный «пакет Яровой»  
могут похоронить проблемы 
с технической реализацией столь 
масштабной и не имеющей 
 аналогов системы прослушки
— Мария Коломыченко,
корреспондент отдела медиа  
и телекоммуникаций

Минувший год показал, что ры-
нок сотовой связи находится 
на пороге серьезных измене-
ний: на фоне нулевого роста вы-
ручки мобильных операторов 
растет популярность мессендже-
ров и стриминговых видеосер-
висов. Момент их появления 
и бурного развития был упущен 
сотовыми компаниями, и те-
перь они устремились следом. 
С учетом того что в 2017 году 
на рынок сотовой связи собира-
ется выйти Сбербанк, даже со-
хранить текущие позиции «боль-
шой тройке» будет непросто.

Операторы «большой тройки» 
провожают год на минорной ноте. В 
третьем квартале МТС, «МегаФон» и 
«Вымпелком» одновременно отпра-
вили в минус как групповую выруч-
ку, так и выручку от мобильных 
услуг. С лидером рынка — МТС — это 
случилось, по признанию ее прези-
дента Андрея Дубовскова, впервые. 
Операционная прибыль сотовых 
операторов до вычета амортизации 
и нематериальных активов (OIBDA) 
также сократилась в третьем кварта-
ле: на 3% у МТС, на 10,5% у «МегаФо-
на» и на 6% у «Вымпелкома». Сотовый 
оператор Tele2 решил временно не 
публиковать отчетность, чтобы не 
провоцировать конкурентов. Ситуа-
ция с тарифами сотовых операторов, 
как и с розничными сетями, уже не 
может быть хуже, а следующий год 
выглядит поворотным, констатиру-
ют аналитики «Ренессанс Капитала».

Спад на потребительском рынке 
вынудил операторов пожертвовать 
частью доходов при запуске марке-
тинговых инициатив — нужно было 
удерживать абонентов, повышать их 
лояльность. Например, в марте «Вым-
пелком» представил линейку пакет-
ных тарифов «Все!», в рамках которой 
можно было от 301 руб. в месяц полу-
чить до 2 Гб интернет-трафика, а так-
же фиксированный интернет и ТВ. А 
«МегаФон» договорился с «ЭР-Телеко-
мом» о скидке 20% при подключении 
фиксированной связи в ряде регио-
нов. Потребители предложения оце-
нили, но это лишь добавило голов-
ной боли: год стал рекордным по чи-
слу абонентов, перешедших от опе-
ратора к оператору по процедуре пе-
реносимости номера (7%), показал 
опрос Deloitte.

«Пакетные предложения, кото-
рые были представлены всеми опе-
раторами, оказались маркетинго-
вым просчетом»,— считает собесед-
ник 
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ких операторов. По его словам, «по-
пытка насильственно заставить або-

нента платить больше привела к мас-
совому изменению тарифных пла-
нов, и люди стали выбирать более де-
шевые услуги». С недавних пор «Вым-

пелком» стал менее активно продви-
гать свой самый дешевый тарифный 
план из линейки «Все!», заметили 
аналитики Сбербанка. Но попытки 
сотовых операторов поднять цены, в 
частности на международный роу-
минг, вызывают оперативную реак-
цию ФАС, начинающей «проверять 
механизмы ценообразования».

Не слишком помогают операто-
ром и розничные продажи: большин-
ство в этом году признало необходи-
мость сокращения сетей. Еще в 2015 
году, после ухода из принадлежащей 
«МегаФону» и «Вымпелкому» «Евросе-
ти», МТС стала расширять ритейл. За 
три квартала 2016 года розница МТС 

выросла на 30%, до 6 тыс. точек, став 
крупнейшей непродовольственной 
сетью. Начиная с первого квартала 
МТС планирует сокращать количест-
во салонов. Также в следующем году 
ожидается решение по судьбе «Евро-
сети». Например, в «ВТБ Капитале» 
ожидают разделения этой компании.

Участники рынка пытаются до-
полнительно диверсифицировать 
услуги в направлении модных тен-
денций, запуская собственные ком-
муникационные приложения, стри-
минговые ТВ-сервисы и проекты в 
области финансовых услуг. Но, ка-
жется, уже поздно: по признанию 
основного владельца АФК «Система» 
Владимира Евтушенкова, телеком-
муникационные компании «проспа-
ли» появление мессенджеров и те-
перь вынуждены с ними считаться. 
Трудно поверить, что они смогут 
стать чем-то иным как не «трубой» 
для передачи контента. Тем време-
нем на рынок выходят новые неожи-
данные и сильные игроки: Сбербанк 
объявил о планах по запуску своего 
сотового оператора и задумал со-
здать в России экосистему по приме-
ру китайской Alibaba. А для бизнеса 
сотовых операторов дополнитель-
ной угрозой стал принятый в июле 
«закон Яровой», затраты на внедре-
ние положений которого рискуют 
достичь 2,2 трлн руб. В такой ситуа-
ции будущее мобильных операто-
ров отнюдь не выглядит безоблач-
ным, в ближайшие годы расклад сил 
на рынке может измениться, а тра-
диционных игроков ждут явно труд-
ные времена.

Владислав Новый

Все на выручку
Мобильные операторы защищают свои позиции на рынке

ЦИТАТА

Ситуация с тарифами сотовых 
операторов, как и с розничными 
сетями, уже не может быть хуже, 
а следующий год выглядит пово-
ротным
— Владислав Новый,
заместитель редактора  
отдела медиа и телекоммуникаций

РЫНОК СОТОВОЙ СВЯЗИ В РОССИИ (ДОЛЯ РЫНКА В КОЛИЧЕСТВЕ АБОНЕНТОВ, %)    
ИСТОЧНИК: AC&M CONSULTING.
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И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  З А К Р Ы В А Л И  L I N K E D I N  В  Р О С С И И

Таганский райсуд постановил ограничить доступ к сайту LinkedIn еще в августе. 10 ноя-
бря Мосгорсуд рассмотрел апелляцию компании и подтвердил решение первой ин-
станции. Таким образом, судьи поддержали позицию Роскомнадзора, посчитавшего, 
что социальная сеть не соблюдает требования о локализации серверов с данными 
пользователей на территории РФ и положения о порядке хранения и обработки данных 
третьих лиц. В ходе рассмотрения апелляции LinkedIn выяснилось, что, согласно пози-
ции Роскомнадзора и формулировкам закона, персональными данными могут считать-
ся также IP-адреса устройств, их модели и файлы cookies, которые сохраняет сайт.

В декабре менеджеры LinkedIn во главе с вице-президентом компании Пабло 
 Чавесом встречались с представителями Роскомнадзора и обсуждали ситуацию 
с блокировкой. Чиновники были непреклонны: если Linkedln хочет продолжить рабо-
ту в России, закон выполнять придется. Но для этого компании здесь придется со-
здавать отдельный программно-аппаратный комплекс, дублирующий функции ос-
новной сети. LinkedIn взял время на раздумье, чтобы принять решение.

К О Н Т Е К С Т М О Б И Л Ь Н А Я  С М Е Н А  Р У К О В О Д С Т В А

В 2016 году сменились главы трех из четырех крупнейших сотовых операторов. Генди-
ректором «Т2 РТК Холдинга» (бренд Tele2) вместо Михаила Носкова в феврале был на-
значен Сергей Эмдин. Оба топ-менеджера в прошлом занимали руководящие посты в 
«Северстали» Алексея Мордашова, одного из совладельцев «Т2 РТК Холдинга». В апре-
ле совет директоров «МегаФона» принял отставку гендиректора Ивана Таврина. Вместо 
него компанию возглавил Сергей Солдатенков. В сентябре гендиректор «Вымпелкома» 
(бренд «Билайн») Михаил Слободин стал фигурантом уголовного дела о взятках «выс-
шим должностным лицам» Коми на 800 млн руб., после чего подал в отставку и скрылся 
за границей. Новым гендиректором стал Шелль-Мортен Йонсен.
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Уходящий год для алкогольной отрасли выдался 
насыщенным и запомнился несколькими событи-
ями. В первую очередь это запуск ЕГАИС в розни-
це, который прошел, несмотря на все тревоги, на 
редкость плавно и без коллапсов. Хочется надеять-
ся, что информация из системы поспособствует ро-
сту эффективности регулирования и будет широ-
ко применяться при принятии решений. Позитив-
ная тенденция уходящего года — рост производст-
ва, из негативного — резкое падение импортной со-
ставляющей рынка. От 2017 года ждем продолже-
ния наведения порядка на рынке и вытеснения не-
легалов, роста собираемости налогов. Также ожида-
ется, что изменение закона о торговле в целом при-
ведет к более прозрачным отношениям между про-
изводителями и крупными федеральными сетями.

Чего я жду от нового года? Чуда. ОСК исполняется 
десять лет — время открывать новую страницу в ра-
боте корпорации и отрасли. Начнем реализацию 
крупных международных проектов по военно-тех-
нической линии, продолжим развитие гражданки, 
завершим интересные проекты для наших моря-
ков. Это ключевые задачи. 

А еще надеюсь на появление у корабелов собст-
венного профессионального праздника. Для этого 
есть все основания, в том числе исторические. 2017 
год — это ведь еще и юбилейный год для всего оте-
чественного кораблестроения. Ровно 350 лет назад 
был подписан указ царя Алексея Михайловича о за-
кладке на государственные средства первого фрега-
та «Орел». Именно с этого в июне 1667 года, можно 
считать, и началось российское судостроение.

В 2016 году мы собрали более 119 млн тонн зерна — 
такого еще не было в современной истории. В России 
стало больше своих овощей и фруктов, мы сократили 
импорт, впервые за много лет полностью обеспечи-
ваем себя мясной продукцией и можем больше экс-
портировать. Прилавки магазинов наполняются оте-
чественной продукцией с большим выбором.

Главные ожидания от нового, 2017 года — сохра-
нить и преумножить эти достижения. Будем актив-
нее выходить на новые экспортные рынки, нам 
есть что предложить. Причем отправлять за рубеж 
будем не только сырье, но и готовую продукцию. 
Уверен, что через несколько лет сможем полностью 
отказаться от импорта, за исключением тех сельско-
хозяйственных культур, которые у нас в принципе 
не растут.

Главный вызов следующего года — трансформация 
достигнутой в 2016 году экономической стабилиза-
ции в устойчивый рост. Консервативная бюджетная 
политика в сочетании с дальнейшим смягчением мо-
нетарной политики и наращиванием внутренних 
инвестиций делает вполне достижимой задачу вый-
ти на динамику ВВП около 3% на горизонте трех лет. 

В условиях бюджетной консолидации особую 
важность приобретают проекты по развитию инфра-
структуры, в том числе через механизмы государст-
венно-частного партнерства. Значительная часть но-
вых «точек роста» связана с импортозамещением. 
Банковская система России полностью готова к на-
чалу нового инвестиционного цикла. В своей новой 
стратегии на 2017–2019 годы группа ВТБ закладыва-
ет прирост кредитного портфеля не менее 10% в год.

Для «Аэрофлота» 2016 год был непростым, но удач-
ным. Вопреки макроэкономическим трудностям 
мы добились рекордного показателя роста пасса-
жиропотока и высоких финансовых результатов. 
Вышли на новый исторический максимум капи-
тализации компании и продолжили реализацию 
социально значимых проектов.

Нет сомнений, что 2017 год станет годом серь-
езных геополитических перемен. Как показывает 
история, такие времена никогда не бывают легки-
ми, но заключают в себе новые возможности. Над-
еясь на позитивный характер всех перемен в бу-
дущем, мы осознаем важность собственных уси-
лий и внутренних установок. Мы сделаем все, что-
бы эффективно использовать открывающиеся воз-
можности.

В условиях сокращения спроса в этом году серьез-
но обострилась конкуренция. Это заставляло ис-
кать новые предложения для покупателей, быть 
более убедительными, быстрее двигаться. Но хоро-
шие конкуренты дают хороший драйв. Год принес 
и ужесточение правил регулирования — хотелось 
бы, чтобы процесс был более плавным. Реальность 
такова, что только нашей компании пришлось 
срочно пересматривать отношения с 6 тыс. постав-
щиков, чтобы к бою курантов успеть привести все 
в соответствие с новым законом. Широкий выбор 
мы сохраним, доступность тоже: шампанское, ман-
дарины и набор для оливье будут на полках. Цены 
также должны остаться стабильными, если не прои-
зойдет каких-то макроэкономических изменений. 
Но я верю в лучшее, чего и вам желаю!

Я уверен, что 2017 год будет годом перемен во всех 
смыслах. Думаю, что и снаружи страны будет мас-
са перемен, и компаниям придется меняться. Ме-
няться будет много чего. Кто-то будет менять цвет, 
бренд, бизнес-процессы, кто-то и то и другое. Кто-
то будет уходить в интернет, кто-то будет приходить 
из интернета. А в декабре 2017 года мы в «Евросети» 
обсудим, как изменились. В закрытие лично я не 
верю. В плане продуктов в 2017 году люди не смо-
гут жить без носимого гаджета, это я вам гаранти-
рованно могу сказать. Увидим ли мы революцию, 
эволюцию или просто новацию в этой области — 
не знаю. Если не врежется в Землю метеорит и не 
случится третья мировая война, то, поверьте, весь 
2017 год люди не будут расставаться с носимыми 
гаджетами.

Я жду, что банки и брокеры будут расширять свои 
традиционные предложения клиентам: банков-
ские депозиты, с одной стороны, и торговлю акция-
ми и сложными для понимания деривативами — с 
другой. Ведь между этими полюсами огромный ин-
тересный набор продуктов: облигации, денежные 
фонды, возможности рынка репо. В 2017 году, над-
еюсь, заработает налоговая льгота по облигациям 
для физлиц, что привлечет новых розничных ин-
весторов на фондовый рынок. А компании, я над-
еюсь, будут наращивать долю облигаций в своих 
пассивах. И наконец, в 2017 году я жду прорывных 
проектов в области финансовых технологий, кото-
рые упростят работу на рынке для частных лиц и со-
здадут малому и среднему бизнесу новые возмож-
ности для привлечения финансирования.

Прогнозы, как правило, дело неблагодарное, и я ста-
раюсь их не делать. Но, как говорится в старом анек-
доте, в конце все обязательно станет хорошо, а если 
хорошо не стало — значит, еще не конец. Вот и я с 
осторожной надеждой предполагаю, что 2017 год бу-
дет не хуже, чем предыдущий, и сохранит положи-
тельные тренды. В банковском секторе продолжит-
ся рост эффективности за счет автоматизации. Бан-
ки станут удобнее для малого бизнеса, этот сегмент 
в фокусе рынка. Гражданам будет еще проще взаи-
модействовать с банками. Восстановление инвести-
ционной активности поддержит строителей, метал-
лургию и машиностроение. Скорее всего, сохранят-
ся и умеренные риски. Но какой бы этот год ни был 
для экономики, я желаю, чтобы он был счастливее 
предыдущего для каждого россиянина.

В 2016 году мы завершили создание инфраструкту-
ры подотрасли мясного скотоводства, теперь Россия 
фактически не зависит от импорта маточного пого-
ловья крупного рогатого скота мясных пород. У про-
изводства мяса отличный экспортный потенциал — 
это подтверждает открытие рынков Японии, Ирана 
и ОАЭ. Но при этом обеспечение продовольствен-
ной безопасности страны под угрозой, потому что 
ситуация с болезнями животных, прежде всего аф-
риканской чумой свиней, катастрофическая. Глав-
ное, чего ждут инвесторы в 2017 году,— это эффек-
тивные действия государства по борьбе с эпизооти-
ями, ту же проблему с депопуляцией диких каба-
нов надо решить раз и навсегда. Очень важно сохра-
нение механизмов господдержки, предсказуемых 
правил игры и стабильной макроэкономики.

Надежда от первого лица

Александр Мечетин,
основной владелец  

алкогольной компании  
«Синергия»

Алексей Рахманов,
президент ОАО «Объединенная 
судостроительная корпорация»

Виктор Линник,
президент АПХ «Мираторг»

Александр Афанасьев,
председатель правления  

Московской биржи

Александр Малис,
президент «Евросети»

Андрей Костин,
президент ВТБ

Виталий Савельев,
гендиректор  

ПАО «Аэрофлот»

Игорь Шехтерман,
главный исполнительный директор  

Х5 Retail Group

Александр Ткачев,
министр  

сельского хозяйства РФ

Владимир Коган,
основной владелец  
банка «Уралсиб»

«Ждем продолжения  
наведения порядка  
на рынке»

«Чего я жду от нового года?  
Чуда» 

«Через несколько лет  
сможем полностью 
отказаться от импорта»

«Проблему с депопуляцией  
диких кабанов  
надо решить раз и навсегда»

«Главный вызов — 
трансформация  
стабилизации в рост»

«2017 год станет годом 
серьезных геополитических 
перемен»

«Шампанское, мандарины 
и набор для оливье  
будут на полках»

«Кто-то будет менять цвет,  
бренд, бизнес-процессы,  
кто-то и то и другое»

«Между этими полюсами 
огромный интересный 
набор продуктов»

«Если хорошо не стало —  
значит, еще не конец» 

«Чего вы ждете от нового, 2017 года?» — спросил 
”
Ъ“ у первых лиц компаний и банков, министров и руководителей инфраструктурных 

институтов. Оказалось, что каждый ждет своего — вагонов из алюминия и новых носимых гаджетов, депопуляции диких кабанов  
и праздника корабелов. Но все надеются на лучшее.

Уходящий год был непростым для промышленно-
сти, и, к сожалению, нет оснований полагать, что 
в 2017 году трудности исчезнут. Но это вызов, кото-
рый нужно использовать. Важная задача для россий-
ских производителей, для «Русала» в частности,— 
дальнейшее развитие внутреннего рынка, замеще-
ние импорта и наращивание экспорта. Пришло вре-
мя осознать, что оставаться сырьевой экономикой 
в высокотехнологичном мире нельзя. В декабре ут-
верждена стратегия РФ по стимулированию спроса 
на алюминиевую продукцию высоких переделов до 
2018 года включительно. «Русал» уже начал активную 
работу, мы надеемся, что в течение 2017 года появят-
ся поправки к законодательству, будут приведены к 
мировому уровню ГОСТы и СНиПы, а мосты или ва-
гоны из алюминия в стране станут реальностью.

Олег Дерипаска,
президент «Русала»,  

глава набсовета группы  
«Базовый элемент»

«Нет оснований полагать,  
что трудности исчезнут» 

В 2017 году нас ожидает новый виток цифровиза-
ции экономики. Медицина с принятием соответст-
вующего законодательства выйдет на принципи-
ально иной технологический уровень. Продолжит-
ся внедрение инноваций в банковской сфере, энер-
гетике, образовании. Традиционное представле-
ние о телеком-операторе как поставщике услуг свя-
зи уходит. Мы повышаем эффективность через об-
лачные решения, big data, системную интеграцию. 
Думаю, следующие несколько лет станут перелом-
ными с точки зрения готовности российских ком-
паний к внедрению подобных решений. Это позво-
лит дальше продвинуться в направлении «бесплат-
ности» услуг связи для обычного пользователя. Про-
цесс небыстрый, но я рассчитываю, что в 2017 году 
мы станем на шаг ближе к бесплатной связи.

Андрей Дубовсков,
президент МТС

«Мы станем на шаг ближе  
к бесплатной связи» 



культура

Объявленный Годом кино,  
2016-й остался для россий-
ского кинематографа рядовым 
эпизодом в его невыигрышной 
конкуренции с мировым. Для 
мирового же кино это был важ-
ный год перемен и перспектив-
ных тенденций, считает АНД-
РЕЙ ПЛАХОВ.

Год кино в России прошел под 
знаком ожесточенных попыток 
завоевать широкие зрительские 
массы. На публику обрушилась 
новая череда так называемых оте-
чественных блокбастеров. Среди 
них — довольно качественные: 
«Экипаж», «Дуэлянт», «Ледокол». Од-
нако лишь первому удалось отбить 
свой высокий бюджет и выскочить 
в первые строчки бокс-офиса. При 
административной прокатной 
поддержке окупили себя «28 пан-
филовцев» — среднебюджетный 
проект, на который сделало имид-
жевую ставку Министерство куль-
туры. Но это — исключения, по 
вложенным усилиям напомина-
ющие военные подвиги. И опять 
пошли стоны про засилье Голливу-
да, про необходимость протекци-
онистских мер — вплоть до введе-
ния патриотических квот. Ничего 
нового под луной…

Остальные фильмы, обладаю-
щие хоть какими-то амбициями, 
в лучшем случае прозвучали на фе-
стивалях. Наибольшего междуна-
родного успеха добились в этом 
году два российских фильма. Пер-
вый снят ветераном Андреем Кон-
чаловским: «Рай» — острая психо-
логическая драма, которая разво-
рачивается на фоне нацистской 
оккупации и холокоста. Конча-
ловский за эту работу награжден 
на фестивале в Венеции «Серебря-
ным львом», кроме того, «Рай» во-
шел в шорт-лист «Оскара» по кате-
гории иностранных фильмов.

Вторая картина, по контра-
сту,— от самого молодого нашего 
режиссера Ивана И. Твердовско-
го. «Зоология» успешно прошла по 
фестивалям мира, начиная с Кар-
ловарского, и собрала коллекцию 
наград. Притча о хвостатой жен-
щине, отвергаемой обществом за 
свою непохожесть на других, смо-

трится весьма радикально на фоне 
типовой продукции российского 
кино — во всяком случае, той, что 
финансируется государством.

Еще один заметный фильм го-
да — «Ученик» Кирилла Серебрен-
никова, отобранный каннской 
программой «Особый взгляд» и по-
том не раз представлявший рос-
сийское кино на зарубежных пло-
щадках. На нескольких фестива-
лях награждена молодежная спор-
тивная драма «Коробка» Эдуарда 
Бордукова. На этом список конвер-
тируемых фильмов (за вычетом 
всегда успешной российской ани-
мации), по существу, исчерпывает-
ся. Причина — дефицит смелости, 
своеобразия, того самого «особого 
взгляда», которого ждут в мире от 
любого кино, нашего в том числе.

В российской киноиндустрии 
господствует гласный или неглас-

ный канон, пока еще не обретший 
форму прямой цензуры, но уже 
близкий к этому. Шаг в сторону 
от этого пропагандистско-патри-
отического канона — и сценарий 
уже становится «непроходным». 
Это термин советских времен, но 
даже тогда талантливые люди все 
равно писали крамольные сцена-
рии — иногда «в стол», иногда их 
все же удавалось «пробить», запу-
стить в производство, довести хо-
тя бы до «полки». Нынешние ки-
нематографисты не готовы риско-
вать, зная, что «под это денег не да-
дут». И вчерашние режиссеры рос-
сийской «новой волны» — Нико-
лай Хомерики, Алексей Мизгирев, 
Алексей Попогребский — сегодня 
в качестве гастарбайтеров осваи-
вают территорию коммерческо-
го кино. А также сериалов: послед-
ний пример — «Пьяная фирма» 
Григория Константинопольского. 
И если даже на этом поприще их 
ждут успехи, тем больше сужает-
ся и без того узкая ниша авторско-
го кино. Правда, будем справедли-
вы, в стране существует и незави-
симое кинопроизводство, и есть 
режиссеры, ухитряющиеся сни-
мать без господдержки небаналь-

ные фильмы: помимо «Ученика» 
это «Коллектор» Алексея Красов-
ского, «Дачники» Александра Вар-
танова или «Ее звали Муму» Влади-
мира Мирзоева.

Переносясь в пространство ми-
рового кино, можно констатиро-
вать, что самые интересные про-
цессы происходят не в Голливу-
де, а по-прежнему в Европе, а так-
же в Азии и Латинской Амери-
ке. Нашумевшие фильмы «Тони 
Эрдманн» и «Я, Дэниел Блейк», «Па-
терсон» и «Неизвестная», «Сьеране-
вада» и «Выпускной», «Тана» и «Бес-
конечная поэзия» каждый по-свое-
му проявляют новые отношения, 
которые складываются между фак-
турой жизни и кинематографом 
в XXI веке. С одной стороны, углу-
бляющийся реализм на грани до-
кументального, достижимый с по-
мощью новых съемочных техно-
логий. С другой, буйство фанта-
зии, сложные образы с философ-
ской подоплекой. Драматическая 
реальность наших дней преобразу-
ется на экране в сверхреальность, 
впитывая политические турбулен-
ции и юношеские воспоминания, 
коллективные эмоции и личный 
опыт, эротику и экзотику.

Отдельной строкой должен 
быть отмечен румынский фено-
мен: вот в какой стране что ни 
год — то Год кино. Маленькая ки-
нематография, не сравнимая 
с российской ни по производст-
венным мощностям, ни по бюд-
жетам, насчитывает с десяток пер-
воклассных режиссеров, фонта-
нирующих идеями и открытия-
ми. Помимо новых работ лидеров, 
Кристиана Мунджиу и Кристи 
Пую, в этом году выступил с пре-
красным фильмом «Истерзанные 
сердца» Раду Жуде, а его коллега 
Адриан Ситару представил сра-
зу два: «Фиксер» и «Незаконноро-
жденный». Острое, умное и в то же 
время увлекательное кино, вскры-
вающее оболочку социума и про-
никающее в его сердцевину. К ру-
мынскому феномену добавим фи-
липпинский: его имя — Лав Ди-
ас. Этот режиссер в течение одно-
го года представил на двух круп-
нейших фестивалях две новые 
картины, одна из которых длит-
ся четыре часа, а вторая — восемь, 
и эта вызывающая длительность 
оправдана замыслом и перера-
стает в выдающееся качество. За 
фильм «Женщина, которая ушла» 
Диас награжден «Золотым львом» 
Венецианского фестиваля.

В Берлине победил докумен-
тальный фильм Джанфранко Рози 
«Море в огне» — и это тоже один из 
знаковых итогов уходящего года. 
То, что раньше называлось доку-
ментальным, или неигровым ки-
но и было замкнуто в своем про-
фессиональном гетто, сегодня ак-
тивно вписывается в общий ху-
дожественный процесс, во мно-
гом его стимулируя и меняя при-
вычную систему классификаций. 
В этом видна и заслуга двух русско-
язычных режиссеров-документа-
листов — Виталия Манского и Сер-
гея Лозницы. Их фильмы «Род-
ные» и «Аустерлиц», снятые в сис-
теме международных копродук-
ций (без участия России), не толь-
ко успешно прошли по фестиваль-
ным экранам, но и дали вдохнов-
ляющий пример открытого мыш-
ления, преодолевающего искусст-
венные барьеры и границы.

ИТОГИ КИНО

Год кино сверхреальности
Лучшие фильмы 2016 года смотрели на фестивалях
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КУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Вопреки мифу об «оргии военно-патриотической 
пропаганды», блокбастеров на тему в России снима-
ют очень мало. За последние пять лет — по большо-
му счету, четыре штуки: «Сталинград» (Федор Бон-
дарчук, 2013), «Битва за Севастополь» (Сергей Мо-
крицкий, 2015), «А зори здесь тихие…» (Ренат Давле-
тьяров, 2015), «28 панфиловцев» (Андрей Шальопа, 
Ким Дружинин, 2016). Шуму же вокруг них непро-
порционально много.

Едва становится известно о скором выходе мас-
штабного кино о Великой Отечественной, разыгры-
вается одна и та же презабавнейшая пьеса. «Либераль-
ная общественность» объявляет грядущий фильм го-
сударственническим «пропагандистским мифом». 
Создатели фильма и представители государства-про-
дюсера оппонируют им примерно с тем же градусом 
кликушества. Когда же фильм выходит, оказывается, 
что спор возник на пустом месте. Фильмы не то чтобы 
всем нравятся, но ни у кого не вызывают принципи-
альных претензий. Но и хвалить их можно лишь за то, 
чего в них нет. Нет заградотрядов, с неизвестной нау-
ке целью стреляющих («Цитадель» Никиты Михалко-
ва) в спину наступающим штрафникам? Уже хорошо.

Блокбастеры к пропаганде отношения не имеют 
уже потому, что авторы лелеют странные надежды 
на мировой успех. Вот и возникают в «Сталингра-
де» абсурдная линия российских спасателей в Япо-

нии и фигура страдающего немецкого офицера, го-
раздо более живого, чем защитники условного «до-
ма Павлова». А в фильме о снайпере Людмиле Пав-
люченко прежде ее самой на экране появляется 
Элеонора Рузвельт.

В случае с «28 панфиловцами» прелюдия к премь-
ере носила особенно гротескный характер. Сначала 
возникла свара о фактической подоплеке легенды 
о «28». Дискуссия ни о чем: «ложь» легенды в том, что 
героев было не 28, а гораздо больше, и не все они по-
гибли. Советская пропаганда преуменьшала подвиг, 
но за истерическими воплями обеих сторон этот 
факт выпал из поля зрения. Фильм вышел — и спор 
заглох: опять ни богу свечка, ни дьяволу кочерга. Не 
пьет СМЕРШ солдатскую кровь — ну и хорошо. Не 
кричат «За Родину, за Сталина!» — ну и славно.

Вопрос о «правде войны» в кино — не идеологи-
ческий, а философский, парадоксальный дублер во-
проса о «правде любви». Объявить ли заведомой ло-
жью все фильмы о любви, не транслирующие дета-
ли полового акта? Простой синоним «правды люб-
ви» — порнография. Если в кино о войне нет физи-
ологического ужаса, означает ли это лживое кино?

Жан-Люк Годар ответил на этот вопрос утверди-
тельно, объявив все фильмы о войне — от «Самого 
длинного дня» до «Баллады о солдате» — амораль-
ными: война не поддается эстетизации, а кино ее 
эстетизирует. Элем Климов принял вызов и снял 
«Иди и смотри» (1985), чудовищный и озадачиваю-
щий фильм о гитлеровском геноциде в Белоруссии 
по сценарию его свидетеля Алеся Адамовича. Трид-
цать лет прошло, но категорически непонятно, что 
такое «Иди и смотри»: отважный шедевр или пор-
нография смерти.

У кого хватит духа обвинить фронтовиков Алек-
сандра Алова, Сергея Бондарчука, Булата Окуджаву, 
Юрия Озерова, Константина Симонова, Петра Тодо-
ровского, Григория Чухрая, отцов советского воен-
ного кино, в том, что они сознательно лгали о вой-
не? Просто отдельно взятый фильм не может транс-
лировать «правду войны»: у войны много правд. Бы-
ла «правда Генштаба», гениально выказанная в «Ве-
ликом переломе» (Фридрих Эрмлер, 1945) — филь-
ме о Сталинградской битве, снятом практически 
без батальных сцен. «Лейтенантская правда» «Верно-
сти» (Петр Тодоровский, 1965) или «Чистых прудов» 
(Алексей Сахаров, 1965). «Мужицкая правда» «Родни-
ка» (Аркадий Сиренко, 1981), экранизации «Усвят-
ских шлемоносцев» «почвенника» Сергея Носова. 
«Правда танкистов», «правда летчиков», «партизан-
ская правда», «правда оккупации»… Правда совет-
ского кино складывалась из совокупности частных 
правд. А ее художественную достоверность гаранти-
ровало то, что задачей авторов было снять фильм, 
а не сказать всю правду.

Главная проблема российского кино как раз в том 
и заключается, что авторы фильмов — за исключе-
нием разве что «Битвы за Севастополь» — даже не 
пытаются понять, чьими глазами они смотрят на 
войну, чью правду транслируют. Коллективный ге-
рой — это прекрасно, если ты Сергей Эйзенштейн: 
его потемкинцы или стачечники — единое тело. На-
ши же современники пытаются сконструировать 
коллективное тело панфиловцев или защитников 
Сталинграда из умозрительных социологических 
схем. Условно говоря, вот одессит, а вот крестьянин, 
вот ленинградец, а вот кадровый военный. Но в ре-
зультате смотрят на войну глазами не кого-то из сво-
их героев, а всего лишь глазами оператора.

Вопрос о «правде войны»  
в кино — не идеологический, 
а философский,  
парадоксальный дублер  
вопроса о «правде любви»

Михаил Трофименков

Камера  
смотрит в войну

Режиссеры в качестве  
гастарбайтеров стали  
осваивать территорию  
коммерческого кино, как, 
например, Григорий  
Константинопольский  
с сериалом «Пьяная фирма» 
ФОТО KINOPOISK.RU

Уходящий год подтвердил тренд пре-
дыдущего — изобразительное искус-
ство остается чрезвычайно востребо-
ванным публикой. Комментирует КИРА 
 ДОЛИНИНА.

Пока действующие лица и приближен-
ные спорят, плачут, пишут, переживают по 
поводу того, кого и что повезет в Италию но-
вый, назначенный в феврале, комиссар па-
вильона России на Венецианской биенна-
ле Семен Михайловский или правильно 
ли Ольга Свиблова отобрала художников 
для дара Центру Помпиду, простой зритель 
штурмует музеи. Вот как начали с выставки 
Серова на Крымском Валу, вынужденно за-
хватившей январь 2016-го, так и продолжа-
ют. Двери ломали, в очередях дрались, про-
клятьями начальство Третьяковки и Музея 
изобразительных искусств имени Пушки-
на осыпали, но воз и ныне там. В ГТГ зимой 
Серов, летом Айвазовский, в ГМИИ с осени 
и по сей день Рафаэль, недавно открылись 
шедевры Пинакотеки Ватикана в ГТГ — та-
кое ощущение, что Москва как с цепи сорва-
лась, как будто в предыдущие годы был вы-
ставочный голод.

Причину этого музейного бума изучают, 
но, судя по вновь повторяющимся коллап-
сам с очередями, пока это не удалось. Паде-
ние рубля и сокращение выездного туриз-
ма заставляет людей часами стоять на моро-
зе ради одиннадцати работ Рафаэля? Но пре-
красные выставки Марке и Пиранези в со-
седних залах были пустынны, да и в Эрми-
таж, где тебе и Рафаэль, и Леонардо, и луч-
ший за пределами Нидерландов Рембрандт, 
можно съездить, внутренний туризм пока 
не так разрушительно дорог.

Чисто логистические ошибки музеев 
приводят к таким очередям? Сначала так 
и казалось, но вот уже и для Рафаэля откры-
ли вход в музей до ночи, и предваритель-
ная продажа билетов по интернету, и систе-
ма сеансов введена — так ведь нет же: стоят.

Все это чистая мода и люди приходят 
только ради того, чтобы отметиться, галоч-
ку поставить, селфи сделать? В этом пред-
положении есть огромная доля истины, но 
вот на выставке из Ватикана запретили сел-
фи. Говорят, у людей в залах стали светлее 
лица: за неимением возможности сфото-
графироваться на фоне попавшие таки на 
выставку смотрят на картины (на Рафаэле, 
свидетельствую, позирование было основ-
ным занятием публики, зато к не самым 
зрелищным полотнам подойти было лег-
ко). Мода, но мода гораздо шире хипстер-
ской моды на культурные события, шире 
великосветской моды на посещение топо-
вых мероприятий, шире ностальгической 
моды на советские выставки привозных 

шедевров, увидеть которые воочию на род-
ных местах можно было даже не мечтать.

Тут как бы сошлось все из вышеперечи-
сленного, но что точно можно вычленить 
как краеугольный камень этого бума — это 
тяга к искусству как к сертифицированному 
источнику красоты (читай — стабильности, 
вечности). Умозрительная эта сертифика-
ция при этом происходит по самым верхам: 
художники должны быть из учебников, са-
мые известные, исключительно классиче-
ских периодов, титаны. Рафаэль в этом смы-
сле идеален, Караваджо надо было объяс-
нять дольше, на слово «Ватикан» мы лома-
немся, а вот если бы из Ватикана, но персо-
нальная выставка какого-нибудь Беллини 
(с которого вообще-то начинается перечи-
сление имен гениев на выставке в ГТГ), то 

она бы на такое всенародное внимание не 
потянула. С русским искусством немного 
иначе — тут запрос на красивое еще боль-
ше (Репин несколько лет назад не вызвал 
никакого бума, а Серов, который про то, что 
мы потеряли, да еще с шиком и блеском — 
тот о-го-го). «Красивое» это стабильное, ожи-
даемое, без подвоха (то, что «красивые» кар-
тины старых мастеров написаны зачастую 
совсем не на такие уж внятные современно-
му зрителю сюжеты, в расчет не принима-
ется), от «красивого» искусства ожидаются 
эмоции в амплитуде от восторга до умирот-
ворения, но никак не страх, ужас, неуверен-
ность, безысходность, все это должно оста-
ваться в реальной жизни. Музей тут как ки-
нотеатр — место забытья.

Понятно, что при таком подходе самый 
главный раздражитель — современное 
искусство, которое почти все про фрустра-
цию, смерть, войну, беды всякие, неравенст-
ва и дискриминации. Неприятное оно, «не-
красивое». Даже самая модная и самая не-

винная выставка «Гаража» не сможет поме-
риться с выставкой Рафаэля. Только потому, 
что там модернизм. Неожиданным подтвер-
ждением этого тезиса оказалась история 
с выставкой именитого бельгийца Яна Фа-
бра в Эрмитаже. То, что будет скандал, было 
легко предсказать — выставиться в Главном 
штабе, через площадь от «чистого» старого 
искусства, это куда ни шло, но внедриться 
в экспозицию основного музея — это нико-
му не прощается. Да тут еще и тема невинно 
убиенных животных, чучела которых в из-
обилии включены в экспозицию Эрмита-
жа, сама напрашивается на недопрочтение: 
чучела — значит, художник живодер и вооб-
ще гад заморский. Но бог с ними, с писате-
лями доносов под копирку и без нее, от сер-
дца к сердцу. Пришествие Фабра в Эрмитаж 
показало, что классическое искусство ши-
рокая публика воспринимает как данность, 
не глядя на картины и не читая сюжеты и ал-
легории, вот как бы через точку с запятой: 
Рафаэль, Леонардо, Микеланджело, Тициан, 
Рембрандт, Рубенс, ну Пуссен какой-нибудь. 
Пусть все будут на месте и нам от этого будет 
хорошо. Как только рядом с Рубенсом ока-
зались вещи Фабра, которые, собственно, 
ровно про то же самое, про что все фламанд-
ское искусство золотого века — про vanitas, 
про «помни о смерти», про быстротечность 
и греховность,— чувства зрителей стали 
оскорбляться. И это при том, что работы Фа-
бра красивы до невозможности, фламанд-
ские залы наконец-то наполнились, моло-
дежь ходит, смеется, на Рубенса наконец-то 
обратила внимание, а то у него люди такие 
«жирные», раньше только послушные экс-
курсанты перед картинами стояли.

Оскорбляться мы явно готовы при ка-
ждом удобном случае. В этом году больше, 
чем в предыдущем. Особо нервные идут на 
штурм «оскорбляющих» или «говорят, что 
оскорбляющих» выставок, тихие активи-
сты строчат доносы в прокуратуру, и круг 
«невинных» произведений искусства за-
метно сузился. Вот только Рафаэль и Вати-
кан нам сегодня годны. Хотя, судя по попыт-
ке прикрыть наготу копии микеланджелов-
ского Давида в Санкт-Петербурге, и они мо-
гут быстро оказаться сомнительными. Са-
мый читающий народ в мире как-то неза-
метно превратился в самый быстросмотря-
щий. Изобразительное искусство никогда 
не было коньком логоцентричной русской 
культуры, и нынешний бум свидетельству-
ет о важных изменениях. Картины и иже 
с ними потребляются легко, на скорую ру-
ку, именно легкости от них требует публи-
ка, и с той же легкостью она ими восхища-
ется (чекин, лайк) или с ними расправляет-
ся. Пришел, увидел, написал.

ИТОГИ ВЫСТАВКИ

Искусство быстрого рассмотрения
В России продолжается выставочный бум

Предсказать скандал, который вызо-
вет выставка Яна Фабра в Эрмитаже, 
было довольно легко   
ФОТО IЕВГЕНИЙ ПАВЛЕНКО

2 января исполнится 90 лет  
балетмейстеру Юрию Григоровичу
6 января день рождения празднует  
оперная певица Хибла Герзмава

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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В этом году произошло много 
важных для отечественного спор-
та событий, но главным среди них 
— событием, которое служит фо-
ном для большинства остальных, 
в том числе для Олимпийских игр 
в Рио-де-Жанейро,— был, без-
условно, грандиозный допинго-
вый кризис. Процесс, связанный 
с обвинениями России в наличии 
государственной программы по 
сокрытию допинговых наруше-
ний, уже привел к серьезным по-
терям и, вполне вероятно, при-
ведет — уже в следующем году 
— к еще более крупным. ”Ъ“ пред-
ставляет основных действующих 
лиц этого процесса.

Следователь
До этого года имя канадского юри-
ста Ричарда Макларена было извест-
но лишь узкому кругу экспертов. Те-
перь — в России так уж точно — его 
знают ничуть не хуже, чем имена 
футбольных суперзвезд. Допинго-
вый кризис разразился еще в прош-
лом году — когда за серией разобла-
чительных фильмов и публикаций в 
зарубежной прессе последовала дис-
квалификация Всероссийской фе-
дерации легкой атлетики. Но апо-
гея он достиг именно благодаря на-
значенному независимым экспер-
том Всемирного антидопингового 
агентства (WADA) Ричарду Макларе-
ну и двум обнародованным докла-
дам (или двум частям одного докла-
да) за его авторством.

Первый был опубликован в ию-
ле, и в нем впервые прозвучала 
страшная для России формулиров-
ка — о создании «контролируемой 
на государственном уровне сис-
темы» с целью «защитить употре-
блявших допинг российских спор-
тсменов», а наиболее резонансные 
страницы были посвящены Олим-
пиаде в Сочи. Ричард Макларен ут-
верждал, что готовили российских 
спортсменов к триумфальному вы-
ступлению на ней стероидными 
коктейлями, а «грязные» пробы за-
менялись «чистыми» с помощью 
уникальной технологии. Он также 
утверждал, что курировались эти 
«манипуляции» как Министерст-
вом спорта РФ и подведомственны-
ми ему структурами, так и ФСБ.

Вторая часть была обнародована 
в начале декабря. В основном в ней 
повторялись тезисы из предыдуще-
го релиза, но новый выглядел, ска-
жем так, более детализированным 
и жестким. В нем снова говорилось 
о поддерживаемой на государст-

венном уровне, «беспрецедентной 
по масштабу» системе сокрытия на-
рушений, связанных с применени-
ем запрещенных препаратов и ме-
тодик, которая существовала с 2011 
по 2015 год и коснулась целого ря-
да топовых соревнований: в 2012 го-
ду — летней Олимпиады в Лондо-
не, в 2013-м — чемпионата мира по 
легкой атлетике в Москве и Универ-
сиады в Казани, в 2014-м — зимней 
Олимпиады в Сочи. В «манипулиро-
вание» допинг-пробами, согласно 
отчету, было вовлечено более тыся-
чи российских атлетов, а на сочин-
ской Олимпиаде подмена проб «спа-
сла» России как минимум дюжину 
призовых мест, в том числе двух ат-
летов, завоевавших четыре золотые 
медали. Публикацию и так объем-
ной второй части отчета дополнило 
огромное количество материалов, 
залитых в интернет. К качеству рабо-
ты Ричарда Макларена в России при-
нято предъявлять претензии — ска-
жем, из-за того, что его общение с 
российской стороной было сведено 
к минимуму, но по крайней мере ее 
объем заслуживает уважения. Ведь 
трудился юрист, по сути, в одиночку.

Свидетель
Сведения, которые фигурируют в 
докладах, Ричард Макларен черпал 
из нескольких источников, но, бес-
спорно, основным среди них был 
Григорий Родченков.

Профессор Родченков с 2005 го-
да занимал пост директора Москов-
ской антидопинговой лаборатории, 
а покинул его в 2015 году — после по-
явления доклада самой первой неза-
висимой комиссии WADA по Рос-
сии, которую возглавлял не Ричард 
Макларен, а Дик Паунд. В том докла-
де Григорий Родченков обвинялся в 
вымогательстве денег у спортсменов 

и уничтожении почти 1,5 тыс. проб. 
Скандал привел к лишению Москов-
ской антидопинговой лаборатории 
аккредитации, а ее руководитель, 
уже однажды являвшийся фигуран-
том уголовного дела по допингу, как 
выяснилось, вскоре сменил место 
жительства, переехав в США.

Там он дал громкое интервью из-
данию The New York Times. В нем 
Григорий Родченков утверждал, что 
якобы по рекомендации россий-
ских властей изобрел тот самый чу-
додейственный допинговый кок-
тейль из трех запрещенных препа-
ратов и снабжал им спортсменов. В 

сочинской Олимпиаде, по его сло-
вам, участвовали «десятки» задей-
ствованных в этой программе атле-
тов, а полтора десятка из них заво-
евали медали. Григорий Родченков 
даже назвал некоторые конкретные 
имена. Это три олимпийских чемпи-
она — бобслеист Александр Зубков, 
скелетонист Александр Третьяков и 
лыжник Александр Легков.

Автором большинства электрон-
ных посланий, дополняющих вто-
рую часть доклада Ричарда Мака-
лерна, также является беглый про-
фессор, в отношении которого След-
ственный комитет РФ уже возбудил 
уголовное дело о злоупотреблении 
полномочиями. Версия российских 
правоохранительных органов сво-
дится к тому, что в центре «допинго-
вых схем» находился Григорий Род-
ченков, действовавший не по чьему-
то приказу, а по собственной иници-
ативе, хотя сам он настаивает на том, 
что инициатива «шла сверху».

Обвиняемые
Доклады Ричарда Макларена поме-
щают в эту категорию целую груп-
пу представителей отечественно-
го спорта. Например, за кодовыми 
обозначениями, употребляющи-
мися в допматериалах ко второй 
части, легко распознаются (благо 
есть отсылки к дисциплине) чем-
пионы и призеры Олимпийских 
игр в Сочи — такие как бобслеисты 
Александр Зубков и Алексей Воево-
да, скелетонист Александр Третья-
ков, лыжники Александр Легков и 
Максим Вылегжанин, биатлонист-
ка Ольга Зайцева, саночники Аль-
берт Демченко и Татьяна Ивано-
ва. Кто-то из них якобы употреблял 
коктейли, приготовленные Григо-
рием Родченковым, кого-то якобы 
скрывали от проверяющих.

Сколько этих обвиняемых — 
трудно сказать. Но, надо полагать, 
речь идет о десятках спортсменов. 
Только в переданном в Международ-
ный союз биатлонистов (IBU) списке 
подозреваемых значился 31 человек.

Хотя в действительности акцент 
в этих отчетах сделан на другом. 
Они прежде всего являются попыт-
кой продемонстрировать не то, что в 
России многие атлеты помогали се-
бе запрещенными средствами, а то, 
что эта помощь якобы санкциониро-
валась и контролировалась на госу-
дарственном уровнем. Такое обви-
нение — самое страшное среди всех, 
что существуют в международном 
олимпийском движении. И главная 
мишень докладов — вовсе не спор-
тсмены, а их руководители. Если уж 
быть предельно конкретным — Ми-
нистерство спорта РФ, которое пос-
тоянно упоминается в отчетах, как и 
имена его начальников.

После летнего отчета своей долж-
ности лишились замминистра Юрий 
Нагорных, названный экспертом 
WADA ответственным за реализа-
цию «допинговой схемы», а также 
еще ряд отвечавших за антидопинго-
вую политику в стране чиновников. 
Во втором отчете уже гораздо чаще 
фигурирует фамилия возглавлявше-
го Минспорт с 2008 года Виталия Мут-
ко. Ему летний скандал стоил поезд-
ки на Олимпиаду в Рио (министр под-
пал под санкции Международного 
олимпийского комитета, МОК), но на 
карьеру внутри России не повлиял: в 
октябре он был назначен вице-пре-
мьером, курирующим помимо спор-
та туризм и молодежную политику. 
Между тем Ричард Макларен продол-
жил настаивать на том, что Виталий 
Мутко обязан был находиться в курсе 
всего происходившего в российской 
антидопинговой сфере. Хотя и ого-
ворился, что «доказательств того, что 
Мутко знал о системе» у него нет. Сам 
Виталий Мутко существование «до-
пинговой госпрограммы» наотрез от-
рицал как летом, так и в декабре, раз-
ве что скорректировав — на более 
сдержанную — риторику.

Прокурор
Сурово покарать Россию за допинг 
требовали многие спортивные де-
ятели. Но громче всех звучал голос 
Всемирного антидопингового агент-
ства и его главы Крейга Риди. Когда в 
конце прошлого столетия WADA со-
здавалось, предполагалось, что оно 
будет играть скорее техническую, 
что ли, роль: формировать списки 
запрещенных препаратов, выдавать 
рекомендации по наказаниям за их 
употребление. Но со временем фак-
тический функционал и вес структу-
ры в спортивном сообществе увели-
чились. Рекомендации WADA стали 
рассматриваться чуть ли не как при-
казы, а его инициативы — вызывать 
настоящие потрясения в спорте на-
подобие весеннего мельдониево-
го кризиса. Считавшийся ранее без-
вредным препарат, попавший с 1 ян-

варя 2016 года в черный список, на 
15 месяцев вывел из строя лучшую 
российскую теннисистку Марию 
Шарапову и едва не привел к дисква-
лификации целого отряда ее сооте-
чественников, прежде чем WADA 
все же смягчило свою позицию.

Перед Олимпиадой в Рио имен-
но Крейг Риди требовал применить 
к России самую суровую санкцию 
— отстранение всей делегации от 
выступления. Международный 
олимпийский комитет применять 
ее отказался. Более того, на предо-
лимпийской сессии МОК со сторо-
ны его членов обрушился поток 
критики уже на WADA — за неком-
петентность и даже ангажирован-
ность — вместе с призывами к ра-
дикальным реформам.

Прогнозы некоторых российских 
экспертов насчет того, что критика 
означает конец агентства в его ны-
нешнем виде, однако, не сбылись. 
Осенью на олимпийском саммите 
WADA вместо смерти пообещали до-
полнительные полномочия и допол-
нительное финансирование, а неза-
долго до обнародования второй ча-
сти доклада Ричарда Макларена с 
Крейгом Риди тепло пообщался пре-
зидент МОК Томас Бах. Свою пози-
цию по «российском вопросу» WADA 
в декабре не обнародовало, но, надо 
полагать, она осталась примерно той 
же, что и в июле.

Общественный защитник
Виталий Смирнов проработал в Ме-
ждународном олимпийском комите-
те более 40 лет, прежде чем в 2015 го-
ду стал его почетным членом. И бо-
лее авторитетного представителя в 
головной спортивной организации 
у отечественного спорта не было ни-
когда. Между тем в России довольно 
долго его авторитет не был востребо-
ван. Вернулся на авансцену в 81 год 
Виталий Смирнов благодаря допин-
говому кризису. Это его Владимир 
Путин назначил руководить создан-
ной перед Олимпиадой в Рио, в тот 
момент, когда российское участие в 
ней еще находилось под вопросом, 
общественной антидопинговой ко-
миссией. В задачу структуры под на-
чалом олимпийского патриарха во-
шли подготовка реформ в антидо-
пинговой сфере и, разумеется, пусть 
эта составляющая активно не афи-
шировалась, выработка способов за-
щиты на случай эскалации кризиса.

Что касается реформ, то они уже 
вовсю идут — речь, например, об 
изъятии из закона о Министерст-
ве спорта РФ положения об участии 
органа в деятельности Российского 
антидопингового агентства (РУСА-
ДА) и придания последнему, таким 
образом, статуса независимой орга-
низации. К достижениям комиссии 
можно отнести уже тот факт, что Ри-
чард Макларен, с которым у Вита-
лия Смирнова была осенью встре-
ча, если и отозвался положительно о 
ком-то из российских контрагентов, 
то именно о нем. По мнению экспер-

та, работа комиссии свидетельствует 
о том, что в России и в самом деле пе-
ремены происходят.

Судья
Летняя волна кризиса напомнила о 
том, что при всем изобилии значи-
мых спортивных организаций на 
верхушке пирамиды все равно на-
ходится Международный олимпий-
ский комитет, а его президент — са-
мая влиятельная среди фигур в миро-
вом спорте. Это Томас Бах выступил 
арбитром в споре по поводу того, ка-
ких санкций заслуживает Россия, а 
его отказ от следования принципу 
коллективной ответственности был 
для нее спасительным вердиктом. По 
крайней мере, после него отпал ва-
риант с поголовным отстранением.

Дальше выяснилось, что в этом 
процессе судья предпочитает исполь-
зовать присяжных. Их функции ис-
полнили международные спортив-
ные федерации, на откуп которым 
исполком МОК отдал допуск отдель-
ных российских команд и спортсме-
нов. Большая часть прошла фильтр.

Пожалуй, единственное, о чем 
можно с уверенностью говорить по-
сле декабрьского релиза,— это то, 
что МОК и Томас Бах не собираются 
отказываться от своих полномочий. 
Известно, как будет формироваться 
окончательное решение по России — 
на этот раз уже без спешки и с привле-
чением специальных проверяющих. 
МОК создал две комиссии под руко-
водством швейцарцев — Денниса Ос-
вальда и Самуэля Шмида. Одна зай-
мется ретестами проб россиян (рань-
ше говорилось о ретестах проб толь-
ко с Олимпиады в Сочи, но в декабре 
МОК скорректировал позицию, вклю-
чив в программу перепроверок и две 
ей предшествовавшие — ванкувер-
скую и лондонскую), вторая — про-
верит достоверность информации о 

якобы имевшем место государствен-
ном вмешательстве в российскую ан-
тидопинговую систему. Их заключе-
ния будут рассмотрены исполкомом 
МОК в начале 2017 года. Но понятно, 
что все равно многое будет зависеть 
от того, какой расклад посчитает на-
иболее справедливым его первое ли-
цо. Некоторое время назад президент 
МОК сделал заявление, в котором га-
рантировал жесткие меры по ито-
гам очередного витка расследования, 
если содержащаяся в нем информа-
ция будет подтверждена. Однако гроз-
ные заявления Томас Бах делал и пе-
ред Рио, а оказался человеком, очень 
похожим на верного друга России.

Жертвы
Список пострадавших из-за допин-
гового кризиса огромен, и в него 
входят отнюдь не только те, кто был 
уличен в применении допинга или 
обвинен в поощрении допинговой 
политики. На Олимпиаду в Рио-де-
Жанейро сборная России поехала, 
но — в довольно сильно усеченном 
составе. Через фильтр международ-
ных федераций без потерь прошли 
не все виды спорта, а два — легкая 
и тяжелая атлетика — вообще оста-
лись без Рио. В группе спортсменов, 
которым, несмотря на отсутствие 
претензий по части допинга пер-
сонально к ним, не довелось высту-
пить на Олимпиаде, очутились та-
кие легкоатлетические звезды, как 
бегун с барьерами Сергей Шубен-
ков, «высотница» Мария Кучина и 
великая прыгунья с шестом Елена 
Исинбаева. Им ярко светило в Бра-
зилии золото — а в результате при-
шлось наблюдать за соревнования-
ми или с трибуны, или по телеви-
зору. Особенно обидно должно бы-
ло быть Исинбаевой, которая в Рио 
хотела завершить карьеру третьим 
олимпийским золотом. Впрочем, 
ей хотя бы досталась компенсация 
в виде целой пригоршни престиж-
ных должностей — в виде членст-
ва в комиссии членов МОК, испол-
коме Олимпийского комитета Рос-
сии, поста главы наблюдательного 
совета РУСАДА.

Понятно, что из-за отсутствия де-
сятка лидеров, из-за того, что неко-
торые другие, проходя через филь-
тры, как пловчиха Юлия Ефимова, 
потратили кучу сил, нервов и вре-
мени, Россия в Рио-де-Жанейро не-
досчиталась трофеев. Учитывая об-
стоятельства, ее показатели — 56 
медалей, из которых 19 золотые,— 
смотрятся неплохо, но задачу, о ко-
торой говорилось ранее — вернуть 
потерянное в 2012 году в Лондоне 
место в топ-тройке,— выполнить 
было, конечно, нереально. Россия 
снова осталась позади США, Китая 
и Великобритании.

А уже во время Олимпиады удар 
подстерег российских паралимпий-
цев, также упомянутых в докладе 
Макларена. Международный пара-
лимпийский комитет, в отличие от 
МОК, принцип «коллективной от-
ветственности» не отверг. В итоге 
сентябрьская Паралимпиада прош-
ла без российских спортсменов с ог-
раниченными возможностями, и 
санкции с них не сняты по сей день.

Но наиболее серьезный урон, 
возможно, впереди. Перед публи-
кацией второй части доклада МОК 
призвал международные федера-
ции по зимним видам спорта замо-
розить подготовку к проведению 
крупных соревнований в России на 
неопределенный срок. Ряд струк-
тур рекомендациям уже последова-
ли. Международная федерация боб-
слея и скелетона отняла у Сочи ми-
ровое первенство, Международный 
союз биатлонистов и Международ-
ный союз конькобежцев — этапы 
Кубка мира в Тюмени и Челябин-
ске. Настроившимся смотреть их 
вживую российским болельщикам 
придется наблюдать за трансляци-
ями по телевизору. И не факт, что в 
том же биатлоне и лыжных гонках 
сборная России в следующем году 
будет выступать в сильнейшем со-
ставе. Временному отстранению от 
стартов подверглись два биатлони-
ста (их имена не раскрываются) и 
шесть лыжников — Евгения Шапо-
валова, Юлия Иванова, Александр 
Легков, Максим Вылегжанин, Евге-
ний Белов и Алексей Петухов.

И это еще далеко не все. Если дан-
ные относительно сочинских проб 
из отчета Ричарда Макларена под-
твердятся хотя бы наполовину, рос-
сийская сборная, и так уже расстав-

шаяся после инициированных рете-
стов проб из прошлого с нескольки-
ми наградами, которые были заво-
еваны на Олимпиадах в Лондоне и 
Пекине в 2008 году, может расстать-
ся постфактум и с главным предме-
том своей гордости — первенством 
в медальном зачете в Сочи. Может да-
же выпасть в нем из топ-тройки. Хо-
тя, учитывая остроту момента, акту-
альнее сейчас взгляд не в прошлое, 
а в довольно близкое будущее — в 
олимпийский 2018 год. Не будет ни-
чего странного, если вопрос об уча-
стии сборной России в Олимпиаде в 
Пхёнчхане все же будет поднят.

Алексей Доспехов

СКАНДАЛ

Год проб и работы над ошибками
Российский спорт выживает на фоне допингового кризиса
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Согласно докладу Ричарда Макларена, 
на сочинской Олимпиаде подмена проб 
спасла России как минимум дюжину  
призовых мест, в том числе двух атлетов, 
завоевавших четыре золотые медали

Главная мишень докладов Макларена — 
вовсе не спортсмены, а их руководители. 
Если уж быть предельно конкретным — 
Министерство спорта РФ, которое  
постоянно упоминается в отчетах,  
как и имена его начальников

Доклад Ричарда Макларена поставил под сомнение как успехи сборной 
России на Олимпиаде-2014, так и ее право участвовать в Играх-2016

Несмотря на допинг-скандал,  
Виталий Мутко (на фото  
с Еленой Исинбаевой) в 2016 году  
из министра превратился  
в вице-премьера

По мнению Ричарда Макларена, работа  
комиссии Виталия Смирнова (на фото)  
свидетельствует о том, что в России  
и в самом деле происходят перемены  
к лучшему в антидопинговой политике

Грозные заявления президент МОК Томас Бах делал и перед Олимпиадой в Рио,  
а оказался человеком, очень похожим на верного друга России
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